
Где произойдет следующее 
разрушительное землетрясение - 

21:00

Дрожь
земли

Секрет 
молодости 

Александра 
Овечкина Сергей БОГРОВ

Как почтим память героев.

Программа памятного дня начнется с 
церемонии возложения цветов и венков 
к братской могиле 1200 воинов 11-й 
гвардейской армии, погибших при штур-
ме Кёнигсберга.  Мероприятие начнется в 
10.00, но уже с 9 часов вокруг мемориала 
будет перекрыто движение транспорта. 
Всем, кто захочет поучаствовать, нужно 
заранее продумать маршрут. Вечером 
9 апреля стоит посетить музей «Бункер» 
(он же - бункер Ляша). В 18.00 стартует 
демонстрация военной кинохроники штур-
ма. Больше информации на сайте kp.ru.

Штурму 
Кёнигсберга - 
80 лет
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Читайте на стр. 17 �
Еще о памятных событиях - 
на стр. 14 �

Евгения РУДИНА

Жена актера Виктория 
Антонова родила мальчика. 

В декабре прошлого года Александр 
и Виктория сообщили о том, что скоро 
станут родителями. В соцсетях супруги 
опубликовали фото, на котором Петров 
нежно обнимал жену за округливший-
ся живот. Уже тогда было понятно, что 
Виктория находится на 5  - 6-м месяце 
беременности. А вчера появилась но-
вость: 36-летний Александр Петров 
впервые стал отцом.

Всю беременность 24-летняя Вик-
тория Антонова вела активный образ 

жизни: вместе с Александром и родны-
ми девушки они отдыхали на Мальдивах 
в январе, а также ездили за город. 
Виктория организовала беременную 
фотосессию, кадрами из которой по-
делилась в соцсетях.

У пары родился сын. Пол ребенка па-
ра узнала еще в начале года на специ-
ально организованной вечеринке (такие 
gender party сейчас очень популярны). 
Пока новоиспеченные родители никак 
не комментируют новость. 

Напомним, что Александр и Виктория 
познакомились в 2023 году в одном из 
ресторанов на Патриарших прудах в 
Москве. А спустя несколько месяцев 
сыграли пышную свадьбу. Д
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Саша Петров 
впервые стал отцом
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Важней всего 
погода в общем доме

В Беларуси и России отметили День 
единения наших народов - стр. 6

Что 
позволяет 
хоккеисту 

бить рекорды 
в 39 лет.

Читайте на стр. 18 �

Засада 
c рассадой

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

3 962 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 9 апреля
№ 26-с (27674-с)/2025 год Газета нашего города � Калининград
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Геннадий ЗАЙЦЕВ, бывший командир
группы «Альфа», Герой Советского Союза:

- Московский Кремль. Здесь сразу несколько шедевров 
архитектуры.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Не здание, а Александровский сад, где Могила Неиз-

вестного Солдата. Вечный огонь. Пост № 1. Аллея городов-
героев. Это святое место для каждого россиянина и людей 
с совестью из многих стран мира.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, 
Герой Труда России:

- Мавзолей Ленина. Не стоит его каждый год на 9 Мая за-
крывать фанерой. Зачем?! В 1945-м к подножию Мавзолея 
наши воины-победители бросали поверженные фашистские 
знамена.

Юнна МОРИЦ, поэтесса:
- Политехнический институт. У меня там было несколько 

поэтических вечеров.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, министр спорта РФ, 
президент Олимпийского комитета России:

- С недавних пор любимое здание - Министерство спорта 
России. Это памятник архитектуры ХVIII века, усадьба Разумов-
ских на Гороховом поле. Здесь же - Государственный музей 
спорта, который вместе с парком открыт для всех желающих.

Владимир РЕСИН, депутат Госдумы, советник 
мэра Москвы и советник Патриарха:

- Когда я был мальчишкой, мы жили рядом с ВДНХ, и я 
играл там с друзьями. Потом значительно позже участвовал 
в реконструкции выставки. А сейчас благодаря нашему мэ-
ру Москвы Сергею Собянину ВДНХ стала, по-моему, лучшим 
выставочным комплексом в мире. Второе - храм Христа Спа-
сителя, это моя душа. Мне довелось руководить работами 
по его воссозданию. В этом году храм отмечает 25-летие со 
дня его великого освящения.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Собор Василия Блаженного. Построен в 1555  - 1561 

годах. Его отличают не только величие и красота. Уникаль-
ность в том, что его никто ни разу не разрушил. Ни у кого 
рука не поднялась.

Александра, читательница сайта KP.RU:
- Мои шедевры - это Главное здание МГУ и купол факульте-

та журналистики. А еще я только недавно для себя открыла 
мозаику Дворца пионеров - это что-то невероятное. Еще обо-
жаю разглядывать высотку на Котельнической набережной, 
но это, считайте, то же самое, что и МГУ.

 � ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

На стр. 11 мы рассказываем о знаменитых 
памятниках конструктивизма в столице. 
Решили поинтересоваться:

Какое у вас 
самое любимое 
здание в Москве?

Елена КРИВЯКИНА

Число вакансий с 
доходом от 100 тысяч 
рублей за год выросло 
на треть. Кому сегод-
ня предлагают такие 
деньги?

«От соточки не отка-
жусь!»  - нескромно за-
являют нынче многие 
российские работники. 
Причем прямо на собесе-
довании. Ну а как иначе, 
если в стране резко - на 
32% - взлетело количество 
вакансий с зарплатами 
выше 100 тысяч рублей? 
Такие данные приводят 
эксперты сервиса поис-
ка работы Зарплата.ру, ко-
торые изучили 291 тысячу 
вакансий.

Где же больше всего 
выросло количество та-
ких денежных вакансий? 
В основном  - в тех сфе-
рах, где свирепствует са-
мый серьезный дефицит 
кадров. Это транспорт, 

перевозки, производство, 
некоторые специальности 
в строительной отрасли.

Но есть и нюансы. Око-
ло половины подобных ва-

кансий предполагают вах-
товый метод работы или 
переезд в другой регион. 
Также у некоторых спе-
циалистов многое зави-
сит от количества сделок 
или продолжительности 
рабочего дня - например, 
это справедливо для ку-
рьеров.

Однако зарплатная гон-
ка уже замедляется.

- В 2025 году динамика 
роста зарплат снижается, 
поскольку многие органи-
зации достигли предела 
возможностей и увеличить 
фонд оплаты труда прак-
тически нереально,  - от-
метили в Зарплата.ру.

Ключевое слово здесь - 
«практически». По словам 
экспертов сервиса поис-
ка работы, для повыше-
ния зарплат самых востре-
бованных и дефицитных 
специалистов деньги всег-

да найдутся. К примеру, 
курьеров или продавцов 
требуется много, и, если 
всем им постоянно увели-
чивать зарплаты, работо-
датель просто разорится. 
А вот квалифицированных 
инженеров или управлен-
цев нужно куда меньше, и 
они вполне могут рассчи-
тывать на продолжение 
банкета (то бишь роста 
доходов).

Что касается массовых 
профессий, до сих пор 
нужно много водителей 
категорий C/D/E, работ-
ников сервисов техоб-
служивания, квалифици-
рованных сотрудников на 
производство  - сварщи-
ков, токарей, фрезеров-
щиков и т. д. У них тоже 
продолжат расти доходы - 
а значит, и количество ва-
кансий с зарплатами выше 
100 тысяч рублей.

 � КОШЕЛЕК

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Глава ЦБ Эльвира НАБИУЛЛИНА:

Ключевая ставка не будет 
высокой бесконечно

Евгений БЕЛЯКОВ

Быть или не быть? 
Что появилось рань-
ше - яйцо или кури-
ца? Высокая ключевая 
ставка ЦБ - это благо 
или зло? Человечество 
будет вечно спорить 
над этими философ-
скими вопросами.

Очередной раунд 
спора случился вчера 
в Госдуме. Где глава 
Центробанка Эльвира 
Набиуллина в очеред-
ной раз поясняла де-
путатам за денежно-
кредитную политику. 
По кусочкам разже-
вывала им, почему ЦБ 
держит ключевую став-
ку такой высокой.

Напомним, ЦБ на-
чал повышать ключе-
вую ставку в середине 
2023 года. За несколь-
ко месяцев поднял ее с 

7,5% до 16% годовых. 
Потом взял паузу. Но 
цены все равно росли. 
Поэтому ЦБ пришлось 
повысить ставку еще 
сильнее уже во второй 
половине 2024-го - до 
21% годовых.

Напомним, ключе-
вая ставка - это про-
цент, под который 
ЦБ дает деньги в долг 
обычным банкам. Им 
эти деньги придет-
ся отдавать. Поэтому 
вслед за ростом ключе-
вой ставки банки под-
нимают проценты по 
кредитам и вкладам. 
Люди и компании бе-
рут меньше займов, 
хранят больше денег в 
банках, спрос снижа-
ется, и рост цен замед-
ляется.

- Ключевая ставка 
смогла сдержать очень 
сильное инфляцион-

ное давление 2024 го-
да. Без ее повышения 
и граждане, и бизнес 
ощущали бы инфля-
цию на своих кошель-
ках и издержках на 
порядок сильнее, чем 
сейчас. Зарплаты и 
пенсии съедает инфля-
ция, а не рост процент-
ных ставок, - пояснила 
глава ЦБ.

Набиуллина уверена: 
если бы ЦБ не начал 
повышать ключевую 
ставку в 2023 году, ин-
фляция бы давно уже 
перевалила за 20 - 30% 
годовых. И чтобы по-
бедить ее, пришлось 
бы повышать ставку 
еще сильнее - до 40 - 
50%. Центробанк Тур-
ции, который сильно 
затянул с повышени-
ем ключевой ставки 
несколько лет назад, 
не даст соврать - ин-

фляция там улетела за 
60% в год.

Тем не менее долго 
держать ключевую 
ставку высокой наш 
ЦБ не планирует.

- Хотя мы говорим, 
что период высокой 
ключевой ставки бу-
дет продолжительным, 
мы все-таки рассчиты-
ваем, что он не будет 
бесконечным, - сказа-
ла глава ЦБ.

Цель Центробанка - 
снизить инфляцию. 
Сейчас она составляет 
10% годовых, а должна 
опуститься до 4%. По 
прогнозам, это должно 
произойти в 2026 го-
ду - тогда и ставка бу-
дет в разы ниже, чем 
сегодня.

Если не случится ни-
чего экстраординарно-
го…

Многие экономисты задают за-
кономерный вопрос. Высокие став-
ки не дают бизнесу развиваться, 
брать кредиты, чтобы инвестиро-
вать в расширение производства. 
В итоге может так получиться, что 
мы и инфляцию не победим, и своих 
производителей загубим.

- Мы видим, что инфляция замед-
ляется достаточно медленно. При 
этом производство во многих от-
раслях сокращается или не растет. 
Но мы не можем так заморозить 

экономику, чтобы она совсем оста-
новилась! Мы должны и бороться 
с инфляцией, и при этом стимули-
ровать предложение, особенно в 
приоритетных отраслях, - заявил в 
эфире Радио «КП» (97,2 FM) Антон 
Свириденко, исполнительный 
директор Института экономики 
роста им. Столыпина.

В Центробанке на этот аргумент 
отвечали уже не раз. Ключевая став-

ка балансирует спрос и предложе-
ние. Если ее сейчас опустить, это 
приведет лишь к дополнительному 
росту цен. Спрос станет выше, а 
предложение за ним не подоспеет. 
А помогать приоритетным отраслям 
нужно точечно. Давать им льготные 
кредиты, субсидии от государства. 
Все это делается. Но в достаточ-
ной ли мере - это уже компетенция 
правительства, а не Центробанка.

Зарплата - на все сто!
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СПРАВКА «КП»

Откуда деньги 
растут
Рост числа 
вакансий 
с зарплатой выше 
100 тыс. руб. (за год)

• Курьеры  +96%
• Водители  +65%
• Машинисты  +59%
• Сварщики  +54%
• Упаковщики  +42%
• Токари  +42%
• Кладовщики  +37%
• Разнорабочие  +35%
• Менеджеры  +22%
по продажам 
• Врачи  +21%
 По данным Зарплаты.ру.

Но сейчас она помогает сбить инфляцию, 
съедающую пенсии и зарплаты.

Не время играть на понижение
ВОПРОС - РЕБРОМ

Москва
www.kp.ru2  09.04.2025 Картина дня: в верхах

 � МАЛЕНЬКОЕ ЧУДО

 � СТОЛИЦА

Дядя президент, 
подари мне собаку!
Андрей ФАДЕЕВ

Владимир Путин исполнил 
мечту школьницы из Артемовска.

Девятилетняя Настя приехала в подмо-
сковные Мытищи беженкой из легендарного 
Артемовска. Мечтала о собаке, но мама не 
торопилась с подарком. Тогда девочка реши-
лась - точно разрешат, если я напишу письмо 
президенту!

Написала - забыла. Пока в один прекрасный 
день  Настю внезапно не пригласили в веткли-
нику. Там девочку уже ждал мило гавкающий 
щенок, помесь шпица и лайки. А еще - корм 
для нового друга и переноска - чтобы родители 
точно согласились.

Смеющаяся девочка обняла голубоглазого 
щенка и назвала его Тео. Маме оставалось 
только согласиться на 
такое пополнение 
в семье...

Семен ЕЛЕНИН 

Почти 200 тысяч 
жителей севера 
столицы получат 
удобные 
пересадки. 

В течение 2025 
года на севере Мо-
сквы откроется 
новый городской 
вокзал - Петровско-
Разумовская. Как сообщил в своих 
соцсетях мэр столицы Сергей Собя-
нин, он станет удобной пересадкой 
между электричками двух диаметров 
(МЦД-1 и МЦД-3), станциями двух 
линий метро (серой и салатовой), 
а также наземным общественным 
транспортом. 

- В будущем перенесем остановку 
МЦД-3 ближе к метро и МЦД-1, и 
время пересадки между всеми вида-
ми транспорта сократится в несколь-
ко раз, - рассказал Сергей Собянин. 
- К 2030 году ежедневно городским 

вокзалом Петровско-Разумовская 
МЦД-1 смогут пользоваться до 11 
тысяч пассажиров.

На данный момент объект го-
тов на 78%, и строительство идет 

строго по графику. Рабочие уже при-
ступили к обустройству инженер-
ных систем и внутренней отделке 
помещений. Также в здании вокзала 
специалисты монтируют стеклян-
ный мозаичный фасад (его площадь 
- почти 5 тысяч квадратов), налажи-
вают работу эскалаторов и лифтов, 
которыми смогут пользоваться мало-
мобильные граждане. 

Сергей Собянин подчеркнул, что 
график строительных работ кор-
ректируется исходя из интересов 
пассажиров, которые пользуются 

Савеловским и Ленинградским на-
правлениями железной дороги: 

- Особое внимание уделяем орга-
низации работ. Все, что 
может повлиять на дви-
жение поездов, выпол-
няем ночью в техноло-
гические окна. В апреле 
мы сократили их продол-
жительность с 8 до 4,5 часа. 

После своего запуска новый вок-
зал станет самым крупным транс-
портным узлом САО Москвы. 
Удобные пересадки для поездок на 
разных видах городского и приго-
родного транспорта получат почти 
200 тысяч жителей столичных райо-
нов Бутырский, Тимирязевский и 
Марфино.

Андрей ЗОБОВ

Губернатор 
Подмосковья 
Андрей Воробьёв 
поблагодарил 
президента за новые 
дороги и рассказал, 
как поддерживает 
преподавателей.

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ
Владимир Путин принял 

во вторник в Кремле гла-
ву Московской области. 
Начали встречу они с под-
держки бойцов и ветеранов 
СВО. По словам Воробьёва, 
фонд «Защитники Отече-
ства» помог с лечением, 
реабилитацией, работой 
уже 18 тысячам человек. 
В регионе запускается и 
местный аналог «Времени 
героев» - с его помощью ве-
тераны могут устроиться на 
работу, пройти переобуче-
ние или вообще найти себя 
в новых сферах (в том числе 
и на высоких государствен-
ных должностях).

Заботится Подмосковье 
и о Белгороде с Курском. 
Отдельное внимание уде-
ляется детям, которые ока-
зались в районах боевых 
действий. С ними работают 
подмосковные психологи, 
ребят отправляют в лучшие 
лагеря.

ЛЕЧИТЬСЯ, 
НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ДОМА

В этом году начинается 
строительство Мытищин-
ского госпиталя, к 2027 го-

ду сдадут областную боль-
ницу в Балашихе на 1200 
коек. А с прошлого года 
в Красногорске работает 
центр Рошаля:

- Там проходит порядка 
60 операций в день. За год 
115 тысяч детей получат 
медицинскую помощь. 
Число коек увеличим 
до 530 (очень востребо-
вано). Там самые пере-
довые технологии - ре-
шаются самые  сложные 
случаи, - рассказал глава 
Подмосковья.

- Хороший центр, мощ-
ный, - согласился прези-
дент.

Еще одно важное на-
правление работы - теле-
медицина. Скоро жители 
области смогут консульти-
роваться со многими вра-
чами, не выходя из дома.

ДОРОГИ
Огромный вклад в раз-

витие региона вносит 
развитие дорог и новые 
развязки. Воробьёв по-
благодарил президента за 
новую трассу М-5 «Урал» - 
там построены новые пу-
тепроводы, а также сдан 
обход поселка Октябрь-
ский. И к концу 2025 года 
должна быть сдана боль-
шая Южно-Лыткаринская 
трасса. Скоро вздохнет 
свободнее и Королев:

- На «Прямой линии», 
кстати, был запрос по до-
роге из Королева, - вспом-
нил Воробьёв.

- Представитель китай-
ских СМИ, по-моему, 

ставил его, - откликнулся 
Путин.

- Если не к концу года, 
то в I квартале 2026 года мы 
построим дорогу, которая 
действительно «вызволит 
из плена» 250 тысяч чело-
век.

ПЛАТИТ ГОСУДАРСТВО
Особого внимания к себе 

требует система образова-
ния, заявил Воробьёв. В 
Подмосковье растет чис-
ло школьников - на 25 ты-
сяч каждый год! Поэтому 
новые школы и образова-
тельные центры строятся 
постоянно.

- В этом году мы постро-
им порядка 25 школ, - от-
метил он. - Теперь клю-
чевое, конечно, внимание 
к учителям. Школы-то мы 
научились строить, а когда 
мы заботимся об учителях, 
когда они могут планиро-
вать свое будущее, препо-
давать что-то интересное, 

новое, это всегда очень 
востребовано.

- У вас социальная ипо-
тека для учителей? Кредит 
сами платите, а учителя - 
только проценты?

- Да. Вы знаете, это по-
рядка 20 - 26 тысяч рублей 
в месяц получается.

- Эффективно, - одобрил 
президент. 

ДА. БУДЕТ СВЕТ
Но все это невозможно 

без энергии. Регион «бьет» 
пики потребления элек-
тричества, но решение уже 
есть:

- Нужна мощная энер-
гообеспеченность, мы 
реализуем программу на 
290 миллиардов, на пять 
лет. Строим питающие 
центры. Потому что сегод-
ня, как никогда, без энер-
гии очень сложно обеспе-
чивать прорыв, развитие 
экономики, - рассказал 
губернатор.

Учителя 
не отвлекаются 
на ипотеку

Мэр Москвы Сергей СОБЯНИН: 

Городской вокзал 
Петровско-Разумовская 
откроем в этом году
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На встрече с губернатором Мособласти Путин вспомнил о жалобе на «Прямую линию» - 
мужчина рассказал про ужасные пробки на въезде в Королев. Андрей Воробьёв отчитался: 

новый съезд с трассы в город достроят в начале 2026 года. 
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Настя 
увлекается 

танцами 
и рисованием. 

И очень 
любит 

животных.
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Геннадий ЗАЙЦЕВ, бывший командир
группы «Альфа», Герой Советского Союза:

- Московский Кремль. Здесь сразу несколько шедевров 
архитектуры.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Не здание, а Александровский сад, где Могила Неиз-

вестного Солдата. Вечный огонь. Пост № 1. Аллея городов-
героев. Это святое место для каждого россиянина и людей 
с совестью из многих стран мира.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, 
Герой Труда России:

- Мавзолей Ленина. Не стоит его каждый год на 9 Мая за-
крывать фанерой. Зачем?! В 1945-м к подножию Мавзолея 
наши воины-победители бросали поверженные фашистские 
знамена.

Юнна МОРИЦ, поэтесса:
- Политехнический институт. У меня там было несколько 

поэтических вечеров.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, министр спорта РФ, 
президент Олимпийского комитета России:

- С недавних пор любимое здание - Министерство спорта 
России. Это памятник архитектуры ХVIII века, усадьба Разумов-
ских на Гороховом поле. Здесь же - Государственный музей 
спорта, который вместе с парком открыт для всех желающих.

Владимир РЕСИН, депутат Госдумы, советник 
мэра Москвы и советник Патриарха:

- Когда я был мальчишкой, мы жили рядом с ВДНХ, и я 
играл там с друзьями. Потом значительно позже участвовал 
в реконструкции выставки. А сейчас благодаря нашему мэ-
ру Москвы Сергею Собянину ВДНХ стала, по-моему, лучшим 
выставочным комплексом в мире. Второе - храм Христа Спа-
сителя, это моя душа. Мне довелось руководить работами 
по его воссозданию. В этом году храм отмечает 25-летие со 
дня его великого освящения.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Собор Василия Блаженного. Построен в 1555  - 1561 

годах. Его отличают не только величие и красота. Уникаль-
ность в том, что его никто ни разу не разрушил. Ни у кого 
рука не поднялась.

Александра, читательница сайта KP.RU:
- Мои шедевры - это Главное здание МГУ и купол факульте-

та журналистики. А еще я только недавно для себя открыла 
мозаику Дворца пионеров - это что-то невероятное. Еще обо-
жаю разглядывать высотку на Котельнической набережной, 
но это, считайте, то же самое, что и МГУ.

 � ВОПРОС ДНЯ
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На стр. 11 мы рассказываем о знаменитых 
памятниках конструктивизма в столице. 
Решили поинтересоваться:

Какое у вас 
самое любимое 
здание в Москве?

Елена КРИВЯКИНА

Число вакансий с 
доходом от 100 тысяч 
рублей за год выросло 
на треть. Кому сегод-
ня предлагают такие 
деньги?

«От соточки не отка-
жусь!»  - нескромно за-
являют нынче многие 
российские работники. 
Причем прямо на собесе-
довании. Ну а как иначе, 
если в стране резко - на 
32% - взлетело количество 
вакансий с зарплатами 
выше 100 тысяч рублей? 
Такие данные приводят 
эксперты сервиса поис-
ка работы Зарплата.ру, ко-
торые изучили 291 тысячу 
вакансий.

Где же больше всего 
выросло количество та-
ких денежных вакансий? 
В основном  - в тех сфе-
рах, где свирепствует са-
мый серьезный дефицит 
кадров. Это транспорт, 

перевозки, производство, 
некоторые специальности 
в строительной отрасли.

Но есть и нюансы. Око-
ло половины подобных ва-

кансий предполагают вах-
товый метод работы или 
переезд в другой регион. 
Также у некоторых спе-
циалистов многое зави-
сит от количества сделок 
или продолжительности 
рабочего дня - например, 
это справедливо для ку-
рьеров.

Однако зарплатная гон-
ка уже замедляется.

- В 2025 году динамика 
роста зарплат снижается, 
поскольку многие органи-
зации достигли предела 
возможностей и увеличить 
фонд оплаты труда прак-
тически нереально,  - от-
метили в Зарплата.ру.

Ключевое слово здесь - 
«практически». По словам 
экспертов сервиса поис-
ка работы, для повыше-
ния зарплат самых востре-
бованных и дефицитных 
специалистов деньги всег-

да найдутся. К примеру, 
курьеров или продавцов 
требуется много, и, если 
всем им постоянно увели-
чивать зарплаты, работо-
датель просто разорится. 
А вот квалифицированных 
инженеров или управлен-
цев нужно куда меньше, и 
они вполне могут рассчи-
тывать на продолжение 
банкета (то бишь роста 
доходов).

Что касается массовых 
профессий, до сих пор 
нужно много водителей 
категорий C/D/E, работ-
ников сервисов техоб-
служивания, квалифици-
рованных сотрудников на 
производство  - сварщи-
ков, токарей, фрезеров-
щиков и т. д. У них тоже 
продолжат расти доходы - 
а значит, и количество ва-
кансий с зарплатами выше 
100 тысяч рублей.

 � КОШЕЛЕК

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Глава ЦБ Эльвира НАБИУЛЛИНА:

Ключевая ставка не будет 
высокой бесконечно

Евгений БЕЛЯКОВ

Быть или не быть? 
Что появилось рань-
ше - яйцо или кури-
ца? Высокая ключевая 
ставка ЦБ - это благо 
или зло? Человечество 
будет вечно спорить 
над этими философ-
скими вопросами.

Очередной раунд 
спора случился вчера 
в Госдуме. Где глава 
Центробанка Эльвира 
Набиуллина в очеред-
ной раз поясняла де-
путатам за денежно-
кредитную политику. 
По кусочкам разже-
вывала им, почему ЦБ 
держит ключевую став-
ку такой высокой.

Напомним, ЦБ на-
чал повышать ключе-
вую ставку в середине 
2023 года. За несколь-
ко месяцев поднял ее с 

7,5% до 16% годовых. 
Потом взял паузу. Но 
цены все равно росли. 
Поэтому ЦБ пришлось 
повысить ставку еще 
сильнее уже во второй 
половине 2024-го - до 
21% годовых.

Напомним, ключе-
вая ставка - это про-
цент, под который 
ЦБ дает деньги в долг 
обычным банкам. Им 
эти деньги придет-
ся отдавать. Поэтому 
вслед за ростом ключе-
вой ставки банки под-
нимают проценты по 
кредитам и вкладам. 
Люди и компании бе-
рут меньше займов, 
хранят больше денег в 
банках, спрос снижа-
ется, и рост цен замед-
ляется.

- Ключевая ставка 
смогла сдержать очень 
сильное инфляцион-

ное давление 2024 го-
да. Без ее повышения 
и граждане, и бизнес 
ощущали бы инфля-
цию на своих кошель-
ках и издержках на 
порядок сильнее, чем 
сейчас. Зарплаты и 
пенсии съедает инфля-
ция, а не рост процент-
ных ставок, - пояснила 
глава ЦБ.

Набиуллина уверена: 
если бы ЦБ не начал 
повышать ключевую 
ставку в 2023 году, ин-
фляция бы давно уже 
перевалила за 20 - 30% 
годовых. И чтобы по-
бедить ее, пришлось 
бы повышать ставку 
еще сильнее - до 40 - 
50%. Центробанк Тур-
ции, который сильно 
затянул с повышени-
ем ключевой ставки 
несколько лет назад, 
не даст соврать - ин-

фляция там улетела за 
60% в год.

Тем не менее долго 
держать ключевую 
ставку высокой наш 
ЦБ не планирует.

- Хотя мы говорим, 
что период высокой 
ключевой ставки бу-
дет продолжительным, 
мы все-таки рассчиты-
ваем, что он не будет 
бесконечным, - сказа-
ла глава ЦБ.

Цель Центробанка - 
снизить инфляцию. 
Сейчас она составляет 
10% годовых, а должна 
опуститься до 4%. По 
прогнозам, это должно 
произойти в 2026 го-
ду - тогда и ставка бу-
дет в разы ниже, чем 
сегодня.

Если не случится ни-
чего экстраординарно-
го…

Многие экономисты задают за-
кономерный вопрос. Высокие став-
ки не дают бизнесу развиваться, 
брать кредиты, чтобы инвестиро-
вать в расширение производства. 
В итоге может так получиться, что 
мы и инфляцию не победим, и своих 
производителей загубим.

- Мы видим, что инфляция замед-
ляется достаточно медленно. При 
этом производство во многих от-
раслях сокращается или не растет. 
Но мы не можем так заморозить 

экономику, чтобы она совсем оста-
новилась! Мы должны и бороться 
с инфляцией, и при этом стимули-
ровать предложение, особенно в 
приоритетных отраслях, - заявил в 
эфире Радио «КП» (97,2 FM) Антон 
Свириденко, исполнительный 
директор Института экономики 
роста им. Столыпина.

В Центробанке на этот аргумент 
отвечали уже не раз. Ключевая став-

ка балансирует спрос и предложе-
ние. Если ее сейчас опустить, это 
приведет лишь к дополнительному 
росту цен. Спрос станет выше, а 
предложение за ним не подоспеет. 
А помогать приоритетным отраслям 
нужно точечно. Давать им льготные 
кредиты, субсидии от государства. 
Все это делается. Но в достаточ-
ной ли мере - это уже компетенция 
правительства, а не Центробанка.

Зарплата - на все сто!
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СПРАВКА «КП»

Откуда деньги 
растут
Рост числа 
вакансий 
с зарплатой выше 
100 тыс. руб. (за год)

• Курьеры  +96%
• Водители  +65%
• Машинисты  +59%
• Сварщики  +54%
• Упаковщики  +42%
• Токари  +42%
• Кладовщики  +37%
• Разнорабочие  +35%
• Менеджеры  +22%
по продажам 
• Врачи  +21%
 По данным Зарплаты.ру.

Но сейчас она помогает сбить инфляцию, 
съедающую пенсии и зарплаты.

Не время играть на понижение
ВОПРОС - РЕБРОМ

Москва
www.kp.ru2  09.04.2025 Картина дня: в верхах

 � МАЛЕНЬКОЕ ЧУДО

 � СТОЛИЦА

Дядя президент, 
подари мне собаку!
Андрей ФАДЕЕВ

Владимир Путин исполнил 
мечту школьницы из Артемовска.

Девятилетняя Настя приехала в подмо-
сковные Мытищи беженкой из легендарного 
Артемовска. Мечтала о собаке, но мама не 
торопилась с подарком. Тогда девочка реши-
лась - точно разрешат, если я напишу письмо 
президенту!

Написала - забыла. Пока в один прекрасный 
день  Настю внезапно не пригласили в веткли-
нику. Там девочку уже ждал мило гавкающий 
щенок, помесь шпица и лайки. А еще - корм 
для нового друга и переноска - чтобы родители 
точно согласились.

Смеющаяся девочка обняла голубоглазого 
щенка и назвала его Тео. Маме оставалось 
только согласиться на 
такое пополнение 
в семье...

Семен ЕЛЕНИН 

Почти 200 тысяч 
жителей севера 
столицы получат 
удобные 
пересадки. 

В течение 2025 
года на севере Мо-
сквы откроется 
новый городской 
вокзал - Петровско-
Разумовская. Как сообщил в своих 
соцсетях мэр столицы Сергей Собя-
нин, он станет удобной пересадкой 
между электричками двух диаметров 
(МЦД-1 и МЦД-3), станциями двух 
линий метро (серой и салатовой), 
а также наземным общественным 
транспортом. 

- В будущем перенесем остановку 
МЦД-3 ближе к метро и МЦД-1, и 
время пересадки между всеми вида-
ми транспорта сократится в несколь-
ко раз, - рассказал Сергей Собянин. 
- К 2030 году ежедневно городским 

вокзалом Петровско-Разумовская 
МЦД-1 смогут пользоваться до 11 
тысяч пассажиров.

На данный момент объект го-
тов на 78%, и строительство идет 

строго по графику. Рабочие уже при-
ступили к обустройству инженер-
ных систем и внутренней отделке 
помещений. Также в здании вокзала 
специалисты монтируют стеклян-
ный мозаичный фасад (его площадь 
- почти 5 тысяч квадратов), налажи-
вают работу эскалаторов и лифтов, 
которыми смогут пользоваться мало-
мобильные граждане. 

Сергей Собянин подчеркнул, что 
график строительных работ кор-
ректируется исходя из интересов 
пассажиров, которые пользуются 

Савеловским и Ленинградским на-
правлениями железной дороги: 

- Особое внимание уделяем орга-
низации работ. Все, что 
может повлиять на дви-
жение поездов, выпол-
няем ночью в техноло-
гические окна. В апреле 
мы сократили их продол-
жительность с 8 до 4,5 часа. 

После своего запуска новый вок-
зал станет самым крупным транс-
портным узлом САО Москвы. 
Удобные пересадки для поездок на 
разных видах городского и приго-
родного транспорта получат почти 
200 тысяч жителей столичных райо-
нов Бутырский, Тимирязевский и 
Марфино.

Андрей ЗОБОВ

Губернатор 
Подмосковья 
Андрей Воробьёв 
поблагодарил 
президента за новые 
дороги и рассказал, 
как поддерживает 
преподавателей.

ПОМОЩЬ БОЙЦАМ
Владимир Путин принял 

во вторник в Кремле гла-
ву Московской области. 
Начали встречу они с под-
держки бойцов и ветеранов 
СВО. По словам Воробьёва, 
фонд «Защитники Отече-
ства» помог с лечением, 
реабилитацией, работой 
уже 18 тысячам человек. 
В регионе запускается и 
местный аналог «Времени 
героев» - с его помощью ве-
тераны могут устроиться на 
работу, пройти переобуче-
ние или вообще найти себя 
в новых сферах (в том числе 
и на высоких государствен-
ных должностях).

Заботится Подмосковье 
и о Белгороде с Курском. 
Отдельное внимание уде-
ляется детям, которые ока-
зались в районах боевых 
действий. С ними работают 
подмосковные психологи, 
ребят отправляют в лучшие 
лагеря.

ЛЕЧИТЬСЯ, 
НЕ ВЫХОДЯ 
ИЗ ДОМА

В этом году начинается 
строительство Мытищин-
ского госпиталя, к 2027 го-

ду сдадут областную боль-
ницу в Балашихе на 1200 
коек. А с прошлого года 
в Красногорске работает 
центр Рошаля:

- Там проходит порядка 
60 операций в день. За год 
115 тысяч детей получат 
медицинскую помощь. 
Число коек увеличим 
до 530 (очень востребо-
вано). Там самые пере-
довые технологии - ре-
шаются самые  сложные 
случаи, - рассказал глава 
Подмосковья.

- Хороший центр, мощ-
ный, - согласился прези-
дент.

Еще одно важное на-
правление работы - теле-
медицина. Скоро жители 
области смогут консульти-
роваться со многими вра-
чами, не выходя из дома.

ДОРОГИ
Огромный вклад в раз-

витие региона вносит 
развитие дорог и новые 
развязки. Воробьёв по-
благодарил президента за 
новую трассу М-5 «Урал» - 
там построены новые пу-
тепроводы, а также сдан 
обход поселка Октябрь-
ский. И к концу 2025 года 
должна быть сдана боль-
шая Южно-Лыткаринская 
трасса. Скоро вздохнет 
свободнее и Королев:

- На «Прямой линии», 
кстати, был запрос по до-
роге из Королева, - вспом-
нил Воробьёв.

- Представитель китай-
ских СМИ, по-моему, 

ставил его, - откликнулся 
Путин.

- Если не к концу года, 
то в I квартале 2026 года мы 
построим дорогу, которая 
действительно «вызволит 
из плена» 250 тысяч чело-
век.

ПЛАТИТ ГОСУДАРСТВО
Особого внимания к себе 

требует система образова-
ния, заявил Воробьёв. В 
Подмосковье растет чис-
ло школьников - на 25 ты-
сяч каждый год! Поэтому 
новые школы и образова-
тельные центры строятся 
постоянно.

- В этом году мы постро-
им порядка 25 школ, - от-
метил он. - Теперь клю-
чевое, конечно, внимание 
к учителям. Школы-то мы 
научились строить, а когда 
мы заботимся об учителях, 
когда они могут планиро-
вать свое будущее, препо-
давать что-то интересное, 

новое, это всегда очень 
востребовано.

- У вас социальная ипо-
тека для учителей? Кредит 
сами платите, а учителя - 
только проценты?

- Да. Вы знаете, это по-
рядка 20 - 26 тысяч рублей 
в месяц получается.

- Эффективно, - одобрил 
президент. 

ДА. БУДЕТ СВЕТ
Но все это невозможно 

без энергии. Регион «бьет» 
пики потребления элек-
тричества, но решение уже 
есть:

- Нужна мощная энер-
гообеспеченность, мы 
реализуем программу на 
290 миллиардов, на пять 
лет. Строим питающие 
центры. Потому что сегод-
ня, как никогда, без энер-
гии очень сложно обеспе-
чивать прорыв, развитие 
экономики, - рассказал 
губернатор.

Учителя 
не отвлекаются 
на ипотеку

Мэр Москвы Сергей СОБЯНИН: 

Городской вокзал 
Петровско-Разумовская 
откроем в этом году
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На встрече с губернатором Мособласти Путин вспомнил о жалобе на «Прямую линию» - 
мужчина рассказал про ужасные пробки на въезде в Королев. Андрей Воробьёв отчитался: 

новый съезд с трассы в город достроят в начале 2026 года. 
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Настя 
увлекается 

танцами 
и рисованием. 

И очень 
любит 

животных.
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Дмитрий БАБИЧ

Политолог 
Дмитрий Саймс 
опасается, что курс 
американского 
президента 
в отношении 
России еще может 
поменяться.

Сейчас связи России 
и Америки налажива-
ются, но как дальше 
пойдет этот процесс? 
Политолог Дмитрий 
Саймс, который был 
консультантом Дональ-
да Трампа, рассказал 
«Комсомолке» о пре-
пятствиях, которые ле-
жат на пути президента 
США.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Дмитрию САЙМСУ 77 

лет. Родился в Москве, по-
лучил в МГУ диплом исто-
рика. В семидесятые годы 
эмигрировал в США. Быв-
ший советник президентов 
Никсона и Рейгана, а се-
годня - профессор МГИМО 
и ведущий программы на 
Первом канале.

В Америке из-за со-
трудничества с россий-
ским ТВ Саймса 
обвинили в на-
рушении санк-
ций и отмы-
вании денег. 
Летом прошло-
го года его дом в 
штате Вирджи-
ния обыскали 
агенты ФБР. 

- Вам грозит 
до 60 лет тюрьмы, 
если вернетесь. 
Как после прихо-
да Трампа к власти раз-
вивается это дело?

- Дом я купил в ипо-
теку, но не могу по-
гашать ее из России, 
оплачивать электри-
чество и воду, поэтому 
местные власти объ-
явили меня злостным 
неплательщиком, а дом 
выставили на продажу. 
Логика у них такая: ес-
ли средства приходят из 
московского банка и за-
работаны на федераль-
ном канале, - значит, 
они незаконно нажи-
ты. Американский банк 
заморозил мой ипотеч-
ный перевод из Москвы 
в 43 тысячи долларов. 
Якобы для того, чтобы 
не участвовать в «отмы-
вании денег».

Но положительные 
изменения есть. Рань-
ше адвокаты просто 
боялись со мной со-
трудничать. Даже мои 
старые друзья из их 
числа говорили: «Ужас-
но, что наше государ-
ство с вами делает. Но 
мы не можем вам по-
мочь. Это опасно для 
нас».

Теперь ад-
вокаты со 
мной рабо-
тают. А два 
подразделе-
ния минюста 
США, кото-
рые иници-
ировали де-
ло против 
меня, зани-
мались пре-
следованием 

сторонников Трампа и 
«борьбой с российской 
дезинформацией», 
ликвидированы. Их 
бывших начальников 
подозревают в злоупо-
треблении служебным 
положением.

Я стал даже получать 
сигналы: прокуроры 
хотели бы договорить-
ся, чтобы не доводить 
мое дело до суда!

«ДАВЛЕНИЮ ТРУДНО 
СОПРОТИВЛЯТЬСЯ»

- Трамп - мстительный 
человек?

- Он не мстит сло-
жившим оружие вра-
гам. Но идет по пути 
борьбы, если чувству-
ет, что сделавшие ему 
зло люди по-прежнему 
опасны. Он как хоро-
ший бизнесмен вели-
кодушен к пошедшим с 
ним на сделку, но врагу 
может и позвоночник 
сломать.

- Насколько надежно 
окружение президента 
США?

- Многие в его коман-
де - бывшие неокон-
серваторы (типа госсе-

кретаря Марко Рубио). 
Так в США называют 
людей, которые хотят 
добиться абсолютного 
военного превосход-
ства своей страны над 
любыми соперниками. 
Неоконы всегда были 
агрессивны к России.

Сейчас эти люди про-
являют лояльность к 
Трампу. Но не исклю-
чено, что, когда давле-
ние американских гло-
балистов и Евросоюза 
усилится, они попыта-
ются повернуть поли-
тику президента против 
России.

Как это работает? 
Приведу пример мое-
го знакомого сенатора-
республиканца. Победа 
на выборах далась ему 
с трудом, и он, конеч-
но, не может не думать 
о том, что в его штате 
живут 300 тысяч изби-
рателей украинского 
происхождения. Я опа-
саюсь, что этот сенатор 
вместе с неоконами 
скажет Трампу: мы ува-
жаем ваш курс в целом, 
но ваша политика в от-
ношении России может 
навредить и вам, и нам. 
Все равно с этими рус-
скими не договориться, 
давайте общаться с ни-
ми по-старому. Такому 
давлению очень трудно 
сопротивляться.

- Вы консультирова-
ли Рональда Рейгана - с 
чем-то подобным стал-
кивались?

- Да, к нему посто-
янно приходили важ-

ные люди и объясня-
ли, что, если он пойдет 
на поводу у Горбачева, 
ничем хорошим это не 
кончится. Один его по-
мощник говорил: по-
сле перестройки будет 
перестрелка, а потом 
заморозка, и вы оста-
нетесь в дураках. Но 
Рейган не поверил этим 
советчикам и пошел 
навстречу Горбачеву.

Впрочем, Рейгану 
было легче, чем Трам-
пу. Горбачев резко ме-
нял политику СССР в 
интересах США. Слава 
богу, ничего подобно-
го от Владимира Путина 
ожидать не приходится. 
Да и вообще ситуация 
другая: Советский Со-
юз в 1980-е проигрывал 
в Афганистане, а сегод-
ня Россия побеждает на 
Украине.

- Получается, вся 
мирная конструкция за-
вязана на Трампа. Но он 
не вечен. Что будет, если 
в 2028 году президентом 
США опять станет де-
мократ?

- Уже через два года, 
в 2026-м, пройдут про-
межуточные выборы в 
конгресс. Если Трамп 
потеряет контроль над 
конгрессом, то станет 
«хромой уткой». Ду-

маю, и по нашей теме 
на него будут отчаянно 
давить: мол, не подда-
вайтесь русским, иначе 
за вашу партию не про-
голосуют, и вы потеря-
ете власть.

Поэтому очень важ-
но, с моей точки зре-
ния, чтобы Россия по-
стоянно и убедительно 
демонстрировала: аль-
тернатива мирному со-
глашению - не победа 
Украины, а россий-
ская военная победа. 
Или такая эскалация, 
которая бы угрожала 
ядерной войной.

При этом с россий-
ской стороны пра-
вильно выказывать 
уважение к Трампу, 
готовность работать с 
ним. И в то же время 
важно объяснять, что 
Россия отстаивает свои 
интересы и, если надо, 
поведет себя весьма ре-
шительно.

«ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
БИЗНЕСМЕНА»

- Могут ли США снять 
с России санкции?

- Если нам удастся 
даже не договориться 
по Украине, а продол-
жить двигаться в этом 
направлении, думаю, 
какие-то американские 

санкции уже будут сня-
ты или ослаблены. Но 
не все.

У легендарного быв-
шего госсекретаря 
США Генри Киссиндже-
ра было любимое выра-
жение про отношения 
с Советским Союзом: 
нужен «стик» (палка) 
и «кэррот» (морковка). 
Но вот за последние де-
сятилетия, тут Путин 
прав, кнута было мно-
го, а пряники как-то 
вообще исчезли. Надо 
напомнить американ-
цам: если ты имеешь 
дело с другой великой 
ядерной державой, ты 
не можешь надеяться на 
односторонние уступки 
с ее стороны.

Думаю, в первую оче-
редь возможно снятие 
вторичных санкций, 
которые мешают бан-
кам, скажем, в Индии 
и Китае, оплачивать 
работу с российскими 
клиентами.

- А Евросоюз свои 
санкции будет только 
усиливать?

- Они просто не смо-
гут. Если Соединенные 
Штаты начнут снимать 
эти вторичные санк-
ции, европейцы ока-
жутся бессильны. Зна-
ете, сколько найдется 
новых покупателей на 
российскую нефть? 
Толкучка будет!

- И все-таки: почему 
Трамп отошел от линии 
Байдена? Не из любви 
же к России?

- Он просто посмо-
трел на цифры и решил, 
что с Америкой посту-
пают несправедливо. 
Антироссийские санк-
ции, за которые стоит 
Евросоюз, требуют от 
США расходов. Но сам 
ЕС не спешит присо-
единиться к торговой 
войне Соединенных 
Штатов против Китая, 
торговля с ним Европы, 
что называется, цветет 
и пахнет.

Потом Трамп еще и 
увидел, что высокие ев-
ропейские тарифы на 
американские товары 
делают производство 
в США невыгодным 
и «высасывают» отту-
да рабочие места. Вот 
Трамп и решил разой-
тись с Евросоюзом во 
мнениях - в том числе 
и по Украине. К России 
у Трампа любви, конеч-
но, нет. Скорее это от-
сутствие ненависти и 
здравый смысл бизнес-
мена.

«Трамп врагу может 
и позвоночник сломать»

Известный публицист, историк и писатель 
Николай Стариков высказывает свой взгляд 

на все, что происходит в России и мире, и проводит 
исторические параллели, на какие грабли мы снова 

можем наступить. Слушайте программу «По сути 
дела» каждый вторник в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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«На чьей стороне мяч - США или России?» - этим вопросом международные аналитики задаются 
вот уже почти два месяца - со дня, когда Трамп позвонил коллеге Путину 8 февраля этого года. 
Путин откликнулся охотно - как и на встрече в Хельсинки в 2018 году, когда он вручил Трампу 
мяч чемпионата в Москве (на фото). Но в США тогда нашлись охотники искать в мяче «жучки».   
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Дмитрий 
Саймс.
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Я БЫ ОСТАЛСЯ»
Парламентариям за-

прещено посещать во-
енные части в зоне СВО. 
Теперь только по согла-
сованию с министром 
обороны или начальни-
ком Генштаба. Офици-
ально о причинах не го-
ворили, но, по слухам, 
одна из главных - «из-
лишний пиар» неко-
торых законотворцев, 
ездивших просто сфото-
графироваться. В итоге 
запрет распространяет-
ся на всех. И тому же во-
евавшему Милонову 
пришлось вернуться…

- Как вас на год отпу-
стили - семья, работа, 
общественность?

- С пониманием. В Ду-
ме были вопросы, но вот 
депутатам запретили по-
долгу находиться в зо-
не СВО. Если бы не это, 
я бы там и остался.

- А как вы туда попа-
ли? Вы же не профессио-
нальный военный.

- Я с 2014 года по-
стоянно бывал в ДНР 
и ЛНР. Дружил со мно-
гими. А в 22-м году по-
звонил своим: «Всё, 
парни, можно ехать, 
не стесняясь». Я поехал 
добровольцем. В Госду-
ме 90% этого времени я 
был в неоплачиваемом 
отпуске, а контракт с 
Минобороны - безвоз-
мездный, без оплаты.

- Вы прямо в окопе 
с автоматом воевали?

- Зачем автомат? У ме-
ня пушка - «Рапира». 
Я служил в противо-
танковой артиллерий-
ской батарее старшим 
наводчиком. Когда 
не хватало людей, сам 
заправлял снаряды, 
гильзы вытаскивал... 
Пехота идет в насту-
пление - надо их под-
держать. Мы заходили 
в Попасную первые 
в составе объединен-
ной группы. Послед-
нее время я в Горловке 
жил, в расположении. 
А пушка моя стояла в 4 
километрах от линии 
соприкосновения. Я на 
мотоцикле за 7 минут 
доезжал до нее.

- На мотоцикле?
- У меня там с 2014 

года стоял мой БМВ, 

очень удобно. Но из-за 
ограничений пришлось 
вывезти его оттуда. Бу-
ду ездить теперь на нем 
по Курской области. 
Надеюсь, и по Сумской.

- А как жили? Какие 
условия были?

- Все, что мы прош-
ли, практически от дома 
к дому, было где ноче-
вать. Честно говоря, бы-
товых вопросов вообще 
не было. Понятно, что 
неудобно, что живешь 
где придется… вскипя-
тил чай какой-то, кофе 
растворимый сделал... 
Как-то я, кстати, привез 
себе молотый, завари-
вал, выходил и говорил: 
«Ребята, у меня кофе за-
варной, арабский» - мне 
передали арабы из Ли-
вана кофе с кардамо-
ном.

- Арабский кофе с кар-
дамоном не на всех ку-
рортах подают…

- Тут совсем не ку-
рорт. Просто не надо 
ситуацию драматизиро-
вать. Есть условия, ког-
да парни где-то в голом 
поле стоят, - это сложно. 
Но не мне жаловаться 
на бытовые условия. Да, 
тяжело. Но не это самая 

большая проблема. Са-
мая большая - что тебя 
убить могут каждую ми-
нуту. В один миг чело-
век может стать «грузом 
200». Так что бытовые 
неудобства на этом фо-
не меркнут. Там главная 
задача - остаться в жи-
вых, сохранить боеспо-
собность, не трусить, 
не прятаться где-то 
в тылу. Вот единствен-
ное, к чему нельзя при-
выкнуть, - к ожиданию 
смерти. По нашим рас-
положениям несколько 
«Хаймарсов» прилета-
ло, ракеты... Ложишься 
спать и не знаешь, про-
снешься или нет.

ПРОСТО 
«ВАЛЕНТИНЫЧ»

- Скажите честно, 
страшно было?

- Конечно. Страх там 
спасает. Мы стояли со-
всем рядом с линией 
соприкосновения, и 
я никогда не носил шу-
мозащитные наушни-
ки - не слышно выхода 
(выстрела противни-
ка), он же еле замет-
ный. А если услышал, 
значит, есть несколько 
секунд, чтобы найти, 

куда упасть. Чем ниже 
лежишь, тем живее бу-
дешь. Я поначалу стоял 
такой смелый, не боял-
ся типа. Но это глупая 
бравада.

- А радости там какие?
- Самые обычные, 

на которые тут, в Москве 
и Питере, я бы внима-
ния не обратил. Напри-
мер, пирожки, которые 
покупал у бабушки, 
возвращаясь с батареи: 
жаренные такие в мас-
ле, жирные. А ты с утра 
ничего не ел, бегал, су-
етился, пушку на цели 
наводил, слушал посто-
янно воздух, когда от-
ветка по тебе прилетит. 
Иногда часами сидели, 
не могли даже высунуть-
ся из укрытия. У нас ре-
корд был - 40 с лишним 
артиллерийских приле-
тов за час по нам. После 
такого возвращаешься, 
и пирожки эти залетают 
только так: ни изжоги, 
ничего. Это было самое 
вкусное, что я ел в жиз-
ни.

А еще как-то пош-
ли с парнями отмечать 
День народного един-
ства в уцелевшее кафе 
в Горловке. Подходит 

какой-то а-ля военкор: 
«О! Милонов к вам по-
пиариться приехал?» 
А сослуживцы мои 
встали и чуть не поби-
ли его: «Мы с ним вме-
сте воюем, а вот ты что 
здесь делаешь, непо-
нятно». Это искренне 
было. Мне очень при-
ятно. Я для них давно 
никакой не депутат. 
Просто «Валентиныч». 
Даже прикрикнуть мог-
ли с матерком порой.

- Как после этого 
в мирной жизни?

- Нормально. Един-
ственное: человек, ко-
торый приезжает до-
мой, должен понимать, 
что война осталась 
там, нельзя привоз-
ить ее с собой. Многие 
не осознают. А обо-
стренное чувство спра-
ведливости, которое 
уместно там, тут будет 
только мешать. Ведь 
и на гражданке мно-
го несправедливости, 
ошибок, но эти люди 
не враги… Поэтому не-
мирные способы реше-
ния нельзя допускать.

КАЖДЫЙ СТАРАЕТСЯ 
ОЧЕРНИТЬ

- Наверняка же гово-
рили про вас: вот Ми-
лонов опять выпендри-
вается, сидит на фронте 
вместо работы.

- В лицо не говорили. 
Но что, вы думаете, я не 
видел, сколько за спи-
ной шушукались, мол: 
«Посидел где-то в тылу, 
кофе пил с пирожными, 
и рассказывает теперь»? 
Сначала было обидно, 
а потом махнул рукой. 
Все равно все всё поня-
ли. И потом, я не один 
депутат, кто поехал в зо-
ну СВО, - большинство 
моих знакомых в Гос-
думе сами туда отпра-
вились. Кто-то воевал 
в БАРСе «Каскад» (это 
операторы дронов). 
Двое - Бадма Башанка-
ев и Дмитрий Хубезов - 
оперировали прямо там, 
в Донецке и Луганске. 
Дмитрий Саблин во-
обще комбригом стал. 
Я не один такой.

- Ну а есть же такие, 
кто чисто сфотографи-
роваться приезжал.

- Были, но пиара 
из участия в СВО не по-
лучится никогда. Ско-
рее антипиар. Каждый 
старается очернить. 
Недавно одна коллега 
упрекнула: «Видите, 
какой плохой депутат 
Милонов, мало был 
на заседаниях комите-

та, ходил мало на ме-
роприятия, потому что 
был на СВО». Я ниче-
го не стал ей отвечать. 
Просто это показывает 
глубину недопонима-
ния. В итоге эта нездо-
ровая реакция вытек-
ла в «давайте запретим 
им ездить». Понятно, 
что депутаты могут 
быть легкой целью 
и противник может ис-
пользовать гибель или 
ранение в своей ин-
формационной войне 
(именно поэтому, когда 
я получил первое ране-
ние, я вообще об этом 
никому не сказал, что-
бы никто не радовал-
ся). Понятно, если все 
пойдут, кто будет тог-
да законы принимать? 
И понятно, что не надо 
смешивать: если ты де-
путат - принимай за-
коны, хочешь воевать - 
складывай полномочия 
и иди…

(Вздыхает.) У нас 
(тех, кто отправился 
на СВО. - Д. К.) как 
раз нет негатива к тем, 
кто не поехал туда. 
Но почему-то в наш 
адрес у некоторых такая 
реакция. Я не понимаю. 
Луговой меня вообще 
назвал «самомобили-
зовавшимся».

- Вы едете в Курскую 
область. Зачем?

- Там военные, в том 
числе наши мобилизо-
ванные. Я предложил 
помощь - беспилотни-
ки, оборудование, ра-
ции. А еще надо поси-
деть с ними, поболтать 
просто за жизнь. Это 
важно. Там парни мо-
лодые же, им поддерж-
ка нужна. Вот попро-
сили меня гамбургеров 
им привезти. Привезу, 
конечно.

«Я СКУЧАЮ»
- «Комсомолку» чита-

ют в ДНР и ЛНР. Что 
вы передадите своим бое-
вым товарищам?

- Мы не потеряли кон-
такта, постоянно созва-
ниваемся, что нужно - 
решаем задачи. Иногда 
у меня есть возможность 
туда поехать, потому 
что у «Единой России» 
большой проект по-
мощи есть, привозили 
недавно оборудова-
ние. В общем, я скучаю 
и мечтаю, чтобы по-
скорее мы уже могли, 
не слушая воздух, гулять 
по той же самой Горлов-
ке, спокойно на мото-
цикле проехаться по тем 
местам. Скорее бы!
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«Жареные пирожки от луганской бабушки - 
самое вкусное, что я ел в жизни»самое вкусное, что я ел в жизни»самое вкусное, что я ел в жизни»Виталий Милонов 

почти год воевал на СВО. 
Не наблюдателем, 

а обычным артиллеристом… 
Но теперь ему и другим 

депутатам туда вход 
заказан… Почему 

«Валентиныч» вернулся, 
он рассказал в интервью 

«Комсомолке».

Милонов одним 
из первых сменил 
кресло депутата 

на полевую 
форму. Сначала 
был «Густавом», 
а потом просто 

«Валентинычем».
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Дмитрий БАБИЧ

Политолог 
Дмитрий Саймс 
опасается, что курс 
американского 
президента 
в отношении 
России еще может 
поменяться.

Сейчас связи России 
и Америки налажива-
ются, но как дальше 
пойдет этот процесс? 
Политолог Дмитрий 
Саймс, который был 
консультантом Дональ-
да Трампа, рассказал 
«Комсомолке» о пре-
пятствиях, которые ле-
жат на пути президента 
США.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Дмитрию САЙМСУ 77 

лет. Родился в Москве, по-
лучил в МГУ диплом исто-
рика. В семидесятые годы 
эмигрировал в США. Быв-
ший советник президентов 
Никсона и Рейгана, а се-
годня - профессор МГИМО 
и ведущий программы на 
Первом канале.

В Америке из-за со-
трудничества с россий-
ским ТВ Саймса 
обвинили в на-
рушении санк-
ций и отмы-
вании денег. 
Летом прошло-
го года его дом в 
штате Вирджи-
ния обыскали 
агенты ФБР. 

- Вам грозит 
до 60 лет тюрьмы, 
если вернетесь. 
Как после прихо-
да Трампа к власти раз-
вивается это дело?

- Дом я купил в ипо-
теку, но не могу по-
гашать ее из России, 
оплачивать электри-
чество и воду, поэтому 
местные власти объ-
явили меня злостным 
неплательщиком, а дом 
выставили на продажу. 
Логика у них такая: ес-
ли средства приходят из 
московского банка и за-
работаны на федераль-
ном канале, - значит, 
они незаконно нажи-
ты. Американский банк 
заморозил мой ипотеч-
ный перевод из Москвы 
в 43 тысячи долларов. 
Якобы для того, чтобы 
не участвовать в «отмы-
вании денег».

Но положительные 
изменения есть. Рань-
ше адвокаты просто 
боялись со мной со-
трудничать. Даже мои 
старые друзья из их 
числа говорили: «Ужас-
но, что наше государ-
ство с вами делает. Но 
мы не можем вам по-
мочь. Это опасно для 
нас».

Теперь ад-
вокаты со 
мной рабо-
тают. А два 
подразделе-
ния минюста 
США, кото-
рые иници-
ировали де-
ло против 
меня, зани-
мались пре-
следованием 

сторонников Трампа и 
«борьбой с российской 
дезинформацией», 
ликвидированы. Их 
бывших начальников 
подозревают в злоупо-
треблении служебным 
положением.

Я стал даже получать 
сигналы: прокуроры 
хотели бы договорить-
ся, чтобы не доводить 
мое дело до суда!

«ДАВЛЕНИЮ ТРУДНО 
СОПРОТИВЛЯТЬСЯ»

- Трамп - мстительный 
человек?

- Он не мстит сло-
жившим оружие вра-
гам. Но идет по пути 
борьбы, если чувству-
ет, что сделавшие ему 
зло люди по-прежнему 
опасны. Он как хоро-
ший бизнесмен вели-
кодушен к пошедшим с 
ним на сделку, но врагу 
может и позвоночник 
сломать.

- Насколько надежно 
окружение президента 
США?

- Многие в его коман-
де - бывшие неокон-
серваторы (типа госсе-

кретаря Марко Рубио). 
Так в США называют 
людей, которые хотят 
добиться абсолютного 
военного превосход-
ства своей страны над 
любыми соперниками. 
Неоконы всегда были 
агрессивны к России.

Сейчас эти люди про-
являют лояльность к 
Трампу. Но не исклю-
чено, что, когда давле-
ние американских гло-
балистов и Евросоюза 
усилится, они попыта-
ются повернуть поли-
тику президента против 
России.

Как это работает? 
Приведу пример мое-
го знакомого сенатора-
республиканца. Победа 
на выборах далась ему 
с трудом, и он, конеч-
но, не может не думать 
о том, что в его штате 
живут 300 тысяч изби-
рателей украинского 
происхождения. Я опа-
саюсь, что этот сенатор 
вместе с неоконами 
скажет Трампу: мы ува-
жаем ваш курс в целом, 
но ваша политика в от-
ношении России может 
навредить и вам, и нам. 
Все равно с этими рус-
скими не договориться, 
давайте общаться с ни-
ми по-старому. Такому 
давлению очень трудно 
сопротивляться.

- Вы консультирова-
ли Рональда Рейгана - с 
чем-то подобным стал-
кивались?

- Да, к нему посто-
янно приходили важ-

ные люди и объясня-
ли, что, если он пойдет 
на поводу у Горбачева, 
ничем хорошим это не 
кончится. Один его по-
мощник говорил: по-
сле перестройки будет 
перестрелка, а потом 
заморозка, и вы оста-
нетесь в дураках. Но 
Рейган не поверил этим 
советчикам и пошел 
навстречу Горбачеву.

Впрочем, Рейгану 
было легче, чем Трам-
пу. Горбачев резко ме-
нял политику СССР в 
интересах США. Слава 
богу, ничего подобно-
го от Владимира Путина 
ожидать не приходится. 
Да и вообще ситуация 
другая: Советский Со-
юз в 1980-е проигрывал 
в Афганистане, а сегод-
ня Россия побеждает на 
Украине.

- Получается, вся 
мирная конструкция за-
вязана на Трампа. Но он 
не вечен. Что будет, если 
в 2028 году президентом 
США опять станет де-
мократ?

- Уже через два года, 
в 2026-м, пройдут про-
межуточные выборы в 
конгресс. Если Трамп 
потеряет контроль над 
конгрессом, то станет 
«хромой уткой». Ду-

маю, и по нашей теме 
на него будут отчаянно 
давить: мол, не подда-
вайтесь русским, иначе 
за вашу партию не про-
голосуют, и вы потеря-
ете власть.

Поэтому очень важ-
но, с моей точки зре-
ния, чтобы Россия по-
стоянно и убедительно 
демонстрировала: аль-
тернатива мирному со-
глашению - не победа 
Украины, а россий-
ская военная победа. 
Или такая эскалация, 
которая бы угрожала 
ядерной войной.

При этом с россий-
ской стороны пра-
вильно выказывать 
уважение к Трампу, 
готовность работать с 
ним. И в то же время 
важно объяснять, что 
Россия отстаивает свои 
интересы и, если надо, 
поведет себя весьма ре-
шительно.

«ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ 
БИЗНЕСМЕНА»

- Могут ли США снять 
с России санкции?

- Если нам удастся 
даже не договориться 
по Украине, а продол-
жить двигаться в этом 
направлении, думаю, 
какие-то американские 

санкции уже будут сня-
ты или ослаблены. Но 
не все.

У легендарного быв-
шего госсекретаря 
США Генри Киссиндже-
ра было любимое выра-
жение про отношения 
с Советским Союзом: 
нужен «стик» (палка) 
и «кэррот» (морковка). 
Но вот за последние де-
сятилетия, тут Путин 
прав, кнута было мно-
го, а пряники как-то 
вообще исчезли. Надо 
напомнить американ-
цам: если ты имеешь 
дело с другой великой 
ядерной державой, ты 
не можешь надеяться на 
односторонние уступки 
с ее стороны.

Думаю, в первую оче-
редь возможно снятие 
вторичных санкций, 
которые мешают бан-
кам, скажем, в Индии 
и Китае, оплачивать 
работу с российскими 
клиентами.

- А Евросоюз свои 
санкции будет только 
усиливать?

- Они просто не смо-
гут. Если Соединенные 
Штаты начнут снимать 
эти вторичные санк-
ции, европейцы ока-
жутся бессильны. Зна-
ете, сколько найдется 
новых покупателей на 
российскую нефть? 
Толкучка будет!

- И все-таки: почему 
Трамп отошел от линии 
Байдена? Не из любви 
же к России?

- Он просто посмо-
трел на цифры и решил, 
что с Америкой посту-
пают несправедливо. 
Антироссийские санк-
ции, за которые стоит 
Евросоюз, требуют от 
США расходов. Но сам 
ЕС не спешит присо-
единиться к торговой 
войне Соединенных 
Штатов против Китая, 
торговля с ним Европы, 
что называется, цветет 
и пахнет.

Потом Трамп еще и 
увидел, что высокие ев-
ропейские тарифы на 
американские товары 
делают производство 
в США невыгодным 
и «высасывают» отту-
да рабочие места. Вот 
Трамп и решил разой-
тись с Евросоюзом во 
мнениях - в том числе 
и по Украине. К России 
у Трампа любви, конеч-
но, нет. Скорее это от-
сутствие ненависти и 
здравый смысл бизнес-
мена.

«Трамп врагу может 
и позвоночник сломать»

Известный публицист, историк и писатель 
Николай Стариков высказывает свой взгляд 

на все, что происходит в России и мире, и проводит 
исторические параллели, на какие грабли мы снова 

можем наступить. Слушайте программу «По сути 
дела» каждый вторник в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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«На чьей стороне мяч - США или России?» - этим вопросом международные аналитики задаются 
вот уже почти два месяца - со дня, когда Трамп позвонил коллеге Путину 8 февраля этого года. 
Путин откликнулся охотно - как и на встрече в Хельсинки в 2018 году, когда он вручил Трампу 
мяч чемпионата в Москве (на фото). Но в США тогда нашлись охотники искать в мяче «жучки».   
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Дина КАРПИЦКАЯ

«Я БЫ ОСТАЛСЯ»
Парламентариям за-

прещено посещать во-
енные части в зоне СВО. 
Теперь только по согла-
сованию с министром 
обороны или начальни-
ком Генштаба. Офици-
ально о причинах не го-
ворили, но, по слухам, 
одна из главных - «из-
лишний пиар» неко-
торых законотворцев, 
ездивших просто сфото-
графироваться. В итоге 
запрет распространяет-
ся на всех. И тому же во-
евавшему Милонову 
пришлось вернуться…

- Как вас на год отпу-
стили - семья, работа, 
общественность?

- С пониманием. В Ду-
ме были вопросы, но вот 
депутатам запретили по-
долгу находиться в зо-
не СВО. Если бы не это, 
я бы там и остался.

- А как вы туда попа-
ли? Вы же не профессио-
нальный военный.

- Я с 2014 года по-
стоянно бывал в ДНР 
и ЛНР. Дружил со мно-
гими. А в 22-м году по-
звонил своим: «Всё, 
парни, можно ехать, 
не стесняясь». Я поехал 
добровольцем. В Госду-
ме 90% этого времени я 
был в неоплачиваемом 
отпуске, а контракт с 
Минобороны - безвоз-
мездный, без оплаты.

- Вы прямо в окопе 
с автоматом воевали?

- Зачем автомат? У ме-
ня пушка - «Рапира». 
Я служил в противо-
танковой артиллерий-
ской батарее старшим 
наводчиком. Когда 
не хватало людей, сам 
заправлял снаряды, 
гильзы вытаскивал... 
Пехота идет в насту-
пление - надо их под-
держать. Мы заходили 
в Попасную первые 
в составе объединен-
ной группы. Послед-
нее время я в Горловке 
жил, в расположении. 
А пушка моя стояла в 4 
километрах от линии 
соприкосновения. Я на 
мотоцикле за 7 минут 
доезжал до нее.

- На мотоцикле?
- У меня там с 2014 

года стоял мой БМВ, 

очень удобно. Но из-за 
ограничений пришлось 
вывезти его оттуда. Бу-
ду ездить теперь на нем 
по Курской области. 
Надеюсь, и по Сумской.

- А как жили? Какие 
условия были?

- Все, что мы прош-
ли, практически от дома 
к дому, было где ноче-
вать. Честно говоря, бы-
товых вопросов вообще 
не было. Понятно, что 
неудобно, что живешь 
где придется… вскипя-
тил чай какой-то, кофе 
растворимый сделал... 
Как-то я, кстати, привез 
себе молотый, завари-
вал, выходил и говорил: 
«Ребята, у меня кофе за-
варной, арабский» - мне 
передали арабы из Ли-
вана кофе с кардамо-
ном.

- Арабский кофе с кар-
дамоном не на всех ку-
рортах подают…

- Тут совсем не ку-
рорт. Просто не надо 
ситуацию драматизиро-
вать. Есть условия, ког-
да парни где-то в голом 
поле стоят, - это сложно. 
Но не мне жаловаться 
на бытовые условия. Да, 
тяжело. Но не это самая 

большая проблема. Са-
мая большая - что тебя 
убить могут каждую ми-
нуту. В один миг чело-
век может стать «грузом 
200». Так что бытовые 
неудобства на этом фо-
не меркнут. Там главная 
задача - остаться в жи-
вых, сохранить боеспо-
собность, не трусить, 
не прятаться где-то 
в тылу. Вот единствен-
ное, к чему нельзя при-
выкнуть, - к ожиданию 
смерти. По нашим рас-
положениям несколько 
«Хаймарсов» прилета-
ло, ракеты... Ложишься 
спать и не знаешь, про-
снешься или нет.

ПРОСТО 
«ВАЛЕНТИНЫЧ»

- Скажите честно, 
страшно было?

- Конечно. Страх там 
спасает. Мы стояли со-
всем рядом с линией 
соприкосновения, и 
я никогда не носил шу-
мозащитные наушни-
ки - не слышно выхода 
(выстрела противни-
ка), он же еле замет-
ный. А если услышал, 
значит, есть несколько 
секунд, чтобы найти, 

куда упасть. Чем ниже 
лежишь, тем живее бу-
дешь. Я поначалу стоял 
такой смелый, не боял-
ся типа. Но это глупая 
бравада.

- А радости там какие?
- Самые обычные, 

на которые тут, в Москве 
и Питере, я бы внима-
ния не обратил. Напри-
мер, пирожки, которые 
покупал у бабушки, 
возвращаясь с батареи: 
жаренные такие в мас-
ле, жирные. А ты с утра 
ничего не ел, бегал, су-
етился, пушку на цели 
наводил, слушал посто-
янно воздух, когда от-
ветка по тебе прилетит. 
Иногда часами сидели, 
не могли даже высунуть-
ся из укрытия. У нас ре-
корд был - 40 с лишним 
артиллерийских приле-
тов за час по нам. После 
такого возвращаешься, 
и пирожки эти залетают 
только так: ни изжоги, 
ничего. Это было самое 
вкусное, что я ел в жиз-
ни.

А еще как-то пош-
ли с парнями отмечать 
День народного един-
ства в уцелевшее кафе 
в Горловке. Подходит 

какой-то а-ля военкор: 
«О! Милонов к вам по-
пиариться приехал?» 
А сослуживцы мои 
встали и чуть не поби-
ли его: «Мы с ним вме-
сте воюем, а вот ты что 
здесь делаешь, непо-
нятно». Это искренне 
было. Мне очень при-
ятно. Я для них давно 
никакой не депутат. 
Просто «Валентиныч». 
Даже прикрикнуть мог-
ли с матерком порой.

- Как после этого 
в мирной жизни?

- Нормально. Един-
ственное: человек, ко-
торый приезжает до-
мой, должен понимать, 
что война осталась 
там, нельзя привоз-
ить ее с собой. Многие 
не осознают. А обо-
стренное чувство спра-
ведливости, которое 
уместно там, тут будет 
только мешать. Ведь 
и на гражданке мно-
го несправедливости, 
ошибок, но эти люди 
не враги… Поэтому не-
мирные способы реше-
ния нельзя допускать.

КАЖДЫЙ СТАРАЕТСЯ 
ОЧЕРНИТЬ

- Наверняка же гово-
рили про вас: вот Ми-
лонов опять выпендри-
вается, сидит на фронте 
вместо работы.

- В лицо не говорили. 
Но что, вы думаете, я не 
видел, сколько за спи-
ной шушукались, мол: 
«Посидел где-то в тылу, 
кофе пил с пирожными, 
и рассказывает теперь»? 
Сначала было обидно, 
а потом махнул рукой. 
Все равно все всё поня-
ли. И потом, я не один 
депутат, кто поехал в зо-
ну СВО, - большинство 
моих знакомых в Гос-
думе сами туда отпра-
вились. Кто-то воевал 
в БАРСе «Каскад» (это 
операторы дронов). 
Двое - Бадма Башанка-
ев и Дмитрий Хубезов - 
оперировали прямо там, 
в Донецке и Луганске. 
Дмитрий Саблин во-
обще комбригом стал. 
Я не один такой.

- Ну а есть же такие, 
кто чисто сфотографи-
роваться приезжал.

- Были, но пиара 
из участия в СВО не по-
лучится никогда. Ско-
рее антипиар. Каждый 
старается очернить. 
Недавно одна коллега 
упрекнула: «Видите, 
какой плохой депутат 
Милонов, мало был 
на заседаниях комите-

та, ходил мало на ме-
роприятия, потому что 
был на СВО». Я ниче-
го не стал ей отвечать. 
Просто это показывает 
глубину недопонима-
ния. В итоге эта нездо-
ровая реакция вытек-
ла в «давайте запретим 
им ездить». Понятно, 
что депутаты могут 
быть легкой целью 
и противник может ис-
пользовать гибель или 
ранение в своей ин-
формационной войне 
(именно поэтому, когда 
я получил первое ране-
ние, я вообще об этом 
никому не сказал, что-
бы никто не радовал-
ся). Понятно, если все 
пойдут, кто будет тог-
да законы принимать? 
И понятно, что не надо 
смешивать: если ты де-
путат - принимай за-
коны, хочешь воевать - 
складывай полномочия 
и иди…

(Вздыхает.) У нас 
(тех, кто отправился 
на СВО. - Д. К.) как 
раз нет негатива к тем, 
кто не поехал туда. 
Но почему-то в наш 
адрес у некоторых такая 
реакция. Я не понимаю. 
Луговой меня вообще 
назвал «самомобили-
зовавшимся».

- Вы едете в Курскую 
область. Зачем?

- Там военные, в том 
числе наши мобилизо-
ванные. Я предложил 
помощь - беспилотни-
ки, оборудование, ра-
ции. А еще надо поси-
деть с ними, поболтать 
просто за жизнь. Это 
важно. Там парни мо-
лодые же, им поддерж-
ка нужна. Вот попро-
сили меня гамбургеров 
им привезти. Привезу, 
конечно.

«Я СКУЧАЮ»
- «Комсомолку» чита-

ют в ДНР и ЛНР. Что 
вы передадите своим бое-
вым товарищам?

- Мы не потеряли кон-
такта, постоянно созва-
ниваемся, что нужно - 
решаем задачи. Иногда 
у меня есть возможность 
туда поехать, потому 
что у «Единой России» 
большой проект по-
мощи есть, привозили 
недавно оборудова-
ние. В общем, я скучаю 
и мечтаю, чтобы по-
скорее мы уже могли, 
не слушая воздух, гулять 
по той же самой Горлов-
ке, спокойно на мото-
цикле проехаться по тем 
местам. Скорее бы!
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«Жареные пирожки от луганской бабушки - 
самое вкусное, что я ел в жизни»Виталий Милонов 

почти год воевал на СВО. 
Не наблюдателем, 

а обычным артиллеристом… 
Но теперь ему и другим 

депутатам туда вход 
заказан… Почему 

«Валентиныч» вернулся, 
он рассказал в интервью 

«Комсомолке».

Милонов одним 
из первых сменил 
кресло депутата 

на полевую 
форму. Сначала 
был «Густавом», 
а потом просто 

«Валентинычем».
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ДЕЛО СТИЛЯ
«Звездные войны» 

Маска красивы, 
но наш «Сокол» 
удобнее

- Американцы сделали по-
летный скафандр (его на-

девают в корабле во время 
старта и посадки) для SpaceX 
в стиле киноэпопеи «Звезд-
ные войны». Насколько он 
хорош?

- Понимаете, они не сделали 
скафандр лучше, они изменили 
дизайн, - говорит Александр Ла-
зуткин. - Это не главное. Полетный 
костюм должен, во-первых, защи-
щать, а во-вторых, обеспечивать 
удобный доступ к органам управ-

ления. В скафандре это 
тяжело, он находится под 
избыточным давлением. 
В нашем полетном ска-
фандре «Сокол» можно 
спокойно работать и в 
вакууме, в разгермети-
зированной кабине.

- Наши космонавты 
уже летали в новых скафандрах Ма-
ска. Что они говорят?

- По ощущениям, наш «Сокол» более «при-
тертый» к человеку. Перчатки чувствитель-
нее, подвижности у нас побольше. У нас 
все-таки опыт побогаче, чем у американцев. 
Там каждый раз приходит новая компания 
и начинает чуть ли не с нуля. Хотя внеш-
ний вид скафандров Маска приятен глазу. 
Может быть, следующие поколения ска-
фандров мы сделаем с учетом этого опыта.

Ярослав КОРОБАТОВ

На Международную космическую 
станцию в начале марта прибыл гру-
зовой корабль «Прогресс МС-30». И 
доставил на орбиту (в числе множества 
полезных грузов) скафандр для выхо-
дов в открытый космос. «Орлан-МКС» 
№ 6. Скоро кто-то из космонавтов 
отправится в нем на «прогулку» сре-
ди звезд.

Немножко предыстории: россий-
ские скафандры носят имена птиц. 
Первым для работы в открытом кос-
мосе был «Беркут», потом «Кречет», 
сейчас - «Орланы». К их современной 
серии добавилась аббревиатура МКС. 
«Модернизированный, ком-
пьютеризированный, синтети-
ческий». У каждого нового ска-
фандра есть порядковый номер. 
Кардинально конструкция не 
меняется, но добавляются но-
вые детали и фишки - полезные 
и удобные (см. инфографику).

- По сути, «Ор лан-МКС» - 
миниатюрный космический 
корабль, - говорят в ракетно-
космической корпорации «Энергия». 

ПОИЗНОСИЛИСЬ?
До прибытия «Орлана-МКС» № 6 

на станции было два скафандра для 
работы за бортом. По идее же рос-
сийский сегмент должен быть уком-
плектован тремя: два - для выхода, 
космонавты отправляются в космос 
по двое. И один для замены в случае 
неисправности. Однако третий ска-

фандр сгорел при аварийном запуске 
«Прогресса» еще 2016 году. Так что 
шестой «Орлан-МКС» хорош и тем, 
что теперь гардероб укомплектован.

Тем более что космонавтам прихо-
дилось много работать за пределами 
станции - заниматься монтажом обо-
рудования нового модуля «Наука». Да, 
кроме скафандров из современной 
серии, на борту есть «Орланы-МК», 
но они, что называется, из прошлой 
коллекции. Даже пошли разговоры, 
мол, скафандры «поизносились», срок 
эксплуатации близок к концу.

СОЗДАВАЛИ ДЛЯ ЛУНЫ
Почему «Орлан-МКС» - от-

личный скафандр, еще долго 
будет служить и не выйдет из 
«моды», «КП» рассказал лет-
чик-космонавт, Герой России 
Александр Лазуткин (на фото). 
Советник генерального дирек-
тора и главного конструктора 
НПП «Звезда», где разрабаты-

вают скафандры.
- «Орлан» в свое время создавался 

для высадки на Луну. У нашей страны 
была своя лунная программа. На Луну 
не полетели, зато получили скафандр 
для открытого космоса с колоссаль-
ным технологическим заделом.

- Правда, что у имевшихся на борту 
скафандров ресурс исчерпан?

- Это на Земле можно услышать: 
«Я не надену пальто из прошлогод-

ней осенней коллекции». В 
космосе важна надежность. 
И разговоры о том, что кос-
монавты выходят в космос в 
«старых списанных скафан-
драх», мы слушаем с улыбкой. 
Не важно, потертая ли обо-
лочка, главное, чтобы он спас 
тебе жизнь. Это средство защиты 
от агрессивной среды открыто-
го космоса. Если гарантийный 
срок заканчивается, проводится 
техосмотр: герметичность, работа 
систем. Все функционирует без-
отказно - ресурс продлевается.

- В планах есть новые «Орланы»?
- Речь шла о двух. Но все за-

висит от того, сколько еще прожи-
вет МКС. Возникают предложения 
затопить ее раньше срока. В этом 
случае отправлять новые скафан-
дры, которые могут послужить пять 
и более лет, будет не совсем разумно. 
Но судьба станции не решена.

- НАСА мучается с лунным скафан-
дром - никак не могут сделать. Что по-
родило волну шуток: американцы не бы-
ли на Луне, а иначе просто бы старый 
модернизировали.

- Проблема сделать скафандр для 
Луны мягким, но не потерять в уров-
не защиты. Если космонавт на Луне 
упал, например, он должен поднять-
ся. Жесткая конструкция не нужна. 
А обеспечение подвижности - крайне 
сложная задача.

Золотой фильтр, 
серебряная вода
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Как устроен 
скафандр 
«Орлан-МКС»

Вес 110 кг. Для сравнения 
американский скафандр 
весит на 35 кг больше.

Несколько слоев защиты: 
внешняя оболочка защищает 
от микрометеоритов 
и радиации.

Выдерживает 
перепады 
температуры - 
от -150 °C 
до +150 °C.

Под алюминиевой 
кирасой мягкий 
сетчатый костюм 
водяного охлаждения. 
В ткань вшиты 
тоненькие 
трубочки, 
по которым 
циркулирует 
холодная вода 
с большим 
содержанием 
серебра (чтобы 
вода не портилась).

Главная 
фишка 
«Орлан-МКС» - 
система климат-
контроля. 
Раньше 
космонавты 
вручную 
регулировали 
температуру, 
переключая тумблеры. 
Теперь система может 
самостоятельно 
определять уровень 
энергозатрат 
космонавта и 
регулировать 
температуру 
воды в костюме 
водяного охлаждения.

Рассчитан 
на 20 
выходов 
в открытый 
космос.

В нем можно 
работать 
в открытом 
космосе 
до 10 часов.

Золотое напыление 
на светофильтре 
для защиты 
от солнечного излучения.

«Электронный мозг» скафандра 
спрятан в компьютере, 
он находится в накладном 
отсеке ранца за спиной 
космонавта. Вся информация 
выводится на дисплей в шлеме.

В основе 
конструкции - 

жесткий каркас 
из алюминия. Это кираса, 

как у кавалеристов-
кирасиров. К ней крепятся 

мягкие штанины 
и рукава. 

Подходит 
для 
космонавтов 
ростом 
от 165 до 190 
сантиметров.

Скафандр 
не надевают, 
в него входят через 
дверь в задней стороне. 
Это позволяет 
облачиться 
самостоятельно 
за 5 минут (скафандр 
НАСА невозможно 
надеть в одиночку).

Компьютерный дисплей отечественного производства. 

На орбиту доставили 
новый российский 

скафандр. Чем он хорош?

Экипаж SpaceX 
выглядит круто. 

Но в космос 
летать - 

не в кино 
сниматься. 
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Самая полная 
картина 

по трудоустройству 
в России. 

Слушайте программу «Есть работа» 
по четвергам в 15.30 (мск) на Радио «КП»

В 2023 году рабочая сила 
у нас оценивалась в 76 млн 
человек. Это официально 
трудоустроенные росси-
яне + безработные тру-
доспособного возраста. 
За год цифра выросла на 
100 тысяч.

Число занятых за год уве-
личилось с 73,6 до 74,2 млн. 
А безработных сократилось 
с 2,4 млн до 1,9 млн. Уро-
вень безработицы в России 
все ниже и ниже: в конце 
2023 года он составлял 3%, 
а в конце 2024 года - 2,3%. 
Это рекорд.

С сокращением безрабо-
тицы все понятно: нам поч-
ти каждый день рассказы-
вают про дефицит кадров 
в самых разных сферах. 
А откуда на 100 тысяч уве-
личились в целом трудовые 
ресурсы?

- В основном за счет то-
го, что люди позже стали 
уходить на пенсию, - по-
ясняет профессор Финансо-
вого университета при Пра-
вительстве РФ Александр 
Сафонов.

Одна из причин позднего 
ухода на заслуженный от-
дых в том, что пенсионный 
возраст у нас повышается 
плавно. В прошлом году 
на пенсию уходили мужчи-
ны в возрасте 63 лет и жен-
щины 58 лет. В 2026 году 
пенсионного возраста до-
стигнут 64-летние мужчи-
ны и 59-летние женщины.

Таким образом, за счет 
опытных тружеников ком-
пенсируется уменьшение 
числа молодых работников. 
И даже некоторая прибавка 
получается.

Рабочая сила:

76,1 млн 
человек

Под трудоголиками мы тут понима-
ем людей, которые работают больше 
40 часов в неделю. Их число за год со-
кратилось: в 2023-м злоупотребляли 
трудом 3,2 млн россиян.

При этом среднее число отработан-
ных часов в неделю в целом по стране 
осталось тем же - 38,2 часа (за год оно 
вроде как уменьшилось на одну мину-
ту, но это можно списать и на стати-
стическую погрешность). Мужчины 
работают в среднем 39,2 часа в неделю, 
женщины - 37,2.

- Сокращение переработок - при том 
же рабочем времени в среднем на че-
ловека - может объясняться многими 
факторами. Например, нашли допол-

нительных работников и отпала необ-
ходимость трудиться в авральном ре-
жиме свыше стандартных восьми часов 
в сутки. При этом общее количество от-
работанных часов на предприятии оста-
лось прежним, - объясняет Александр 
Сафонов. - Теоретически это может 
говорить и о повышении производи-
тельности труда - в связи с внедрением 
какого-то нового оборудования или 
программного обеспечения. Что также 
может позволить более рационально 
и равномерно загружать сотрудников.

Важный момент: во всех этих случаях 
речь идет только об основном месте 
работы - подработки Росстат не учи-
тывает.

Трудоголики: 2,8 млн человек

А вот тут серьезный рост. Годом рань-
ше было 13,4 млн человек.

- Не надо путать неформальный сек-
тор с теневой занятостью, - комменти-
рует Сафонов. - Неформальный сектор 
шире - это когда человек работает без 
трудового договора с работодателем, но, 
вполне вероятно, по-белому. Самоза-
нятость, платформенную занятость (это 
когда услуги оказываются через плат-
формы типа YouDo или Profi.ru. - Ред.) 
Росстат также относит к неформальной 
занятости, хотя налоги там платятся. 
Теневая занятость - это когда с дохода 
не платится ничего. В основном нефор-
мальный сектор сейчас растет именно 
за счет «законных» форм занятости, 
которые, однако, позволяют оптимизи-
ровать свои отношения с государством.

Как именно оптимизировать? Напри-
мер, самозанятые ведут меньше отчет-
ности, чем компании, и платят меньше 
налогов.

Неформальный 
сектор экономики: 

15,2 млн человек
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Эффективное 
лечение 
трудоголизма

- Федя, 
мы прочитали
 ваше резюме 

и спешим сообщить, 
что даже вы 

нам подходите! 
Дефицит кадров, 
понимаете ли...

Росстат опубликовал интересные 
данные - результат обследования 
рынка труда по итогам 2024 года. 

«КП» изучила их вместе с экспертом.

Елена ОДИНЦОВА

Никто из нас не моло-
деет. И среднестатисти-
ческий российский тру-
женик - тоже. В 2023 году 
ему было 42,2 года. А в 
2024-м он «повзрослел» 
на три месяца.

- Сократилось число 
молодых людей, кото-
рые выходят на рынок 
труда. Если суммировать 
с теми, кто продолжает 

трудиться даже зачастую 
и после наступления 
пенсионного возраста, 
в среднем, конечно же, 
получается, что наш рос-
сийский работник старе-
ет, - говорит Александр 
Сафонов.

Причем средний воз-
раст работников-муж-
чин - меньше, а жен-
щин - больше. В 2024 году 

работающим мужчинам 
было в среднем 42,2 года, 
а дамам - 42,9.

- У наших женщин 
и продолжительность 
жизни выше. Обычно 
они ведут более здоро-
вый образ жизни, реже 
получают инвалидность 
в трудоспособном воз-
расте, - объясняет экс-
перт.

Средний возраст работника: 42,5 года

Евгений ОРЛОВ

Теперь банки будут 
сообщать взрослым 
обо всех операциях 
подростков по счетам.

Еще полтора месяца назад 
стало ясно: такое новшество 
не за горами. И вот почему.

- Мы хотим ввести меха-
низм, по которому банки 
могли бы предусматривать, 
если заключается договор с 
подростком, уведомление ро-
дителей о том, что ребенку 
выдана карта, об операциях 
по ней. И так до совершен-
нолетия, - рассказала на фев-
ральском форуме «Кибербе-
зопасность в финансах» глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина.

И вот Центробанк со-
общил: в минувшие вы-
ходные нужное положение 
вступило в силу. Теперь все 
банки обязаны уведомлять 
родителей клиентов в воз-

расте от 14 до 18 лет обо всех 
операциях по счету ребен-
ка, в том числе расходах и 
поступлениях.

Дело в том, что детям от 6 до 
13 лет оформить карту могут 
только родители (или усы-
новители, или опекуны). Эта 
карта привязана к счету мамы 
или папы. Поэтому они и так 
видят все операции по ней.

А вот с 14 лет гражданин 
России вместе с паспортом 
получает право завести соб-
ственный счет в банке. Но 
только с письменного согла-
сия родителей. А дальше ро-
дители могут ничего не знать 
о денежных операциях свое-
го отпрыска. Вернее, рань-
ше могли не знать. Теперь - 
узнаю́т. Как именно они будут 
получать сообщения об опе-
рациях ребенка - в виде СМС 

или push-уведомлений - ро-
дители вправе выбрать сами. 
Они могут сделать это в бан-
ке, когда будут писать согла-
сие на открытие счета сыну 
или дочери. Способ инфор-
мирования прописывается 
в договоре.

Зачем понадобилось это но-
вовведение?

- Детей надо уберегать 
от того, чтобы мошенни-
ки использовали их в своих 
целях, - объяснил нам фи-
нансовый аналитик Михаил 
Беляев.

Центробанк и МВД уже 
много лет бьют тревогу: под-
ростки часто становятся по-
мощниками мошенников. 
Таких помощников называют 
дропперами (от английского 
to drop - бросать, сбрасывать). 
Именно на карты дроппе-

ров жертвы аферистов 
в основном переводят 
свои кровные. А по-
том дроппер отправляет 
(«сбрасывает») эти деньги 
мошенникам - за небольшой 
процент. Так организаторам 
преступных схем проще за-
мести следы.

Отныне подросткам станет 
сложнее заниматься дроп-
перством. Ведь они будут 
понимать: теперь свои кри-
минальные заработки от ро-
дителей не скроешь. Ну а ро-
дителям станет понятнее, на 
что их ребенок тратит деньги.

Следующим шагом Центро-
банка и МВД может стать вве-
дение уголовной ответствен-
ности для дропперов. Сегодня 
максимум, что им грозит, - 
это компенсация ущерба 
жертвам мошен ников.

 � ВСЁ ПОД КОНТРОЛЕМ
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Карты детей до 14 лет 
привязаны к счетам 
родителей. А более 

старшие подростки могут 
иметь собственные счета. 

И нередко становятся 
помощниками аферистов...

Родителям и карты в руки

radiokp.ru
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ДЕЛО СТИЛЯ
«Звездные войны» 

Маска красивы, 
но наш «Сокол» 
удобнее

- Американцы сделали по-
летный скафандр (его на-

девают в корабле во время 
старта и посадки) для SpaceX 
в стиле киноэпопеи «Звезд-
ные войны». Насколько он 
хорош?

- Понимаете, они не сделали 
скафандр лучше, они изменили 
дизайн, - говорит Александр Ла-
зуткин. - Это не главное. Полетный 
костюм должен, во-первых, защи-
щать, а во-вторых, обеспечивать 
удобный доступ к органам управ-

ления. В скафандре это 
тяжело, он находится под 
избыточным давлением. 
В нашем полетном ска-
фандре «Сокол» можно 
спокойно работать и в 
вакууме, в разгермети-
зированной кабине.

- Наши космонавты 
уже летали в новых скафандрах Ма-
ска. Что они говорят?

- По ощущениям, наш «Сокол» более «при-
тертый» к человеку. Перчатки чувствитель-
нее, подвижности у нас побольше. У нас 
все-таки опыт побогаче, чем у американцев. 
Там каждый раз приходит новая компания 
и начинает чуть ли не с нуля. Хотя внеш-
ний вид скафандров Маска приятен глазу. 
Может быть, следующие поколения ска-
фандров мы сделаем с учетом этого опыта.

Ярослав КОРОБАТОВ

На Международную космическую 
станцию в начале марта прибыл гру-
зовой корабль «Прогресс МС-30». И 
доставил на орбиту (в числе множества 
полезных грузов) скафандр для выхо-
дов в открытый космос. «Орлан-МКС» 
№ 6. Скоро кто-то из космонавтов 
отправится в нем на «прогулку» сре-
ди звезд.

Немножко предыстории: россий-
ские скафандры носят имена птиц. 
Первым для работы в открытом кос-
мосе был «Беркут», потом «Кречет», 
сейчас - «Орланы». К их современной 
серии добавилась аббревиатура МКС. 
«Модернизированный, ком-
пьютеризированный, синтети-
ческий». У каждого нового ска-
фандра есть порядковый номер. 
Кардинально конструкция не 
меняется, но добавляются но-
вые детали и фишки - полезные 
и удобные (см. инфографику).

- По сути, «Ор лан-МКС» - 
миниатюрный космический 
корабль, - говорят в ракетно-
космической корпорации «Энергия». 

ПОИЗНОСИЛИСЬ?
До прибытия «Орлана-МКС» № 6 

на станции было два скафандра для 
работы за бортом. По идее же рос-
сийский сегмент должен быть уком-
плектован тремя: два - для выхода, 
космонавты отправляются в космос 
по двое. И один для замены в случае 
неисправности. Однако третий ска-

фандр сгорел при аварийном запуске 
«Прогресса» еще 2016 году. Так что 
шестой «Орлан-МКС» хорош и тем, 
что теперь гардероб укомплектован.

Тем более что космонавтам прихо-
дилось много работать за пределами 
станции - заниматься монтажом обо-
рудования нового модуля «Наука». Да, 
кроме скафандров из современной 
серии, на борту есть «Орланы-МК», 
но они, что называется, из прошлой 
коллекции. Даже пошли разговоры, 
мол, скафандры «поизносились», срок 
эксплуатации близок к концу.

СОЗДАВАЛИ ДЛЯ ЛУНЫ
Почему «Орлан-МКС» - от-

личный скафандр, еще долго 
будет служить и не выйдет из 
«моды», «КП» рассказал лет-
чик-космонавт, Герой России 
Александр Лазуткин (на фото). 
Советник генерального дирек-
тора и главного конструктора 
НПП «Звезда», где разрабаты-

вают скафандры.
- «Орлан» в свое время создавался 

для высадки на Луну. У нашей страны 
была своя лунная программа. На Луну 
не полетели, зато получили скафандр 
для открытого космоса с колоссаль-
ным технологическим заделом.

- Правда, что у имевшихся на борту 
скафандров ресурс исчерпан?

- Это на Земле можно услышать: 
«Я не надену пальто из прошлогод-

ней осенней коллекции». В 
космосе важна надежность. 
И разговоры о том, что кос-
монавты выходят в космос в 
«старых списанных скафан-
драх», мы слушаем с улыбкой. 
Не важно, потертая ли обо-
лочка, главное, чтобы он спас 
тебе жизнь. Это средство защиты 
от агрессивной среды открыто-
го космоса. Если гарантийный 
срок заканчивается, проводится 
техосмотр: герметичность, работа 
систем. Все функционирует без-
отказно - ресурс продлевается.

- В планах есть новые «Орланы»?
- Речь шла о двух. Но все за-

висит от того, сколько еще прожи-
вет МКС. Возникают предложения 
затопить ее раньше срока. В этом 
случае отправлять новые скафан-
дры, которые могут послужить пять 
и более лет, будет не совсем разумно. 
Но судьба станции не решена.

- НАСА мучается с лунным скафан-
дром - никак не могут сделать. Что по-
родило волну шуток: американцы не бы-
ли на Луне, а иначе просто бы старый 
модернизировали.

- Проблема сделать скафандр для 
Луны мягким, но не потерять в уров-
не защиты. Если космонавт на Луне 
упал, например, он должен поднять-
ся. Жесткая конструкция не нужна. 
А обеспечение подвижности - крайне 
сложная задача.

Золотой фильтр, 
серебряная вода
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Как устроен 
скафандр 
«Орлан-МКС»

Вес 110 кг. Для сравнения 
американский скафандр 
весит на 35 кг больше.

Несколько слоев защиты: 
внешняя оболочка защищает 
от микрометеоритов 
и радиации.

Выдерживает 
перепады 
температуры - 
от -150 °C 
до +150 °C.

Под алюминиевой 
кирасой мягкий 
сетчатый костюм 
водяного охлаждения. 
В ткань вшиты 
тоненькие 
трубочки, 
по которым 
циркулирует 
холодная вода 
с большим 
содержанием 
серебра (чтобы 
вода не портилась).

Главная 
фишка 
«Орлан-МКС» - 
система климат-
контроля. 
Раньше 
космонавты 
вручную 
регулировали 
температуру, 
переключая тумблеры. 
Теперь система может 
самостоятельно 
определять уровень 
энергозатрат 
космонавта и 
регулировать 
температуру 
воды в костюме 
водяного охлаждения.

Рассчитан 
на 20 
выходов 
в открытый 
космос.

В нем можно 
работать 
в открытом 
космосе 
до 10 часов.

Золотое напыление 
на светофильтре 
для защиты 
от солнечного излучения.

«Электронный мозг» скафандра 
спрятан в компьютере, 
он находится в накладном 
отсеке ранца за спиной 
космонавта. Вся информация 
выводится на дисплей в шлеме.

В основе 
конструкции - 

жесткий каркас 
из алюминия. Это кираса, 

как у кавалеристов-
кирасиров. К ней крепятся 

мягкие штанины 
и рукава. 

Подходит 
для 
космонавтов 
ростом 
от 165 до 190 
сантиметров.

Скафандр 
не надевают, 
в него входят через 
дверь в задней стороне. 
Это позволяет 
облачиться 
самостоятельно 
за 5 минут (скафандр 
НАСА невозможно 
надеть в одиночку).

Компьютерный дисплей отечественного производства. 

На орбиту доставили 
новый российский 

скафандр. Чем он хорош?

Экипаж SpaceX 
выглядит круто. 

Но в космос 
летать - 

не в кино 
сниматься. 
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Самая полная 
картина 

по трудоустройству 
в России. 

Слушайте программу «Есть работа» 
по четвергам в 15.30 (мск) на Радио «КП»

В 2023 году рабочая сила 
у нас оценивалась в 76 млн 
человек. Это официально 
трудоустроенные росси-
яне + безработные тру-
доспособного возраста. 
За год цифра выросла на 
100 тысяч.

Число занятых за год уве-
личилось с 73,6 до 74,2 млн. 
А безработных сократилось 
с 2,4 млн до 1,9 млн. Уро-
вень безработицы в России 
все ниже и ниже: в конце 
2023 года он составлял 3%, 
а в конце 2024 года - 2,3%. 
Это рекорд.

С сокращением безрабо-
тицы все понятно: нам поч-
ти каждый день рассказы-
вают про дефицит кадров 
в самых разных сферах. 
А откуда на 100 тысяч уве-
личились в целом трудовые 
ресурсы?

- В основном за счет то-
го, что люди позже стали 
уходить на пенсию, - по-
ясняет профессор Финансо-
вого университета при Пра-
вительстве РФ Александр 
Сафонов.

Одна из причин позднего 
ухода на заслуженный от-
дых в том, что пенсионный 
возраст у нас повышается 
плавно. В прошлом году 
на пенсию уходили мужчи-
ны в возрасте 63 лет и жен-
щины 58 лет. В 2026 году 
пенсионного возраста до-
стигнут 64-летние мужчи-
ны и 59-летние женщины.

Таким образом, за счет 
опытных тружеников ком-
пенсируется уменьшение 
числа молодых работников. 
И даже некоторая прибавка 
получается.

Рабочая сила:

76,1 млн 
человек

Под трудоголиками мы тут понима-
ем людей, которые работают больше 
40 часов в неделю. Их число за год со-
кратилось: в 2023-м злоупотребляли 
трудом 3,2 млн россиян.

При этом среднее число отработан-
ных часов в неделю в целом по стране 
осталось тем же - 38,2 часа (за год оно 
вроде как уменьшилось на одну мину-
ту, но это можно списать и на стати-
стическую погрешность). Мужчины 
работают в среднем 39,2 часа в неделю, 
женщины - 37,2.

- Сокращение переработок - при том 
же рабочем времени в среднем на че-
ловека - может объясняться многими 
факторами. Например, нашли допол-

нительных работников и отпала необ-
ходимость трудиться в авральном ре-
жиме свыше стандартных восьми часов 
в сутки. При этом общее количество от-
работанных часов на предприятии оста-
лось прежним, - объясняет Александр 
Сафонов. - Теоретически это может 
говорить и о повышении производи-
тельности труда - в связи с внедрением 
какого-то нового оборудования или 
программного обеспечения. Что также 
может позволить более рационально 
и равномерно загружать сотрудников.

Важный момент: во всех этих случаях 
речь идет только об основном месте 
работы - подработки Росстат не учи-
тывает.

Трудоголики: 2,8 млн человек

А вот тут серьезный рост. Годом рань-
ше было 13,4 млн человек.

- Не надо путать неформальный сек-
тор с теневой занятостью, - комменти-
рует Сафонов. - Неформальный сектор 
шире - это когда человек работает без 
трудового договора с работодателем, но, 
вполне вероятно, по-белому. Самоза-
нятость, платформенную занятость (это 
когда услуги оказываются через плат-
формы типа YouDo или Profi.ru. - Ред.) 
Росстат также относит к неформальной 
занятости, хотя налоги там платятся. 
Теневая занятость - это когда с дохода 
не платится ничего. В основном нефор-
мальный сектор сейчас растет именно 
за счет «законных» форм занятости, 
которые, однако, позволяют оптимизи-
ровать свои отношения с государством.

Как именно оптимизировать? Напри-
мер, самозанятые ведут меньше отчет-
ности, чем компании, и платят меньше 
налогов.

Неформальный 
сектор экономики: 

15,2 млн человек
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Эффективное 
лечение 
трудоголизма

- Федя, 
мы прочитали
 ваше резюме 

и спешим сообщить, 
что даже вы 

нам подходите! 
Дефицит кадров, 
понимаете ли...

Росстат опубликовал интересные 
данные - результат обследования 
рынка труда по итогам 2024 года. 

«КП» изучила их вместе с экспертом.

Елена ОДИНЦОВА

Никто из нас не моло-
деет. И среднестатисти-
ческий российский тру-
женик - тоже. В 2023 году 
ему было 42,2 года. А в 
2024-м он «повзрослел» 
на три месяца.

- Сократилось число 
молодых людей, кото-
рые выходят на рынок 
труда. Если суммировать 
с теми, кто продолжает 

трудиться даже зачастую 
и после наступления 
пенсионного возраста, 
в среднем, конечно же, 
получается, что наш рос-
сийский работник старе-
ет, - говорит Александр 
Сафонов.

Причем средний воз-
раст работников-муж-
чин - меньше, а жен-
щин - больше. В 2024 году 

работающим мужчинам 
было в среднем 42,2 года, 
а дамам - 42,9.

- У наших женщин 
и продолжительность 
жизни выше. Обычно 
они ведут более здоро-
вый образ жизни, реже 
получают инвалидность 
в трудоспособном воз-
расте, - объясняет экс-
перт.

Средний возраст работника: 42,5 года

Евгений ОРЛОВ

Теперь банки будут 
сообщать взрослым 
обо всех операциях 
подростков по счетам.

Еще полтора месяца назад 
стало ясно: такое новшество 
не за горами. И вот почему.

- Мы хотим ввести меха-
низм, по которому банки 
могли бы предусматривать, 
если заключается договор с 
подростком, уведомление ро-
дителей о том, что ребенку 
выдана карта, об операциях 
по ней. И так до совершен-
нолетия, - рассказала на фев-
ральском форуме «Кибербе-
зопасность в финансах» глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина.

И вот Центробанк со-
общил: в минувшие вы-
ходные нужное положение 
вступило в силу. Теперь все 
банки обязаны уведомлять 
родителей клиентов в воз-

расте от 14 до 18 лет обо всех 
операциях по счету ребен-
ка, в том числе расходах и 
поступлениях.

Дело в том, что детям от 6 до 
13 лет оформить карту могут 
только родители (или усы-
новители, или опекуны). Эта 
карта привязана к счету мамы 
или папы. Поэтому они и так 
видят все операции по ней.

А вот с 14 лет гражданин 
России вместе с паспортом 
получает право завести соб-
ственный счет в банке. Но 
только с письменного согла-
сия родителей. А дальше ро-
дители могут ничего не знать 
о денежных операциях свое-
го отпрыска. Вернее, рань-
ше могли не знать. Теперь - 
узнаю́т. Как именно они будут 
получать сообщения об опе-
рациях ребенка - в виде СМС 

или push-уведомлений - ро-
дители вправе выбрать сами. 
Они могут сделать это в бан-
ке, когда будут писать согла-
сие на открытие счета сыну 
или дочери. Способ инфор-
мирования прописывается 
в договоре.

Зачем понадобилось это но-
вовведение?

- Детей надо уберегать 
от того, чтобы мошенни-
ки использовали их в своих 
целях, - объяснил нам фи-
нансовый аналитик Михаил 
Беляев.

Центробанк и МВД уже 
много лет бьют тревогу: под-
ростки часто становятся по-
мощниками мошенников. 
Таких помощников называют 
дропперами (от английского 
to drop - бросать, сбрасывать). 
Именно на карты дроппе-

ров жертвы аферистов 
в основном переводят 
свои кровные. А по-
том дроппер отправляет 
(«сбрасывает») эти деньги 
мошенникам - за небольшой 
процент. Так организаторам 
преступных схем проще за-
мести следы.

Отныне подросткам станет 
сложнее заниматься дроп-
перством. Ведь они будут 
понимать: теперь свои кри-
минальные заработки от ро-
дителей не скроешь. Ну а ро-
дителям станет понятнее, на 
что их ребенок тратит деньги.

Следующим шагом Центро-
банка и МВД может стать вве-
дение уголовной ответствен-
ности для дропперов. Сегодня 
максимум, что им грозит, - 
это компенсация ущерба 
жертвам мошен ников.

 � ВСЁ ПОД КОНТРОЛЕМ
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Карты детей до 14 лет 
привязаны к счетам 
родителей. А более 

старшие подростки могут 
иметь собственные счета. 

И нередко становятся 
помощниками аферистов...

Родителям и карты в руки

radiokp.ru
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Я, опытный папаша, много 
лет занимающийся развити-
ем дочери при помощи сине-
матографа, просмотрел спи-
сок от Минпросвещения 
и схватился за голову.

А ГДЕ 
«НЕУЛОВИМЫЕ 
МСТИТЕЛИ»?

Дорогие чиновни-
ки! Дети любят не ро-
дителей, а трубочки с 
кремом! С фильмами - та же самая 
история, я знаю, у меня есть серьез-
ный опыт, сотни фильмов отсмотрены 
с детьми в разные их периоды взрос-
ления. Но мне никогда бы не пришло 
в голову, показывать детям большин-
ство из «рекомендованного».

Первое, на чем я споткнулся, 
фильм в списке для 5 - 7-х классов - 
«Тимур и его команда» 1940 год. 
85 лет фильму. Вы серьезно думаете, 
что класс не заснет к 10-й минуте? На 
сеанс «Семеро смелых»,1936 год, 
их придется загонять палкой от шва-
бры. Или Минпросвещения в здравом 
уме верит, что дети будут смотреть 
это самостоятельно?

Дети нынешние не смотрят даже 
«Кортик» и «Бронзовую птицу» - 
они совершенно не понимают, о чем 
там речь, в чем суть конфликта? А 
вот «Неуловимые мстители» для 
детей эпохи ТикТока самое то, но в 
списке их нет.

ЖЕГЛОВ И МАНЬКА 
ОБЛИГАЦИЯ

Критерии отбора непонятны. 
Школьники не будут смотреть вет-
хого «Капитана Немо» из списка, 
это один из самых убогих совет-
ских фильмов, натуральная халтура. 
Зачем вы его туда вписали? Дети, 
не поверите, с удовольствием по-
смотрят «Свой среди чужих...» 
Михалкова, только первые десять 
минут, черно-белые кадры с песней 
Градского, придется перемотать. 
Остальное - нормал и даже очень.

Они посмотрят «Остров сокро-
вищ», им неожиданно «зайдет», до 
восторга «Тегеран 43». Помню сло-

ва дочери после просмотра: 
«Папа, я хочу посмотреть 
еще такие же фильмы!». При-
шлось объяснять, что «такие 

фильмы» - большая ред-
кость, десяток процен-
тов от всего снятого. 
Большинство - халтура, 
или фильмы хорошие, 
но не пережившие 
свое время типа «Ма-

ленькой Веры» или «Пи-
ратов XX века». После «Тегерана» 
мы с дочкой замахнулись на «Ме-
сто встречи изменить нельзя», 
ржали над сольным выступлением 
Маньки Облигации и страшно пере-
живали за Жеглова и команду во 
время погони за Фоксом.

«Если вам хоть чуть-чуть дорога 
ваша жизнь, не сходите с торфяной 
тропы». При виде собаки Баскерви-
лей у дочки вспотела ладошка, она 
крепко держала меня за руку в эти 
секунды. И это реакция ребенка, уже 
избалованного компьютерной графи-
кой. Значит, дело тут не в графике, 
не во времени, когда фильм снят, а 
в тех, почти мистических ощущени-
ях, которые транслирует режиссер.

НЕ ТА ВОЗРАСТНАЯ 
КАТЕГОРИЯ

Вкусы детей не угадает никакое 
Минпросвещение, родители угады-
вают, часто совершенно случайно, 
путем перебора фильмов. И вдруг 
выстреливают «Проверка на до-
рогах» и «Кин-дза-дза». «Гадкие 
лебеди» и «Роль» Лопушанского, 
«Холодное лето 53-го» - дочь заме-
тила, что «фильм очень простой, но 
при этом хороший, я его запомнила».

«Подранки» - просто шок. «Со-
лярис» Тарковского - отлично, дочь 
удивлялась, что по картинке фильм 
совсем не устарел. А дети чувству-
ют анахронизмы, у них есть крите-
рий - «кринжовое старье».

«Донбасс. Окраина» Рената 
Давлетьярова смотрели кучкой де-
тей, они плакали в конце. Это я 
перечислил лишь маленькую толику 
просмотренных фильмов, которые 
явно повлияли положительно на 

детей, развили их. Но в списках 
Минпросвещения ничего подобно-
го я не нашел - не положено! Не та 
возрастная категория.

ТОЧКА ОТСЧЕТА - ЦОЙ
Чтобы сказали чиновники, узнав, 

что дети из 5 - 8-х классов неожи-
данно любят и понимают «Бой-
цовский клуб»  - весь инет набит 
мемами и роликами «по мотивам». 
Девочки стригутся «под Марлу», а 
пацаны находят куртки, как у Тайле-
ра Дердена, и кривляются в ТикТо-
ке. Уметь играть финальную компо-
зицию Pixies, значит, автоматически 
стать самой популярной девочкой 
пятых классов. Проверено минув-
шей зимой. Кстати, у нас с детьми 
одни и те же кумиры юности, и они 
есть в фильмах. Например, «Иг-
ла» с Цоем, он вне конкуренции. 
Или соловьевская трилогия: «Ас-
са», «Черная роза...», «Дом под 
звездным небом» - это родитель-
ское прошлое, а потому любопыт-
но. Оказывается, родители это не 
только «Где домашка?» или «Почему 
мусор не вынес?», у них в юности 
было интересно и отвязно, и дети в 
нем ориентируются по Цою, это для 
них точка отсчета. Но, совершенно 
точно, это не «Тимур и его команда» 
в черно-белом изводе. И даже не 
«Время первых», один из немно-
гих современных фильмов в списке.

НИКТО НЕ СНИМАЕТ 
ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

Кстати, список Минпросвещения 
высветил очень неприятный факт - 
полное отсутствие современных 
фильмов для подростков. Их нет, их 
никто не снимает в России, думаю, 
коммерчески это не интересно. Вот 
бы о чем подумать Минпросвещению, 
но это сложно, это инициатива, это 
нужно через Госдуму - а вдруг не 
получится и отругают? Проще реко-
мендовать то, что есть, пусть соста-
рившееся, но проверенное.

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

 � ЕЩЕ МНЕНИЕ

Оксана КАЛЬНИНА, 
редактор отдела 
образования

-«Какой странный набор 
фильмов!»  - первая реакция 
большинства моих знакомых, 
изучивших список рекомен-
даций Минпросвещения. «По-
хоже, всем министерством 
вспоминали, кто какие филь-
мы знает, и вписывали» - это, 
как правило, второй уровень 
анализа.

Ну а как иначе можно объ-
яснить, что «Глинка» 1949 
года и «Композитор Глинка» 
1952 года попали в список 
рекомендованных, а оскаро-
носный «Москва слезам не 
верит» не попал? Как мож-
но передать культурный код 
(ведь такова была цель ре-
комендаций), если в него не 
попадет разобранный на ме-
мы «Любовь и голуби»? Шук-
шинская «Калина красная»? 
Как ни крути, наш народ без 
этих фильмов не понять... Что 
там делают комедии «Холоп» 
и «Холоп-2»  - популярные, 
смешные картины, но вряд 
ли даже создатели вклады-
вали в них больше, чем раз-
влечение зрителей? А если 
составители списка увидели 
в «Холопах» зеркало совре-
менности, то, позвольте, как 
тогда документ обошелся без 
работ Жоры Крыжовникова?! 
«Горько!» - вот где энциклопе-
дия провинциальной жизни.

Кто-то может объяснить, по-
чему «Приключения Петрова 
и Васечкина, удивительные и 
невероятные» рекомендуют 

смотреть в 1 - 4-х классах, а 
«Каникулы Петрова и Васеч-
кина» - в 5 - 7-х? До чего там 
нужно дорасти? Притом что 
фильм «Чебурашка», по мне-
нию авторов документа, как 
раз для девятиклассников.

Составить ни много ни мало 
рекомендованный список - это 
ведь не накидать в него все, 
что вспомнил, правда? Тогда 
почему один и тот же фильм 
«Андрей Рублев» 1966 года 
подходит и пятиклашкам, и 
10-классникам? Кто вообще 
тот человек, что решил - карти-
ну, первоначально названную 
«Страсти по Андрею», мощную 
философскую драму Тарков-
ского, содержащую очень 
тяжелые кадры, по возрасту 
стоит смотреть «пятакам»?

Одно хорошо. Новость о 
составлении этого списка 
всколыхнула родительское 
сообщество. Все наперебой, 
и я не исключение, предлага-
ют чем-то список дополнить, 
что-то убрать. Многие заду-
маются: а что мы вообще хо-
тим передать своим детям? 
И пытаемся ли говорить с ни-
ми о важном, вечном, а не о 
сиюминутно-бытовом? Может, 
кто-то посадит чадо рядом с 
собой на диване: «Сын, хочу 
показать тебе историю, что 
меня перепахала». Или: «Вот 
эту комедию мы с твоей ма-
мой смотрели на первом сви-
дании. Смеялись в одних и тех 
же местах - так и поняли, что 
подходим друг другу»...

Хотя перечитать документ 
перед отправкой в регионы 
все-таки не помешало бы.
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«Солярис» 
Андрея 

Тарковского 
совершенно 
не устарел, 

хотя снят более 
полувека назад.
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 � СЕРДИТЫЙ ВЗГЛЯД ДОБРОГО ПАПЫ

Будет повод поговорить

«Неуловимые мстители» 
настолько неуловимы, 

что в список не попали.

СЛОВАРИК «КП»

Ваши фильмы - чизабретто
Просмотр с предками или бабушкой 

любимого фильма их молодости для под-
ростка - ситуация нестандартная. И даже 
стрессовая. Дите может перейти на сленг 
от накативших эмоций и поставить в тупик 
неподготовленного взрослого. А мы под-
готовимся!

Так подростки 
выражают негатив:
•  Чизабретто! - «Че за бред-то?» 

на итальянский манер.
•  Вот это я тильтанул! - разозлился, 

расстроился.
•  Ну ты рили олд! - ну ты реально 

устарел, насмешка над старшим 
поколением.

•  Зашквар, треш, кринжово, 
крипово - ужасно, неприятно, жутко.

• Агрюсь - сильно злюсь, раздражен.
•  Откройте форточку! - тут слишком 

много занудства.
•  Позовите пояснительную 

бригаду! - ничего непонятно.

А так - радость и одобрение:
� Просто слэй! Чиназес! Швепсово! 
Сасно! Топчик! - круто, супер!
� Ауф - вау, ух-ты.
� Это база - одобрение.
� Лойс, имба - мне нравится.
� Рофл - очень смешно.
� Сяба - спасибо.
� Пон - понятно.

НА ЗАМЕТКУ
На этом сай-

те собраны все 
доступные для 
бесплатного про-
смотра фильмы из 
списка Минпрос-
вещения (только 
официальные ис-
точники).

«Кринжовое старье» 
и неожиданные 
детские вкусы

Россия
www.kp.ru Педсовет

СПОРНЫЙ НАБОР
В «Золотой коллекции» 

более четырехсот позиций - 
мультики, художественные 
фильмы, документальные. 
Плюс серия выпусков «Без 
срока давности». Львиная 
часть подборки - советское 
кино, включая очень старые 
черно-белые картины «Бро-
неносец «Потемкин» (1925), 
«Тимур и его команда» (1940), 
«Чапаев» (1934). Есть и наш 
золотой кинофонд - филь-
мы Рязанова, Тарковского… 
И современные, даже те, что 
с пылу с жару: «Последний бо-
гатырь», «Онегин», «Сто лет тому 
вперед», оба «Холопа» и проч.

Набор получился разноплановым 
и спорным. В обсуждениях списка 
от Минпроса чаще всего звучит или 
обида («так и знал, что «Чиполли-
но» не включат»), или недоумение: 
мол, не будут дети ТикТока смотреть 
это старье! Действительно, слож-
но представить, как современные 
восьмиклассники, сгорая от любо-
пытства и жуя попкорн, смотрят 
«Тимура и его команду», которому 
в этом году стукнет 85 лет.

Тем не менее старшее поколение - 
папы и мамы, бабушки и дедушки - 

очень обрадовались 
«золотому» перечню. 

Потому что нашли там 
дорогие сердцу кинокартины, на 
которых сами выросли и которые 
очень бы хотели посмотреть вместе 
с детьми или внуками. А с этим-то 
и сложность. Как преподнести ер-
шистым подросткам эту идею так, 
чтобы не отпугнуть, а заинтересо-
вать? А если удастся уговорить, как 
себя вести у экрана? Чтоб ниточка 
духовной связи не рвалась на первых 
же кадрах, а крепла.

Вот что советует Татьяна Калмина - 
психолог, педагог, автор театраль-
но-психологического проекта «От-
ражениЯ».

ПЛЯШИТЕ 
ОТ ЛИЧНЫХ МОТИВОВ

- Список и правда вызы-
вает вопросы. Нашла там 
фильмы, о которых даже 
не знала, хотя считаю себя 
человеком образованным и 
находящимся в контексте 
современной культуры и 
культуры 20 - 30 - 50-летней 
давности, - говорит экс-
перт. - Предлагаю родите-
лям опираться не столько 
на список министерства - 
пусть он будет ориентиром 
для учителей и методистов, 
сколько на личные мотивы 

и потребности.
По мнению Татьяны, есть две основ-

ные причины хотеть показать детям 
или внукам тот или иной фильм. Пер-
вая - желание передать культурный 
код, сделать его общим. Чтобы твою 
шутку из «Операции «Ы» или цитату 
из «Любовь и голуби» ребенок понял 
и можно было бы вместе посмеяться. 
Вторая причина - чтобы поговорить о 
важном, донести свои ценности.

БУДЬТЕ ЧЕСТНЫ
- Подростки часто намного умнее 

и взрослее, чем мы думаем. И очень 
чутки к фальши, - продолжила пси-
холог. - Родители с большой долей 
вероятности столкнутся с неприятием 
и сопротивлением, если начнут с фра-
зы типа «Тебе надо посмотреть этот 
фильм, потому что он значимый для 
истории российского кинематографа». 
Или что «каждый культурный человек 
обязан это увидеть». Или напирать на 
то, что есть список Минпросвещения, 
значит, надо посмотреть.

А вот честность дети точно оценят. 
Поэтому первый шаг - объяснить, чем 
лично вам дорог фильм и почему вы 
хотите показать его ребенку:

• Я хочу, чтобы ты почувствовал 
гордость за свою родину и ее героев, 
ощутил сопричастность к истории 
страны.

• Мне важно поговорить о преда-
тельстве (смерти, болезнях, разводе).

• Своими словами мне сложно бу-
дет, а в этом фильме тема очень хо-
рошо раскрыта, на мой взгляд. Давай 
вместе посмотрим.

НЕ КРИТИКУЙТЕ
Если подросток согласился, допу-

скайте вероятность того, что фильм 
ему не понравится. Важно не про-

валиться в обиду-досаду и не начать 
критиковать или стыдить. Мол, ты 
ничего не понимаешь; чего еще мож-
но ждать от человека, который только 
и знает, что смотрит комиксы про су-
пергероев; подрастешь - поумнеешь, 
может, тогда дойдет…

- Не понравилось - это нормаль-
но, и недовольство ребенка нужно 
суметь выдержать спокойно, - пояс-
няет Татьяна Калмина. - В фильмах, 
снятых полвека назад, другие цвета, 
ритм, интенсивность развития сюже-
та. Подростку, воспитанному на ма-
скульте, будет сложно воспринимать 
Тарковского. Так же, как бывает труд-
но читать классическую литературу, 
хотя это хорошая полезная тяжесть.

Негативная реакция подростка, к 
слову, может стать хорошим пово-
дом для нового разговора о его цен-
ностях и интересах. Что тебе не по-
нравилось? Что показалось скучным? 
Какой другой поворот событий тебя 
бы заинтересовал? Ты говоришь, что 
люди так себя не ведут, а как ведут? 
Ты считаешь, что нужно говорить о 
другом - что для тебя важнее?

ГОВОРИТЕ О СЕБЕ
Хорошо работает, когда мы говорим 

через призму собственного опыта. 
Большинству подростков интерес-
но, как устроена взрослая жизнь, как 
взрослые рассуждают, о чем всерьез 
думают. Не искусственные формулы 
вроде «вырастешь - поймешь» или 
«будешь хорошо учиться, поступишь 
в институт, станешь настоящим че-
ловеком». А искренняя близость, 
доверие, открытость между вами и 
ребенком. И это может вырасти из 
обсуждения фильмов.

Вспомните, что вас по-настоящему 
зацепило в 10, 13, 15 лет. Вот и повод 
зацепить ребенка: знаешь, когда мне 
было столько же, сколько сейчас тебе, 
я посмотрел фильм «Вам и не сни-
лось» и поверил в то, что настоящая 
любовь существует. Или понял, по-
чему люди иногда предают.

То есть не использовать фильм как 
повод для морализаторской лекции 
о том, что такое хорошо и что такое 
плохо. А говорить о себе - мне вот это 
важно и ценно, я считаю это значи-
мым в жизни. Даже если подросток 
заявит на десятой минуте просмотра, 
что это скукота и смотреть невозмож-
но, все равно вы достигнете важной 
цели - сближение с ребенком через 
глубокий серьезный разговор.

Полный список 
фильмов 

и мультиков, 
рекомендуемый 
для просмотра 

детям, - 
на сайте KP.RU
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Шерлок Холмс и доктор Ватсон как будто 
не стареют. Хотя, казалось бы, молодежи 
ближе более поздние экранизации. Но нет. 
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Черно-
белого 

Тимура смотрели 
еще прабабушки 

и прадедушки 
нынешних 
школяров.

Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минпросвещения опубликовали 
список отечественных кинокартин, 
которые рекомендуют посмотреть 
российским школьникам. Дома с ро-
дителями или в школе на внеурочке. 

Разбираемся, что не так с этим 
внушительным перечнем. 

09.04.2025
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Я, опытный папаша, много 
лет занимающийся развити-
ем дочери при помощи сине-
матографа, просмотрел спи-
сок от Минпросвещения 
и схватился за голову.

А ГДЕ 
«НЕУЛОВИМЫЕ 
МСТИТЕЛИ»?

Дорогие чиновни-
ки! Дети любят не ро-
дителей, а трубочки с 
кремом! С фильмами - та же самая 
история, я знаю, у меня есть серьез-
ный опыт, сотни фильмов отсмотрены 
с детьми в разные их периоды взрос-
ления. Но мне никогда бы не пришло 
в голову, показывать детям большин-
ство из «рекомендованного».

Первое, на чем я споткнулся, 
фильм в списке для 5 - 7-х классов - 
«Тимур и его команда» 1940 год. 
85 лет фильму. Вы серьезно думаете, 
что класс не заснет к 10-й минуте? На 
сеанс «Семеро смелых»,1936 год, 
их придется загонять палкой от шва-
бры. Или Минпросвещения в здравом 
уме верит, что дети будут смотреть 
это самостоятельно?

Дети нынешние не смотрят даже 
«Кортик» и «Бронзовую птицу» - 
они совершенно не понимают, о чем 
там речь, в чем суть конфликта? А 
вот «Неуловимые мстители» для 
детей эпохи ТикТока самое то, но в 
списке их нет.

ЖЕГЛОВ И МАНЬКА 
ОБЛИГАЦИЯ

Критерии отбора непонятны. 
Школьники не будут смотреть вет-
хого «Капитана Немо» из списка, 
это один из самых убогих совет-
ских фильмов, натуральная халтура. 
Зачем вы его туда вписали? Дети, 
не поверите, с удовольствием по-
смотрят «Свой среди чужих...» 
Михалкова, только первые десять 
минут, черно-белые кадры с песней 
Градского, придется перемотать. 
Остальное - нормал и даже очень.

Они посмотрят «Остров сокро-
вищ», им неожиданно «зайдет», до 
восторга «Тегеран 43». Помню сло-

ва дочери после просмотра: 
«Папа, я хочу посмотреть 
еще такие же фильмы!». При-
шлось объяснять, что «такие 

фильмы» - большая ред-
кость, десяток процен-
тов от всего снятого. 
Большинство - халтура, 
или фильмы хорошие, 
но не пережившие 
свое время типа «Ма-

ленькой Веры» или «Пи-
ратов XX века». После «Тегерана» 
мы с дочкой замахнулись на «Ме-
сто встречи изменить нельзя», 
ржали над сольным выступлением 
Маньки Облигации и страшно пере-
живали за Жеглова и команду во 
время погони за Фоксом.

«Если вам хоть чуть-чуть дорога 
ваша жизнь, не сходите с торфяной 
тропы». При виде собаки Баскерви-
лей у дочки вспотела ладошка, она 
крепко держала меня за руку в эти 
секунды. И это реакция ребенка, уже 
избалованного компьютерной графи-
кой. Значит, дело тут не в графике, 
не во времени, когда фильм снят, а 
в тех, почти мистических ощущени-
ях, которые транслирует режиссер.

НЕ ТА ВОЗРАСТНАЯ 
КАТЕГОРИЯ

Вкусы детей не угадает никакое 
Минпросвещение, родители угады-
вают, часто совершенно случайно, 
путем перебора фильмов. И вдруг 
выстреливают «Проверка на до-
рогах» и «Кин-дза-дза». «Гадкие 
лебеди» и «Роль» Лопушанского, 
«Холодное лето 53-го» - дочь заме-
тила, что «фильм очень простой, но 
при этом хороший, я его запомнила».

«Подранки» - просто шок. «Со-
лярис» Тарковского - отлично, дочь 
удивлялась, что по картинке фильм 
совсем не устарел. А дети чувству-
ют анахронизмы, у них есть крите-
рий - «кринжовое старье».

«Донбасс. Окраина» Рената 
Давлетьярова смотрели кучкой де-
тей, они плакали в конце. Это я 
перечислил лишь маленькую толику 
просмотренных фильмов, которые 
явно повлияли положительно на 

детей, развили их. Но в списках 
Минпросвещения ничего подобно-
го я не нашел - не положено! Не та 
возрастная категория.

ТОЧКА ОТСЧЕТА - ЦОЙ
Чтобы сказали чиновники, узнав, 

что дети из 5 - 8-х классов неожи-
данно любят и понимают «Бой-
цовский клуб»  - весь инет набит 
мемами и роликами «по мотивам». 
Девочки стригутся «под Марлу», а 
пацаны находят куртки, как у Тайле-
ра Дердена, и кривляются в ТикТо-
ке. Уметь играть финальную компо-
зицию Pixies, значит, автоматически 
стать самой популярной девочкой 
пятых классов. Проверено минув-
шей зимой. Кстати, у нас с детьми 
одни и те же кумиры юности, и они 
есть в фильмах. Например, «Иг-
ла» с Цоем, он вне конкуренции. 
Или соловьевская трилогия: «Ас-
са», «Черная роза...», «Дом под 
звездным небом» - это родитель-
ское прошлое, а потому любопыт-
но. Оказывается, родители это не 
только «Где домашка?» или «Почему 
мусор не вынес?», у них в юности 
было интересно и отвязно, и дети в 
нем ориентируются по Цою, это для 
них точка отсчета. Но, совершенно 
точно, это не «Тимур и его команда» 
в черно-белом изводе. И даже не 
«Время первых», один из немно-
гих современных фильмов в списке.

НИКТО НЕ СНИМАЕТ 
ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

Кстати, список Минпросвещения 
высветил очень неприятный факт - 
полное отсутствие современных 
фильмов для подростков. Их нет, их 
никто не снимает в России, думаю, 
коммерчески это не интересно. Вот 
бы о чем подумать Минпросвещению, 
но это сложно, это инициатива, это 
нужно через Госдуму - а вдруг не 
получится и отругают? Проще реко-
мендовать то, что есть, пусть соста-
рившееся, но проверенное.

    Дмитрий СТЕШИН,    

       спецкор «КП»      

 � ЕЩЕ МНЕНИЕ

Оксана КАЛЬНИНА, 
редактор отдела 
образования

-«Какой странный набор 
фильмов!»  - первая реакция 
большинства моих знакомых, 
изучивших список рекомен-
даций Минпросвещения. «По-
хоже, всем министерством 
вспоминали, кто какие филь-
мы знает, и вписывали» - это, 
как правило, второй уровень 
анализа.

Ну а как иначе можно объ-
яснить, что «Глинка» 1949 
года и «Композитор Глинка» 
1952 года попали в список 
рекомендованных, а оскаро-
носный «Москва слезам не 
верит» не попал? Как мож-
но передать культурный код 
(ведь такова была цель ре-
комендаций), если в него не 
попадет разобранный на ме-
мы «Любовь и голуби»? Шук-
шинская «Калина красная»? 
Как ни крути, наш народ без 
этих фильмов не понять... Что 
там делают комедии «Холоп» 
и «Холоп-2»  - популярные, 
смешные картины, но вряд 
ли даже создатели вклады-
вали в них больше, чем раз-
влечение зрителей? А если 
составители списка увидели 
в «Холопах» зеркало совре-
менности, то, позвольте, как 
тогда документ обошелся без 
работ Жоры Крыжовникова?! 
«Горько!» - вот где энциклопе-
дия провинциальной жизни.

Кто-то может объяснить, по-
чему «Приключения Петрова 
и Васечкина, удивительные и 
невероятные» рекомендуют 

смотреть в 1 - 4-х классах, а 
«Каникулы Петрова и Васеч-
кина» - в 5 - 7-х? До чего там 
нужно дорасти? Притом что 
фильм «Чебурашка», по мне-
нию авторов документа, как 
раз для девятиклассников.

Составить ни много ни мало 
рекомендованный список - это 
ведь не накидать в него все, 
что вспомнил, правда? Тогда 
почему один и тот же фильм 
«Андрей Рублев» 1966 года 
подходит и пятиклашкам, и 
10-классникам? Кто вообще 
тот человек, что решил - карти-
ну, первоначально названную 
«Страсти по Андрею», мощную 
философскую драму Тарков-
ского, содержащую очень 
тяжелые кадры, по возрасту 
стоит смотреть «пятакам»?

Одно хорошо. Новость о 
составлении этого списка 
всколыхнула родительское 
сообщество. Все наперебой, 
и я не исключение, предлага-
ют чем-то список дополнить, 
что-то убрать. Многие заду-
маются: а что мы вообще хо-
тим передать своим детям? 
И пытаемся ли говорить с ни-
ми о важном, вечном, а не о 
сиюминутно-бытовом? Может, 
кто-то посадит чадо рядом с 
собой на диване: «Сын, хочу 
показать тебе историю, что 
меня перепахала». Или: «Вот 
эту комедию мы с твоей ма-
мой смотрели на первом сви-
дании. Смеялись в одних и тех 
же местах - так и поняли, что 
подходим друг другу»...

Хотя перечитать документ 
перед отправкой в регионы 
все-таки не помешало бы.
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 � СЕРДИТЫЙ ВЗГЛЯД ДОБРОГО ПАПЫ

Будет повод поговорить

«Неуловимые мстители» 
настолько неуловимы, 

что в список не попали.

СЛОВАРИК «КП»

Ваши фильмы - чизабретто
Просмотр с предками или бабушкой 

любимого фильма их молодости для под-
ростка - ситуация нестандартная. И даже 
стрессовая. Дите может перейти на сленг 
от накативших эмоций и поставить в тупик 
неподготовленного взрослого. А мы под-
готовимся!

Так подростки 
выражают негатив:
•  Чизабретто! - «Че за бред-то?» 

на итальянский манер.
•  Вот это я тильтанул! - разозлился, 

расстроился.
•  Ну ты рили олд! - ну ты реально 

устарел, насмешка над старшим 
поколением.

•  Зашквар, треш, кринжово, 
крипово - ужасно, неприятно, жутко.

• Агрюсь - сильно злюсь, раздражен.
•  Откройте форточку! - тут слишком 

много занудства.
•  Позовите пояснительную 

бригаду! - ничего непонятно.

А так - радость и одобрение:
� Просто слэй! Чиназес! Швепсово! 
Сасно! Топчик! - круто, супер!
� Ауф - вау, ух-ты.
� Это база - одобрение.
� Лойс, имба - мне нравится.
� Рофл - очень смешно.
� Сяба - спасибо.
� Пон - понятно.

НА ЗАМЕТКУ
На этом сай-

те собраны все 
доступные для 
бесплатного про-
смотра фильмы из 
списка Минпрос-
вещения (только 
официальные ис-
точники).

«Кринжовое старье» 
и неожиданные 
детские вкусы

Россия
www.kp.ru Педсовет

СПОРНЫЙ НАБОР
В «Золотой коллекции» 

более четырехсот позиций - 
мультики, художественные 
фильмы, документальные. 
Плюс серия выпусков «Без 
срока давности». Львиная 
часть подборки - советское 
кино, включая очень старые 
черно-белые картины «Бро-
неносец «Потемкин» (1925), 
«Тимур и его команда» (1940), 
«Чапаев» (1934). Есть и наш 
золотой кинофонд - филь-
мы Рязанова, Тарковского… 
И современные, даже те, что 
с пылу с жару: «Последний бо-
гатырь», «Онегин», «Сто лет тому 
вперед», оба «Холопа» и проч.

Набор получился разноплановым 
и спорным. В обсуждениях списка 
от Минпроса чаще всего звучит или 
обида («так и знал, что «Чиполли-
но» не включат»), или недоумение: 
мол, не будут дети ТикТока смотреть 
это старье! Действительно, слож-
но представить, как современные 
восьмиклассники, сгорая от любо-
пытства и жуя попкорн, смотрят 
«Тимура и его команду», которому 
в этом году стукнет 85 лет.

Тем не менее старшее поколение - 
папы и мамы, бабушки и дедушки - 

очень обрадовались 
«золотому» перечню. 

Потому что нашли там 
дорогие сердцу кинокартины, на 
которых сами выросли и которые 
очень бы хотели посмотреть вместе 
с детьми или внуками. А с этим-то 
и сложность. Как преподнести ер-
шистым подросткам эту идею так, 
чтобы не отпугнуть, а заинтересо-
вать? А если удастся уговорить, как 
себя вести у экрана? Чтоб ниточка 
духовной связи не рвалась на первых 
же кадрах, а крепла.

Вот что советует Татьяна Калмина - 
психолог, педагог, автор театраль-
но-психологического проекта «От-
ражениЯ».

ПЛЯШИТЕ 
ОТ ЛИЧНЫХ МОТИВОВ

- Список и правда вызы-
вает вопросы. Нашла там 
фильмы, о которых даже 
не знала, хотя считаю себя 
человеком образованным и 
находящимся в контексте 
современной культуры и 
культуры 20 - 30 - 50-летней 
давности, - говорит экс-
перт. - Предлагаю родите-
лям опираться не столько 
на список министерства - 
пусть он будет ориентиром 
для учителей и методистов, 
сколько на личные мотивы 

и потребности.
По мнению Татьяны, есть две основ-

ные причины хотеть показать детям 
или внукам тот или иной фильм. Пер-
вая - желание передать культурный 
код, сделать его общим. Чтобы твою 
шутку из «Операции «Ы» или цитату 
из «Любовь и голуби» ребенок понял 
и можно было бы вместе посмеяться. 
Вторая причина - чтобы поговорить о 
важном, донести свои ценности.

БУДЬТЕ ЧЕСТНЫ
- Подростки часто намного умнее 

и взрослее, чем мы думаем. И очень 
чутки к фальши, - продолжила пси-
холог. - Родители с большой долей 
вероятности столкнутся с неприятием 
и сопротивлением, если начнут с фра-
зы типа «Тебе надо посмотреть этот 
фильм, потому что он значимый для 
истории российского кинематографа». 
Или что «каждый культурный человек 
обязан это увидеть». Или напирать на 
то, что есть список Минпросвещения, 
значит, надо посмотреть.

А вот честность дети точно оценят. 
Поэтому первый шаг - объяснить, чем 
лично вам дорог фильм и почему вы 
хотите показать его ребенку:

• Я хочу, чтобы ты почувствовал 
гордость за свою родину и ее героев, 
ощутил сопричастность к истории 
страны.

• Мне важно поговорить о преда-
тельстве (смерти, болезнях, разводе).

• Своими словами мне сложно бу-
дет, а в этом фильме тема очень хо-
рошо раскрыта, на мой взгляд. Давай 
вместе посмотрим.

НЕ КРИТИКУЙТЕ
Если подросток согласился, допу-

скайте вероятность того, что фильм 
ему не понравится. Важно не про-

валиться в обиду-досаду и не начать 
критиковать или стыдить. Мол, ты 
ничего не понимаешь; чего еще мож-
но ждать от человека, который только 
и знает, что смотрит комиксы про су-
пергероев; подрастешь - поумнеешь, 
может, тогда дойдет…

- Не понравилось - это нормаль-
но, и недовольство ребенка нужно 
суметь выдержать спокойно, - пояс-
няет Татьяна Калмина. - В фильмах, 
снятых полвека назад, другие цвета, 
ритм, интенсивность развития сюже-
та. Подростку, воспитанному на ма-
скульте, будет сложно воспринимать 
Тарковского. Так же, как бывает труд-
но читать классическую литературу, 
хотя это хорошая полезная тяжесть.

Негативная реакция подростка, к 
слову, может стать хорошим пово-
дом для нового разговора о его цен-
ностях и интересах. Что тебе не по-
нравилось? Что показалось скучным? 
Какой другой поворот событий тебя 
бы заинтересовал? Ты говоришь, что 
люди так себя не ведут, а как ведут? 
Ты считаешь, что нужно говорить о 
другом - что для тебя важнее?

ГОВОРИТЕ О СЕБЕ
Хорошо работает, когда мы говорим 

через призму собственного опыта. 
Большинству подростков интерес-
но, как устроена взрослая жизнь, как 
взрослые рассуждают, о чем всерьез 
думают. Не искусственные формулы 
вроде «вырастешь - поймешь» или 
«будешь хорошо учиться, поступишь 
в институт, станешь настоящим че-
ловеком». А искренняя близость, 
доверие, открытость между вами и 
ребенком. И это может вырасти из 
обсуждения фильмов.

Вспомните, что вас по-настоящему 
зацепило в 10, 13, 15 лет. Вот и повод 
зацепить ребенка: знаешь, когда мне 
было столько же, сколько сейчас тебе, 
я посмотрел фильм «Вам и не сни-
лось» и поверил в то, что настоящая 
любовь существует. Или понял, по-
чему люди иногда предают.

То есть не использовать фильм как 
повод для морализаторской лекции 
о том, что такое хорошо и что такое 
плохо. А говорить о себе - мне вот это 
важно и ценно, я считаю это значи-
мым в жизни. Даже если подросток 
заявит на десятой минуте просмотра, 
что это скукота и смотреть невозмож-
но, все равно вы достигнете важной 
цели - сближение с ребенком через 
глубокий серьезный разговор.

Полный список 
фильмов 

и мультиков, 
рекомендуемый 
для просмотра 

детям, - 
на сайте KP.RU
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Шерлок Холмс и доктор Ватсон как будто 
не стареют. Хотя, казалось бы, молодежи 
ближе более поздние экранизации. Но нет. 
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Черно-
белого 

Тимура смотрели 
еще прабабушки 

и прадедушки 
нынешних 
школяров.

Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минпросвещения опубликовали 
список отечественных кинокартин, 
которые рекомендуют посмотреть 
российским школьникам. Дома с ро-
дителями или в школе на внеурочке. 

Разбираемся, что не так с этим 
внушительным перечнем. 

09.04.2025

Сиди и смотри!
Россия
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Противоаварийные рабо-
ты начали в бывшем здании 
«Комсомолки» - в корпусе 
комбината газеты «Правда». 
Его построили в тридцатые 
годы прошлого века по про-
екту архитектора Пантелей-
мона Голосова. Во времена 
СССР здесь также работали 
редакции газет «Правда», «Со-
ветская Россия» и «Сельская 
жизнь». После пожара в 2006 

году памятник архитектуры 
стоял в ожидании реставра-
ции. Теперь новый владелец 
здания приступил к разработ-
ке проекта.

Что сделают:
• разберут деревянные 

конструкции перекрытий и 
перегородок на аварийных 
участках. Если потребуется, 
самые ценные из них промар-

кируют и временно увезут 
на склад;

• отремонтируют фасад, 
внутренние помещения, ком-
муникации и кровлю;

• восстановят главный ве-
стибюль, два зала редколле-
гий и главную лестницу в том 
виде, какими их создавали в 
1934 году.

Где: м. «Белорусская», ул. 
Правды, 24.

Дворец культуры за-
вода «Серп и Молот» 
был построен на Таган-
ке в начале двадцатого 
века по проекту архи-
тектора Игнатия Ми-
линиса. 

Два здания, связан-
ные переходом, пре-
вратят в многофункци-
ональный комплекс со 
спортивной, клубной и 
концертной зонами.
Что сделают:

� в первом корпусе 

расширят ранее зало-
женные окна и двер-
ные проемы, уберут 
цементную штукатур-
ку, отреставрируют 
декор. Восстановят 
историческую плани-
ровку, фасады вновь 
покрасят в первона-
чальный цвет;

• во втором здании 
и в переходе сохранят 
облицовку стен и ко-

лонн из мрамора и ту-
фа, полы из мрамор-
ных плит, уцелевшие 
участки деревянных 
поручней на лестни-
цах;

• отремонтируют 
навес над главным 
входом, украшения на-
личников и парадную 
лестницу;

• приведут в поря-
док уличные светиль-

ники 50-х годов про-
шлого века;

• обустроят про-
странство под выстав-
ки, лекции, коворкинг, 
а также откроют смо-
тровую площадку;

• около обновлен-
ного комплекса разме-
стят парк с площадкой 
для проведения летних 
фестивалей.

Где: м. «Площадь 
Ильича», ул. Волоча-
евская, 11/15, стр. 1.

В центре столицы продол-
жается восстановление ки-
нотеатра «Ударник». 

Он является частью па-
мятника архитектуры «Ком-
плекс Дома Правительства», 
построенного в 1928 - 1931 
годах по проекту архитек-
тора Бориса Иофана. В 
прошлом это был главный 
кинотеатр страны, оснащенный новей-
шей техникой и раздвижным потолком-
куполом. В нем, например, проходили 
премьеры советских кинохитов «Чапа-
ев», «Тихий Дон» и «Веселые ребята».

Что сделают:
• усилят фундаменты фасадных кир-

пичных стен;
• раскроют заложенные проемы на 

фасаде здания;
• сохранят и воссоздадут куполоо-

бразные потолки на первом этаже;

• заменят окна и двери;
• восстановят терразитовую шту-

катурку главных фасадов и металли-
ческие ограждения балконов;

• откроют большой кинозал под 
раздвижным куполом со сценой-
трансформером, а также несколько 
небольших кинозалов, книжный мага-
зин и кафе;

• создадут смотровую площадку и 
террасу.

Где: м. «Полянка», ул. Серафимови-
ча, 2, корп. 8.
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Обитель «Комсомолки»

Лавандовая гостиная
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Фильм, фильм, фильм

Культовый кинотеатр 
для нескольких 
поколений москвичей 
примыкает 
к знаменитому Дому 
на набережной. 
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Ищите этот дом 

в переулочках Арбата.

Еще несколько памятников конструктивизма 
реконструируют в ближайшие годы. Напомним, в 
центре города в порядок уже привели Дом Нарком-
фина на Новинском бульваре и хлебозавод № 5 имени 
Зотова на Ходынской улице. 

В мэрии Москвы рассказали, что еще и где обновят. 

m
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Дом Константина Мель-
никова, возведенный им в 
центре столицы в 1920-е 
годы для своей семьи, объ-
единил мастерскую и квар-
тиру. 

Здание состоит из двух 
встроенных друг в друга ци-
линдров с десятками шести-
угольных окон. На первом 
этаже - кухня, на втором - 
гостиная, а на последнем 
- мастерская с террасой.

Что сделают:
• дому вернут историче-

ский облик, заделают тре-
щины на фасадах, покрасят;

• приведут в порядок над-
пись «Константин Мельни-
ков архитектор» над витра-
жом на главном фасаде;

• обновят кровлю, полы, 
лестницы, входную дверь;

• вернут венецианскую 
штукатурку на стены в спаль-
не;

• воссоздадут первона-
чальный цвет стен в лаван-
довой гостиной и вдоль лест-
ницы;

• отреставрируют частич-
но испорченные деревянные 
рамы в витражах;

Где: м. «Смоленская», 
Кривоарбатский пер., 10.

Вот это конструктивный подход!
Светлана 

ВОЛКОВА
Дом 
Мельникова, 
комбинат 
«Правды» 
и другие 
шедевры 
архитектуры, 
которые 
получат 
новую жизнь 

в Москве.

Се
рг

ей
 К

ИС
ЕЛ

ЕВ
/А

ге
нт

ст
во

 г
ор

од
ск

их
 н

ов
ос

те
й 

«М
ос

кв
а»

ТА
СС

Даешь ДК!

Негромкая дата

Денис КОРСАКОВ

Порою трудно понять, по-
чему Андерсена в принципе 
дают читать детям. «Стойкий 
оловянный солдатик» - один 
из самых страшных коротких 
текстов в мире, способный 
заразить депрессией самого 
бодрого ребенка; «Красные 
башмачки» - леденящий мо-
ралистический рассказ, кото-
рый мог бы написать испан-
ский инквизитор (если кто 
не помнит, это о тщеславной 
девочке, которая без долж-
ного благоговения вела себя 
в церкви, а закончилось все 
тем, что ей отрубили ноги, - 
и даже после этого пришлось 
долго и мучительно каяться, 
прежде чем с упоением уме-
реть). Да и страдания Руса-
лочки или Эльзы из «Диких 
лебедей» выписаны почти со 
сладострастием.

И тем не менее практиче-
ски все образы, которые он 
создает в своих знаменитых 
сказках, врезаются в память 
мгновенно и на всю жизнь. 
Его «Снежная королева», 
«Тень», «Дюймо-
вочка», «Свинопас», 
«Новое платье коро-
ля», те же «Русалоч-
ка» и «Дикие лебеди» 
по-своему гениаль-
ны - и мы будем лю-
бить и жалеть героев 
Андерсена до самой 
нашей смерти. А воз-
можно, и после.

КАК ЕГО ОТЦА 
ЗАБРАЛА 
ЛЕДЯНАЯ ДЕВА

Свою автобио-
графию он начина-
ет словами: «Жизнь 
моя - настоящая 
сказка, богатая со-
бытиями, прекрас-
ная!» Но уже в следу-
ющем абзаце сообщает 
мрачнейшую подроб-
ность: младенчество 
он провел на кровати, сде-
ланной отцом из деревянного 
помоста, на котором во время 
прощания стоял гроб с телом 
покончившего с собой графа 
Адама Фредерика Трампе - 
и в щелях еще виднелись 
обрывки черной траурной 
материи. (Любопытно, что 
этот граф еще был одним из 
основателей театра в горо-
де Оденсе, где появился на 
свет Андерсен - а именно 
театр позже стал его горя-
чей любовью.)

Мать была полугра-
мотной, одновремен-
но истово верующей и 

крайне суеверной прачкой, 
отец, башмачник, все-таки 
получил какое-никакое об-
разование и часто читал сы-
ну вслух любимые книги, в 
том числе сказки «Тысяча и 
одной ночи». Он скончался, 
когда мальчику было 11 лет, 
и одна деталь потом стала ис-
точником вдохновения при 
создании «Снежной коро-
левы». В мемуарах Андерсен 
писал: «Отец умер на третий 
день; тело его покоилось на 
постели, а мы с матушкой 
легли спать на кухне, и всю 
эту ночь стрекотал сверчок. 
«Он умер, - сказала матуш-
ка сверчку. - Можешь ему не 
петь. Его забрала ледяная де-
ва!» Я понял, что она имеет 
в виду: как-то зимой, когда 
у нас в доме замерзли стек-
ла, отец показал на ледяной 
узор, напоминающий девуш-
ку с распростертыми руками. 
«Наверняка она хочет обнять 
меня!» - сказал он в шутку».

Ханс Кристиан был некра-
сив (и, безусловно, «Гадкого 
утенка» можно считать авто-

биографической историей). 
В детстве сверстники издева-
лись и над его внешностью, и 
над почти женским голосом. 
В школе учителя пытались 
применять телесные наказа-
ния, и сердобольная мать бы-
ла вынуждена перевести его 
в другую школу, еврейскую, 
где детей не били. Всем ка-
залось, что его судьба - быть 
ремесленником, но он был 
уверен, что свяжет ее со сце-
ной. И в возрасте 14 лет от-
правился покорять Копенга-
ген, причем сразу заявился 
домой к самой известной в 
городе балерине Анне Мар-
грете Шалль, снял обувь и 
в одних носках начал перед 
нею плясать (она, естествен-
но, решила, что перед нею 
помешанный).

Стать танцором с его не-
складной фигурой никак не 
получалось, а голос (пона-
чалу он вроде бы действи-
тельно имелся) сломался по 
мере взросления. Он жил 
практически в нищете, ему 
пришлось вытерпеть немало 

унижений, но мир был не 
без добрых людей - и чем-то 
этот странный подросток, 
убежденный, что перед ним 
грандиозное будущее, их 
подкупал. Ему помогли - он 
не умер с голоду и окончил 
гимназию (хотя ее ректор, 
эксцентричный и грубый 
Симон Мейслинг, открыто 
глумился и над ним, и над 
его надеждами и литератур-
ными опытами - назвал как-
то тупицей и «Шекспиром 
с глазами вампира», а когда 
Андерсен заплакал, попро-
сил другого ученика прине-

сти с улицы камень 
и предложил выте-
реть им слезы). Но 
необразованность 
Хансу Кристиану в 
конце концов уда-
лось преодолеть - и 
он стал студентом 
университета.

Еще в ранней юно-
сти он начал сочи-
нять. То душераз-
дирающие трагедии 
(причем на каждую 
уходило по паре не-
дель), то пронзитель-
ную (и довольно-та-
ки нелепую) лирику. 
«Все смеются над 
вами, а вы не заме-
чаете!» - писала одна 
знакомая, в целом ему 
покровительствовав-
шая. Это погружало 
его в черную мелан-

холию, но он был упорным 
парнем и не отступался от 
литературы (и написал за 
свою жизнь невероятно 
много - одних сказок набра-
лось, по одним подсчетам, 
156, а по другим - 220, а 
ведь в изобилии были еще 
романы, пьесы, стихи...).

Сказки начались, когда 
он находился на пороге 
тридцатилетия. Он тог-
да пророчески написал 
своей знакомой: «Я на-
чал «Детские сказки», и 
вы увидите, я покорю 
ими будущие поколе-
ния». В 1835-м вышел 

первый маленький сборник, 
в котором были «Огниво» и 
«Принцесса на горошине», за 
ним последовали другие.

КАК ОН 
ДОВЕЛ ДИККЕНСА 
ДО БЕЛОГО КАЛЕНИЯ

Андерсен часто влюблялся 
в красивых женщин, хотя не 
находил ответа. Считается, 
что прототипом героини «Со-
ловья» и отчасти безжалост-
ной Снежной королевы стала 
певица Йенни Линд, очень 
популярная в Европе. Но она 
и не думала заводить с ним 
роман.

Андерсен не ошибался в 
том, что ему суждено стать 
всеми почитаемым. И стал 
им при жизни, которая бы-
ла весьма насыщенной: он 
объездил всю Европу, был 
знаком с крупнейшими ав-
торами своего времени, от 
Виктора Гюго и Генрика 
Ибсена до Генриха Гейне и 
Чарльза Диккенса (хотя по-
рой вел себя навязчиво: со-
хранилась прелестная исто-
рия о том, как он приехал в 
гости к Диккенсу на две не-
дели, а задержался на пять, 
пока до смерти не надоел и 
ему, и всем его домочадцам).

Андерсен стал знаменит и в 
Америке - получал там за пу-
бликацию своих книг очень 
солидные гонорары. А на ро-
дине ему решили воздвигнуть 
памятник при жизни. И он 
лично дал скульптору указа-
ния, каким он должен быть. 
В частности, он потребовал, 
чтобы на памятнике не было 
детских фигурок. Не пото-
му, что не любил детей. Ав-
тор прекрасной биографии 
Андерсена Борис Ерхов при-
водит одну фразу из его днев-
ника: «Мои сказки предназна-
чены взрослым, а не одним 
только детям, которые схва-
тывают лишь второстепенное, 
в то время как до конца по-
нимают их только взрослые». 
Увы, открытия монумента он 
не дождался - умер в возрас-
те 70 лет.
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Его очень любили дети, но писатель 
настаивал, что истинный смысл его сочинений 

способны понять только взрослые.
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Почему Андерсена 
называли «Шекспиром 
с глазами вампира»

«Тень». Тень молодого учено-
го отделяется от него и успеш-

но выдает себя за человека. Она 
жестокая и коварная. Через много 
лет она возвращается к ученому 
и делает того своей тенью. Затем 
тень влюбляет в себя принцессу, а 
ученого казнят.

«Дорожный товарищ». Моло-
дой Йоханнес бродит по свету 

после смерти отца. Он влюбляется 
в заколдованную принцессу, кото-

рая убивает своих женихов. 
Благодаря попутчику Йохан-
нес остается жив и женится 
на принцессе.

«В день кончины». Герой 
умирает и попадает в загроб-

ный мир. Его атакуют черные пти-
цы  - это злые желания, которые 
он испытывал, будучи живым. Ноги 
в кровь режут острые камни  - это 
необдуманные слова, которыми он 
ранил близких.

КСТАТИ
Три его малоизвестные сказки
1

2

3

Исполняется 220 лет со дня рождения великого сказочника.

Жизнь, по Андерсену, есть страдание: 
иллюстрации к «Русалочке» (слева) и к «Красным башмачкам».
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Противоаварийные рабо-
ты начали в бывшем здании 
«Комсомолки» - в корпусе 
комбината газеты «Правда». 
Его построили в тридцатые 
годы прошлого века по про-
екту архитектора Пантелей-
мона Голосова. Во времена 
СССР здесь также работали 
редакции газет «Правда», «Со-
ветская Россия» и «Сельская 
жизнь». После пожара в 2006 

году памятник архитектуры 
стоял в ожидании реставра-
ции. Теперь новый владелец 
здания приступил к разработ-
ке проекта.

Что сделают:
• разберут деревянные 

конструкции перекрытий и 
перегородок на аварийных 
участках. Если потребуется, 
самые ценные из них промар-

кируют и временно увезут 
на склад;

• отремонтируют фасад, 
внутренние помещения, ком-
муникации и кровлю;

• восстановят главный ве-
стибюль, два зала редколле-
гий и главную лестницу в том 
виде, какими их создавали в 
1934 году.

Где: м. «Белорусская», ул. 
Правды, 24.

Дворец культуры за-
вода «Серп и Молот» 
был построен на Таган-
ке в начале двадцатого 
века по проекту архи-
тектора Игнатия Ми-
линиса. 

Два здания, связан-
ные переходом, пре-
вратят в многофункци-
ональный комплекс со 
спортивной, клубной и 
концертной зонами.
Что сделают:

� в первом корпусе 

расширят ранее зало-
женные окна и двер-
ные проемы, уберут 
цементную штукатур-
ку, отреставрируют 
декор. Восстановят 
историческую плани-
ровку, фасады вновь 
покрасят в первона-
чальный цвет;

• во втором здании 
и в переходе сохранят 
облицовку стен и ко-

лонн из мрамора и ту-
фа, полы из мрамор-
ных плит, уцелевшие 
участки деревянных 
поручней на лестни-
цах;

• отремонтируют 
навес над главным 
входом, украшения на-
личников и парадную 
лестницу;

• приведут в поря-
док уличные светиль-

ники 50-х годов про-
шлого века;

• обустроят про-
странство под выстав-
ки, лекции, коворкинг, 
а также откроют смо-
тровую площадку;

• около обновлен-
ного комплекса разме-
стят парк с площадкой 
для проведения летних 
фестивалей.

Где: м. «Площадь 
Ильича», ул. Волоча-
евская, 11/15, стр. 1.

В центре столицы продол-
жается восстановление ки-
нотеатра «Ударник». 

Он является частью па-
мятника архитектуры «Ком-
плекс Дома Правительства», 
построенного в 1928 - 1931 
годах по проекту архитек-
тора Бориса Иофана. В 
прошлом это был главный 
кинотеатр страны, оснащенный новей-
шей техникой и раздвижным потолком-
куполом. В нем, например, проходили 
премьеры советских кинохитов «Чапа-
ев», «Тихий Дон» и «Веселые ребята».

Что сделают:
• усилят фундаменты фасадных кир-

пичных стен;
• раскроют заложенные проемы на 

фасаде здания;
• сохранят и воссоздадут куполоо-

бразные потолки на первом этаже;

• заменят окна и двери;
• восстановят терразитовую шту-

катурку главных фасадов и металли-
ческие ограждения балконов;

• откроют большой кинозал под 
раздвижным куполом со сценой-
трансформером, а также несколько 
небольших кинозалов, книжный мага-
зин и кафе;

• создадут смотровую площадку и 
террасу.

Где: м. «Полянка», ул. Серафимови-
ча, 2, корп. 8.
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Обитель «Комсомолки»

Лавандовая гостиная
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Фильм, фильм, фильм

Культовый кинотеатр 
для нескольких 
поколений москвичей 
примыкает 
к знаменитому Дому 
на набережной. 
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Ищите этот дом 
в переулочках Арбата.

Еще несколько памятников конструктивизма 
реконструируют в ближайшие годы. Напомним, в 
центре города в порядок уже привели Дом Нарком-
фина на Новинском бульваре и хлебозавод № 5 имени 
Зотова на Ходынской улице. 

В мэрии Москвы рассказали, что еще и где обновят. 
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Дом Константина Мель-
никова, возведенный им в 
центре столицы в 1920-е 
годы для своей семьи, объ-
единил мастерскую и квар-
тиру. 

Здание состоит из двух 
встроенных друг в друга ци-
линдров с десятками шести-
угольных окон. На первом 
этаже - кухня, на втором - 
гостиная, а на последнем 
- мастерская с террасой.

Что сделают:
• дому вернут историче-

ский облик, заделают тре-
щины на фасадах, покрасят;

• приведут в порядок над-
пись «Константин Мельни-
ков архитектор» над витра-
жом на главном фасаде;

• обновят кровлю, полы, 
лестницы, входную дверь;

• вернут венецианскую 
штукатурку на стены в спаль-
не;

• воссоздадут первона-
чальный цвет стен в лаван-
довой гостиной и вдоль лест-
ницы;

• отреставрируют частич-
но испорченные деревянные 
рамы в витражах;

Где: м. «Смоленская», 
Кривоарбатский пер., 10.

Вот это конструктивный подход!
Светлана 

ВОЛКОВА
Дом 
Мельникова, 
комбинат 
«Правды» 
и другие 
шедевры 
архитектуры, 
которые 
получат 
новую жизнь 

в Москве.
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Даешь ДК!

Негромкая дата

Денис КОРСАКОВ

Порою трудно понять, по-
чему Андерсена в принципе 
дают читать детям. «Стойкий 
оловянный солдатик» - один 
из самых страшных коротких 
текстов в мире, способный 
заразить депрессией самого 
бодрого ребенка; «Красные 
башмачки» - леденящий мо-
ралистический рассказ, кото-
рый мог бы написать испан-
ский инквизитор (если кто 
не помнит, это о тщеславной 
девочке, которая без долж-
ного благоговения вела себя 
в церкви, а закончилось все 
тем, что ей отрубили ноги, - 
и даже после этого пришлось 
долго и мучительно каяться, 
прежде чем с упоением уме-
реть). Да и страдания Руса-
лочки или Эльзы из «Диких 
лебедей» выписаны почти со 
сладострастием.

И тем не менее практиче-
ски все образы, которые он 
создает в своих знаменитых 
сказках, врезаются в память 
мгновенно и на всю жизнь. 
Его «Снежная королева», 
«Тень», «Дюймо-
вочка», «Свинопас», 
«Новое платье коро-
ля», те же «Русалоч-
ка» и «Дикие лебеди» 
по-своему гениаль-
ны - и мы будем лю-
бить и жалеть героев 
Андерсена до самой 
нашей смерти. А воз-
можно, и после.

КАК ЕГО ОТЦА 
ЗАБРАЛА 
ЛЕДЯНАЯ ДЕВА

Свою автобио-
графию он начина-
ет словами: «Жизнь 
моя - настоящая 
сказка, богатая со-
бытиями, прекрас-
ная!» Но уже в следу-
ющем абзаце сообщает 
мрачнейшую подроб-
ность: младенчество 
он провел на кровати, сде-
ланной отцом из деревянного 
помоста, на котором во время 
прощания стоял гроб с телом 
покончившего с собой графа 
Адама Фредерика Трампе - 
и в щелях еще виднелись 
обрывки черной траурной 
материи. (Любопытно, что 
этот граф еще был одним из 
основателей театра в горо-
де Оденсе, где появился на 
свет Андерсен - а именно 
театр позже стал его горя-
чей любовью.)

Мать была полугра-
мотной, одновремен-
но истово верующей и 

крайне суеверной прачкой, 
отец, башмачник, все-таки 
получил какое-никакое об-
разование и часто читал сы-
ну вслух любимые книги, в 
том числе сказки «Тысяча и 
одной ночи». Он скончался, 
когда мальчику было 11 лет, 
и одна деталь потом стала ис-
точником вдохновения при 
создании «Снежной коро-
левы». В мемуарах Андерсен 
писал: «Отец умер на третий 
день; тело его покоилось на 
постели, а мы с матушкой 
легли спать на кухне, и всю 
эту ночь стрекотал сверчок. 
«Он умер, - сказала матуш-
ка сверчку. - Можешь ему не 
петь. Его забрала ледяная де-
ва!» Я понял, что она имеет 
в виду: как-то зимой, когда 
у нас в доме замерзли стек-
ла, отец показал на ледяной 
узор, напоминающий девуш-
ку с распростертыми руками. 
«Наверняка она хочет обнять 
меня!» - сказал он в шутку».

Ханс Кристиан был некра-
сив (и, безусловно, «Гадкого 
утенка» можно считать авто-

биографической историей). 
В детстве сверстники издева-
лись и над его внешностью, и 
над почти женским голосом. 
В школе учителя пытались 
применять телесные наказа-
ния, и сердобольная мать бы-
ла вынуждена перевести его 
в другую школу, еврейскую, 
где детей не били. Всем ка-
залось, что его судьба - быть 
ремесленником, но он был 
уверен, что свяжет ее со сце-
ной. И в возрасте 14 лет от-
правился покорять Копенга-
ген, причем сразу заявился 
домой к самой известной в 
городе балерине Анне Мар-
грете Шалль, снял обувь и 
в одних носках начал перед 
нею плясать (она, естествен-
но, решила, что перед нею 
помешанный).

Стать танцором с его не-
складной фигурой никак не 
получалось, а голос (пона-
чалу он вроде бы действи-
тельно имелся) сломался по 
мере взросления. Он жил 
практически в нищете, ему 
пришлось вытерпеть немало 

унижений, но мир был не 
без добрых людей - и чем-то 
этот странный подросток, 
убежденный, что перед ним 
грандиозное будущее, их 
подкупал. Ему помогли - он 
не умер с голоду и окончил 
гимназию (хотя ее ректор, 
эксцентричный и грубый 
Симон Мейслинг, открыто 
глумился и над ним, и над 
его надеждами и литератур-
ными опытами - назвал как-
то тупицей и «Шекспиром 
с глазами вампира», а когда 
Андерсен заплакал, попро-
сил другого ученика прине-

сти с улицы камень 
и предложил выте-
реть им слезы). Но 
необразованность 
Хансу Кристиану в 
конце концов уда-
лось преодолеть - и 
он стал студентом 
университета.

Еще в ранней юно-
сти он начал сочи-
нять. То душераз-
дирающие трагедии 
(причем на каждую 
уходило по паре не-
дель), то пронзитель-
ную (и довольно-та-
ки нелепую) лирику. 
«Все смеются над 
вами, а вы не заме-
чаете!» - писала одна 
знакомая, в целом ему 
покровительствовав-
шая. Это погружало 
его в черную мелан-

холию, но он был упорным 
парнем и не отступался от 
литературы (и написал за 
свою жизнь невероятно 
много - одних сказок набра-
лось, по одним подсчетам, 
156, а по другим - 220, а 
ведь в изобилии были еще 
романы, пьесы, стихи...).

Сказки начались, когда 
он находился на пороге 
тридцатилетия. Он тог-
да пророчески написал 
своей знакомой: «Я на-
чал «Детские сказки», и 
вы увидите, я покорю 
ими будущие поколе-
ния». В 1835-м вышел 

первый маленький сборник, 
в котором были «Огниво» и 
«Принцесса на горошине», за 
ним последовали другие.

КАК ОН 
ДОВЕЛ ДИККЕНСА 
ДО БЕЛОГО КАЛЕНИЯ

Андерсен часто влюблялся 
в красивых женщин, хотя не 
находил ответа. Считается, 
что прототипом героини «Со-
ловья» и отчасти безжалост-
ной Снежной королевы стала 
певица Йенни Линд, очень 
популярная в Европе. Но она 
и не думала заводить с ним 
роман.

Андерсен не ошибался в 
том, что ему суждено стать 
всеми почитаемым. И стал 
им при жизни, которая бы-
ла весьма насыщенной: он 
объездил всю Европу, был 
знаком с крупнейшими ав-
торами своего времени, от 
Виктора Гюго и Генрика 
Ибсена до Генриха Гейне и 
Чарльза Диккенса (хотя по-
рой вел себя навязчиво: со-
хранилась прелестная исто-
рия о том, как он приехал в 
гости к Диккенсу на две не-
дели, а задержался на пять, 
пока до смерти не надоел и 
ему, и всем его домочадцам).

Андерсен стал знаменит и в 
Америке - получал там за пу-
бликацию своих книг очень 
солидные гонорары. А на ро-
дине ему решили воздвигнуть 
памятник при жизни. И он 
лично дал скульптору указа-
ния, каким он должен быть. 
В частности, он потребовал, 
чтобы на памятнике не было 
детских фигурок. Не пото-
му, что не любил детей. Ав-
тор прекрасной биографии 
Андерсена Борис Ерхов при-
водит одну фразу из его днев-
ника: «Мои сказки предназна-
чены взрослым, а не одним 
только детям, которые схва-
тывают лишь второстепенное, 
в то время как до конца по-
нимают их только взрослые». 
Увы, открытия монумента он 
не дождался - умер в возрас-
те 70 лет.
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Его очень любили дети, но писатель 
настаивал, что истинный смысл его сочинений 

способны понять только взрослые.
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Почему Андерсена 
называли «Шекспиром 
с глазами вампира»

«Тень». Тень молодого учено-
го отделяется от него и успеш-

но выдает себя за человека. Она 
жестокая и коварная. Через много 
лет она возвращается к ученому 
и делает того своей тенью. Затем 
тень влюбляет в себя принцессу, а 
ученого казнят.

«Дорожный товарищ». Моло-
дой Йоханнес бродит по свету 

после смерти отца. Он влюбляется 
в заколдованную принцессу, кото-

рая убивает своих женихов. 
Благодаря попутчику Йохан-
нес остается жив и женится 
на принцессе.

«В день кончины». Герой 
умирает и попадает в загроб-

ный мир. Его атакуют черные пти-
цы  - это злые желания, которые 
он испытывал, будучи живым. Ноги 
в кровь режут острые камни  - это 
необдуманные слова, которыми он 
ранил близких.

КСТАТИ
Три его малоизвестные сказки
1

2

3

Исполняется 220 лет со дня рождения великого сказочника.
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Кирилл СЕРОВ

- Вячеслав Александрович, сей-
час все сходят с ума от Овечкина. 
Мы знаем, что у Саши в какой-то 
момент были сомнения, но вы его 
вдохновляли.

- Вдохновлял? Да, было дело. Ну, 
не то чтобы он падал духом, просто, 
может быть, не верил, что возмож-
но этот рекорд поставить. Да, я рад 
тому, что Саша услышал и провел 
просто фантастический сезон. Так 
что какое-то минимальное участие 
я принял в этом, да. Ну, это нор-
мальная история, когда есть стар-
ший товарищ, который может на-
путствовать. И я счастлив, потому 
что он настоящий мужик и покорил 
рекорд, который какое-то время на-
зад вообще казался неприступным.

- А в чем феномен Овечкина?
- Феномен - чутье прежде всего, 

работоспособность, вера. Поддержка 
семьи, мамы с папой, которые, ко-
нечно, сыграли большую роль в его 
воспитании. Я думаю, что, когда все 
это произошло, Татьяна Николаевна 
гордилась больше всех своим сыном. 
Потому что она, как мама, привила 
Саше веру в себя. (Татьяна Овечки-
на - двукратная олимпийская чем-
пионка по баскетболу - 1976, 1980. 
Играла под № 8, такой же номер взял 
и Александр. - Авт.)

- Вячеслав Александрович, вы тоже 
играли в НХЛ до 40 лет. Как сохра-
нить себя на таком уровне?

- Так долго играть нельзя, если 
ты не любишь свое дело. Это очень 
важно. С другой стороны, надо сле-
дить за собой. Потому что с каждым 
годом нужно все больше и больше 
тренироваться и отдыхать - в общем, 
полностью посвятить себя этому… 
Тем более когда ты понимаешь, 
что молодые хотят у тебя забрать 
твое место. Это мужская история. 
И вовремя уйти тоже нужно уметь 
красиво.

- Вы будете вдохновлять Алексан-
дра на 1000 голов?

- Он сам примет решение. Здесь 
уже сложно будет что-то больше ему 
сказать. Да и не так уж много голов 
осталось, чтобы он побил и сово-
купный рекорд Гретцки по шайбам 
в регулярке и в плей-офф (Овечки-
ну здесь не хватает 49 шайб). А его 
команда сейчас на хорошем ходу, 
и у него еще на год контракт.

- А еще Овечкин очень мало про-
пускал из-за травм. Как ему это уда-
ется?

- Надо за собой следить, важны 
специальная подготовка и чутье 
там, где можно получить травму. 
Это тоже часть везения спортив-
ного. Здесь все сложилось - и та-
лант, и везение, и здоровье. Так 
что в следующие 100 лет сложно 
будет кому-то приблизиться и по-
бить этот рекорд.

- У хоккеистов какое-то специ-
альное питание? Может, у Овечкина 
есть секрет?

- Мы еще в советское время 
по 11 месяцев в году жили на сбо-
рах, и питание у всех было пор-
ционное, так скажем. А когда уже 
играл в Национальной хоккейной 
лиге, жена прекрасно готовила. До-
машнее питание и психологиче-
ская разгрузка в семье тоже очень 
важны, и здесь у Саши полный по-
рядок.

- Вы как его поздравили?
- Позвонил, восхитился, погор-

дился... Уже несколько раз пого-
ворили после этого.

- Что сказали Саше?
- Сейчас у него минута славы, 

но надо готовиться к следующим 
играм. Уже в другом статусе. И он 
это понимает. Впереди плей-офф 
Кубка Стэнли, и он должен каждую 
игру подтверждать свой статус и не 
подводить команду, которая на не-
го работала.

- Теперь против него будут по-
другому играть?

- Они играют против него оди-
наково, а он забивает и забивает. 
В этом тоже своя уникальность. 
И вратари знают, откуда он бро-
сает, и защитники, и тренеры - все 
знают. Но он продолжает забивать, 
и дай бог еще, чтобы забил столько, 
сколько хочет.

- Вы хорошо знаете Овечкина, 
играли против Гретцки, они похожи?

- Нет, они совсем разные игро-
ки. Гретцки уникальный… Его ре-
корд по голам и голевым передачам 
(894+1963=2857) никто не побьет 
(у Овечкина их 895+724=1619). 
Гретцки и забивать умел, и творил 
чудеса как организатор атак. Так 
что у них совсем разные стили. Тем 
и интересно их соперничество - две 
разные школы, два разных стиля. 
Наш теперь лучший. Переписал 
главный рекорд (по забитым го-
лам в регулярных чемпионатах) 
на себя. Вечный рекорд, я бы так 
сказал.

- Вы хотите сказать, что феномен 
Овечкина - это продолжение нашего 
хоккея?

- Он это знает и озвучивает по-
стоянно. Он молодец в этом смыс-
ле. И еще Саша очень хороший че-
ловек. Никакой звездной болезни. 
И на благотворительные нужды 
не скупится, и к детям ходит, и ав-
тографы раздает. В общем, он на-
стоящий чемпион, настоящий 
герой. И я думаю, что на его при-
мере можно воспитывать не только 
спортсменов, но и всю молодежь 
страны.

Все новости
спорта - 
на KP.RU/SPORTS

G
eo

ff 
Bu

rk
e-

Im
ag

n 
Im

ag
es

/R
EU

TE
RS

Установив рекорд, Александр Овечкин сразу побежал 
обнять свою маму Татьяну Николаевну, супругу Анастасию 

и сыновей. Младший Илья - на фото справа внизу. 

Вячеслав ФЕТИСОВ:

Успехи Овечкина 
идут от его мамы

ТРИ СОСТАВЛЯЮЩИЕ 
СПОРТИВНОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ХОККЕИСТА

Известно, что организм спортсменов из-
за экстремальных нагрузок изнашивается 
сильнее. Из-за этого ускоряется биологиче-
ское старение. Что позволило Александру 
Овечкину оказаться на пике физической 
формы в столь зрелом  - для хоккеистов  - 
возрасте? Об этом мы спросили директора 
Института персонализированной кар-
диологии Сеченовского университета, 
доктора медицинских наук, профессо-
ра Филиппа Копылова.

- Есть как минимум три составляющие 
такого долголетия, - говорит эксперт. - Пер-
вое, безусловно, хорошая генетика. Опреде-
ленные качества, связанные со спортив-
ными навыками и стремлением к победам, 
передаются по наследству. Второе  - же-
сточайший отбор. На вершины спортивных 
достижений попадают те, кто с детства 
выделяется своими способностями. То есть 
сильнейшие. Более слабые отсеиваются.

Наконец, когда человек уже стал топо-
вым спортсменом, у него появляется до-
ступ к самым передовым и дорогостоящим 
технологиям для поддержания здоровья, 
восстановления после травм и т. д. «С про-
фессионалами уровня Овечкина работа-
ют целые команды врачей и даже ученых. 
Применяются и лекарственные препараты, 
и новейшее оборудование. Уверяю вас, что 
каждый день такого спортсмена расписан 
буквально по секундам, и немалая часть 
времени уходит именно на оздоровление», - 
говорит профессор Копылов.

«У НЕГО ЕСТЬ ГЛАВНОЕ - 
МАСТЕРСТВО И МОТИВАЦИЯ»

В чем секреты спортивной молодости Овеч-
кина, который и в 39 лет играет, как в 20, нам 
рассказал спортивный врач Валерий Перов.

- Во-первых, хоккей - это игровой вид спор-
та. Там, конечно, на первое место выходит 
мастерство. Не выносливость, как, к при-
меру, в велоспорте, а именно мастерство 
хоккеиста. А во-вторых, у него мотивация 
очень хорошая. 

ПАС ОТ НАС

В бой идут 
одни старики

В том, что Александр Овечкин и в свои 
39 лет играет, как в молодые годы, нет ни-
какой загадки. Ведь известно множество 
случаев, когда звезды хоккея продолжали 
выступать на высшем уровне и на пятом 
десятке. А легендарный Горди Хоу и вовсе 
повесил коньки на гвоздь в 52 года.

Но тогда были другие времена, скажете 
вы. Наверное… А как вам тогда Яромир 
Ягр, игравший в НХЛ до 45 лет? Знамени-
тому чеху, кстати, недавно исполнилось 53 
года, а он все пылит в Чехии за команду 
города Кладно, где по совместительству 
является президентом хоккейного клуба. 
И даже забивает победные голы.

А у нас до 44 лет в НХЛ играл Игорь 
Ларионов. Да и Вячеслав Фетисов од-
нажды выходил на лед в чемпионате России 
в 52 года.

Хоккейное долголетие процветает в люби-
тельских лигах. Игра Владимира Путина 
и его партнеров в Ночной лиге - тому при-
мер. Словом, хоккей - это вид спорта зре-
лых мужчин. А потому мы надеемся видеть 
Овечкина на льду еще не один год.

Подготовили Анна ДОБРЮХА, 
Александр ГАМОВ, 

Сергей КИРИЛЛОВ.

МНЕНИЯВ чем феномен Овечкина, 

побившего рекорд 
Уэйна Гретцки? 
Об этом мы поговорили 

со знаменитым хоккеистом, 

который на короткой ноге 

с обеими звездами.

Спорт

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер, 
член совета директоров «Динамо»:

-  У нас есть спортсмены - сорвал куш и пошел водку жрать, а 
потом бить кого-то стулом в ресторане (вы понимаете, о ком я 
говорю). А Овечкин - спортсмен, режимщик. Не пьет, не курит. 
И, конечно, у него потрясающие данные. Потому что играть 
в 39 лет так, как в 25 - 30, - это феноменально!

А в-третьих, самое главное, с моей точки зрения, он рус-
ский человек, он любит свою страну, не стесняется этого, 
везде говорит, что он русский, он поддерживает президента. 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

- Девушка, позвольте, я 
вам помогу!

- Спасибо, но сумка не 
тяжелая.

- Я не про сумку. Я пласти-
ческий хирург.

�  �  �
Прочтите слово «Ни-

дерланды» с ударением 
на «ы» и почувствуйте за-
пах и простор казахской 
степи, терпкий вкус ку-

мыса, уют юрты…
�  �  �

Если вас мучает не-
укротимый кашель, вы 
каждые три секунды чи-
хаете и сморкаетесь, а 
лекарства не помогают, 
сходите на концерт сим-
фонической музыки или 

в театр.
Зачем? Не знаю, но мно-

гие так делают, видимо, по-
могает.

�  �  �
VК достал со своими 

рекомендуемыми дру-
зьями. Где возможные 
враги, предполагаемые 
богатые родственники и 
потенциальные любов-
ницы?!

�  �  �
Хочу напомнить веганам: 

из рая нас выгнали из-за 
яблока, а не из-за вкусных 
жареных куриц.

�  �  �
Девушке было восем-

надцать лет и сорок 
зим.

�  �  �
Темнота и давка

У коня внутри…
«Одиссей. Доставка

Греков до двери».

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Насос в груди. 7. Замед-
ленное аллегро. 8. Ключ 
к занятию творчеством. 
10. В каком советском 
мультике героиня обещает 
сладкую конфету тому, кто 
похвалит ее лучше всех? 
11. Обуздать свой ... 13. 
«Сибирский Леонардо да 
Винчи». 18. Какой гений 
в 1525 году женился на 
Чечилии Сольдано, от ко-
торой к тому времени он 
уже имел двоих сыновей? 
19. Легендарный вахтан-
говский спектакль «Вар-
шавская ...». 20. Отличие 
полуторки от двуспальной 
кровати. 21. Далеко от 
столицы. 22. Во что купец 
Колыван из мульт фильма 
«Добрыня Никитич и Змей 
Горыныч» всех обыгрыва-
ет? 23. Личная ... в соци-

альной сети. 24. От какой 
погоды быстрее всего еда 
портится? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Затейник» судебных 
конфликтов. 2. Ездок на 
коньках. 3. Ограничения 
по возрасту. 4. Катализа-
тор веселья. 5. Основной 
ингредиент японского тай-
яки. 6. «По гнезду знать, 
какая ... в нем водится». 
9. СМИ со зрительской ау-
диторией. 12. Чем может 
быть тандем? 14. Оратор 
пафосного звучания. 15. 
Подружка лешего. 16. В 
честь какой литературной 
героини взяла себе имя 
Елена Боннэр, от рожде-
ния получившая армянское 
имя Люсик? 17. ... в живой 
силе на поле боя. 20. Что 
можно набить о дверной 
косяк?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сердце. 7. Анданте. 8. Талант. 10. «Зеркальце». 11. 
Гнев. 13. Ремезов. 18. Тициан. 19. Мелодия. 20. 
Ширина. 21. Периферия. 22. Лото. 23. Переписка. 
24. Жара. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сутяга. 2. Роллер. 3. 
Ценз. 4. Анекдот. 5. Вафля. 6. Птица. 9. Телевиде-
ние. 12. Велосипед. 14. Вития. 15. Кикимора. 16. 
Инсарова. 17. Перевес. 20. Шишка.

09.04.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»

Полина ЛАНИНА, 
Самара:

- Специалист 
по гражданской 

обороне 
и чрезвычайным 

ситуациям, люблю 
кофе и увлекаюсь 
гонками. Мечтаю 

попасть на реальный 
Гран-при 

«Формулы-1». 
Мое хобби: 

танцы, йога.  
Мой девиз по жизни: 

«Люби свое дело 
и наслаждайся 

жизнью».

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Полина выбрала для съемки 
платье-пирожное. Малиновое 

платье с драпировкой 
подчеркивает ее фигуру 

и добавляет дерзкую ноту. 
Эти рукава буквально созданы 

для того, чтобы кокетливо 
поправлять прядь волос 

в замедленном кадре. Черные 
лодочки - классика.

ночью днем
Калининград  +1… +2  +4… +7

Советск  -1… 0  +5… +8

Балтийск  +3… +4  +5… +6
Правдинск  -2… -1  +4… +9
Светлогорск  +2… +3  +4… +7

• Прогноз погоды на завтра,
10 апреля.

Давление - 764 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 74 (норма 75)
Ветер - западный,
умеренный, 5-6 м/с

Восход - 5.49
Закат - 19.30

Луна
во второй
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Мужчину, разбившего 
стекло в кафе на площади 
Победы, арестовали

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Сергей БОГРОВ

Но не исключен 
вариант, что 
от рельсов совсем 
откажутся.

На эстакадном мосту в 
Калининграде после его 
реконструкции планиру-
ют сделать остановки для 
трамваев и автобусов. Во-
прос обсуждался на про-
шедшем в администрации 
города экспертном совете. 
Об этом пишет «Клопс».

Новое сооружение пла-
нируют сделать на 10 ме-
тров шире, это позволит 
проложить полноценные 
велодорожки. Кроме того, 
рассматривается вопрос 
интеграции моста в ком-

позицию Музейного квар-
тала с транспортной точки 
зрения. На совете обсудили 
возможность организовать 
на эстакаде остановки об-
щественного транспорта. 
Но в таком случае там пона-
добятся и лифты для мало-
мобильных пассажиров. 

В качестве альтернативы 
предложили разместить па-
вильоны, где люди смогут 
ждать транспорт, на тротуа-
рах моста, а трамвайные пу-
ти перенести к краям про-
езжей части. Однако это 
потребует реконструкции 
инфраструктуры на участке 
Ленинского проспекта от 
улицы Багратиона до ТЦ 
«Европа».  

Рассматривался вариант 
и полного отказа от рельсов 

на эстакаде. Но это имеет 
смысл, только если про-
пускная способность мо-
дели без трамвая окажется 
выше, чем с ним.  

Также подвис вопрос со 
строительством отдельных 
съездов. Изначально пла-
нировалось, что новое со-
оружение будет снабжено 
дополнительными арте-
риями: тогда с Ленинско-
го проспекта можно будет 
попасть на Московский в 
сторону выезда из города, 
а с Московского - заехать 
на Ленинский по направ-
лению к Южному вокзалу. 

Но моделирование по-
казало, что эффектив-
ность подобных решений 
невысока. Кроме того, 
реализация этого вариан-

та потребует переноса пе-
шеходного перехода через 
Московский проспект на 
40 метров, от улицы Гюго 
в сторону кольца у Кали-
нинградского юридиче-
ского института. Иначе 
подпорная стенка съезда 
существующую зебру пере-
кроет.

Обсуждение, каким дол-
жен быть главный мост в 
центре города после рекон-
струкции, продолжается.

Ранее сообщалось, что к 
реализации масштабных 
планов власти приступят в 
2027 году, чтобы завершить 
работы в 2030-м. Но такой 
план реален лишь при одо-
бренном финансировании. 
Окончательная сумма про-
екта пока не озвучивалась. 

Будущее эстакадного моста:

 ■ ВНИМАНИЕ!

Старт кругового движения отложен на четыре дня
Сергей БОГРОВ

Рабочим требуется время 
для нанесения разметки.

Запуск кругового движения на Флот-
ской - Крымской переносится на 4 дня. 
Ранее планировалось, что это произойдет 
9 апреля. Об этом сообщила пресс-служба 
администрации Калининграда.

- Круговое движение на Флотской - Крым-

ской организуем с 13 апреля, - пояснили в 
мэрии. Рабочим потребовалось время для 
нанесения разметки.

Как отмечали ранее власти, изменения в 
движении вводятся для того, «чтобы на кру-
ге мог разворачиваться большой автобус, 
так как микрорайон Восток планируется в 
этом году связать через Аксакова обще-
ственным транспортом с детским садом 
на ул. 3-го Белорусского Фронта, а также 
образовательными учреждениями на Бла-

говещенской и поликлиникой на бульваре 
Снегова».

Напомним, медучреждение, о котором 
идет речь, будет находиться в одном из 
зданий жилого комплекса. Это будет полно-
ценная детская поликлиника.

Площадь медицинского учреждения на 
2 этажа составит около 2,5 тыс. кв. м. Ра-
нее сообщалось, что оснащение для поли-
клиники будет закупаться за счет средств 
областного бюджета. 

Победы, арестовали

Будущее эстакадного моста:  ■ ДЕЛА ДУХОВНЫЕ

На Пасху
в кирхе Святого 
Адальберта 
пройдет первая 
служба
Вера ГРИНВИЧ

Этот храм будет назван 
в честь архангела Михаила.

20 апреля, в светлый праздник Пасхи, 
в бывшей кирхе Святого Адальберта на 
проспекте Победы в Калининграде прой-
дет первое богослужение. Правда, храм 
уже назван в честь архангела Михаила.

Строительство католической капеллы 
Святого Адальберта началось 16 июля 
1902 года по проекту архитектора Фри-
дриха Хайтманна.

Католическая капела Святого Адаль-
берта была освящена 14 ноября 1904 
года. В 1932 году архитекторами Йохан-
несом Лауфером и Георгом Шёнвайлером 
к капелле было пристроено сооружение 
со стрельчатыми окнами с севера и юга 
и портал с большими круглыми окнами, 
после чего капелла получила статус кир-
хи Святого Адальберта. В 1939 году был 
перестроен алтарь.

По данным портала Prussia39, в ходе 
боевых действий Второй мировой войны 
кирха получила повреждения. В после-
военные годы пристроенная часть была 
разобрана на кирпич, а старое помеще-
ние отдано под протезное предприятие.

С 1975 по 2019 год здание кирхи за-
нимала магнитно-ионосферная обсерва-
тория академии наук.

В 2007 году кирха получила статус объ-
екта культурного наследия регионального 
значения. А в 2019 году проведены ра-
боты по демонтажу внутренних конструк-
ций, возведенных в послевоенные годы, 
приспособлению помещений к первона-
чальному назначению, восстановлены 
внутренние инженерные сети, в оконных 
проемах появились витражные окна.

В январе-феврале 2020 года на башне 
кирхи восстановлена высокая четырех-
гранная шатровая черепичная крыша, 
которую увенчал позолоченный крест.

Два года назад власти выделили на 
масштабную реконструкцию 12,4 млн 
рублей. Основные работы завершились 
зимой 2023-го. В настоящее время за-
вершается косметический ремонт. Идет 
подготовка к первому богослужению.

Функционал переправы в центре города эксперты оценивают с разных сторон.
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Шире на 10 метров 
и с трамвайными остановками

Была кирха католическая - 
стала православная.
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Александр КАТЕРУША,
Иван МАРКОВ,
Игорь ОРЕХОВ 

Мы собрали несколько 
воспоминаний, 
которыми в разное 
время делились 
участники сражений 
за взятие города-
крепости.

Ровно 80 лет назад неприступ-
ный, казалось бы, Кёнигсберг 
был окончательно взят советски-
ми вой сками. Сегодня на улицах 
нашего города, конечно, мало что 
напоминает о тяжелых боях, кото-
рые шли здесь в первые апрель-
ские дни 1945 года. Давно вырос-
ли новые кварталы, разбиты новые 
скверы, проложены новые дороги. 
Представить себе полную картину 
штурма нам, жителям современно-
го Калининграда, по-прежнему по-
могают воспоминания участников 
тех событий. К сожалению, многих 
из них сейчас уже нет с нами, но 
их удивительно живые, полные 
деталей рассказы сохранились 
для потомков в многочисленных 
архивах и публикациях. Мы вы-
брали несколько таких коротких, 
но очень ярких историй.

ВЫБРАЛИСЬ ИЗ БОЛОТА - 
И ВЗЯЛИ ПОНАРТ!

Дивизия, в которой служил раз-
ведчиком Иван Медведев, про-
бивалась в Кёнигсберг с юга - со 
стороны нынешнего Балтрайона 
(сейчас, напомним, он называется 
Московским).

- Мы сначала взяли небольшой 
поселочек Кляйн-Понарт на под-
ступах к городу, вышли на южную 
окраину Понарта. Не все полки 
смогли сразу пройти. 167-й и 
169-й попали на болотистую мест-
ность и застряли, а наш 171-й 
проскочил. Но потом и они под-
тянулись. К полудню мы взяли 
окраину Понарта, и начались бои 
за сам поселок, - делился вос-
поминаниями Иван Григорьевич.

Старший сержант, комбат 5-й 
общевойсковой армии Николай 
Бацев тоже участвовал боях на 
южной окраине города.

- Мы подошли к Кёнигсбергу 6 
апреля, - рассказывал ветеран. 
- Охотились за «кукушками» - от-
дельными солдатами или группами 
солдат с радиостанциями, кото-
рые передавали информацию о 
передвижении и сосредоточении 

наших войск. Таких «кукушек» я 
ловил дважды: это были группы 
по три человека. Прятались они 
в полях, в подвалах на хуторах, 
в ямах. А над головами наши-
ми постоянно летали самолеты 
Ил-2, немцы называли их «Черная 
смерть». Такое количество само-
летов я видел еще, только когда 
мы Вильнюс брали!

К вечеру советским полкам уда-
лось прорваться к насыпи у же-
лезнодорожного моста. 7 апреля 
перебрались и через эту насыпь 
и вступили в бои у вокзала - са-
мые ожесточенные в этой части 
города. 

Утром следующего дня после 
небольшой артподготовки нача-
лась атака уже от вокзала. Че-
рез Бранденбургские ворота (они 
и сейчас целы) красноармейцы 
вышли к паровозному депо, а по-
том - к Преголе. 

РЕКУ ФОРСИРОВАЛИ 
НА ДОСКАХ И БРЕВНАХ

Когда наши войска достигли бе-
рега реки, Потроховый и Зеленый 
мосты уже были взорваны. Пре-
голю решили форсировать ночью 
без табельных средств перепра-
вы, которые отстали. При этом 
выяснилось, что добрая половина 
солдат не умеет плавать…

Нашлись добровольцы, которые 
вызвались первыми преодолеть 
водную преграду, используя дос-
ки и бревна. Едва ли не самым 
сложным при этом было взобрать-
ся на противоположный берег, 
выложенный гранитной стенкой. 
Очень помогло то, что непосред-
ственно на берегу гитлеровцев 
не оказалось, они обосновались 
в домах, находившихся за 50-70 
метров от набережной. Когда на 
Кнайпхофе (современном острове 
Канта) удалось создать неболь-
шой плацдарм, форсирование 
пошло быстрее.

В этом бою особо отличилась 
группа во главе с рядовым Кон-
стантином Злым. Сначала тот под 
сильным обстрелом переплыл ре-
ку, а потом, дождавшись, когда к 
нему присоединятся еще 15 или 
20 человек, вместе с ними захва-
тил ближайший дом, обеспечив 
переправу всего батальона. Зам-
полит - гвардии капитан Ризахмед 
Байжанбаев тут же установил на 
набережной большой фанерный 
щит с надписью: «На этом месте 
первым форсировал Прегель ге-
рой-гвардеец товарищ Злой. Пере-

правившись на северный берег 
реки, он с группой бойцов очистил 
от врага дом, откуда немцы вели 
огонь по переправе. Следуйте 
примеру отважного гвардейца 
Злого!».

ЗАМИНИРОВАННЫЕ 
ВЕЛОСИПЕДЫ

7 апреля капитан Петр Чагин со 
своими солдатами пробились на 
немецкий артиллерийский завод, 
который располагался на нынеш-
ней улице Дзержинского. 

- Зашли мы внутрь: цеха целые, 
оборудование стоит, только стек-
ла выбиты. И видим - посредине 
цеха лежит куча велосипедов. Ну, 
думаем, немцы покататься остави-
ли! Наверняка ведь заминировали. 
И проверили: привязали веревку, 
отошли за угол и дернули. Рвану-
ло! Заложили все-таки немцы пару 
пехотных мин! - рассказывал Чагин.

Уже после того как взяли ко-
менданта Отто Ляша, 10 апреля 
Петр Афанасьевич и его красно-
армейцы подошли к зданию Кё-
нигсбергского университета - там 
оставались немцы, которые не 
подчинились приказу о капиту-
ляции. 

- Наши солдаты подогнали тан-
ки, машину с радиостанцией, в 
которой сидел плененный немец, и 
он в репродуктор зачитал листов-
ку о капитуляции, - позже описы-
вал события ветеран. - Пообеща-
ли пленным медицинскую помощь 
и еду. Реакции не последовало, 
тогда мы начали предупредитель-
но стрелять по верху здания из 
автоматов и танков. Через три 
минуты из окна второго этажа за-
мелькала белая рубашка. Немцы 
вышли из здания с поднятыми ру-
ками и выстроились: 60 человек в 
камуфляже - все уроженцы Кёниг-
сберга. Зашли мы в пустое здание 
университета. В подвалах - ящики 
с гранатами, с хлебом, заверну-
тым в пергамент с клеймом «1939 
год», консервы в банках и вино с 
соками. Пить не рискнули - могло 
быть отравлено, такое бывало.

«НАС ЖГЛИ,
НО МЫ ВЫЖИЛИ»

Механик-водитель легендарно-
го танка Т-34 Борис Пирожков 
участвовал в «Огненном рейде 
89-й танковой бригады по тылам 
противника». Его бригада вошла 
в город с севера.

- Наступали по окраинам. Из 
бригады вышло три танка и шесть 
самоходочек. Все остальные были 
подбиты и сгорели, - рассказывал 
фронтовик. - У немцев было мно-
го фанатиков-пацанов по 12-16 
лет, которые не сдавались. Это 
были юнцы с фаустпатронами. 
Побили очень-очень много наших 
танков. С этими представителями 
фольксштурма мы столкнулись 
в Тильзите, в Инстербурге, в 
Кёнигсберге. Мне приходилось 
дважды гореть в танке. Есть пять 
секунд, чтобы выскочить, когда 
машина в огне, вылететь и пока-
титься по земле! И я выскакивал. 
В Кёнигсберге все улицы были 
забаррикадированы и мои задачи 
были - отлично водить, отлично 

давить, отлично стрелять. Из под-
валов, с крыш немцы били по нам 
фаустпатронами. В долгу мы не 
оставались. Заходили в город со 
стороны Северной Горы, нынеш-
ней улицы Горького, по Нарвской. 
Нас здорово пожгли в районе ны-
нешней улицы Краснокаменной. 
Жгли, но мы выжили!

- Городской бой сильно отличат-
ся от боя в поле. В Кёнигсберге 
каждый дом приходилось 
брать штурмом. От одно-
го места к другому до-
бирались перебежками. 
Жизнь в буквальном 
смысле зависела от 
каждого шага, - под-
тверждал в своих 
воспоминаниях вете-
ран-минометчик Алек-
сандр Бубнович.

Одной из важнейших целей 
наших войск в северной ча-
сти города был аэродром 
Девау. Наша авиация бом-
била его с первых же дней 
штурма. 

- Бомбардировщики на-
шей дивизии 9 апреля под-
нялись с аэродрома в Белосто-
ке, где мы тогда базировались, 
- вспоминал Рено Комаровский, 
пилот 6-го корпуса авиации ре-
зерва верховного главнокоманду-
ющего, который относился к 334-й 
дивизии. - Удар по Девау удалось 
нанести только со второго захода. 
Кёнигсберг находился под плотной 
завесой дыма, поэтому видимость 
была очень плохой. Пришлось за-

ходить со стороны Пиллау. Весь 
аэродром был в воронках от на-
ших бомб. Даже если некоторые 
вражеские самолеты не удалось 
уничтожить, они все равно не смог-
ли бы подняться в воздух, потому 
что места для разгона просто не 
было. Говорят, в этих воронках до 
сих пор ловят карасей.

«Брать боем приходилось каждый дом!» 
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СПРАВКА «КП»
Медаль «За взятие 

Кёнигсберга» учреж-
дена Указом Прези-
диума ВС СССР от 
9 июня 1945 года. 
Автор проекта ме-
дали - художник 
Александр Куз-
нецов. Это един-

ственная медаль 
СССР, учрежденная в на-

граду за взятие города-
крепости, а не в связи 
со взятием или осво-
бождением столицы.

По данным на 1987 
год, медалью «За 

взятие Кёнигсберга» 
было награждено около 

760 000 человек. Более 200 
воинов, участвовавших в штур-
ме Кёнигсберга, стали Героями 
Советского Союза. 

Завершение штурма было 
отмечено салютом высшей ка-
тегории в Москве: 324 орудия 
совершили по 24 артиллерий-
ских залпа.

каждый дом приходилось 
брать штурмом. От одно-
го места к другому до-
бирались перебежками. 
Жизнь в буквальном 

Одной из важнейших целей 
наших войск в северной ча-
сти города был аэродром 
Девау. Наша авиация бом-
била его с первых же дней 

- Бомбардировщики на-
шей дивизии 9 апреля под-

Медаль «За взятие 
Кёнигсберга» учреж-
дена Указом Прези-
диума ВС СССР от 
9 июня 1945 года. 

ственная медаль 
СССР, учрежденная в на-

граду за взятие города-
крепости, а не в связи 
со взятием или осво-
бождением столицы.

год, медалью «За 
взятие Кёнигсберга» 

Партнер проекта -
«Фишеринг Сервис»

Советские САУ ИСУ-152 и танк Т-34-85 
у Кёнигсбергского замка.

Жизнь в буквальном смысле зависела от каждого шага.
РЕКЛАМА
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Уважаемые 
жители 
и ветераны 
Калининградской 
области!

9 апреля - не просто 
страница в учебнике 
истории. Это день, ког-
да советские воины про-
явили невероятную силу 
духа, отвагу и самоотвер-
женность, освободив го-
род от фашизма. Их под-
виг - это основа мира, в 
котором мы живем. Мы 
склоняем головы перед 
памятью павших и го-
ворим спасибо тем, кто 
сражался за наше буду-
щее.

Калининградская зем-
ля - живая память о ве-
ликом прошлом. Здесь, 
на улицах и площадях, в 
сердцах людей - навсег-
да остался след Побе-
ды. И сегодня, спустя 80 
лет, мы с благодарностью 
храним эту память, пере-
даем ее детям, внукам, 
бережем, как святыню.

Пусть в каждой семье 
будет тепло и любовь, 
пусть над нашими дома-
ми всегда будет мирное 
небо. Цените близких, 
берегите родной край, 
помните, какой ценой 
он достался.

Дорогие калининградцы!
От всей души поздравляю вас 
с особенной для нашего региона 
датой - Днем взятия Кёнигсберга

С праздником вас,
с Днем мужества,

памяти и гордости!
С уважением депутат Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации Андрей ГОРОХОВ.

Дорогие жители 
Калининградской 
области!

Девятого апреля мы отмечаем осо-
бую дату в истории нашего региона 
и всей страны - 80-летие взятия со-
ветскими войсками города-крепости 
Кёнигсберг.

Эта блестящая операция, прове-
денная под командованием маршала 
Василевского, вошла в историю Вели-
кой Отечественной войны как пример 
высочайшего героизма и профессио-
нализма советских воинов. Всего за 
четыре дня была взята самая мощная 
крепость Германии, которая счита-
лась неприступной.

В этот день мы с глубокой благодар-
ностью склоняем головы перед памя-
тью тех, кто пал в боях за Кёнигсберг, 
кто отдал свои жизни ради мира и сво-
боды. Вечная им слава! Мы также вы-
ражаем искреннюю признательность 
ветеранам, чьи стойкость и мужество 
приблизили Великую Победу.

Кёнигсберг стал Калининградом, 
советским городом, в который поко-
ления наших земляков вложили свой 
труд, любовь и талант. За прошедшие 
80 лет мы вместе создали прекрасный 
город, которым гордимся. Мы про-
должим развивать Калининград и всю 
область, создавать комфортные усло-
вия для жизни, строить предприятия, 
школы, дома и воспитывать достойное 
поколение. 

Сегодня, когда наши военнослужа-
щие демонстрируют героизм, отстаи-
вая интересы Родины на полях сраже-
ний специальной военной операции, 

мы особенно остро ощущаем ценность 
мира и безопасности. Подвиг наших 
предков служит для них примером 
беззаветной преданности Родине.

Мы живем с уверенностью в за-
втрашнем дне, чувствуем себя в безо-
пасности, созидаем и строим сильную 
Россию - и все это благодаря нашим 
воинам.

В этот памятный день от всей души 
желаю вам крепкого здоровья, благо-
получия, мира, добра и новых успехов 
в труде на благо нашей любимой Ка-
лининградской области и всей России!

С уважением
губернатор

Калининградской области
Алексей БЕСПРОЗВАННЫХ.

От имени депутатов Законодательного 
собрания и от себя лично поздравляю вас 
с 80-й годовщиной со дня взятия советски-
ми войсками города-крепости Кёнигсберг!

В год 80-летия Великой Победы волни-
тельные и героические события апреля 
1945 года, когда над башней «Дона» в 
центре Кёнигсберга взметнулся флаг По-
беды, имеют значимость не только для 
истории Великой Отечественной войны, 
но и нашего региона.

В этот день мы с глубокой скорбью и 
чувством искренней благодарности вспоми-
наем наших героев. Отважных, бесстраш-
ных, несокрушимых, благодаря которым мы 
живем, создаем семьи, воспитываем детей, 
работаем в таком прекрасном месте, как 
наша Калининградская область. 

Особые слова уважения в этот день мы 
говорим нашим ветеранам, труженикам 
тыла, приближавшим эту Победу. 

От всего сердца желаю вам, дорогие 
земляки, крепкого здоровья, счастья и 
мирного неба над головой! 

С уважением
председатель

Законодательного собрания  
Калининградской области 

Андрей КРОПОТКИН. 
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Сергей БОГРОВ

Из полиции материалы 
переданы в историко-
художественный музей.

Генерал-майор полиции Александр 
Сокрутенко передал на вечное хране-
ние в Калининградский историко-
художественный музей исторические 
материалы уголовного дела в отно-
шении коменданта города-крепости 
в 1945 году Отто Лаша.

Торжественная церемония состоя-
лась в Калининградском областном 
историко-художественном музее в 
преддверии знаменательных исто-
рических дат - 80-летия Великой По-
беды и годовщины штурма города-
крепости Кёнигсберг.

Акт о передаче документов подпи-
сали генерал-майор полиции и ди-
ректор музея, член Общественного 
совета при УМВД Екатерина Манюк. 

- Мы - потомки воинов-победи-
телей - должны сделать все возмож-
ное, чтобы сохранить историческую 
память и рассказать правду о кро-
вавых преступлениях нацистов и их 
пособников. С этой целью регуляр-
но проводится работа по раскры-
тию и опубликованию документов, 
подтверждающих факты массовых 

убийств мирного населения, бесче-
ловечных издевательств и зверств. 
Многие материалы УМВД России по 
Калининградской области, а также 
фильм наших сотрудников «Обви-
няется нацизм. Без срока давности» 
были признаны доказательствами в 
процессе Калининградского област-
ного суда в 2023 году о признании 
геноцида советского народа на тер-
ритории Восточной Пруссии, - под-
черкнул Александр Сокрутенко.

По словам руководителя УМВД, в 
переданных музею документах - про-
цесс 1948-го года над нацистским 
преступником Отто Лашем, при-
частным к массовой гибели мирных 
жителей Прибалтики и блокадного 
Ленинграда. 

- Благодаря материалам дела мы 
впервые оглашаем полное имя пре-
ступника: Лаш Бернгард - Отто - Гу-
став - Отто. Для калининградцев бо-
лее известна фамилия Ляш, однако 
во всех юридически значимых доку-
ментах уголовного дела она произ-
носится Лаш, что подтверждено и со 
слов самого преступника.  Уверены, 
что эти материалы станут объектом 
более глубокого и тщательного изуче-
ния для специалистов и займут заслу-
женное место в экспозиции нашего 
музея, - подчеркнул генерал-майор.

Чтобы помнили...09.04.2025
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Дело коменданта поверженной крепости 
теперь музейный экспонат

Александр Сокрутенко и Екатерина Манюк
во время торжественной церемонии.

 ■ АКТУАЛЬНО

Своих не бросаем
Сергей БОГРОВ

Продлена дополнительная  
мера социальной поддержки 
участников СВО.

В  Калининграде по 30 июня 2025 года 
продлено оказание дополнительной меры 
социальной поддержки гражданам, за-
ключившим контракт о прохождении во-
енной службы с Министерством обороны 
Российской Федерации.

Дополнительная  мера социальной под-
держки в виде единовременной денежной 
выплаты в размере 400 000  рублей пре-
доставляется гражданам, заключившим в 
период с 1 ноября 2024 года по 30 июня 
2025 года контракт о прохождении во-
енной службы с Министерством обороны 
Российской Федерации сроком на один 

год и более, направленным для участия 
в специальной военной операции.

Выплата предоставляется в беззаяви-
тельном порядке гражданам, направлен-
ным военным комиссариатом города Ка-
лининграда в пункт отбора на военную 
службу по контракту после заключения 
контракта о прохождении военной службы 
и зачисления их в воинскую часть.

Общая сумма выплат при заключении 
контракта составляет более 1,5 млн ру-
блей.

Военный комиссариат города Калинин-
града находится по адресу: ул. С. Тю-
ленина, 17/19. Телефоны для справок: 
8 (4012) 50-25-37, 8 (4012) 50-24-91.

Подробная информация о мерах под-
держки участников СВО и их семей на 
сайте администрации Калининграда - www.
klgd.ru.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Про обстановку в городе 
в первые дни после штурма
Сергей БОГРОВ

УФСБ Калининградской 
области сняла гриф «со-
вершенно секретно» с 
доклада Лаврентию Бе-
рии об обстановке в Кё-
нигсберге в первые дни 
после штурма. Об этом 
сообщили в региональном 
управлении ФСБ. 

Согласно записям, в 
апреле 1945 года, спустя 
три дня после авиацион-
ной и артиллерийской 
бомбардировки, от горо-
да остались руины. Боль-
шинство горевших домов 
взрывались, так как были 

заминированы. На улицах 
лежали груды кирпича, 
железа, мебели и другого 
хлама. Проехать по ним, 
как и по поврежденным 
железнодорожным путям, 
было невозможно. 

- По данным нашей аген-
туры и показаниям плен-
ных, в городе Кёнигсберге 
якобы находилось 50-60 
тысяч населения, в боль-
шинстве мужчин, трудо-
способных, оставленных 
немецким командовани-
ем для обороны города. 
Женщины, дети и старики 
якобы были эвакуированы 
из города вглубь Герма-

нии. <...> Как только на-
ши войска заняли первые 
кварталы, скрывавшееся 
в подвалах население ста-
ло выходить из своих убе-
жищ, пытаясь проникнуть 
вглубь территории. <...> 
Трудоспособного населе-
ния в первый день почти 
не было, - говорится в до-
кументах. 

В городе остались не 
только немцы, но и поля-
ки, русские и французы. 
Граждан СССР направили 
в проверочно-фильтраци-
онные пункты НКВД, а 
иностранцев - в коменда-
туры фронта. 

Владимир Васильевич родился 
2 декабря 1946 года в городе Ива-
но-Франковске Украинской ССР.  
Военную службу начал в 1964 году 
курсантом Ленинградского военно-
топографического училища. В 1976 
году окончил Пензенское высшее 
артиллерийское инженерное ордена 
Красной Звезды училище.

Служил на различных должностях 
в частях и подразделениях ГРУ ГШ 
ВС СССР в Туркестанском военном 
округе, Группе советских войск в 
Германии, Прибалтийском военном 
округе. На всех этапах прохождения 

службы Владимир Васильевич за-
рекомендовал себя инициативным, 
исполнительным офицером, забот-
ливым и отзывчивым командиром. 
За долгую и безупречную службу 
награжден орденом Красной Звезды 
и многими медалями.

После увольнения в запас в 1989 
году активно занимался бизнесом, 
создал несколько коммерческих 
предприятий в Калининградской об-
ласти, принимал активное участие 
в военно-патриотической работе, 
спонсировал создание памятников 
воинам-разведчикам: памятный знак 

С.И. Аралову - первому руководителю 
разведуправления РККА в поселке 
Заозерное, памятник-мемориал «Во-
инам-разведчикам» в парке Победы 
в Калининграде, памятник «Погиб-
шим разведчикам» в Светлогорске. 
Оказывал финансовую поддержку 
нашей ветеранской организации для 
проведения различных мероприятий, 
издательской деятельности. При его 
помощи вышла в свет книга «Ушед-
шим в разведку навечно».

За активную позицию и благотво-
рительность награжден высшим по-
четным знаком Совета ветеранов 

военной разведки «Орденом гвозди-
ки». В нашей памяти Владимир Васи-
льевич навсегда останется большим 
профессионалом, чутким и отзывчи-
вым человеком, которого безмерно 
уважали друзья и коллеги, ценили за 
доброжелательность и готовность в 
любую минуту прийти на помощь.

Выражаем искренние 
соболезнования родным 

и близким. 
Вечная память

Владимиру Васильевичу 
Ковальскому.

Ковальский Владимир Васильевич

«СОЮЗ ВЕТЕРАНОВ ВОЕННОЙ РАЗВЕДКИ» с прискорбием сообщает,
что 5 апреля 2025 года на 79-м году жизни после тяжелой болезни

ушел из жизни ветеран военной разведки подполковник
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Кирилл СЕРОВ

- Вячеслав Александрович, сей-
час все сходят с ума от Овечкина. 
Мы знаем, что у Саши в какой-то 
момент были сомнения, но вы его 
вдохновляли.

- Вдохновлял? Да, было дело. Ну, 
не то чтобы он падал духом, просто, 
может быть, не верил, что возмож-
но этот рекорд поставить. Да, я рад 
тому, что Саша услышал и провел 
просто фантастический сезон. Так 
что какое-то минимальное участие 
я принял в этом, да. Ну, это нор-
мальная история, когда есть стар-
ший товарищ, который может на-
путствовать. И я счастлив, потому 
что он настоящий мужик и покорил 
рекорд, который какое-то время на-
зад вообще казался неприступным.

- А в чем феномен Овечкина?
- Феномен - чутье прежде всего, 

работоспособность, вера. Поддержка 
семьи, мамы с папой, которые, ко-
нечно, сыграли большую роль в его 
воспитании. Я думаю, что, когда все 
это произошло, Татьяна Николаевна 
гордилась больше всех своим сыном. 
Потому что она, как мама, привила 
Саше веру в себя. (Татьяна Овечки-
на - двукратная олимпийская чем-
пионка по баскетболу - 1976, 1980. 
Играла под № 8, такой же номер взял 
и Александр. - Авт.)

- Вячеслав Александрович, вы тоже 
играли в НХЛ до 40 лет. Как сохра-
нить себя на таком уровне?

- Так долго играть нельзя, если 
ты не любишь свое дело. Это очень 
важно. С другой стороны, надо сле-
дить за собой. Потому что с каждым 
годом нужно все больше и больше 
тренироваться и отдыхать - в общем, 
полностью посвятить себя этому… 
Тем более когда ты понимаешь, 
что молодые хотят у тебя забрать 
твое место. Это мужская история. 
И вовремя уйти тоже нужно уметь 
красиво.

- Вы будете вдохновлять Алексан-
дра на 1000 голов?

- Он сам примет решение. Здесь 
уже сложно будет что-то больше ему 
сказать. Да и не так уж много голов 
осталось, чтобы он побил и сово-
купный рекорд Гретцки по шайбам 
в регулярке и в плей-офф (Овечки-
ну здесь не хватает 49 шайб). А его 
команда сейчас на хорошем ходу, 
и у него еще на год контракт.

- А еще Овечкин очень мало про-
пускал из-за травм. Как ему это уда-
ется?

- Надо за собой следить, важны 
специальная подготовка и чутье 
там, где можно получить травму. 
Это тоже часть везения спортив-
ного. Здесь все сложилось - и та-
лант, и везение, и здоровье. Так 
что в следующие 100 лет сложно 
будет кому-то приблизиться и по-
бить этот рекорд.

- У хоккеистов какое-то специ-
альное питание? Может, у Овечкина 
есть секрет?

- Мы еще в советское время 
по 11 месяцев в году жили на сбо-
рах, и питание у всех было пор-
ционное, так скажем. А когда уже 
играл в Национальной хоккейной 
лиге, жена прекрасно готовила. До-
машнее питание и психологиче-
ская разгрузка в семье тоже очень 
важны, и здесь у Саши полный по-
рядок.

- Вы как его поздравили?
- Позвонил, восхитился, погор-

дился... Уже несколько раз пого-
ворили после этого.

- Что сказали Саше?
- Сейчас у него минута славы, 

но надо готовиться к следующим 
играм. Уже в другом статусе. И он 
это понимает. Впереди плей-офф 
Кубка Стэнли, и он должен каждую 
игру подтверждать свой статус и не 
подводить команду, которая на не-
го работала.

- Теперь против него будут по-
другому играть?

- Они играют против него оди-
наково, а он забивает и забивает. 
В этом тоже своя уникальность. 
И вратари знают, откуда он бро-
сает, и защитники, и тренеры - все 
знают. Но он продолжает забивать, 
и дай бог еще, чтобы забил столько, 
сколько хочет.

- Вы хорошо знаете Овечкина, 
играли против Гретцки, они похожи?

- Нет, они совсем разные игро-
ки. Гретцки уникальный… Его ре-
корд по голам и голевым передачам 
(894+1963=2857) никто не побьет 
(у Овечкина их 895+724=1619). 
Гретцки и забивать умел, и творил 
чудеса как организатор атак. Так 
что у них совсем разные стили. Тем 
и интересно их соперничество - две 
разные школы, два разных стиля. 
Наш теперь лучший. Переписал 
главный рекорд (по забитым го-
лам в регулярных чемпионатах) 
на себя. Вечный рекорд, я бы так 
сказал.

- Вы хотите сказать, что феномен 
Овечкина - это продолжение нашего 
хоккея?

- Он это знает и озвучивает по-
стоянно. Он молодец в этом смыс-
ле. И еще Саша очень хороший че-
ловек. Никакой звездной болезни. 
И на благотворительные нужды 
не скупится, и к детям ходит, и ав-
тографы раздает. В общем, он на-
стоящий чемпион, настоящий 
герой. И я думаю, что на его при-
мере можно воспитывать не только 
спортсменов, но и всю молодежь 
страны.

Все новости
спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Установив рекорд, Александр Овечкин сразу побежал 
обнять свою маму Татьяну Николаевну, супругу Анастасию 

и сыновей. Младший Илья - на фото справа внизу. 

Вячеслав ФЕТИСОВ:

Успехи Овечкина 
идут от его мамы

ТРИ СОСТАВЛЯЮЩИЕ 
СПОРТИВНОГО ДОЛГОЛЕТИЯ 
ХОККЕИСТА

Известно, что организм спортсменов из-
за экстремальных нагрузок изнашивается 
сильнее. Из-за этого ускоряется биологиче-
ское старение. Что позволило Александру 
Овечкину оказаться на пике физической 
формы в столь зрелом  - для хоккеистов  - 
возрасте? Об этом мы спросили директора 
Института персонализированной кар-
диологии Сеченовского университета, 
доктора медицинских наук, профессо-
ра Филиппа Копылова.

- Есть как минимум три составляющие 
такого долголетия, - говорит эксперт. - Пер-
вое, безусловно, хорошая генетика. Опреде-
ленные качества, связанные со спортив-
ными навыками и стремлением к победам, 
передаются по наследству. Второе  - же-
сточайший отбор. На вершины спортивных 
достижений попадают те, кто с детства 
выделяется своими способностями. То есть 
сильнейшие. Более слабые отсеиваются.

Наконец, когда человек уже стал топо-
вым спортсменом, у него появляется до-
ступ к самым передовым и дорогостоящим 
технологиям для поддержания здоровья, 
восстановления после травм и т. д. «С про-
фессионалами уровня Овечкина работа-
ют целые команды врачей и даже ученых. 
Применяются и лекарственные препараты, 
и новейшее оборудование. Уверяю вас, что 
каждый день такого спортсмена расписан 
буквально по секундам, и немалая часть 
времени уходит именно на оздоровление», - 
говорит профессор Копылов.

«У НЕГО ЕСТЬ ГЛАВНОЕ - 
МАСТЕРСТВО И МОТИВАЦИЯ»

В чем секреты спортивной молодости Овеч-
кина, который и в 39 лет играет, как в 20, нам 
рассказал спортивный врач Валерий Перов.

- Во-первых, хоккей - это игровой вид спор-
та. Там, конечно, на первое место выходит 
мастерство. Не выносливость, как, к при-
меру, в велоспорте, а именно мастерство 
хоккеиста. А во-вторых, у него мотивация 
очень хорошая. 

ПАС ОТ НАС

В бой идут 
одни старики

В том, что Александр Овечкин и в свои 
39 лет играет, как в молодые годы, нет ни-
какой загадки. Ведь известно множество 
случаев, когда звезды хоккея продолжали 
выступать на высшем уровне и на пятом 
десятке. А легендарный Горди Хоу и вовсе 
повесил коньки на гвоздь в 52 года.

Но тогда были другие времена, скажете 
вы. Наверное… А как вам тогда Яромир 
Ягр, игравший в НХЛ до 45 лет? Знамени-
тому чеху, кстати, недавно исполнилось 53 
года, а он все пылит в Чехии за команду 
города Кладно, где по совместительству 
является президентом хоккейного клуба. 
И даже забивает победные голы.

А у нас до 44 лет в НХЛ играл Игорь 
Ларионов. Да и Вячеслав Фетисов од-
нажды выходил на лед в чемпионате России 
в 52 года.

Хоккейное долголетие процветает в люби-
тельских лигах. Игра Владимира Путина 
и его партнеров в Ночной лиге - тому при-
мер. Словом, хоккей - это вид спорта зре-
лых мужчин. А потому мы надеемся видеть 
Овечкина на льду еще не один год.

Подготовили Анна ДОБРЮХА, 
Александр ГАМОВ, 

Сергей КИРИЛЛОВ.

МНЕНИЯВ чем феномен Овечкина, 

побившего рекорд 
Уэйна Гретцки? 
Об этом мы поговорили 

со знаменитым хоккеистом, 

который на короткой ноге 

с обеими звездами.

Спорт

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер, 
член совета директоров «Динамо»:

-  У нас есть спортсмены - сорвал куш и пошел водку жрать, а 
потом бить кого-то стулом в ресторане (вы понимаете, о ком я 
говорю). А Овечкин - спортсмен, режимщик. Не пьет, не курит. 
И, конечно, у него потрясающие данные. Потому что играть 
в 39 лет так, как в 25 - 30, - это феноменально!

А в-третьих, самое главное, с моей точки зрения, он рус-
ский человек, он любит свою страну, не стесняется этого, 
везде говорит, что он русский, он поддерживает президента. 

16 Россия
www.kp.ru

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

- Девушка, позвольте, я 
вам помогу!

- Спасибо, но сумка не 
тяжелая.

- Я не про сумку. Я пласти-
ческий хирург.

�  �  �
Прочтите слово «Ни-

дерланды» с ударением 
на «ы» и почувствуйте за-
пах и простор казахской 
степи, терпкий вкус ку-

мыса, уют юрты…
�  �  �

Если вас мучает не-
укротимый кашель, вы 
каждые три секунды чи-
хаете и сморкаетесь, а 
лекарства не помогают, 
сходите на концерт сим-
фонической музыки или 

в театр.
Зачем? Не знаю, но мно-

гие так делают, видимо, по-
могает.

�  �  �
VК достал со своими 

рекомендуемыми дру-
зьями. Где возможные 
враги, предполагаемые 
богатые родственники и 
потенциальные любов-
ницы?!

�  �  �
Хочу напомнить веганам: 

из рая нас выгнали из-за 
яблока, а не из-за вкусных 
жареных куриц.

�  �  �
Девушке было восем-

надцать лет и сорок 
зим.

�  �  �
Темнота и давка

У коня внутри…
«Одиссей. Доставка

Греков до двери».

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Насос в груди. 7. Замед-
ленное аллегро. 8. Ключ 
к занятию творчеством. 
10. В каком советском 
мультике героиня обещает 
сладкую конфету тому, кто 
похвалит ее лучше всех? 
11. Обуздать свой ... 13. 
«Сибирский Леонардо да 
Винчи». 18. Какой гений 
в 1525 году женился на 
Чечилии Сольдано, от ко-
торой к тому времени он 
уже имел двоих сыновей? 
19. Легендарный вахтан-
говский спектакль «Вар-
шавская ...». 20. Отличие 
полуторки от двуспальной 
кровати. 21. Далеко от 
столицы. 22. Во что купец 
Колыван из мульт фильма 
«Добрыня Никитич и Змей 
Горыныч» всех обыгрыва-
ет? 23. Личная ... в соци-

альной сети. 24. От какой 
погоды быстрее всего еда 
портится? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Затейник» судебных 
конфликтов. 2. Ездок на 
коньках. 3. Ограничения 
по возрасту. 4. Катализа-
тор веселья. 5. Основной 
ингредиент японского тай-
яки. 6. «По гнезду знать, 
какая ... в нем водится». 
9. СМИ со зрительской ау-
диторией. 12. Чем может 
быть тандем? 14. Оратор 
пафосного звучания. 15. 
Подружка лешего. 16. В 
честь какой литературной 
героини взяла себе имя 
Елена Боннэр, от рожде-
ния получившая армянское 
имя Люсик? 17. ... в живой 
силе на поле боя. 20. Что 
можно набить о дверной 
косяк?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Сердце. 7. Анданте. 8. Талант. 10. «Зеркальце». 11. 
Гнев. 13. Ремезов. 18. Тициан. 19. Мелодия. 20. 
Ширина. 21. Периферия. 22. Лото. 23. Переписка. 
24. Жара. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сутяга. 2. Роллер. 3. 
Ценз. 4. Анекдот. 5. Вафля. 6. Птица. 9. Телевиде-
ние. 12. Велосипед. 14. Вития. 15. Кикимора. 16. 
Инсарова. 17. Перевес. 20. Шишка.

09.04.2025

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»

Полина ЛАНИНА, 
Самара:

- Специалист 
по гражданской 

обороне 
и чрезвычайным 

ситуациям, люблю 
кофе и увлекаюсь 
гонками. Мечтаю 

попасть на реальный 
Гран-при 

«Формулы-1». 
Мое хобби: 

танцы, йога.  
Мой девиз по жизни: 

«Люби свое дело 
и наслаждайся 

жизнью».

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Полина выбрала для съемки 
платье-пирожное. Малиновое 

платье с драпировкой 
подчеркивает ее фигуру 

и добавляет дерзкую ноту. 
Эти рукава буквально созданы 

для того, чтобы кокетливо 
поправлять прядь волос 

в замедленном кадре. Черные 
лодочки - классика.

Россия
www.kp.ru
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ВСХОДЫ ПОЯВЛЯЮТСЯ 
НЕРАВНОМЕРНО

Бывает, сеяли одновремен-
но, но часть семян проросла 
на 3 - 4-й день, другие си-
дели неделю, какие-то про-
росли через полмесяца, а не-
которые вообще не взошли. 
Садоводы грешат на произ-
водителя, дескать, качество 
семян плохое. Да, это одна 
из причин. Но чаще пробле-
ма в глубине заделки: часть 
семян присыпали едва-едва, 
а другие оказались под тол-
стым слоем почвы.

Такое случается, если грунт 
из магазина - он очень не-
равномерный, в нем попа-
даются волокна и комки. 
И если семена окажутся под 
ними, им может не хватить 
сил, чтобы пробиться сквозь 
толщу вкраплений.

Что делать. Перед тем как 
засыпать семена почвой, 
тщательно перетрите ее ру-
ками, чтобы не было комоч-
ков и волокон. И заделывай-
те семена на рекомендуемую 
глубину - не глубже!

ПРОРОСТКИ НЕ МОГУТ 
ОСВОБОДИТЬСЯ 
ОТ СЕМЕННОЙ 
ОБОЛОЧКИ

Проросток вылез из почвы, 
у него на макушке остатки 
семени, он тянется вверх, 
а кожура так и не отпадает. 
Чаще всего так себя ведут се-
янцы из слабых семян.

Что делать. Лучшее всего 
выдернуть и выбросить та-
кие проростки. Но если у вас 
редкий дорогой сорт, а семян 
мало, выпалывать неудачные 
всходы - расточительство. 
Поэтому опрысните ростки 
водой из пульверизатора, по-
дождите минут 30, пока ко-
жура размокнет, и аккуратно 
снимите семенные оболочки 
кончиком иголки или зубо-
чисткой.

РОСТКИ ЧАХНУТ
Самая частая причина - 

болезнь черная ножка. Рас-
познать ее легко: основание 
стебля чернеет, утончается, 
и в итоге растение падает.

Причин, которые прово-
цируют заболевание, может 
быть несколько:

� холодная почва (если 
емкость с молодой рассадой 
стоит на холодном подокон-
нике);

� чрезмерный полив;
� слишком густые посевы;

� непродезинфицирован-
ная почва.

Что делать. Не пытайтесь 
спасти пораженные расте-
ния - это бесполезно! Их на-
до как можно быстрее вы-
копать с комочком земли 
и выбросить.

Затем на поверхность по-
чвы нужно насыпать слой пе-
ска - он быстро просыхает 
и не дает мокнуть основанию 
стеблей после полива. По-
ливы прекратить, пока зем-
ля полностью не просохнет. 
Когда земля просохнет, по-
лейте рассаду препаратами 
Топсин, Фундазол или мар-
ганцовкой.

НЕ РАСТЕТ
Притормозить в росте 

юные растения могут 
на разных этапах 
развития.

После всхо-
дов. Если ростки 
появились над 
поверхностью 
земли и замерли - 
скорее всего, по-
чва слишком холодная. 
Так бывает, если рассада 
стоит на подоконни-
ке. Сверху вроде тепло, 
а вот внизу поддувает.

Что делать. Переста-
вить рассаду в теплое 
место. Обязательно 
светлое!

После пикировки. 
Другой вариант - расса-
да росла хорошо, потом 
вы ее распикировали, 
и она расти перестала. 
Причина здесь одна: 
вы нарушили структуру 
корней.

Например, всходы 
имели длинные корешки, 
и при посадке в новые гор-
шочки они согнулись или 
перепутались между собой. 
В таком состоянии они не мо-
гут полноценно работать, 
и рассада перестает расти.

Что делать. Если вы рас-
пикировали молодые рас-
тения неправильно, выход 
один - пересадить их снова. 
Но лучше вообще не пики-
ровать - сейте семена сра-
зу в отдельные стаканчики! 
И у растений проблем не бу-
дет, и вам меньше работы - 
пикировка довольно трудо-
емкий процесс. А многие 
культуры, например, пер-
цы и баклажаны, ее вообще 
не любят.

Если уверены, что распи-
кировали правильно, а рас-
сада все равно растет плохо, 
ее можно опрыснуть стиму-
лятором роста под названием 
Циркон - 4 капли на 1 л во-
ды. Эта обработка помо-

жет растениям луч-
ше усваивать 

удобрения, 
и, следо-
вательно, 

поспособствует дальней-
шему обильному цветению 
и повысит урожайность. 
А кроме этого, он защитит 
рассаду от болезней.

ВЫТЯГИВАЕТСЯ
У этой проблемы 2 при-

чины:
� не хватает освещения;
� слишком жарко.
Чаще всего они встречают-

ся обе разом: в квартире жар-
ко, а света мало. На южных 
и восточных окнах томаты 
обычно не страдают от не-
хватки освещения, а вот 
на западных и северных его 
не хватает.

Что делать. Поставить 
в светлое прохладное место. 
Если температура на улице 
выше 10 °С - можно выне-
сти ее на балкон. Если еще 
холодно - поставить на самое 
прохладное окно и обеспе-
чить искусственную досвет-

ку фитолампами, гореть они 
должны 12 часов в сутки.

Впрочем, есть еще од-
на хитрость - буйную рас-
саду можно усмирить су-
перфосфатом: 2 ст. ложки 
на 10 л воды. Поливать каж-
дые 2 недели.

Другой вариант - исполь-
зовать регуляторы роста. 
Например, Эпин-экстра - 
5 - 6 капель на 500 мл воды, 
а опрыскивание нужно про-
вести, когда у рассады об-
разуется 2 - 3 настоящих ли-
сточка. Он, кстати, не только 
не дает рассаде чрезмерно 
вытягиваться, но и повысит 
ее устойчивость к болезням.

Есть еще один специаль-
ный препарат для рассады - 
Атлет. Это ингибитор роста, 
задача которого как раз-таки 
притормаживать рост моло-
дых растений. Используют 
его одинаково для всех куль-
тур. Когда у рассады появит-
ся 3 - 4 настоящих листочка, 
ее поливают под корень в до-
зе 1 мл на 1 л воды. И сразу 
же после этого опрыскива-
ют, но в чуть меньшей кон-
центрации - 1 мл на 1 л во-
ды. Для баклажанов и перцев 
этого достаточно. А вот то-
матам потребуется еще два 
опрыскивания - через каж-
дые 8 дней после первого.

ЖЕЛТЕЕТ
Чаще всего так бывает, ес-

ли ей не хватает азота.
Что делать. В этом слу-

чае растения нужно под-
кормить мочевиной - 1 ст. 
ложка на 10 л воды, норма 
расхода - 1/2 стакана на куст.

А вообще, чтобы расса-
да не страдала от нехват-
ки питания, ее нужно под-
кармливать комплексными 
удобрениями. И лучше ис-
пользовать жидкие - в мага-
зинах сейчас очень большой 
выбор. Первую подкормку 
дают, когда появится пер-
вая пара настоящих листьев. 
А затем сеянцы нужно удо-
брять каждые 10 - 14 дней.

НА ЛИСТЬЯХ 
ПОЯВЛЯЮТСЯ 
БЕЛЕСЫЕ ПЯТНА

Это солнечный 
ожог. Он появляется, 
если растения попали 
под прямые солнеч-
ные лучи после череды 
пасмурных дней. Или 
рассада стояла дома, 
а потом ее вынесли 
на балкон, чтобы за-
калить, и поставили 
под прямые солнеч-
ные лучи.

Что делать. Если 
ожоги появились, уже 
ничего не сделаешь. 
Но это и не смертельно. 
На будущее - держи-
те рассаду на светлом 
окне, но не под паля-

щими лучами. А на закалку 
выносите в пасмурные дни 
либо ставьте ее в тень.

Алексей ВОЛОДИХИН, 
агроном.

«Мой урожай» -
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов
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По статистике, 
26,5% россиян 

постоянно 
выращивают 

фрукты и овощи, 
в том числе 

из собственной 
рассады.
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Так выглядят 
последствия ожога 

от прямых солнечных 
лучей. Растение, скорее 

всего, выживет, но лучше 
до этого не доводить.

Самая лучшая 
рассада - 

выращенная 
своими руками. 

Но вот у новичков 
она не всегда 
получается. 

Есть несколько 
проблем, которые 

чаще всего 
встречаются 

при выращивании 
рассады. Но все 
они решаемы.

Засада с рассадой

Россия
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09.00 Сегодня.
09.35 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ДАЛЬНИЕ РУБЕЖИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ЧУЖОЙ РАЙОН. 

ВЫСТРЕЛ ИЗ ПРОШЛОГО. 
СЕРИАЛ. (16+)

21.15 ЧУЖАЯ СТАЯ. 
НЕВИДИМЫЙ ВРАГ. 
СЕРИАЛ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 ЧУЖАЯ СТАЯ. 

НЕВИДИМЫЙ ВРАГ. 
СЕРИАЛ. (16+)

23.55 ПОД ПРИКРЫТИЕМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.15 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
Майя Ильина обращается в 
АСК из-за угроз: разлитое 
масло возле двери, поджог 
квартиры и звонки с обеща-
нием расправы, если она не 
уедет из города. 

03.45 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
ДАЛЬНИЕ РУБЕЖИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Вести. Калининград.
11.00 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 ЗАЦЕПКА. СЕРИАЛ. (12+)

В холодильной фуре на 
рынке находят труп мужчины 
- предпринимателя Олега 
Куварина. Сын погибшего 
обвиняет в убийстве отца 
его молодую жену Ядвигу. 
Жена говорит, что муж соби-
рался в санаторий подлечить 
сердце. Вечером накануне 
смерти Куварин собрал 
чемодан и уехал, но до сана-
тория не добрался.

15.30 Вести.
16.00 Малахов. (16+)
17.00 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ДАМА С СОБАЧКОЙ. 

НОВЫЕ СЕРИИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.30 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

01.05 ЗАЦЕПКА. СЕРИАЛ. (12+)
02.00 Вести.
02.30 ЗАЦЕПКА. СЕРИАЛ. (12+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
09.55 АнтиФейк. (16+)
10.25 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 ЛЮБОВЬ СОВЕТСКОГО 

СОЮЗА. СЕРИАЛ. (16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Шоу Вована и Лексуса. 

(16+)
00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.55 Большое кино. 
Джентльмены удачи. 
(16+)

10.30 События.
10.50 ОВРАГ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)
12.45, 04.00 Мой герой. Дина 

Григорьева. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00, 01.50 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. ЛЮБОВНЫЙ 
КВАДРАТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

15.55 Отцы-невидимки. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 ДЕЛА ЖИТЕЙСКИЕ. 

СЕРИАЛ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Охота на миллио-

нера. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. 

Грузинская мафия. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Мифы о еде. Рыбные 

консервы. (16+)
03.20 Людмила Касаткина. 

Укрощение строптивой. 
Док. фильм. (16+)

04.30 Большое кино. Три плюс 
два. (16+)

06.40 Пчелка Майя и кубок 
меда. Мультфильм. (0+)

08.20 ЖУТКАЯ СЕМЕЙКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

10.20 ЖУТКАЯ СЕМЕЙКА. 
СВАДЕБНЫЙ ПЕРЕПОЛОХ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.35 НЕ ЗВЕЗДИ! ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Жером врет всегда и всем, 
придумывает себе фантасти-
ческую жизнь. И вот однаж-
ды все его фантазии превра-
щаются в реальность...

14.25 ИНСТРУКЦИИ НЕ 
ПРИЛАГАЮТСЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.55 ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.00 ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

18.30 ИНСПЕКТОР ГАВРИЛОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)

19.00 57 СЕКУНД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.00 ПАТРУЛЬ ВРЕМЕНИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.05 ОГРАБЛЕНИЕ ИЗ 
БУДУЩЕГО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

01.10 ЛОЖЬ И ИЛЛЮЗИИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.35 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.50 Три кота. Мультфильм. 
(0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Секреты на кухне. 

(16+)

04.50 Пробный переезд. (16+)

05.40, 00.30, 03.40 Пятница 

News. (16+)

06.10 Руссо-экспрессо. (16+)

07.10, 08.10 КОМИССАР 

РЕКС. СЕРИАЛ. (16+)

09.10 Адский шеф. (16+)

12.50, 14.00, 15.30, 16.50 На 

ножах. (16+)

18.00 Молодые ножи. Новая 

кровь. (16+)

20.40 Молодые ножи. (16+)

22.00 Выживалити. Миссия 

Альфа. (16+)

00.50, 02.00 Кондитер. (16+)

03.00 Гастротур. (16+)

07.50 ОВОД. ХУД. ФИЛЬМ.
09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.55 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.05 Небезызвестный 

Неизвестный. Док. фильм.
11.00 Белоруссия. Коссовский 

замок. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Тициан и другие...
12.30 Острова. 
13.10 Искусственный отбор.
13.55, 21.10 ЦИТАДЕЛЬ. СЕРИАЛ.
14.45 Белая студия.
15.30 Библейский сюжет.
16.15 Музыка эпохи романтизма. 
17.10 Алексей Леонов. Прыжок в 

космос. Док. фильм.
18.00, 01.30 Печальный текст. 

Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух. 
20.30 Власть факта. Рим и варва-

ры.
22.05 Меж двух кулис.
23.10 Шампольон и Рамсес 

Второй. Встреча на Ниле. 
Док. фильм.

00.50 Три дня рождения космонав-
та Сереброва. Док. фильм.

04.00, 17.00, 00.50, 03.35 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 СОВБЕЗ. (16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.35 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ВОРОН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 Безумные факты. (16+)
22.30 БОМБАРДИРОВКА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Лайкер. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 МузРаскрутка. (16+)
09.30, 13.00, 17.55 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
12.00 Лихие хиты. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Хиты по-русски. (16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20 10 самых! (16+)
18.45 Кто следующий? (16+)
19.40 Забытые герои рунета. 

(16+)
21.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)
23.00 Муз’итив. (16+)
23.40 Наше. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
05.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
05.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
06.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
07.25 НоваЯ. (12+)
08.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
09.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
10.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
11.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
12.30, 13.20, 14.15, 15.05 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20, 23.30 СВОИ-6. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
22.05 СВОИ-4. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
00.15 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.00, 01.40, 02.20, 02.55 

СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

Пятый канал

09.04.2025

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
УЧАСТОК, дачу. Тел. (4012) 
37-35-52.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

КРОВЕЛЬНЫЕ работы. 
Устранение протечек. До-
ма, дачи, гаражи. Тел. 
8-902-417-79-64. 

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
УГОЛЬ. Доставка. Тел. 8-962-
261-13-98.

КУПЛЮ
ТЕЛЕВИЗОР неисправный. 
Тел. (4012) 76-38-49.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)
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М
А

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

310-340
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)

РЕ
КЛ

А
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А

15Калининград
www.kp.ru

 01.01.2025 Колонтитул!!!!



20 Калининград
www.kp.ru
09.04.2025 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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А № 6892, простой № 6893, сложный

№ 6892, простой № 6893, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Двухтомник - Шуба - Укроп - Ландграф - Археоптерикс - Июнь - Танец - Баталист - Даниил - Мужество - Народ - 
Лицо - Пес - Джиббинг - Компас - Макароны - Волк - Брно - Неуч - Рост - Макраме - Налим - Лето - Эльба - Сбой - Матч - Турнепс - Кукла - Горб - Уголь - Аура.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Аргон - Праведник - Доход - Раскол - Надлом - Бомба - Хиппи - Пецтр - Налог - Лакомство - Мара - Ромб - Куст - Тэчу - Шпиц - Мать - Аль-
бом - Менк - Рань - Жюри - Кара - Гул - Баронесса - Истоки - Нун - Ифит - Очаг - «Чайка».
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ВАЖНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА 
В ОБЩЕМ ДОМЕ
В Союзном государстве 
отметили День единения

ВАЖНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА 
6
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Александр ОВЕЧКИН:

13

ПОШЛИ НА МИР 
ПОШЛИНАМИ
США жестко ударили 
по странам, кроме 
России и Беларуси

99 ПРОЦЕНТОВ ЦЕЛЕЙ 
ТРАМП НЕ ДОСТИГНЕТ

Валентин КАТАСОНОВ:

Юрий СТОЯНОВ:

Распространяется бесплатно

РУССКИЕ, МЫ СДЕЛАЛИ ЭТО!
Гордимся всей страной: наш хоккеист забросил 895-ю шайбу, 
превзошел достижение Уэйна Гретцки и стал лучшим 
бомбардиром за историю НХЛ

Обладатель 
предыдущего рекорда 
вышел поздравить Ови.

ХОТЕЛ СЫГРАТЬ 
ГЛАВУ КЛАНА И... 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ВАМПИРА

9 - 15 апреля / 2025 / № 15 9 - 15 апреля / 2025 / № 15 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Бе
лТ

А

 ■ Наши народы связыва-
ют дружба, взаимовыручка, 
общие беды и победы.

ПОД НАДЕЖНОЙ 
ЗАЩИТОЙ
Председатель Высшего Го-

сударственного Совета Со-
юзного государства Алек-
сандр Лукашенко поздравил 
Владимира Путина с Днем 
единения народов Беларуси 
и России:

- Интеграционный проект 
наших стран способствовал 
обретению бесценного опыта 
в различных сферах государ-
ственного строительства, рас-
крытию огромного созидатель-
ного потенциала белорусской 
и российской экономик, фор-
мированию инструментов, по-
зволяющих совместно решать 
широкий спектр задач любой 
сложности.

Последовательные шаги 
в обеспечении безопасности, 
равных прав граждан, поступа-
тельное наращивание торгово-
экономического и инвестицион-
ного сотрудничества стали для 
Союзного государства надеж-
ной защитой от внешних угроз:

- Убежден, интенсивный ха-
рактер политического диалога, 
тесное межправительственное 
и межведомственное взаимо-
действие будут и далее со-
действовать эффективной ре-
ализации принятых Высшим 
Государственным Советом 
документов в интересах бело-
русов и россиян.

Также направил поздравле-
ния Председателю Прави-
тельства России, Председа-
телю Совета Министров СГ 
Михаилу Мишустину, Пред-
седателю Совета Федерации 
Валентине Матвиенко, Пред-
седателю Государственной 
Думы, Председателю Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячес-
лаву Володину, Патриарху 
Мос ковскому и всея Руси 
Кириллу.

ЗНАКОВАЯ ДАТА
Обратился Президент Бела-

руси и к жителям Союзного го-
сударства:

- 2 апреля  - знаковая для 
белорусов и россиян дата, 

ставшая символом подлинно-
го братства, скрепленного со-
вместным историческим про-
шлым, культурной и духовной 
общностью, многочисленными 
родственными и семейными 
узами. Нас связывают много-
летние традиции дружбы и вза-
имовыручки, вобравшие в себя 
величие общих побед, бремя 
тяжких испытаний, горечь не-
имоверных потерь и радость 
созидания.

Сегодня мы вместе строим 
будущее, опираясь на взаим-
ные доверие и поддержку:

- Реализация масштабных 
союзных программ, коопера-
ция в сферах экономики, науки 
и технологий открывают для 
белорусско-российского парт-
нерства новые, практически 
безграничные горизонты воз-
можностей. Успехи в атомной 
энергетике, космических ис-
следованиях, машиностроении 
и микроэлектронике стали важ-
ными ступенями на пути к до-
стижению технологического 
суверенитета и импортонеза-
висимости.

Приоритет интеграционного 
проекта - благополучие людей.

- Равные права, социальные 
гарантии, свобода выбора и 
доступ к качественным услу-
гам в медицине, образовании, 
к пенсионному обеспечению 
остаются его незыблемой осно-
вой. Единое образовательное, 
информационное, культурное 
пространство позволяет каж-
дому гражданину Беларуси 
и России чувствовать себя ча-
стью большого целого - нашего 
общего Отечества.

По словам главы РБ, совре-
менная жизнь убедительно 
демонстрирует, что только со-
обща мы сможем успешно про-
тивостоять вызовам времени:

- Великая Победа, 80-ле-
тие которой мы будем отме-
чать совсем скоро, доказала 
неоспоримую истину: пока мы 
вместе - мы несокрушимы. От 
всей души желаю вам, доро-
гие друзья, доброго здоровья, 
благополучия, семейного теп-
ла и мира. Пусть наши общие 
усилия укреп ляют единство, 
а сотрудничество Беларуси 
и России служит залогом про-
цветания грядущих поколений.

 ■ Это правило применимо 
и к большому спорту.

ОТБРОСИМ 
НЕНУЖНОЕ
- Я пригласил вас для того, 

чтобы профессионально об-
судить вопросы, насколько 
эффективно мы расходуем 
средства на развитие спор-
та, в частности его игровых 
видов. Потому что это наше 
все, это то, что любит народ, 
и тысячи и тысячи человек 
приходят на эти игры. Нам 
надо отбросить все ненужное 
и определиться, как будем 
жить дальше, - начал совеща-
ние Александр Лукашенко.

Много денег выделяется 
на инфраструктуру, детский 
спорт.

- Скажу откровенно. Если 
бы мы пошли западным пу-
тем, за что многие ратуют, 
сегодня бы спорта в стране не 
было. И вас бы не было, из-
вините за это, - сказал глава 
государства.

Хорошие результаты 
в прыжках на батуте, худо-
жественной гимнастике, 
гребле на байдарках и каноэ, 
борьбе.

- Но мы ждем побед и в дру-
гих видах спорта,  - заявил 
Александр Лукашенко. - Те 
деньги, которые мы тратим 
или вы тратите на спорт, - это 
не мои и не ваши деньги. Это 
народные деньги. И у народа 
есть вопросы: когда наши ко-
манды перестанут коллекци-
онировать поражения, а нач-
нут радовать болельщиков 
яркой игрой и главное - по-
бедами?

У Александра Лукашенко 
подход незыблемый:

- Даете результат - получае-
те деньги, и прежде всего до-
стойную заработную плату. 
Нет результата - нет денег. 
Как хотите меня понимайте. 
Нужен, мужики, результат.

Это не чисто спортивная 
формула, она же применяет-
ся и в других сферах.

- Не может быть так, что 
я шкуру снимаю с Прави-
тельства, с нового премьер-

министра: дай экономику. 
Или с главы Администрации: 
выдай организацию и про-
чее. Или социальную сферу 
с вице-премьера. А вы будете 
ходить на расслабоне, - уточ-
нил президент.

ГРАМОТНО 
РАСПОРЯЖАТЬСЯ,  
А НЕ ОСВАИВАТЬ
Как контролируются госу-

дарственные деньги, кото-
рые направляются клубам 
и федерациям, - отдельный 
вопрос.

- Хочу, мужики, вас преду-
предить. Не проблема сегод-
ня посмотреть, куда уходят 
эти деньги. И посмотрим. 
Но по-мужски хочу сказать, 
что родных, близких, любов-
ниц, еще кого-то вы, пожа-
луйста, содержите за свои 

деньги. Насколько справед-
ливо и, главное, по-хозяйски 
клубы распоряжаются сред-
ствами или просто тупо их 
осваивают?

Александр Лукашенко по-
просил намотать на ус, что 
каждый вложенный рубль 
должен быть оправдан и да-
вать отдачу. Отговорки 
и  оправдания не пройдут:

- Санкции, не санкции… 
Что, россияне нас не пу-
скают на какие-то соревно-
вания? Скажите. Я завтра 
решу любой вопрос вам в 
России. Но вы хотя бы у рос-
сиян  выигрывайте. Не хотя 
бы, а выиграйте у россиян по 
тем видам спорта, где вы под 
санкциями. И даже не под 
санкциями. Ничего больше 
не надо, - заявил белорусский 
лидер.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

В ИНТЕРЕСАХ БЕЛОРУСОВ И РОССИЯН

Александр Лукашенко знает о спорте не понаслышке - сам 
много лет выходит на лед. Хоккейная команда Президента 
Беларуси в шестнадцатый раз стала победителем РХЛ, 
выиграв у Минской области с результатом :.

 ■ В том числе по поставкам и це-
нообразованию на нефть.

Президент с премьер-министром 
РБ Александром Турчиным обсуж-
дали визит в Россию. Александр Лу-
кашенко провел в Москве два дня - 
13 и 14 марта.

- Каранкевич (заместитель премьер-
министра. - Ред.) присутствовал на 
переговорах. Он был главным лицом 
от Правительства, излагал подходы, 
вопросы ставил, которые надо было бы 
решить с Россией. Надо отдать долж-

ное, президент Путин поддержал нас 
по всем вопросам, начиная с финансо-
вых и заканчивая ценообразованием 
на нефть и так далее. Речь шла о том, 
чтобы мы отрегулировали цену по по-
ставкам российской нефти, чтобы наши 
предприятия работали. Не надо там 
бешеной рентабельности. Семь - во-
семь процентов и так далее, - сказал 
глава РБ.

И добавил, что Владимир Путин уже 
дал соответствующие поручения руко-
водителю Роснефти Игорю Сечину.

- Все эти вопросы известны. Они 

были поддержаны на переговорах. 
И во время визита надо попросить 
у Правительства России, чтобы эти 
вопросы были решены окончательно. 
И ряд стратегических вопросов, по ко-
торым принималось решение. Надо 
посмотреть, как мы выполняем. Если 
есть какие-то недостатки с нашей или 
с российской стороны, чтобы это было 
отмечено. Что-то мы рассмотрим на 
 Высшем Госсовете Союзного государ-
ства, если это нужно. Но лучше это 
решить на уровне двух правительств, - 
сказал Александр Лукашенко. - Поэто-

му вот этот вопрос российский, кото-
рый будет очень важным в ходе этого 
визита, надо решить, не затягивая и не 
откладывая в долгий ящик. Потому что 
решения все приняты, но у нас часто 
бывает «отложили, завтра решим». 
Уже времени нет, чтобы их отклады-
вать.

Накануне Александр Турчин разго-
варивал по этому поводу с коллегой 
Михаилом Мишустиным:

- Достаточно представительная 
 команда со стороны российского 
 Правительства будет. Мы должны об-
судить все ключевые вопросы. Думаю, 
что понимание есть.

«ПРЕЗИДЕНТ ПУТИН ПОДДЕРЖАЛ ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ» В ВЕРХАХ

НЕЗЫБЛЕМЫЙ 
ПОДХОДНЕТ РЕЗУЛЬТАТА -  

НЕТ ДЕНЕГ
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 ■ Украина, вопреки мораторию, 
продолжает массово наносить 
удары по энергообъектам в РФ.

КОРРЕКТИРОВКА 
ПОВЕСТКИ
На первом в этом месяце засе-

дании Совбеза РФ собирались об-
суждать антитеррор. Но ситуация 
заставила Владимира Путина вне-
сти коррективы в повестку:

- Хотел задать вопрос министру 
обороны Андрею Ремовичу Бело-
усову: как у нас исполняются до-
говоренности, связанные с пре-
кращением взаимных ударов по 
энергосистемам между Россией 
и Украиной?

Обсуждение проходило в закры-
том режиме. Но позже министр 
иностранных дел Сергей Лавров 
раскрыл ключевые моменты:

- Белоусов рассказал, что морато-
рий не соблюдается. Энергетические 
объекты РФ подвергаются атакам 
все это время - может быть, с пере-
рывом на один-два дня,  - и пере-
числил все объекты, которые были 
целями украинских беспилотников.

УСЛОВНАЯ ВЛАСТЬ
При этом российская армия, по 

словам главы МИД РФ, ни разу не 
нарушила мораторий, который Вла-
димир Путин приказал строго со-
блюдать еще во время телефонного 
разговора с Дональдом Трампом 
18 марта.

- В тот момент семь беспилот-
ников летели атаковать цели на 
Украине, и они были уничтоже-
ны нашими же средствами ПВО 
и самолетом, который дежурил 
в то время в небе, - напомнил Лав-
ров. - И с тех пор мы этой догово-
ренности  придерживаемся на сто 
процентов.

Все факты нарушений Киевом 
Андрей Белоусов подробно пе-
речислил на Совбезе. Перечень 
 нарушений передали помощнику 
президента США по национальной 
безопасности Майку Уолтцу.

- Также я его направил Госсекре-
тарю США Марку Рубио и нашим 
представителям в ООН и ОБСЕ, 
 чтобы они показывали на кон-
кретных фактах, чего стоит слово 
нынешней украинской власти, ес-
ли мы ее можем назвать властью, - 
подытожил Сергей Лавров.

 ■ Президент поздравил Александра 
Овечкина с выдающимся бомбардир-
ским достижением.

Поздним вечером 6 апреля мировая 
хоккейная летопись разделись на «до» 
и «после». Российский форвард Александр 
Овечкин, уже двадцать лет выступающий 
в НХЛ за клуб «Вашингтон Кэпиталз» мощ-
ным и точным броском забил свою 895-ю 
шайбу и побил казавшийся вечным рекорд 
результативности канадца с белорусскими 
корнями Уэйна Гретцки.

Владимир Путин, конечно, не мог про-
пустить исторический ледовый подвиг 
российского бомбардира. Тем более что 
лидер РФ среди мастеров конька и шайбы 
давно уже свой человек. И не раз выходил 
с клюшкой на лед в матчах созданной 
под его патронажем нашей НХЛ - Ночной 
хоккейной лиги, где играет немало звезд 
прошлых лет. И одним из первых поздра-
вил телеграммой Александра Овечкина 
с невероятным рекордом:

- Уважаемый Александр Михайлович! - 
обратился он к хоккеисту, капитану сбор-
ной страны на многих чемпионатах. - Вы 
обошли легендарных мастеров по ко-
личеству шайб, забитых в матчах ре-
гулярных чемпионатов Национальной 
хоккейной лиги. В вашей насыщенной 
спортивной карьере - победы на мировых 
и национальных турнирах, множество 
других ярких, уникальных свершений, 
которые вошли в летопись отечествен-
ной школы хоккея. Без сомнения,  
и нынешнее достижение стало не только 
вашим личным успехом, но и настоящим 
праздником для болельщиков в России 
и за ее пределами. Еще раз поздрав-
ляю вас с этим знаменательным собы-
тием. Желаю здоровья, удачи, боево-
го настроя на покорение новых вершин 
в жизни и спорте.

И подпись: Владимир Путин.

О титанической победе  
Александра Великого - на стр. 13.

 ■ Президент РФ 
внес свой вклад 
в создание народно-
го памятника в честь 
80-летия Победы.

БЕСЦЕННЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК
Пресс-секретарь 

Президента РФ Дми-
трий Песков передал 
белорусскому обще-
ственному деятелю, па-
ралимпийцу Алексею 
Талаю монеты времен 
СССР от главы государ-
ства Владимира Путина 
и его семьи. Советские 
рубли и копейки станут 
материалом для созда-
ния третьего народно-
го памятника «Живая 
память благодарных 
поколений». Монумент 
в виде солдатского 
письма-треугольника 
появится на Поклон-
ной горе.

- Вы делаете дей-
ствительно высокое 
дело. В год 80-летия 
Победы даже трудно 
переоценить. И глав-
ное  - это все поучи-
тельно прежде всего 
для молодого поко-
ления. Огромное вам 
спасибо,  - обратился 
Песков к Талаю.

С идеей установить 
на Поклонной горе 

к 80-й годовщине По-
беды в Великой Отече-
ственной войне мону-
мент, изготовленный 
из переплавленных 
советских монет, бело-
русский спортсмен вы-
ступил год назад. И по-
делился своей мыслью 
с Владимиром Пути-
ным во время вруче-
ния госнаград в Крем-
ле в  мае 2024 года. 
Белорус тогда полу-
чил из рук российкого 
лидера орден Дружбы. 
Его идею с памятником 
президент сразу под-
держал и пообещал 
внести и свой вклад 
в общее дело.

ПЯТЬ 
МИЛЛИОНОВ 
УЧАСТНИКОВ
- Президент искренне 

восхитился и сам вам 
об этом сказал, - на-
помнил Песков. - И как 
раз по его поручению 
он собрал вот эти со-
ветские деньги, то, что 
лежало у него в семье, 
и попросил обязатель-
но их вам передать. 
Вот от Владимира Пу-
тина передаю, - Алек-
сандр Песков сложил 
увесистую горсть мо-
нет в шкатулку и вру-
чил ее Талаю.

- Спасибо огромное, - 
бережно принял шка-
тулку Талай. - Передай-
те сердечный поклон 
Владимиру Владими-
ровичу. Мы очень гор-
димся дружбой наших 
президентов. Строим 
союзное Отечество, го-
товы и общественники, 
и силовики работать 
и дальше на укрепле-
ние суверенитета и за-
щиту наших государ-
ственных интересов. 
И свято хранить память 
о подвиге наших дедов 
и прадедов, разгромив-
ших фашизм.

Скульптура в виде 
солдатского письма-
треугольника станет 
третьей по счету в рам-
ках проекта «Живая 
память благодарных 
поколений». Первую 
установили в Минске 
в 2022 году, вторую - 
в  Брестской крепо-
сти в 2024 году. Для 
этих памятников мо-
неты также передали 
от семьи Александра 
Лукашенко. Всего ор-
ганизаторы проекта 
рассчитывают полу-
чить монеты от пяти 
миллионов российских 
и белорусских семей 
для монумента на По-
клонной горе.

 ■ Владимир Путин поздравил Алек-
сандра Лукашенко с Днем единения 
народов России и Беларуси.

- Отношения между нашими страна-
ми, основывающиеся на многовековых 
традициях братской дружбы, духовной 
и культурной близости, динамично раз-
виваются на всех направлениях. Пла-
номерно совершенствуются институты 
и механизмы Союзного государства. В ны-
нешней непростой международной обста-
новке особое значение имеет координа-
ция усилий Москвы и Минска в сферах 
внешней политики, обороны и безопас-
ности, а также реализация программ, 
направленных на  укрепление нашего 
финансово-экономического и  научно-
технологического суверенитета. Уверен, 
что мы будем и впредь всемерно нара-
щивать взаимовыгодные союзнические 
связи - на благо наших братских народов, 
в интересах обеспечения безопасности 
и  стабильности на  евразийском про-
странстве. От души желаю вам крепкого 
здоровья и успехов, а всем белорусским 
гражданам - счастья и процветания, - го-
ворится в телеграмме Президента РФ.

В тот же день Владимир Путин обра-
тился с приветствием к участникам тор-
жественного собрания в Большом театре 
по случаю праздника:

- День единения народов России и Бе-
ларуси символизирует нерушимые узы 

братской дружбы наших народов, общ-
ность их исторических судеб, духовных 
и нравственных ценностей.

За более чем четвертьвековой период 
строительства Союзного государства, от-
метил лидер РФ, обеим странам удалось 
немало сделать для развития российско-
белорусских связей и продвижения взаи-
мовыгодных интеграционных процессов.

- Результаты этих усилий ощущаются 
во всех сферах жизни. Граждане России 
и Беларуси пользуются равными правами 
в сферах медицины и образования, со-
циального и пенсионного обеспечения, 
а также в выборе места жительства и ра-
боты. Расширяются продуктивное торгово-
экономическое, научно-техническое и гу-
манитарное сотрудничество, контакты по 
линии парламентов, регионов и городов.

В нынешней сложной международной 
обстановке, отметил Владимир Путин, со-
вместные действия российской и бело-
русской сторон обеспечивают укрепле-
ние оборонного потенциала и надежную 
безопасность Союзного государства.

- 9 Мая мы отмечаем знаменательную 
дату - 80-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. Сохранение памяти 
о подвиге поколения победителей, несо-
мненно, укрепляет нашу общую реши-
мость противостоять любым проявлениям 
неонацизма и всемерно способствовать 
обеспечению мира и безопасности на пла-
нете, - подчеркнул Владимир Путин.

После победы 
наших 
хоккеистов  
на ЧМ  
в Минске  
в мае  
 года 
Владимир 
Путин 
в Кремле 
наградил 
Александра 
Овечкина 
орденом 
Почета, а тот 
вручил главе 
государства 
свитер 
национальной 
команды  
с автографами 
всех игроков 
сборной.

СЧАСТЬЯ И ПРОЦВЕТАНИЯ!
СОЮЗНОЕ 

МОНЕТКА ПАМЯТЬ БЕРЕЖЕТ ИНИЦИАТИВА

МЫ ДОГОВОРЕННОСТИ  
СТРОГО ИСПОЛНЯЕМ.  
А КИЕВ БЬЕТ БЕЗ ОГЛЯДКИ

И НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО ШАЙБУ!

ГОСУДАРСТВО
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 ■ Наши народы связыва-
ют дружба, взаимовыручка, 
общие беды и победы.

ПОД НАДЕЖНОЙ 
ЗАЩИТОЙ
Председатель Высшего Го-

сударственного Совета Со-
юзного государства Алек-
сандр Лукашенко поздравил 
Владимира Путина с Днем 
единения народов Беларуси 
и России:

- Интеграционный проект 
наших стран способствовал 
обретению бесценного опыта 
в различных сферах государ-
ственного строительства, рас-
крытию огромного созидатель-
ного потенциала белорусской 
и российской экономик, фор-
мированию инструментов, по-
зволяющих совместно решать 
широкий спектр задач любой 
сложности.

Последовательные шаги 
в обеспечении безопасности, 
равных прав граждан, поступа-
тельное наращивание торгово-
экономического и инвестицион-
ного сотрудничества стали для 
Союзного государства надеж-
ной защитой от внешних угроз:

- Убежден, интенсивный ха-
рактер политического диалога, 
тесное межправительственное 
и межведомственное взаимо-
действие будут и далее со-
действовать эффективной ре-
ализации принятых Высшим 
Государственным Советом 
документов в интересах бело-
русов и россиян.

Также направил поздравле-
ния Председателю Прави-
тельства России, Председа-
телю Совета Министров СГ 
Михаилу Мишустину, Пред-
седателю Совета Федерации 
Валентине Матвиенко, Пред-
седателю Государственной 
Думы, Председателю Парла-
ментского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячес-
лаву Володину, Патриарху 
Мос ковскому и всея Руси 
Кириллу.

ЗНАКОВАЯ ДАТА
Обратился Президент Бела-

руси и к жителям Союзного го-
сударства:

- 2 апреля  - знаковая для 
белорусов и россиян дата, 

ставшая символом подлинно-
го братства, скрепленного со-
вместным историческим про-
шлым, культурной и духовной 
общностью, многочисленными 
родственными и семейными 
узами. Нас связывают много-
летние традиции дружбы и вза-
имовыручки, вобравшие в себя 
величие общих побед, бремя 
тяжких испытаний, горечь не-
имоверных потерь и радость 
созидания.

Сегодня мы вместе строим 
будущее, опираясь на взаим-
ные доверие и поддержку:

- Реализация масштабных 
союзных программ, коопера-
ция в сферах экономики, науки 
и технологий открывают для 
белорусско-российского парт-
нерства новые, практически 
безграничные горизонты воз-
можностей. Успехи в атомной 
энергетике, космических ис-
следованиях, машиностроении 
и микроэлектронике стали важ-
ными ступенями на пути к до-
стижению технологического 
суверенитета и импортонеза-
висимости.

Приоритет интеграционного 
проекта - благополучие людей.

- Равные права, социальные 
гарантии, свобода выбора и 
доступ к качественным услу-
гам в медицине, образовании, 
к пенсионному обеспечению 
остаются его незыблемой осно-
вой. Единое образовательное, 
информационное, культурное 
пространство позволяет каж-
дому гражданину Беларуси 
и России чувствовать себя ча-
стью большого целого - нашего 
общего Отечества.

По словам главы РБ, совре-
менная жизнь убедительно 
демонстрирует, что только со-
обща мы сможем успешно про-
тивостоять вызовам времени:

- Великая Победа, 80-ле-
тие которой мы будем отме-
чать совсем скоро, доказала 
неоспоримую истину: пока мы 
вместе - мы несокрушимы. От 
всей души желаю вам, доро-
гие друзья, доброго здоровья, 
благополучия, семейного теп-
ла и мира. Пусть наши общие 
усилия укреп ляют единство, 
а сотрудничество Беларуси 
и России служит залогом про-
цветания грядущих поколений.

 ■ Это правило применимо 
и к большому спорту.

ОТБРОСИМ 
НЕНУЖНОЕ
- Я пригласил вас для того, 

чтобы профессионально об-
судить вопросы, насколько 
эффективно мы расходуем 
средства на развитие спор-
та, в частности его игровых 
видов. Потому что это наше 
все, это то, что любит народ, 
и тысячи и тысячи человек 
приходят на эти игры. Нам 
надо отбросить все ненужное 
и определиться, как будем 
жить дальше, - начал совеща-
ние Александр Лукашенко.

Много денег выделяется 
на инфраструктуру, детский 
спорт.

- Скажу откровенно. Если 
бы мы пошли западным пу-
тем, за что многие ратуют, 
сегодня бы спорта в стране не 
было. И вас бы не было, из-
вините за это, - сказал глава 
государства.

Хорошие результаты 
в прыжках на батуте, худо-
жественной гимнастике, 
гребле на байдарках и каноэ, 
борьбе.

- Но мы ждем побед и в дру-
гих видах спорта,  - заявил 
Александр Лукашенко. - Те 
деньги, которые мы тратим 
или вы тратите на спорт, - это 
не мои и не ваши деньги. Это 
народные деньги. И у народа 
есть вопросы: когда наши ко-
манды перестанут коллекци-
онировать поражения, а нач-
нут радовать болельщиков 
яркой игрой и главное - по-
бедами?

У Александра Лукашенко 
подход незыблемый:

- Даете результат - получае-
те деньги, и прежде всего до-
стойную заработную плату. 
Нет результата - нет денег. 
Как хотите меня понимайте. 
Нужен, мужики, результат.

Это не чисто спортивная 
формула, она же применяет-
ся и в других сферах.

- Не может быть так, что 
я шкуру снимаю с Прави-
тельства, с нового премьер-

министра: дай экономику. 
Или с главы Администрации: 
выдай организацию и про-
чее. Или социальную сферу 
с вице-премьера. А вы будете 
ходить на расслабоне, - уточ-
нил президент.

ГРАМОТНО 
РАСПОРЯЖАТЬСЯ,  
А НЕ ОСВАИВАТЬ
Как контролируются госу-

дарственные деньги, кото-
рые направляются клубам 
и федерациям, - отдельный 
вопрос.

- Хочу, мужики, вас преду-
предить. Не проблема сегод-
ня посмотреть, куда уходят 
эти деньги. И посмотрим. 
Но по-мужски хочу сказать, 
что родных, близких, любов-
ниц, еще кого-то вы, пожа-
луйста, содержите за свои 

деньги. Насколько справед-
ливо и, главное, по-хозяйски 
клубы распоряжаются сред-
ствами или просто тупо их 
осваивают?

Александр Лукашенко по-
просил намотать на ус, что 
каждый вложенный рубль 
должен быть оправдан и да-
вать отдачу. Отговорки 
и  оправдания не пройдут:

- Санкции, не санкции… 
Что, россияне нас не пу-
скают на какие-то соревно-
вания? Скажите. Я завтра 
решу любой вопрос вам в 
России. Но вы хотя бы у рос-
сиян  выигрывайте. Не хотя 
бы, а выиграйте у россиян по 
тем видам спорта, где вы под 
санкциями. И даже не под 
санкциями. Ничего больше 
не надо, - заявил белорусский 
лидер.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

В ИНТЕРЕСАХ БЕЛОРУСОВ И РОССИЯН

Александр Лукашенко знает о спорте не понаслышке - сам 
много лет выходит на лед. Хоккейная команда Президента 
Беларуси в шестнадцатый раз стала победителем РХЛ, 
выиграв у Минской области с результатом :.

 ■ В том числе по поставкам и це-
нообразованию на нефть.

Президент с премьер-министром 
РБ Александром Турчиным обсуж-
дали визит в Россию. Александр Лу-
кашенко провел в Москве два дня - 
13 и 14 марта.

- Каранкевич (заместитель премьер-
министра. - Ред.) присутствовал на 
переговорах. Он был главным лицом 
от Правительства, излагал подходы, 
вопросы ставил, которые надо было бы 
решить с Россией. Надо отдать долж-

ное, президент Путин поддержал нас 
по всем вопросам, начиная с финансо-
вых и заканчивая ценообразованием 
на нефть и так далее. Речь шла о том, 
чтобы мы отрегулировали цену по по-
ставкам российской нефти, чтобы наши 
предприятия работали. Не надо там 
бешеной рентабельности. Семь - во-
семь процентов и так далее, - сказал 
глава РБ.

И добавил, что Владимир Путин уже 
дал соответствующие поручения руко-
водителю Роснефти Игорю Сечину.

- Все эти вопросы известны. Они 

были поддержаны на переговорах. 
И во время визита надо попросить 
у Правительства России, чтобы эти 
вопросы были решены окончательно. 
И ряд стратегических вопросов, по ко-
торым принималось решение. Надо 
посмотреть, как мы выполняем. Если 
есть какие-то недостатки с нашей или 
с российской стороны, чтобы это было 
отмечено. Что-то мы рассмотрим на 
 Высшем Госсовете Союзного государ-
ства, если это нужно. Но лучше это 
решить на уровне двух правительств, - 
сказал Александр Лукашенко. - Поэто-

му вот этот вопрос российский, кото-
рый будет очень важным в ходе этого 
визита, надо решить, не затягивая и не 
откладывая в долгий ящик. Потому что 
решения все приняты, но у нас часто 
бывает «отложили, завтра решим». 
Уже времени нет, чтобы их отклады-
вать.

Накануне Александр Турчин разго-
варивал по этому поводу с коллегой 
Михаилом Мишустиным:

- Достаточно представительная 
 команда со стороны российского 
 Правительства будет. Мы должны об-
судить все ключевые вопросы. Думаю, 
что понимание есть.

«ПРЕЗИДЕНТ ПУТИН ПОДДЕРЖАЛ ПО ВСЕМ ВОПРОСАМ» В ВЕРХАХ

НЕЗЫБЛЕМЫЙ 
ПОДХОДНЕТ РЕЗУЛЬТАТА -  

НЕТ ДЕНЕГ
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 ■ Украина, вопреки мораторию, 
продолжает массово наносить 
удары по энергообъектам в РФ.

КОРРЕКТИРОВКА 
ПОВЕСТКИ
На первом в этом месяце засе-

дании Совбеза РФ собирались об-
суждать антитеррор. Но ситуация 
заставила Владимира Путина вне-
сти коррективы в повестку:

- Хотел задать вопрос министру 
обороны Андрею Ремовичу Бело-
усову: как у нас исполняются до-
говоренности, связанные с пре-
кращением взаимных ударов по 
энергосистемам между Россией 
и Украиной?

Обсуждение проходило в закры-
том режиме. Но позже министр 
иностранных дел Сергей Лавров 
раскрыл ключевые моменты:

- Белоусов рассказал, что морато-
рий не соблюдается. Энергетические 
объекты РФ подвергаются атакам 
все это время - может быть, с пере-
рывом на один-два дня,  - и пере-
числил все объекты, которые были 
целями украинских беспилотников.

УСЛОВНАЯ ВЛАСТЬ
При этом российская армия, по 

словам главы МИД РФ, ни разу не 
нарушила мораторий, который Вла-
димир Путин приказал строго со-
блюдать еще во время телефонного 
разговора с Дональдом Трампом 
18 марта.

- В тот момент семь беспилот-
ников летели атаковать цели на 
Украине, и они были уничтоже-
ны нашими же средствами ПВО 
и самолетом, который дежурил 
в то время в небе, - напомнил Лав-
ров. - И с тех пор мы этой догово-
ренности  придерживаемся на сто 
процентов.

Все факты нарушений Киевом 
Андрей Белоусов подробно пе-
речислил на Совбезе. Перечень 
 нарушений передали помощнику 
президента США по национальной 
безопасности Майку Уолтцу.

- Также я его направил Госсекре-
тарю США Марку Рубио и нашим 
представителям в ООН и ОБСЕ, 
 чтобы они показывали на кон-
кретных фактах, чего стоит слово 
нынешней украинской власти, ес-
ли мы ее можем назвать властью, - 
подытожил Сергей Лавров.

 ■ Президент поздравил Александра 
Овечкина с выдающимся бомбардир-
ским достижением.

Поздним вечером 6 апреля мировая 
хоккейная летопись разделись на «до» 
и «после». Российский форвард Александр 
Овечкин, уже двадцать лет выступающий 
в НХЛ за клуб «Вашингтон Кэпиталз» мощ-
ным и точным броском забил свою 895-ю 
шайбу и побил казавшийся вечным рекорд 
результативности канадца с белорусскими 
корнями Уэйна Гретцки.

Владимир Путин, конечно, не мог про-
пустить исторический ледовый подвиг 
российского бомбардира. Тем более что 
лидер РФ среди мастеров конька и шайбы 
давно уже свой человек. И не раз выходил 
с клюшкой на лед в матчах созданной 
под его патронажем нашей НХЛ - Ночной 
хоккейной лиги, где играет немало звезд 
прошлых лет. И одним из первых поздра-
вил телеграммой Александра Овечкина 
с невероятным рекордом:

- Уважаемый Александр Михайлович! - 
обратился он к хоккеисту, капитану сбор-
ной страны на многих чемпионатах. - Вы 
обошли легендарных мастеров по ко-
личеству шайб, забитых в матчах ре-
гулярных чемпионатов Национальной 
хоккейной лиги. В вашей насыщенной 
спортивной карьере - победы на мировых 
и национальных турнирах, множество 
других ярких, уникальных свершений, 
которые вошли в летопись отечествен-
ной школы хоккея. Без сомнения,  
и нынешнее достижение стало не только 
вашим личным успехом, но и настоящим 
праздником для болельщиков в России 
и за ее пределами. Еще раз поздрав-
ляю вас с этим знаменательным собы-
тием. Желаю здоровья, удачи, боево-
го настроя на покорение новых вершин 
в жизни и спорте.

И подпись: Владимир Путин.

О титанической победе  
Александра Великого - на стр. 13.

 ■ Президент РФ 
внес свой вклад 
в создание народно-
го памятника в честь 
80-летия Победы.

БЕСЦЕННЫЙ 
ТРЕУГОЛЬНИК
Пресс-секретарь 

Президента РФ Дми-
трий Песков передал 
белорусскому обще-
ственному деятелю, па-
ралимпийцу Алексею 
Талаю монеты времен 
СССР от главы государ-
ства Владимира Путина 
и его семьи. Советские 
рубли и копейки станут 
материалом для созда-
ния третьего народно-
го памятника «Живая 
память благодарных 
поколений». Монумент 
в виде солдатского 
письма-треугольника 
появится на Поклон-
ной горе.

- Вы делаете дей-
ствительно высокое 
дело. В год 80-летия 
Победы даже трудно 
переоценить. И глав-
ное  - это все поучи-
тельно прежде всего 
для молодого поко-
ления. Огромное вам 
спасибо,  - обратился 
Песков к Талаю.

С идеей установить 
на Поклонной горе 

к 80-й годовщине По-
беды в Великой Отече-
ственной войне мону-
мент, изготовленный 
из переплавленных 
советских монет, бело-
русский спортсмен вы-
ступил год назад. И по-
делился своей мыслью 
с Владимиром Пути-
ным во время вруче-
ния госнаград в Крем-
ле в  мае 2024 года. 
Белорус тогда полу-
чил из рук российкого 
лидера орден Дружбы. 
Его идею с памятником 
президент сразу под-
держал и пообещал 
внести и свой вклад 
в общее дело.

ПЯТЬ 
МИЛЛИОНОВ 
УЧАСТНИКОВ
- Президент искренне 

восхитился и сам вам 
об этом сказал, - на-
помнил Песков. - И как 
раз по его поручению 
он собрал вот эти со-
ветские деньги, то, что 
лежало у него в семье, 
и попросил обязатель-
но их вам передать. 
Вот от Владимира Пу-
тина передаю, - Алек-
сандр Песков сложил 
увесистую горсть мо-
нет в шкатулку и вру-
чил ее Талаю.

- Спасибо огромное, - 
бережно принял шка-
тулку Талай. - Передай-
те сердечный поклон 
Владимиру Владими-
ровичу. Мы очень гор-
димся дружбой наших 
президентов. Строим 
союзное Отечество, го-
товы и общественники, 
и силовики работать 
и дальше на укрепле-
ние суверенитета и за-
щиту наших государ-
ственных интересов. 
И свято хранить память 
о подвиге наших дедов 
и прадедов, разгромив-
ших фашизм.

Скульптура в виде 
солдатского письма-
треугольника станет 
третьей по счету в рам-
ках проекта «Живая 
память благодарных 
поколений». Первую 
установили в Минске 
в 2022 году, вторую - 
в  Брестской крепо-
сти в 2024 году. Для 
этих памятников мо-
неты также передали 
от семьи Александра 
Лукашенко. Всего ор-
ганизаторы проекта 
рассчитывают полу-
чить монеты от пяти 
миллионов российских 
и белорусских семей 
для монумента на По-
клонной горе.

 ■ Владимир Путин поздравил Алек-
сандра Лукашенко с Днем единения 
народов России и Беларуси.

- Отношения между нашими страна-
ми, основывающиеся на многовековых 
традициях братской дружбы, духовной 
и культурной близости, динамично раз-
виваются на всех направлениях. Пла-
номерно совершенствуются институты 
и механизмы Союзного государства. В ны-
нешней непростой международной обста-
новке особое значение имеет координа-
ция усилий Москвы и Минска в сферах 
внешней политики, обороны и безопас-
ности, а также реализация программ, 
направленных на  укрепление нашего 
финансово-экономического и  научно-
технологического суверенитета. Уверен, 
что мы будем и впредь всемерно нара-
щивать взаимовыгодные союзнические 
связи - на благо наших братских народов, 
в интересах обеспечения безопасности 
и  стабильности на  евразийском про-
странстве. От души желаю вам крепкого 
здоровья и успехов, а всем белорусским 
гражданам - счастья и процветания, - го-
ворится в телеграмме Президента РФ.

В тот же день Владимир Путин обра-
тился с приветствием к участникам тор-
жественного собрания в Большом театре 
по случаю праздника:

- День единения народов России и Бе-
ларуси символизирует нерушимые узы 

братской дружбы наших народов, общ-
ность их исторических судеб, духовных 
и нравственных ценностей.

За более чем четвертьвековой период 
строительства Союзного государства, от-
метил лидер РФ, обеим странам удалось 
немало сделать для развития российско-
белорусских связей и продвижения взаи-
мовыгодных интеграционных процессов.

- Результаты этих усилий ощущаются 
во всех сферах жизни. Граждане России 
и Беларуси пользуются равными правами 
в сферах медицины и образования, со-
циального и пенсионного обеспечения, 
а также в выборе места жительства и ра-
боты. Расширяются продуктивное торгово-
экономическое, научно-техническое и гу-
манитарное сотрудничество, контакты по 
линии парламентов, регионов и городов.

В нынешней сложной международной 
обстановке, отметил Владимир Путин, со-
вместные действия российской и бело-
русской сторон обеспечивают укрепле-
ние оборонного потенциала и надежную 
безопасность Союзного государства.

- 9 Мая мы отмечаем знаменательную 
дату - 80-летие Победы в Великой Оте-
чественной войне. Сохранение памяти 
о подвиге поколения победителей, несо-
мненно, укрепляет нашу общую реши-
мость противостоять любым проявлениям 
неонацизма и всемерно способствовать 
обеспечению мира и безопасности на пла-
нете, - подчеркнул Владимир Путин.

После победы 
наших 
хоккеистов  
на ЧМ  
в Минске  
в мае  
 года 
Владимир 
Путин 
в Кремле 
наградил 
Александра 
Овечкина 
орденом 
Почета, а тот 
вручил главе 
государства 
свитер 
национальной 
команды  
с автографами 
всех игроков 
сборной.

СЧАСТЬЯ И ПРОЦВЕТАНИЯ!
СОЮЗНОЕ 

МОНЕТКА ПАМЯТЬ БЕРЕЖЕТ ИНИЦИАТИВА

МЫ ДОГОВОРЕННОСТИ  
СТРОГО ИСПОЛНЯЕМ.  
А КИЕВ БЬЕТ БЕЗ ОГЛЯДКИ

И НЕВОЗМОЖНОЕ ВОЗМОЖНО ШАЙБУ!

ГОСУДАРСТВО

9 - 15 апреля / 2025 / № 15



11 - 17 апреля / 2025 / № 15 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ На мероприятии, где представ-
лены 184 парламента, принят до-
кумент о Великой Победе.

Межпарламентский союз - что это 
за организация? Насколько она вли-
ятельна и зачем участвовать в его 
работе? Об этом мы поговорили 
с председателем Комиссии ПС по 
международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотече-
ственниками Сергеем Рачковым. Он 
возглавил делегацию Парламентско-
го Собрания, которая отправилась в 
Узбекистан на 150-ю Ассамблею МПС. 
В составе делегации также председа-
тель Комиссии ПС по труду и соци-
альной политике Елена Афанасьева 
и член двух комиссий ПС - по труду 
и социальной политике и по здра-
воохранению Николай Новичков.

- Расскажите, пожалуйста, про 
само мероприятие.

- Можно сказать, что это историче-
ский момент, поскольку, во-первых, 
Ассамблея юбилейная, а во-вторых, 
она впервые проходит в Центральной 
Азии. Очень представительная. Уча-
ствуют больше сорока спикеров и око-
ло 130 делегаций. Общие дебаты про-
водятся по темам, которые волнуют 
абсолютно все страны: социальное и 
экономическое развитие, повышение 
уровня жизни, социальная защита и  
так далее. Спикеры касаются не толь-

ко заявленной темы, но и рассматри-
вают ее в более широком  контексте, 
потому что невозможно достичь всех 
этих целей без решения вопросов, 
 связанных с архитектурой междуна-
родной и региональной  безопасности.

Дебаты проходят активно, атмосфе-
ра очень доброжелательная.

- Какой статус имеет делегация 
Парламентского Собрания?

- Статус наблюдателя. Но при этом 
мы имеем право не только присут-
ствовать на заседаниях, но и вы-
ступать в ходе дебатов по основной 
проблематике. Межпарламентский 
союз - это старейшая международная 
организация, основанная в 1889 году. 
В ее состав входят 182 парламента. 
И сегодня приняли еще два. МПС фак-
тически - «мини-ООН», только в пар-
ламентском измерении. Здесь тоже 
работают несколько постоянных те-
матических комитетов - по вопросам 
международного мира и безопасно-
сти, по правам человека и демокра-
тии, по делам Организации Объеди-
ненных Наций. Работают несколько 
групп высокого уровня. В частности, 
я вхожу в группу по противодействию 
терроризму и насильственному экс-
тремизму. Есть также форум женщин, 
форум молодежи. Их участники тоже 
встречаются в рамках ассамблей МПС 
и проводят свои заседания.

- Ассамблея действительно мо-
жет на что-то повлиять?

- Этот политический орган выстраи-

вает диалог между парламентария-
ми, которых избирают народы разных 
стран. Они участвуют в управлении 
государствами. Все, что здесь обсуж-
дается, законодатели стремятся реа-
лизовать в своих странах, и, конечно, 
мероприятие влияет на то, как будет 
выглядеть мир в ближайшем будущем.

- В чем вы видите задачу нашей 
делегации?

- Наша основная задача - это макси-
мально расширять узнаваемость Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России в парламентском мире. 
Ведь мы являемся наблюдателями не 
только здесь, но и в ряде других меж-
парламентских  организаций. Имеем 
возможность доводить свою позицию 
до множества людей,  участвовать 
в  обсуждении актуальных мировых 
проблем.

В Межпарламентском союзе все 
страны поделены на геополити-
ческие группы. Беларусь и Россия 
входят в  геополитическую группу 
«Евразия». Мы проводим и нака-
нуне ассамблей, и в дни ассамблей 
свои заседания, обсуждаем акту-
альные вопросы, согласовываем по-
зиции. В частности, у нас вчера со-
стоялось заседание геополитической 
группы, где приняли  заявление 
о 80-летии Великой  Победы, кото-
рое будет распространено в качестве 
официального  документа 150-й Ас-
самблеи Межпарламентского союза. 
Я считаю, что это хороший резуль-
тат по продвижению темы сохране-
ния исторической памяти, прежде 
всего в отношении  Великой Победы 
советского народа во Второй миро-
вой войне.

В ТАШКЕНТЕ ПРОШЛА 
АССАМБЛЕЯ «МИНИ-ООН»

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Гомеле прошел IV турнир 
по плаванию среди студентов 
медицинских вузов СГ.

Вода расслабляет, успокаива-
ет, забирает отрицательную энер-
гию. В этом уверены более 150 
юных спортсменов. Движение, 
скорость, драйв - только и успе-
вай следить за юношами и девуш-
ками, которые чувствуют себя как 
рыбы в воде.

За главный приз - кубок ректо-
ра Гомельского государственно-
го медуниверситета - сражались 
четыре белорусские команды из 
Минска, Витебска, Гомеля и Грод-
но и тринадцать российских из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ка-
зани, Курска, Смоленска, Рязани, 
Воронежа, Краснодара, Архан-
гельска, Уфы.

Валерий Малашко, 
председатель Комис-
сии ПС по здравоохра-
нению, не сомневается, 
ребята практически не 
уступают мастеровитым 
спортсменам:

- Мы видим, что буду-
щие медики с юности за-
ботятся о своей физиче-
ской форме, берегут здоровье и 
личным примером показывают 
сверстникам, как важно оста-
ваться в тонусе. Тем более такая 
выдержка пригодится им в ра-

боте, которая требует морально-
психологической и физической 
устойчивости - попробуй отсто-
ять в той же операционной пять - 
шесть часов. Взаимодействие, 
которое основывается на тради-

циях, поддерживается 
ректорами универси-
тетов, помогает смело 
смотреть в будущее, 
преодолевая негатив-
ные внешние тенден-
ции. Личное общение 
убирает формальные 
границы. Заметил, что 
ребята быстро нашли 

общий язык, и уверен, контакты 
с годами не растеряются. Сим-
волично, что турнир посвящен 
Дню единения народов Беларуси 
и России. В Союзном государстве 

работе с подрастающим поколе-
нием уделяется особое внимание, 
проходят спартакиады, форумы, 
фестивали, диалоговые площад-
ки.

После плавания ребята с инте-
ресом пообщались с парламента-
рием. Валерий Малашко расска-
зал будущим медикам о союзных 
программах «Спинальные систе-
мы», «Протонная терапия» и дру-
гих, ведь ребятам наверняка при-
дется трудиться в рамках этих 
и других проектов.

По итогам состязаний лучший 
результат показала команда Ря-
занского государственного ме-
дицинского университета имени 
академика Павлова. На высшую 
ступень пьедестала студенты ву-
за поднялись второй год подряд.

ВОЛНА УСПЕХА В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белорусские таможенники обнаружили спря-
танный смертоносный груз.

На таможне провели просто-таки  ювелирную опе-
рацию по предотвращению ввоза на территорию Со-
юзного государства контрабандной взрывчатки. И не 
какой-то там двухсотграммовой  тротиловой шашки, 
а 580 килограммов опасного  взрывчатого вещества 
«пентаэритриттетранитрат»,  более известного среди 
профессионалов-взрывотехников как «пента». Не ис-
ключено, что его произвели в США.

На пункте пропуска «Брест» внимание контролеров 
в рамках специальной системы анализа рисков привлек 
въезжающий из Польши грузовик Mercedes, которым 
управлял 41-летний мужчина. Его зазвали на допол-
нительный досмотр. Как оказалось, не зря.

Взрывчатка была тщательно спрятана. Ее замаски-
ровали виброшумоизоляционными листами и ДСП. 
А чтобы вещество не унюхали служебные собаки, об-
работали внутренности кузова технической смазкой.

Но все эти изощренности оказались пустыми. 
Мимо зорких глаз таможенников, подкрепленных 
 современной техникой, контрабандист не проскочил. 
А ведь он намеревался доставить смертоносный груз 
в Россию. Про то, как используют взрывчатку зло-
умышленники, мы знаем. Особенно если это украин-
ские террористы.

Белорусы возбудили уголовное дело. Сейчас 
 следователи выясняют, куда и к кому ехал опасный 
груз. Мужчине светит до десяти лет лишения свободы.

Кстати, «пента» часто используется в качестве 
 основного заряда пластичных взрывчатых веществ, 
таких, например, как небезызвестная Си-4. Снаряжа-
ют «пенту» и в виде заряда к детонаторам наземных 
мин и снарядов. 

В РФ ХОТЕЛИ
ВВЕЗТИ ПОЛТОННЫ ВЗРЫВЧАТКИ

ТЕРРОРИЗМ

Сергей Рачков (справа) рядом с белорусскими коллегами - Председателем Совета 
Республики Нацсобрания РБ Натальей Кочановой и членом Совета Республики 
Нацсобрания РБ Сергеем Алейником.

Студенты-медики совершенствуются 
не только в профмастерстве, но и в спорте.
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 ■ Некоторые из тех, кто после на-
чала СВО покинул страну, сейчас 
всеми способами пытаются нане-
сти России удар в спину. Теперь их 
достанут и за границей.

Сразу три законопроекта, призван-
ных укрепить защиту нашей страны 
от попыток вмешательства извне, 
приняли в первом чтении депутаты 
Госдумы. Соавторами инициатив 
выступили представители разных 
фракций. И все три документа под-
держаны единогласно.

- Те, кто трусливо сбежал за гра-
ницу и оттуда продолжает вредить 
нашей стране, финансирует укра-
инских нацистов, пытается дискре-
дитировать российскую армию, 
призывает к преступным действи-

ям против Российской Федерации, 
должны понимать, что отвечать 
за это придется. Уйти от правосудия 
не получится, - подчеркнул спикер 
Госдумы, Председатель Парламен-
сткого собрания союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Более жесткие меры предусмо-
трены для иноагентов. Уголовная 
статья теперь достанет их даже за 
границей:

- Иностранные агенты, как физи-
ческие, так и юридические лица, 
финансируются другими государ-
ствами. Их намерения недруже-
ственные, но наше законодательство 
не предусматривало привлечения 
к ответственности и судебного раз-
бирательства, если, допустим, ино-
странный агент находится за преде-
лами страны. Сегодняшнее решение 
позволяет это сделать.

Также, по словам Володина, вво-
дится ответственность для тех, кто 
поддерживает действия недруже-
ственых нашей стране зарубежных 
организаций, например, Междуна-
родного уголовного суда:

- Тем более, будучи иностранным 
агентом, пытается ослабить нашу 
политическую систему. Новые зако-
нопроекты являются продолжением 
системной работы парламента по 
защите страны и граждан от вмеша-
тельства и давления иностранных 
государств. У нас есть одна партия, 
которая нас объединяет, - это наша 
родина, Россия. Поэтому мы выхо-
дим на принятие этих законов, пони-
мая, что они крайне необходимы для 
того, чтобы и Федеральная служба 
безопасности, и суды, и прокура-
тура делали все для защиты нашей 
страны.

Вячеслав ВОЛОДИН - о релокантах,  
вредящих стране:

 ■ С 1 апреля в России начали те-
стировать детей мигрантов для 
приема в школу.

Деталями того, как будет работать 
на практике новая мера, Вячеслав Во-
лодин поделился в своем телеграм-
канале. Прежде всего он напомнил, 
что, по данным МВД, на 1 января 2025 
года в России находилось 783 593 несо-
вершеннолетних мигранта. И пояснил, 
в каких случаях их теперь запрещается 
принимать в школы:

 ✔ Без проверки законности их 
 нахождения на территории нашей 
страны

 ✔ В случае отсутствия достаточного 
уровня знания ими русского языка.

При этом с первоначальным пред-
ложением Рособрнадзора, что для 
успешной сдачи теста по русскому 
языку детям мигрантов необходимо 
будет правильно выполнить тридцать 
процентов работы, депутаты, по словам 
спикера, не согласились. Документ был 
переработан.

- Сегодняшнее решение предпола-
гает, что для зачисления в школу пра-
вильных ответов должно быть девя-
носто процентов, - эту цифру спикер 

специально выделил чертой в своем 
тексте. И пояснил, что материалы для 
тестирования по русскому языку, вклю-
чая устную часть, разработаны индиви-
дуально для каждой ступени обучения. 
Чтобы поступить в первый класс, необ-
ходимо правильно ответить на девять 
из десяти заданий. Во второй - пятый 
классы - на восемнадцать из двадцати. 
В шестой - девятый - на двадцать из 
двадцати двух. В десятый - одиннад-
цатый - на 22 из 24 заданий.

Такие критерии позволят объектив-
но оценить уровень владения русским 

языком у ребенка, станут гарантией, 
что он усвоит школьную программу, 
социализируется.

- Не снимаем вопрос с контроля! 
Нам необходимо будет проанализи-
ровать правоприменение этих норм, 
узнать  мнение регионов, педагоги-
ческого сообщества относительно 
 содержания тестовых заданий, их ка-
чества и эффективности в части оценки 
уровня знания русского языка детей 
мигрантов. Жду и ваших комментариев 
по теме, - обратился Вячеслав Воло-
дин к своим подписчикам.

 ■ Защитники пригранич-
ных регионов получат ста-
тус ветеранов боевых дей-
ствий, как и бойцы СВО.

ПОРУЧЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА
Соответствующий законо-

проект депутаты ГД приняли 
сразу во втором и третьем 
чтениях. Решение коснется не 
только военнослужащих Мин-
обороны, но и сотрудников 
МВД, Росгвардии, других ве-
домств, а также добровольцев.

Сам этот вопрос о восстанов-
лении справедливости впер-
вые во всеуслышание поднял 
один военкоров. В декабре во 
время программы «Итоги го-
да с Владимиром Путиным» 
он рассказал главе государ-
ства, что бойцы, сражающие-
ся с врагом в Курской обла-
сти, считались на тот момент 
участниками контртеррористи-
ческой операции, а не СВО. 
Отсутствие статуса, в  свою 
очередь, не позволяло им по-
лучать выплаты и другие ме-
ры соцподдержки. Президент 
тогда пообещал оперативно 
разобраться в проблеме.

На встрече с главой госу-
дарства в Кремле Вячеслав 
Володин заверил, что необхо-
димый законодательный до-

кумент Госдума рассмотрит 
и примет, как только получит 
его из правительства. Сказа-
но - сделано.

- Это важнейший вопрос под-
держки наших солдат и офи-
церов, которые сегодня защи-
щают нашу страну и граждан 
на линии боевого соприкос-
новения. Статус ветерана или 
инвалида боевых действий по-
зволит им получать дополни-
тельные выплаты и меры соци-
альной поддержки, -  подытожил 
Вячеслав Володин.

ЖИЛЬЕ  
В ПРИОРИТЕТЕ
В тот же день спикер Гос-

думы встретился с врио гу-
бернатора Курской области 
Александром Хинштейном. 
Приграничный регион, под-
вергшийся в августе прошло-
го года массированной атаке 
ВСУ, практически очищен от 
захватчиков. Нашим войскам 
осталось освободить всего 
два населенных пункта, по-
сле чего противник, понесший 
в этой авантюре колоссаль-

ные потери, будет окончатель-
но вышвырнут с Курщины.

- Совсем недалек тот день, 
когда вся территория области, 
я уверен, будет освобождена. 
Постепенно уже настраива-
емся на мирный лад. Разми-
нируем территорию. Готовим 
программу восстановления. 
Первые шаги делаем. И нам 
очень важна и законодатель-
ная поддержка парламента, - 
рассказал врио губернатора.

- Безусловно, нам также 
очень важно, чтобы у жите-

лей Курской области было все 
хорошо, регион развивался. 
Поэтому давайте обсудим все 
эти вопросы, - задал тон бесе-
ды Вячеслав Володин.

Спикер отметил, что вопро-
сы восстановления жилья, 
социальных и коммунальных 
объектов должны оставаться 
в приоритете:

- Поддержке жителей при-
граничных районов региона 
необходимо уделять самое 
пристальное внимание, ре-
шения должны быть опера-
тивными и  законодательно 
закреплены.

 ■ Вячеслав Володин поздравил участ-
ников и гостей торжественного меропри-
ятия в Большом театре в Москве с Днем 
единения народов России и Беларуси.

- Этот праздник символизирует много-
вековую дружбу и братские отношения на-
ших стран. Создание Союзного государства 
позволило уверенно двигаться по пути ин-
теграции и созидания. Развивать торгово-
экономические, научно-технические и гума-
нитарные связи России и Беларуси на основе 
равноправия, взаимного уважения и доверия. 
Нас объединяют общие духовные и культур-
ные ценности, историческая память. И сегод-
ня, в канун 80-летия Великой Победы, народы 
России и Беларуси вместе противостоят по-
пыткам переписать историю и возродить на-
цизм. Преодолевая вызовы, мы становимся 
сильнее. Желаю всем счастья, благополучия 
и всего самого доброго, - говорится в поздрав-
лении Вячеслава Володина.

БЕЗ ВЕЛИКОГО-МОГУЧЕГО НИКУДА НЕОБХОДИМЫЙ БАЛЛ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ

«ПРЕОДОЛЕВАЯ ВЫЗОВЫ, 
СТАНОВИМСЯ СИЛЬНЕЕ»СБЕЖАТЬ ОТ ПРАВОСУДИЯ НЕ ПОЛУЧИТСЯ
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И ДОБРОВОЛЕЦ, И ДЕСАНТНИК, И ТАНКИСТ В ОДНОМ СТРОЮ

В Курской области на первый план выходит налаживание мирной жизни. Вячеслав Володин пообещал Александру Хинштейну всю  
необходимую помощь парламентариев.

9 - 15 апреля / 2025 / № 15



11 - 17 апреля / 2025 / № 15 5ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ На мероприятии, где представ-
лены 184 парламента, принят до-
кумент о Великой Победе.

Межпарламентский союз - что это 
за организация? Насколько она вли-
ятельна и зачем участвовать в его 
работе? Об этом мы поговорили 
с председателем Комиссии ПС по 
международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотече-
ственниками Сергеем Рачковым. Он 
возглавил делегацию Парламентско-
го Собрания, которая отправилась в 
Узбекистан на 150-ю Ассамблею МПС. 
В составе делегации также председа-
тель Комиссии ПС по труду и соци-
альной политике Елена Афанасьева 
и член двух комиссий ПС - по труду 
и социальной политике и по здра-
воохранению Николай Новичков.

- Расскажите, пожалуйста, про 
само мероприятие.

- Можно сказать, что это историче-
ский момент, поскольку, во-первых, 
Ассамблея юбилейная, а во-вторых, 
она впервые проходит в Центральной 
Азии. Очень представительная. Уча-
ствуют больше сорока спикеров и око-
ло 130 делегаций. Общие дебаты про-
водятся по темам, которые волнуют 
абсолютно все страны: социальное и 
экономическое развитие, повышение 
уровня жизни, социальная защита и  
так далее. Спикеры касаются не толь-

ко заявленной темы, но и рассматри-
вают ее в более широком  контексте, 
потому что невозможно достичь всех 
этих целей без решения вопросов, 
 связанных с архитектурой междуна-
родной и региональной  безопасности.

Дебаты проходят активно, атмосфе-
ра очень доброжелательная.

- Какой статус имеет делегация 
Парламентского Собрания?

- Статус наблюдателя. Но при этом 
мы имеем право не только присут-
ствовать на заседаниях, но и вы-
ступать в ходе дебатов по основной 
проблематике. Межпарламентский 
союз - это старейшая международная 
организация, основанная в 1889 году. 
В ее состав входят 182 парламента. 
И сегодня приняли еще два. МПС фак-
тически - «мини-ООН», только в пар-
ламентском измерении. Здесь тоже 
работают несколько постоянных те-
матических комитетов - по вопросам 
международного мира и безопасно-
сти, по правам человека и демокра-
тии, по делам Организации Объеди-
ненных Наций. Работают несколько 
групп высокого уровня. В частности, 
я вхожу в группу по противодействию 
терроризму и насильственному экс-
тремизму. Есть также форум женщин, 
форум молодежи. Их участники тоже 
встречаются в рамках ассамблей МПС 
и проводят свои заседания.

- Ассамблея действительно мо-
жет на что-то повлиять?

- Этот политический орган выстраи-

вает диалог между парламентария-
ми, которых избирают народы разных 
стран. Они участвуют в управлении 
государствами. Все, что здесь обсуж-
дается, законодатели стремятся реа-
лизовать в своих странах, и, конечно, 
мероприятие влияет на то, как будет 
выглядеть мир в ближайшем будущем.

- В чем вы видите задачу нашей 
делегации?

- Наша основная задача - это макси-
мально расширять узнаваемость Пар-
ламентского Собрания Союза Белару-
си и России в парламентском мире. 
Ведь мы являемся наблюдателями не 
только здесь, но и в ряде других меж-
парламентских  организаций. Имеем 
возможность доводить свою позицию 
до множества людей,  участвовать 
в  обсуждении актуальных мировых 
проблем.

В Межпарламентском союзе все 
страны поделены на геополити-
ческие группы. Беларусь и Россия 
входят в  геополитическую группу 
«Евразия». Мы проводим и нака-
нуне ассамблей, и в дни ассамблей 
свои заседания, обсуждаем акту-
альные вопросы, согласовываем по-
зиции. В частности, у нас вчера со-
стоялось заседание геополитической 
группы, где приняли  заявление 
о 80-летии Великой  Победы, кото-
рое будет распространено в качестве 
официального  документа 150-й Ас-
самблеи Межпарламентского союза. 
Я считаю, что это хороший резуль-
тат по продвижению темы сохране-
ния исторической памяти, прежде 
всего в отношении  Великой Победы 
советского народа во Второй миро-
вой войне.

В ТАШКЕНТЕ ПРОШЛА 
АССАМБЛЕЯ «МИНИ-ООН»

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Гомеле прошел IV турнир 
по плаванию среди студентов 
медицинских вузов СГ.

Вода расслабляет, успокаива-
ет, забирает отрицательную энер-
гию. В этом уверены более 150 
юных спортсменов. Движение, 
скорость, драйв - только и успе-
вай следить за юношами и девуш-
ками, которые чувствуют себя как 
рыбы в воде.

За главный приз - кубок ректо-
ра Гомельского государственно-
го медуниверситета - сражались 
четыре белорусские команды из 
Минска, Витебска, Гомеля и Грод-
но и тринадцать российских из 
Москвы, Санкт-Петербурга, Ка-
зани, Курска, Смоленска, Рязани, 
Воронежа, Краснодара, Архан-
гельска, Уфы.

Валерий Малашко, 
председатель Комис-
сии ПС по здравоохра-
нению, не сомневается, 
ребята практически не 
уступают мастеровитым 
спортсменам:

- Мы видим, что буду-
щие медики с юности за-
ботятся о своей физиче-
ской форме, берегут здоровье и 
личным примером показывают 
сверстникам, как важно оста-
ваться в тонусе. Тем более такая 
выдержка пригодится им в ра-

боте, которая требует морально-
психологической и физической 
устойчивости - попробуй отсто-
ять в той же операционной пять - 
шесть часов. Взаимодействие, 
которое основывается на тради-

циях, поддерживается 
ректорами универси-
тетов, помогает смело 
смотреть в будущее, 
преодолевая негатив-
ные внешние тенден-
ции. Личное общение 
убирает формальные 
границы. Заметил, что 
ребята быстро нашли 

общий язык, и уверен, контакты 
с годами не растеряются. Сим-
волично, что турнир посвящен 
Дню единения народов Беларуси 
и России. В Союзном государстве 

работе с подрастающим поколе-
нием уделяется особое внимание, 
проходят спартакиады, форумы, 
фестивали, диалоговые площад-
ки.

После плавания ребята с инте-
ресом пообщались с парламента-
рием. Валерий Малашко расска-
зал будущим медикам о союзных 
программах «Спинальные систе-
мы», «Протонная терапия» и дру-
гих, ведь ребятам наверняка при-
дется трудиться в рамках этих 
и других проектов.

По итогам состязаний лучший 
результат показала команда Ря-
занского государственного ме-
дицинского университета имени 
академика Павлова. На высшую 
ступень пьедестала студенты ву-
за поднялись второй год подряд.

ВОЛНА УСПЕХА В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ
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Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Белорусские таможенники обнаружили спря-
танный смертоносный груз.

На таможне провели просто-таки  ювелирную опе-
рацию по предотвращению ввоза на территорию Со-
юзного государства контрабандной взрывчатки. И не 
какой-то там двухсотграммовой  тротиловой шашки, 
а 580 килограммов опасного  взрывчатого вещества 
«пентаэритриттетранитрат»,  более известного среди 
профессионалов-взрывотехников как «пента». Не ис-
ключено, что его произвели в США.

На пункте пропуска «Брест» внимание контролеров 
в рамках специальной системы анализа рисков привлек 
въезжающий из Польши грузовик Mercedes, которым 
управлял 41-летний мужчина. Его зазвали на допол-
нительный досмотр. Как оказалось, не зря.

Взрывчатка была тщательно спрятана. Ее замаски-
ровали виброшумоизоляционными листами и ДСП. 
А чтобы вещество не унюхали служебные собаки, об-
работали внутренности кузова технической смазкой.

Но все эти изощренности оказались пустыми. 
Мимо зорких глаз таможенников, подкрепленных 
 современной техникой, контрабандист не проскочил. 
А ведь он намеревался доставить смертоносный груз 
в Россию. Про то, как используют взрывчатку зло-
умышленники, мы знаем. Особенно если это украин-
ские террористы.

Белорусы возбудили уголовное дело. Сейчас 
 следователи выясняют, куда и к кому ехал опасный 
груз. Мужчине светит до десяти лет лишения свободы.

Кстати, «пента» часто используется в качестве 
 основного заряда пластичных взрывчатых веществ, 
таких, например, как небезызвестная Си-4. Снаряжа-
ют «пенту» и в виде заряда к детонаторам наземных 
мин и снарядов. 

В РФ ХОТЕЛИ
ВВЕЗТИ ПОЛТОННЫ ВЗРЫВЧАТКИ

ТЕРРОРИЗМ

Сергей Рачков (справа) рядом с белорусскими коллегами - Председателем Совета 
Республики Нацсобрания РБ Натальей Кочановой и членом Совета Республики 
Нацсобрания РБ Сергеем Алейником.

Студенты-медики совершенствуются 
не только в профмастерстве, но и в спорте.
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 ■ Некоторые из тех, кто после на-
чала СВО покинул страну, сейчас 
всеми способами пытаются нане-
сти России удар в спину. Теперь их 
достанут и за границей.

Сразу три законопроекта, призван-
ных укрепить защиту нашей страны 
от попыток вмешательства извне, 
приняли в первом чтении депутаты 
Госдумы. Соавторами инициатив 
выступили представители разных 
фракций. И все три документа под-
держаны единогласно.

- Те, кто трусливо сбежал за гра-
ницу и оттуда продолжает вредить 
нашей стране, финансирует укра-
инских нацистов, пытается дискре-
дитировать российскую армию, 
призывает к преступным действи-

ям против Российской Федерации, 
должны понимать, что отвечать 
за это придется. Уйти от правосудия 
не получится, - подчеркнул спикер 
Госдумы, Председатель Парламен-
сткого собрания союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин.

Более жесткие меры предусмо-
трены для иноагентов. Уголовная 
статья теперь достанет их даже за 
границей:

- Иностранные агенты, как физи-
ческие, так и юридические лица, 
финансируются другими государ-
ствами. Их намерения недруже-
ственные, но наше законодательство 
не предусматривало привлечения 
к ответственности и судебного раз-
бирательства, если, допустим, ино-
странный агент находится за преде-
лами страны. Сегодняшнее решение 
позволяет это сделать.

Также, по словам Володина, вво-
дится ответственность для тех, кто 
поддерживает действия недруже-
ственых нашей стране зарубежных 
организаций, например, Междуна-
родного уголовного суда:

- Тем более, будучи иностранным 
агентом, пытается ослабить нашу 
политическую систему. Новые зако-
нопроекты являются продолжением 
системной работы парламента по 
защите страны и граждан от вмеша-
тельства и давления иностранных 
государств. У нас есть одна партия, 
которая нас объединяет, - это наша 
родина, Россия. Поэтому мы выхо-
дим на принятие этих законов, пони-
мая, что они крайне необходимы для 
того, чтобы и Федеральная служба 
безопасности, и суды, и прокура-
тура делали все для защиты нашей 
страны.

Вячеслав ВОЛОДИН - о релокантах,  
вредящих стране:

 ■ С 1 апреля в России начали те-
стировать детей мигрантов для 
приема в школу.

Деталями того, как будет работать 
на практике новая мера, Вячеслав Во-
лодин поделился в своем телеграм-
канале. Прежде всего он напомнил, 
что, по данным МВД, на 1 января 2025 
года в России находилось 783 593 несо-
вершеннолетних мигранта. И пояснил, 
в каких случаях их теперь запрещается 
принимать в школы:

 ✔ Без проверки законности их 
 нахождения на территории нашей 
страны

 ✔ В случае отсутствия достаточного 
уровня знания ими русского языка.

При этом с первоначальным пред-
ложением Рособрнадзора, что для 
успешной сдачи теста по русскому 
языку детям мигрантов необходимо 
будет правильно выполнить тридцать 
процентов работы, депутаты, по словам 
спикера, не согласились. Документ был 
переработан.

- Сегодняшнее решение предпола-
гает, что для зачисления в школу пра-
вильных ответов должно быть девя-
носто процентов, - эту цифру спикер 

специально выделил чертой в своем 
тексте. И пояснил, что материалы для 
тестирования по русскому языку, вклю-
чая устную часть, разработаны индиви-
дуально для каждой ступени обучения. 
Чтобы поступить в первый класс, необ-
ходимо правильно ответить на девять 
из десяти заданий. Во второй - пятый 
классы - на восемнадцать из двадцати. 
В шестой - девятый - на двадцать из 
двадцати двух. В десятый - одиннад-
цатый - на 22 из 24 заданий.

Такие критерии позволят объектив-
но оценить уровень владения русским 

языком у ребенка, станут гарантией, 
что он усвоит школьную программу, 
социализируется.

- Не снимаем вопрос с контроля! 
Нам необходимо будет проанализи-
ровать правоприменение этих норм, 
узнать  мнение регионов, педагоги-
ческого сообщества относительно 
 содержания тестовых заданий, их ка-
чества и эффективности в части оценки 
уровня знания русского языка детей 
мигрантов. Жду и ваших комментариев 
по теме, - обратился Вячеслав Воло-
дин к своим подписчикам.

 ■ Защитники пригранич-
ных регионов получат ста-
тус ветеранов боевых дей-
ствий, как и бойцы СВО.

ПОРУЧЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТА
Соответствующий законо-

проект депутаты ГД приняли 
сразу во втором и третьем 
чтениях. Решение коснется не 
только военнослужащих Мин-
обороны, но и сотрудников 
МВД, Росгвардии, других ве-
домств, а также добровольцев.

Сам этот вопрос о восстанов-
лении справедливости впер-
вые во всеуслышание поднял 
один военкоров. В декабре во 
время программы «Итоги го-
да с Владимиром Путиным» 
он рассказал главе государ-
ства, что бойцы, сражающие-
ся с врагом в Курской обла-
сти, считались на тот момент 
участниками контртеррористи-
ческой операции, а не СВО. 
Отсутствие статуса, в  свою 
очередь, не позволяло им по-
лучать выплаты и другие ме-
ры соцподдержки. Президент 
тогда пообещал оперативно 
разобраться в проблеме.

На встрече с главой госу-
дарства в Кремле Вячеслав 
Володин заверил, что необхо-
димый законодательный до-

кумент Госдума рассмотрит 
и примет, как только получит 
его из правительства. Сказа-
но - сделано.

- Это важнейший вопрос под-
держки наших солдат и офи-
церов, которые сегодня защи-
щают нашу страну и граждан 
на линии боевого соприкос-
новения. Статус ветерана или 
инвалида боевых действий по-
зволит им получать дополни-
тельные выплаты и меры соци-
альной поддержки, -  подытожил 
Вячеслав Володин.

ЖИЛЬЕ  
В ПРИОРИТЕТЕ
В тот же день спикер Гос-

думы встретился с врио гу-
бернатора Курской области 
Александром Хинштейном. 
Приграничный регион, под-
вергшийся в августе прошло-
го года массированной атаке 
ВСУ, практически очищен от 
захватчиков. Нашим войскам 
осталось освободить всего 
два населенных пункта, по-
сле чего противник, понесший 
в этой авантюре колоссаль-

ные потери, будет окончатель-
но вышвырнут с Курщины.

- Совсем недалек тот день, 
когда вся территория области, 
я уверен, будет освобождена. 
Постепенно уже настраива-
емся на мирный лад. Разми-
нируем территорию. Готовим 
программу восстановления. 
Первые шаги делаем. И нам 
очень важна и законодатель-
ная поддержка парламента, - 
рассказал врио губернатора.

- Безусловно, нам также 
очень важно, чтобы у жите-

лей Курской области было все 
хорошо, регион развивался. 
Поэтому давайте обсудим все 
эти вопросы, - задал тон бесе-
ды Вячеслав Володин.

Спикер отметил, что вопро-
сы восстановления жилья, 
социальных и коммунальных 
объектов должны оставаться 
в приоритете:

- Поддержке жителей при-
граничных районов региона 
необходимо уделять самое 
пристальное внимание, ре-
шения должны быть опера-
тивными и  законодательно 
закреплены.

 ■ Вячеслав Володин поздравил участ-
ников и гостей торжественного меропри-
ятия в Большом театре в Москве с Днем 
единения народов России и Беларуси.

- Этот праздник символизирует много-
вековую дружбу и братские отношения на-
ших стран. Создание Союзного государства 
позволило уверенно двигаться по пути ин-
теграции и созидания. Развивать торгово-
экономические, научно-технические и гума-
нитарные связи России и Беларуси на основе 
равноправия, взаимного уважения и доверия. 
Нас объединяют общие духовные и культур-
ные ценности, историческая память. И сегод-
ня, в канун 80-летия Великой Победы, народы 
России и Беларуси вместе противостоят по-
пыткам переписать историю и возродить на-
цизм. Преодолевая вызовы, мы становимся 
сильнее. Желаю всем счастья, благополучия 
и всего самого доброго, - говорится в поздрав-
лении Вячеслава Володина.

БЕЗ ВЕЛИКОГО-МОГУЧЕГО НИКУДА НЕОБХОДИМЫЙ БАЛЛ

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ

«ПРЕОДОЛЕВАЯ ВЫЗОВЫ, 
СТАНОВИМСЯ СИЛЬНЕЕ»СБЕЖАТЬ ОТ ПРАВОСУДИЯ НЕ ПОЛУЧИТСЯ
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И ДОБРОВОЛЕЦ, И ДЕСАНТНИК, И ТАНКИСТ В ОДНОМ СТРОЮ

В Курской области на первый план выходит налаживание мирной жизни. Вячеслав Володин пообещал Александру Хинштейну всю  
необходимую помощь парламентариев.
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 ■ Выступление в Минске 
русского народного хора 
имени Пятницкого стало 
подарком для белорусов.

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ КОНЦЕРТ
Завсегдатаи знают: прихо-

дить на союзные торжества 
нужно заранее. А на праздно-
вание Дня единения народов 
России и Беларуси - тем более. 
Потому что немало интерес-
ного происходит и до начала 
торжеств.

В этот раз в просторном 
фойе столичного Дворца Рес-
публики вырос «мини-город». 
Пензенцы презентовали про-
дукцию своего региона. Тут 
и стильная мебель, и аграрные 
ноу-хау, и достижения меди-
цины. Но больше всего людей 
собралось у гастростола.

- Попробуйте наш мармелад 
из натуральных ягод, - протя-
гивает яркое угощение улыб-
чивая девушка.

Лакомство тает во рту. Не 
смогла удержаться - распро-
бовала и другие деликатесы. 
Аппетитный сыр, ювелирно 
нарезанные ломтики мяса, 
конфеты. Уходить от радуш-
ных и хлебосольных пензен-
цев не хотелось, но прозвучал 
третий звонок, и гостей попро-
сили занять места в зале.

Союз наших стран - неру-

шимое братство и духовное 
родство, а еще пример регио-
нальной интеграции для все-
го мира. Это лейтмотив по-
здравительных посланий от 
лидеров Беларуси и России, 
которые прозвучали со сцены.

День единения прошел про-
верку временем и подкреплен 
реальными конкретными 
успехами, отметила замести-
тель Председателя Госдумы 
Виктория Абрамченко:

- У нас есть определенные 
успехи как в сфере безопас-
ности, так и в гуманитарных 
контактах. Большие успехи 
в экономическом сотрудниче-
стве. Мы не даем переписать 
историю, не даем возродиться 
неонацизму. Это тоже очень 
важно, особенно в год 80-ле-
тия Победы.

Зампред рассказала, что 
совместная работа Беларуси 
и России в ШОС, СНГ, ЕАЭС, 
БРИКС позволяет странам от-
стаивать национальные инте-
ресы, укреплять суверенитет.

После официальной части - 
яркие творческие номера. Зри-
тели не жалели аплодисментов 
заслуженному хореографиче-
скому ансамблю «Хорошки», 
Губернаторской симфони-
ческой капелле Пензенской 
области, легендарному ан-
самблю «Сябры». Прозвучала 
и мелодичная «Купалинка», 
вшитая в культурный код бе-
лорусов. В  преддверии Дня 
Победы артисты исполнили 
жизнеутверждающие стихи, 

трогательные песни, связан-
ные с подвигом советских сол-
дат, их героизмом, фронтовы-
ми буднями.

Хедлайнером вечера стали 
гости из России. Как только 
в поисковике набираешь сло-
во «хор», он автоматически 
предлагает самый популяр-
ный вариант - Пятницкого. Не 
удивительно, что «По диким 
степям Забайкалья», «Когда 
мы были на войне», «Мужские 
страдания» и другим хитам зал 
подпевал вместе с артистами. 
На сцене под мелодии домры, 
балалайки, баяна, самобыт-
ных народных духовых ин-
струментов умиротворяющее 
движение девичьего хоровода 
сменялось вихрем молодецкой 
пляски.

ВАЖНЫЕ СИМВОЛЫ
В Минске и Бресте прозвучал 

«выстрел памяти». Стреляли 
из артиллерийского орудия 
в полдень одиночным холо-
стым зарядом.

- Одновременно мероприя-
тие прошло в двух знаковых 
для каждого белоруса местах: 
возле столичного музейно-
паркового комплекса «Победа» 
и мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой». 
Любое мероприятие, где рас-
сказывается правда о Вели-
кой Отечественной войне, ее 
трагических и героических 
страницах, имеет огромное 
смысловое значение не толь-
ко для граждан нашей стра-
ны. Учитывая современный 
уровень распространения 
информации, мы адресуем ее 
населению тех стран, где иска-
жается правда и уничтожают-
ся монументы советским сол-
датам, - отметил помощник 
министра обороны по идео-
логической работе в Воору-
женных силах - начальник 
главного управления идео-
логической работы Минобо-
роны РБ Леонид Касинский.

А в Гомеле 2 апреля буду-
щие медики, вооружившись 
лопатами, заложили Аллею 
дружбы. Гомельский мед-
университет десятилетия-
ми сотрудничает с вузами и 
научно-исследовательскими 
организациями Москвы, 
Санкт-Петербурга, Сибири, 
Краснодарского края и дру-
гих городов и регионов. То-
чек взаимодействия много: 
от академического обмена до 
совместной научной работы.

 ✔ По переписи населения 2019 года в Минске проживало  
148 тысяч 79 человек, указавших национальность «русский  
(-ая)», - 7,3 процента от общего числа жителей столицы.

Из них 84 тысячи 308 (56,9 процента) - женщины и 63 
тысячи 771 (43,1 процента) - соответственно, мужчины

 ✔ Из всех семейных союзов белорусов с иностранцами, 
заключенных в столице, 55,5 процента в 2024 году со-
ставили браки с россиянами.

Численность россиян, поселившихся в гостиницах Мин-
ска в 2024 году, составила 625,8 тысячи человек (83,4 
процента от общего числа туристов).

По данным Главного статистического  
управления Минска.

 ■ Федерация профсоюзов 
Беларуси организовала мо-
лодежный форум «Наслед-
ники Великой Победы».

С 1 по 4 апреля парни и девуш-
ки из городов-героев Минска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Вол-
гограда, Мурманска, Смоленска, 
Тулы, Керчи, Новороссийска, 
Севастополя и крепости-герое 
Брест размышляли о новом 
 значении Дня Победы в свете 

нынешней ситуации в мире.
Москвичка Александра Мазур 

поделилась впечатлениями от 
посещения легендарного мемо-
риального комплекса «Брест-
ская крепость-герой»:

- Когда услышала голос Леви-
тана, образовался ком в горле. 
Невозможно остаться безраз-
личным. Мы возложили цветы 
на Кургане Славы, в Хатыни. 
 Уверена, в этих местах дол-
жен побывать каждый, чтобы 

 понимать всю правду об оже-
сточенных  боях, сражениях, под-
виге.

- У нас общая история, 
 родители заложили в нас оди-
наковые ценности,  - не со-
мневается брестчанин Илья 
Огревич. - Мы понимаем, что 
историческую правду нужно со-
хранять как  никогда, помнить, за 
что боролись наши деды и пра-
деды, чтобы не повторились те 
страшные дни.

Д
ар

ья
 Т

ИТ
О

ВА
/И

Д
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»
Бе

лТ
А

Д
ар

ья
 Т

ИТ
О

ВА
/И

Д
 «

Бе
ла

ру
сь

 с
ег

од
ня

»

ПЕСНИ, ОТ КОТОРЫХ ХОРОШО

В УНИСОН СТУЧАТ СЕРДЦА ЦИФРЫПРИВИВКА ОТ БЕЗРАЗЛИЧИЯ МОЛОДЕЖНЫЙ ДЕСАНТ

Хор имени Пятницкого 
был «вишенкой на торте».

Яркое зрелище дотянулось  
до каждого гостя праздника.

В фойе Дворца Республики 
организовали небольшую выставку.
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 ■ На Поклонной горе от-
метили День единения.

Национальные стяги России 
и Беларуси развернули в Му-
зее Победы.

Их представили в Зале Пол-
ководцев под государствен-
ные гимны. В торжественной 

церемонии приняли участие 
кадеты московской школы 
№ 491.

- Мы всегда рады видеть бе-
лорусских гостей, - сказал ге-
неральный директор Музея 
Победы Александр Школь-

ник. - Именно на Белоруссию 
в годы Великой Отечествен-
ной войны 22 июня 1941 года 
обрушился первый удар. Ге-
роический подвиг защитников 
Брестской крепости чтут и по 
сей день.

ФЛАГИ В ЗАЛЕ ПОЛКОВОДЦЕВ АКЦИЯ

ДЕНЬ

Андрей КРАСОВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Союз Беларуси и России не только 
прошел проверку временем, но проверку 
взаимовыручкой, взаимоуважением к 
суверенным интересам двух наших го-
сударств. И, что немаловажно для меня, 
как человека военного, прошел про-
верку эффективным взаимодействием 
в сфере безопасности и обороны.

У нас общая героическая история. У нас об-

щая культура, духовные ценности. 
И это является гарантом для такого 
прочного фундамента и устойчивого 
положения Союзного государства. 
Главная задача - обеспечить безопас-
ность наших граждан, проживающих 
в РБ и РФ. И сделать все возмож-
ное и невозможное, чтобы решения, 
которые приняли главы двух наших 

государств, претворились в жизнь.

 ■ В Москве артисты бе-
лорусского Большого те-
атра сыграли вокально-
х о р е о г р а ф и ч е с к у ю 
постановку на разрыв 
сердца.

Спектакль показали на но-
вой сцене Большого в Москве 
в День единения. «Патетиче-
ский дневник памяти» - непро-
стое зрелище, требующее от 
зрителя интенсивной душев-
ной работы.

- Постановка совсем недав-
няя, - рассказала Генераль-
ный директор Большого 
театра оперы и балета РБ 
Екатерина Дулова. - Премье-
ра состоялась в сентябре 2024 
года. И, конечно, это совер-
шенно удивительная работа, 
потому что она представляет 
антологию белорусской му-
зыки за последние сто лет. 
Собраны лучшие партиту-
ры, которые были написаны 
и посвящены Великой Отече-
ственной войне. Для нас очень 
ценно, что глава нашего го-
сударства Александр Лука-
шенко поддержал инициативу 
по созданию такого эпического 
полотна и выделил грант. Это 
абсолютно национальное яв-
ление, рассказ о самых тра-
гических страницах истории 
страны, которая первой при-
няла на себя удар в начав-
шейся войне, и о событиях, 
происходивших на оккупиро-

ванной территории. В начале 
спек такля  белорусский театр 
живет обычной жизнью, гото-
вится ехать на декаду бело-
русского искусства в Москву 
в 1940 году. Постепенно участ-
ники этого большого действа, 
этого значительного события 
 становятся также и участни-
ками развертывающейся тра-
гедии.

В постановке восемь но-
велл  - вокальные партии 
вплетены в хореографические 
номера. Они перемежаются 

голосами, которые озвучивают 
страшные цифры потерь - по-
гиб каждый третий белорус, 
тринадцать тысяч населенных 
пунктов пострадало, 276 дере-
вень стерты с лица земли вме-
сте с жителями, как мученица-
Хатынь.

Авторы действительно по-
пытались сконцентрировать 
в  этих двух часах всю боль бе-
лорусского народа. Вот огром-
ная людская толпа, включая 
детей, идет по огромному пан-
дусу под присмотром конвои-
ров. Она постепенно скиды-
вает вниз, в яму, чемоданы, 
одежду, а затем там оказыва-
ются и сами люди. И все это - 
под пронзительную, душераз-
дирающую музыку.

Есть тут и музыкальные 
зарисовки из партизанской 
жизни, и плачь осиротевшей 
матери, и  маленькие дети, 
которые никогда уже не вы-
растут. Единственный залог 
того, чтобы это никогда не по-
вторялось - наша память о тех 
трагических событиях, потому 
что она священна, эта мысль 
пронизывает эпилог.

КОМПЕТЕНТНО
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ 28 лет назад, 2 апреля 
1997 года, главы братских 
стран подписали «Договор 
о Союзе Беларуси и России».

ОТ БРЕСТА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА
«Пусть миром правит лю-

бовь, так было и так будет 
вновь, пока живут на свете 
люди»,  - неслась со сцены 
в Посольстве Беларуси в Мо-
скве трогательная песня дет-
ской группы «Непоседы». 
Сябры накануне молодого 
праздника  - Дня единения 
народов России и Беларуси - 
 пригласили многочисленных 
гостей.

- В основе этого дня лежит 
глубокая общинная история 
народов, единые ориентиры, 
тесные экономические свя-
зи, культурные и  духовные 
ценности,  - сказал в сво-
ем приветственном слове 
 Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Белару-
си Александр Рогожник.  - 
У Беларуси и России единые 
подходы к защите и сохране-
нию исторической правды, 
 недопустимости ее искаже-
ний и фальсификаций. Поэ-
тому мы с особым  трепетом 
и чувством долга относимся 
к подготовке и празднованию 
юбилейной даты, 80-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне.

В ответном слове замести-
тель министра иностран-
ных дел РФ Михаил Галузин 
напомнил об уникальности 
такого интеграционного об-
разования, как Союзное го-
сударство.

- Оно является во многом 
образцом для подражания 
и локомотивом интеграци-
онных процессов на евразий-
ском пространстве в целом, - 
сказал замминистра.  - За 
прошедшие четверть века 
нами проделана масштабная 
работа по формированию об-
щего пространства от Бреста 
до Владивостока в социально-
экономической, гуманитар-
ной, оборонной, миграцион-

ной, информационной и иных 
сферах.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
ХАМСКОМУ 
ДАВЛЕНИЮ
Госсекретарь СГ Дмитрий 

Мезенцев затронул самую, 
пожалуй, актуальную тему - 
сопротивление попыткам 
превратить наши страны в по-
слушных вассалов.

- Национальные лидеры Рос-
сии и Беларуси противостоят 
сегодня жесткому и, можно 
сказать, хамскому давлению, 
которое Запад организовал 
в отношении официального 
Минска и официальной Мо-
сквы. Ради чего? Ради того, 
чтобы у нас не было права 
самостоятельно определять 
свои планы на будущее. По-
лучится это? Взгляд на нашу 
многопоколенную, много-
сотлетнюю историю говорит, 
что не получится. Потому что 
у белорусов и россиян славян-
ский характер, своя духовная 
традиция.

После официальной ча-
сти состоялся концерт, где 
фольклорные выступления 
органично переплетались 
с  эстрадными номерами. 
В числе других артистов лири-
ческую песню исполнил актер 
и телеведущий  Александр 
Олешко, которому незадол-
го до этого присвоили звание 
Народного артиста РФ.

- Я очень много выступал 
в Беларуси,  - сказал он,  - 
и  в  Минске, и в Бресте, 
и в Гомеле. Недавно посчи-
тал, и оказалось, что в общей 
сложности провел в этой за-
мечательной стране полтора 
года. Значит, я тоже немно-
жечко белорус.

А «на сладкое» - в финале 
концерта пела блистательная 
Лариса Долина. Песню она 
выбрала явно с особым смыс-
лом - «Важней всего погода 
в доме». В нашем общем доме 
России и Беларуси - Союзном 
государстве - барометр пока-
зывает «ясно», несмотря все 
на бури и ураганы, бушующие 
в мире. Из  зала артистке под-
певали даже мужчины.

ПОГОДА В ОБЩЕМ ДОМЕ
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ОБОЖЖЕННОЕ 
ПРОШЛОЕ

А завтра была война...

Александр Олешко так 
часто бывал в Беларуси, 
что признался - 
он теперь тоже белорус.

Пластикой 
и песнопениями 
была представлена 
трагедия Хатыни.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Выступление в Минске 
русского народного хора 
имени Пятницкого стало 
подарком для белорусов.

БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ КОНЦЕРТ
Завсегдатаи знают: прихо-

дить на союзные торжества 
нужно заранее. А на праздно-
вание Дня единения народов 
России и Беларуси - тем более. 
Потому что немало интерес-
ного происходит и до начала 
торжеств.

В этот раз в просторном 
фойе столичного Дворца Рес-
публики вырос «мини-город». 
Пензенцы презентовали про-
дукцию своего региона. Тут 
и стильная мебель, и аграрные 
ноу-хау, и достижения меди-
цины. Но больше всего людей 
собралось у гастростола.

- Попробуйте наш мармелад 
из натуральных ягод, - протя-
гивает яркое угощение улыб-
чивая девушка.

Лакомство тает во рту. Не 
смогла удержаться - распро-
бовала и другие деликатесы. 
Аппетитный сыр, ювелирно 
нарезанные ломтики мяса, 
конфеты. Уходить от радуш-
ных и хлебосольных пензен-
цев не хотелось, но прозвучал 
третий звонок, и гостей попро-
сили занять места в зале.

Союз наших стран - неру-

шимое братство и духовное 
родство, а еще пример регио-
нальной интеграции для все-
го мира. Это лейтмотив по-
здравительных посланий от 
лидеров Беларуси и России, 
которые прозвучали со сцены.

День единения прошел про-
верку временем и подкреплен 
реальными конкретными 
успехами, отметила замести-
тель Председателя Госдумы 
Виктория Абрамченко:

- У нас есть определенные 
успехи как в сфере безопас-
ности, так и в гуманитарных 
контактах. Большие успехи 
в экономическом сотрудниче-
стве. Мы не даем переписать 
историю, не даем возродиться 
неонацизму. Это тоже очень 
важно, особенно в год 80-ле-
тия Победы.

Зампред рассказала, что 
совместная работа Беларуси 
и России в ШОС, СНГ, ЕАЭС, 
БРИКС позволяет странам от-
стаивать национальные инте-
ресы, укреплять суверенитет.

После официальной части - 
яркие творческие номера. Зри-
тели не жалели аплодисментов 
заслуженному хореографиче-
скому ансамблю «Хорошки», 
Губернаторской симфони-
ческой капелле Пензенской 
области, легендарному ан-
самблю «Сябры». Прозвучала 
и мелодичная «Купалинка», 
вшитая в культурный код бе-
лорусов. В  преддверии Дня 
Победы артисты исполнили 
жизнеутверждающие стихи, 

трогательные песни, связан-
ные с подвигом советских сол-
дат, их героизмом, фронтовы-
ми буднями.

Хедлайнером вечера стали 
гости из России. Как только 
в поисковике набираешь сло-
во «хор», он автоматически 
предлагает самый популяр-
ный вариант - Пятницкого. Не 
удивительно, что «По диким 
степям Забайкалья», «Когда 
мы были на войне», «Мужские 
страдания» и другим хитам зал 
подпевал вместе с артистами. 
На сцене под мелодии домры, 
балалайки, баяна, самобыт-
ных народных духовых ин-
струментов умиротворяющее 
движение девичьего хоровода 
сменялось вихрем молодецкой 
пляски.

ВАЖНЫЕ СИМВОЛЫ
В Минске и Бресте прозвучал 

«выстрел памяти». Стреляли 
из артиллерийского орудия 
в полдень одиночным холо-
стым зарядом.

- Одновременно мероприя-
тие прошло в двух знаковых 
для каждого белоруса местах: 
возле столичного музейно-
паркового комплекса «Победа» 
и мемориального комплекса 
«Брестская крепость-герой». 
Любое мероприятие, где рас-
сказывается правда о Вели-
кой Отечественной войне, ее 
трагических и героических 
страницах, имеет огромное 
смысловое значение не толь-
ко для граждан нашей стра-
ны. Учитывая современный 
уровень распространения 
информации, мы адресуем ее 
населению тех стран, где иска-
жается правда и уничтожают-
ся монументы советским сол-
датам, - отметил помощник 
министра обороны по идео-
логической работе в Воору-
женных силах - начальник 
главного управления идео-
логической работы Минобо-
роны РБ Леонид Касинский.

А в Гомеле 2 апреля буду-
щие медики, вооружившись 
лопатами, заложили Аллею 
дружбы. Гомельский мед-
университет десятилетия-
ми сотрудничает с вузами и 
научно-исследовательскими 
организациями Москвы, 
Санкт-Петербурга, Сибири, 
Краснодарского края и дру-
гих городов и регионов. То-
чек взаимодействия много: 
от академического обмена до 
совместной научной работы.

 ✔ По переписи населения 2019 года в Минске проживало  
148 тысяч 79 человек, указавших национальность «русский  
(-ая)», - 7,3 процента от общего числа жителей столицы.

Из них 84 тысячи 308 (56,9 процента) - женщины и 63 
тысячи 771 (43,1 процента) - соответственно, мужчины

 ✔ Из всех семейных союзов белорусов с иностранцами, 
заключенных в столице, 55,5 процента в 2024 году со-
ставили браки с россиянами.

Численность россиян, поселившихся в гостиницах Мин-
ска в 2024 году, составила 625,8 тысячи человек (83,4 
процента от общего числа туристов).

По данным Главного статистического  
управления Минска.

 ■ Федерация профсоюзов 
Беларуси организовала мо-
лодежный форум «Наслед-
ники Великой Победы».

С 1 по 4 апреля парни и девуш-
ки из городов-героев Минска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Вол-
гограда, Мурманска, Смоленска, 
Тулы, Керчи, Новороссийска, 
Севастополя и крепости-герое 
Брест размышляли о новом 
 значении Дня Победы в свете 

нынешней ситуации в мире.
Москвичка Александра Мазур 

поделилась впечатлениями от 
посещения легендарного мемо-
риального комплекса «Брест-
ская крепость-герой»:

- Когда услышала голос Леви-
тана, образовался ком в горле. 
Невозможно остаться безраз-
личным. Мы возложили цветы 
на Кургане Славы, в Хатыни. 
 Уверена, в этих местах дол-
жен побывать каждый, чтобы 

 понимать всю правду об оже-
сточенных  боях, сражениях, под-
виге.

- У нас общая история, 
 родители заложили в нас оди-
наковые ценности,  - не со-
мневается брестчанин Илья 
Огревич. - Мы понимаем, что 
историческую правду нужно со-
хранять как  никогда, помнить, за 
что боролись наши деды и пра-
деды, чтобы не повторились те 
страшные дни.
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ПЕСНИ, ОТ КОТОРЫХ ХОРОШО

В УНИСОН СТУЧАТ СЕРДЦА ЦИФРЫПРИВИВКА ОТ БЕЗРАЗЛИЧИЯ МОЛОДЕЖНЫЙ ДЕСАНТ

Хор имени Пятницкого 
был «вишенкой на торте».

Яркое зрелище дотянулось  
до каждого гостя праздника.

В фойе Дворца Республики 
организовали небольшую выставку.
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 ■ На Поклонной горе от-
метили День единения.

Национальные стяги России 
и Беларуси развернули в Му-
зее Победы.

Их представили в Зале Пол-
ководцев под государствен-
ные гимны. В торжественной 

церемонии приняли участие 
кадеты московской школы 
№ 491.

- Мы всегда рады видеть бе-
лорусских гостей, - сказал ге-
неральный директор Музея 
Победы Александр Школь-

ник. - Именно на Белоруссию 
в годы Великой Отечествен-
ной войны 22 июня 1941 года 
обрушился первый удар. Ге-
роический подвиг защитников 
Брестской крепости чтут и по 
сей день.

ФЛАГИ В ЗАЛЕ ПОЛКОВОДЦЕВ АКЦИЯ

ДЕНЬ

Андрей КРАСОВ, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по безопасности 
и обороне:

- Союз Беларуси и России не только 
прошел проверку временем, но проверку 
взаимовыручкой, взаимоуважением к 
суверенным интересам двух наших го-
сударств. И, что немаловажно для меня, 
как человека военного, прошел про-
верку эффективным взаимодействием 
в сфере безопасности и обороны.

У нас общая героическая история. У нас об-

щая культура, духовные ценности. 
И это является гарантом для такого 
прочного фундамента и устойчивого 
положения Союзного государства. 
Главная задача - обеспечить безопас-
ность наших граждан, проживающих 
в РБ и РФ. И сделать все возмож-
ное и невозможное, чтобы решения, 
которые приняли главы двух наших 

государств, претворились в жизнь.

 ■ В Москве артисты бе-
лорусского Большого те-
атра сыграли вокально-
х о р е о г р а ф и ч е с к у ю 
постановку на разрыв 
сердца.

Спектакль показали на но-
вой сцене Большого в Москве 
в День единения. «Патетиче-
ский дневник памяти» - непро-
стое зрелище, требующее от 
зрителя интенсивной душев-
ной работы.

- Постановка совсем недав-
няя, - рассказала Генераль-
ный директор Большого 
театра оперы и балета РБ 
Екатерина Дулова. - Премье-
ра состоялась в сентябре 2024 
года. И, конечно, это совер-
шенно удивительная работа, 
потому что она представляет 
антологию белорусской му-
зыки за последние сто лет. 
Собраны лучшие партиту-
ры, которые были написаны 
и посвящены Великой Отече-
ственной войне. Для нас очень 
ценно, что глава нашего го-
сударства Александр Лука-
шенко поддержал инициативу 
по созданию такого эпического 
полотна и выделил грант. Это 
абсолютно национальное яв-
ление, рассказ о самых тра-
гических страницах истории 
страны, которая первой при-
няла на себя удар в начав-
шейся войне, и о событиях, 
происходивших на оккупиро-

ванной территории. В начале 
спек такля  белорусский театр 
живет обычной жизнью, гото-
вится ехать на декаду бело-
русского искусства в Москву 
в 1940 году. Постепенно участ-
ники этого большого действа, 
этого значительного события 
 становятся также и участни-
ками развертывающейся тра-
гедии.

В постановке восемь но-
велл  - вокальные партии 
вплетены в хореографические 
номера. Они перемежаются 

голосами, которые озвучивают 
страшные цифры потерь - по-
гиб каждый третий белорус, 
тринадцать тысяч населенных 
пунктов пострадало, 276 дере-
вень стерты с лица земли вме-
сте с жителями, как мученица-
Хатынь.

Авторы действительно по-
пытались сконцентрировать 
в  этих двух часах всю боль бе-
лорусского народа. Вот огром-
ная людская толпа, включая 
детей, идет по огромному пан-
дусу под присмотром конвои-
ров. Она постепенно скиды-
вает вниз, в яму, чемоданы, 
одежду, а затем там оказыва-
ются и сами люди. И все это - 
под пронзительную, душераз-
дирающую музыку.

Есть тут и музыкальные 
зарисовки из партизанской 
жизни, и плачь осиротевшей 
матери, и  маленькие дети, 
которые никогда уже не вы-
растут. Единственный залог 
того, чтобы это никогда не по-
вторялось - наша память о тех 
трагических событиях, потому 
что она священна, эта мысль 
пронизывает эпилог.

КОМПЕТЕНТНО
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ 28 лет назад, 2 апреля 
1997 года, главы братских 
стран подписали «Договор 
о Союзе Беларуси и России».

ОТ БРЕСТА 
ДО ВЛАДИВОСТОКА
«Пусть миром правит лю-

бовь, так было и так будет 
вновь, пока живут на свете 
люди»,  - неслась со сцены 
в Посольстве Беларуси в Мо-
скве трогательная песня дет-
ской группы «Непоседы». 
Сябры накануне молодого 
праздника  - Дня единения 
народов России и Беларуси - 
 пригласили многочисленных 
гостей.

- В основе этого дня лежит 
глубокая общинная история 
народов, единые ориентиры, 
тесные экономические свя-
зи, культурные и  духовные 
ценности,  - сказал в сво-
ем приветственном слове 
 Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Белару-
си Александр Рогожник.  - 
У Беларуси и России единые 
подходы к защите и сохране-
нию исторической правды, 
 недопустимости ее искаже-
ний и фальсификаций. Поэ-
тому мы с особым  трепетом 
и чувством долга относимся 
к подготовке и празднованию 
юбилейной даты, 80-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне.

В ответном слове замести-
тель министра иностран-
ных дел РФ Михаил Галузин 
напомнил об уникальности 
такого интеграционного об-
разования, как Союзное го-
сударство.

- Оно является во многом 
образцом для подражания 
и локомотивом интеграци-
онных процессов на евразий-
ском пространстве в целом, - 
сказал замминистра.  - За 
прошедшие четверть века 
нами проделана масштабная 
работа по формированию об-
щего пространства от Бреста 
до Владивостока в социально-
экономической, гуманитар-
ной, оборонной, миграцион-

ной, информационной и иных 
сферах.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 
ХАМСКОМУ 
ДАВЛЕНИЮ
Госсекретарь СГ Дмитрий 

Мезенцев затронул самую, 
пожалуй, актуальную тему - 
сопротивление попыткам 
превратить наши страны в по-
слушных вассалов.

- Национальные лидеры Рос-
сии и Беларуси противостоят 
сегодня жесткому и, можно 
сказать, хамскому давлению, 
которое Запад организовал 
в отношении официального 
Минска и официальной Мо-
сквы. Ради чего? Ради того, 
чтобы у нас не было права 
самостоятельно определять 
свои планы на будущее. По-
лучится это? Взгляд на нашу 
многопоколенную, много-
сотлетнюю историю говорит, 
что не получится. Потому что 
у белорусов и россиян славян-
ский характер, своя духовная 
традиция.

После официальной ча-
сти состоялся концерт, где 
фольклорные выступления 
органично переплетались 
с  эстрадными номерами. 
В числе других артистов лири-
ческую песню исполнил актер 
и телеведущий  Александр 
Олешко, которому незадол-
го до этого присвоили звание 
Народного артиста РФ.

- Я очень много выступал 
в Беларуси,  - сказал он,  - 
и  в  Минске, и в Бресте, 
и в Гомеле. Недавно посчи-
тал, и оказалось, что в общей 
сложности провел в этой за-
мечательной стране полтора 
года. Значит, я тоже немно-
жечко белорус.

А «на сладкое» - в финале 
концерта пела блистательная 
Лариса Долина. Песню она 
выбрала явно с особым смыс-
лом - «Важней всего погода 
в доме». В нашем общем доме 
России и Беларуси - Союзном 
государстве - барометр пока-
зывает «ясно», несмотря все 
на бури и ураганы, бушующие 
в мире. Из  зала артистке под-
певали даже мужчины.

ПОГОДА В ОБЩЕМ ДОМЕ
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ТЕАТР
ОБОЖЖЕННОЕ 
ПРОШЛОЕ

А завтра была война...

Александр Олешко так 
часто бывал в Беларуси, 
что признался - 
он теперь тоже белорус.

Пластикой 
и песнопениями 
была представлена 
трагедия Хатыни.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Несмотря на остервене-
лое сопротивление и посто-
янные контратаки ВСУ, рос-
сийские войска продолжают 
идти вперед.

ШЕВЕЛИМ 
ПРОТИВНИКА
Враг зубами цепляется за 

Курскую область, но сколько 
веревочке ни виться… Вот 
уже и Гуево освобождено, 
и Горналь - оттуда идет эва-
куация мирного населения. 
Под контролем ВСУ остает-
ся только один населенный 
пункт  - Олешня. Впрочем, 
уже несколько недель назад 
площадь территории, взятой 
в Сумской области российски-
ми войсками, превзошла по 
размерам пространство  Кур-
щины, которое пока остает-
ся под украинским сапогом. 
И  подошва у  этого сапога 
сильно дымится.

Враг жестко обороняется по 
всей линии фронта, но задер-
жать продвижение российско-
го триколора он не в силах.

- Мы опять пошли вперед, - 
пишет военкор Александр 
Сладков. - Как трудолюбивый 
мул, маленькими шагами, не-
торопливо, но все-таки вверх. 
Взяли Лобковое, это мне го-
ворит о том, что Запорожье 
и Херсонщина, как и Донбасс, 
ссыпается золотом земли в на-
ши русские закрома.

При этом он отмечает, что 
захват территорий в Сумской 
и Харьковской областях сей-
час не является самоцелью.

- Мы шевелим противни-
ка, провоцируя его на ата-
ки, приграничье кипит, как 
Земля Санникова. Мы «про-
греваем» эту территорию, не 
давая противнику возможно-
сти перебросить оттуда вой-
ска на другие участки фронта. 
А вот наши законные новые 
территории действитель-
но освобождаются от врага, 
иллюстрируя наши военные 
приоритеты. И эта тенденция 
продолжится.

В частности, в ДНР осво-
бождено село Веселое. Кон-
троль над ним позволит при-
близится к важной трассе, по 
которой идет снабжение укра-
инских боевиков на Южно-
Донецком направлении.

ЗАБРАСЫВАЮТ 
«МЯСО»
Прекрасно понимая, что из 

Курской области их вот-вот 
выбьют, вэсэушники пытают-

ся вторгнуться на территорию 
России на других направле-
ниях. Упорно прут в Белго-
родскую область. Здесь про-
должаются бои у населенных 
пунктов Поповка и Демидов-
ка. Враг старается перебра-
сывать подкрепления через 
границу и сохранять точки 
напряжения, хотя постоянно 
получает по зубам.

О попытках прорыва рас-
сказал генерал-лейтенант, 
командир спецназа «Ахмат» 
Апти Алаудинов.

- Противник не устает за-
брасывать новое и новое «мя-
со», хотя видит, что ежеднев-
но несет страшные потери и 
результата добиться не мо-
жет, - заявил он. - Сейчас все 
под контролем, эти участки 
зачищаются.

Однако расслабляться нель-
зя - враг скапливает у Бел-
городчины свежие резервы. 
Постоянно наносит удары 
по мирному населению - не-
которые деревни почти пол-
ностью разрушены. И это не 
говоря об ударах по энерго-
объектам. После атаки БПЛА 
отключилась высоковольтная 
линия Айдар - Белый Коло-
дезь. Поражены подстанции 
«Красная Яруга» и «Белгоро-

дэнерго». Такие провокации 
не могут оставаться без от-
вета.

УНИЧТОЖИЛИ F-16
ВС России нанесли удары 

«Геранями» по Кривому Ро-
гу, где днем, по сообщению 
Мин обороны РФ, накрыли 
место проведения совещания 
с командирами соединений 
и  западными инструктора-
ми в одном из ресторанов.  
В соцсетях появилось видео 
с места разбора завалов 
здания, где под руинами 
оказались погребены де-
сятки офицеров, в том числе 
европейские  консультанты. 
На кадрах 
можно заме-
тить огромную 
воронку.

К сожалению, 
не обошлось 
без жертв среди 
мирного насе-
ления. Вся от-
ветственность 
за это лежит 
на преступном 
ру ко в од с т в е 
ВСУ, которое 
плотно разме-
щает своих 
командиров в 

тылу среди гражданских.
Доказательством тому, что 

Россия никогда специально 
не бьет по мирному населе-
нию, служит массивный удар 
по Киеву после долгого пере-
рыва. По украинской столице 
полетели десять баллистиче-
ских ракет, при этом ранены 
только три человека - и это по 
информации с той стороны. 
Понятно, что если бы хотели, 

уже весь центр лежал 
бы в руинах.

Только в ночь 
на 6 апреля бал-

листические и 
крылатые ракеты, 

а также БПЛА 
 полетели по 

военным 
ц е л я м 
в   один-

надцати об-
ластях Укра-
ины. Даже 
у к р а и н ц ы 
п р и з н а л и , 

что 55 запу-
сков достигли 
цели. А сколь-

ко на самом де-
ле? В частности, 
нанесен группо-

вой удар высоко-
точным оружием 

по центральной артиллерий-
ской базе  вооружений укра-
инской армии.

Олег Царев пишет, что 
в  ночь на 6 апреля «Кали-
бры» поразили объекты 
в Киевской, Николаевской, 
Хмельницкой, Житомирской,  
Черкасской областях. Целя-
ми стали  военные  аэродро- 
мы  Васильков, Старокон-
стантинов, Озерное, Умань, 
Гайсин. При этом постра- 
дали  американские само- 
леты F-16.  Извини, Дональд, 
ничего  личного. Но инфор-
мация к размышлению у тебя 
есть.

«ПРИГРАНИЧЬЕ КИПИТ, 
КАК ЗЕМЛЯ САННИКОВА»

 ✪ Российские подразделения 
группировки войск «Север» 
взяли под контроль Басовку 
в Сумской области. И выш-
ли к дороге Н-07, ведущей 
на пункт пропуска «Суджа». 
Именно по этой трассе идет 
снабжение боевиков ВСУ, ко-
торые еще остаются в Кур-
ской области.

 ✪ Севернее Купянска ВС 
России расширяют плацдар-
мы на правом берегу реки 
Оскол. Южнее продолжают-
ся постоянные бои.

 ✪ На Краснолиманском на-
правлении расширяется зона 
контроля от Ивановки к Кате-
риновке. Идут бои на окраи-
нах Часова Яра.

 ✪ После длительных боев 
в Дзержинске (Торецке) ВС 
России перенесли усилия юж-
нее. Взяты Александрополь и 
Пантелеймоновка, идут тяже-
лые бои за Тарасовку и в рай-
оне Зеленого Поля.

 ✪ Под Покровском инициати-
ва переходила из рук в руки, 
сейчас ВС России наступа-
ют в Лысовке. Севернее Кон-
стантинополя наши войска 
завязали бои за Алексеевку.

 ✪ На Комаровском направле-
нии продолжаются боестолк-
новения у Вольного Поля, 
в районе Веселого и южнее 
Разлива.

 ✪ На Запорожском фронте 
ВС России взяли Лобковое, 
ранее достигнув успеха у Ма-
лых Щербаков и Степового.

 ✪ Пишут о накатах наших 
подразделений на Каменском 
направлении. Враг ожесто-
ченно сопротивляется.

 ✪ На Херсонском направле-
нии ВКС России на этой не-
деле нарастили количество 
ударов ФАБами.

Победа будет за нами!

 ■ Врачи, наблюдающие россий-
ских штурмовиков, которые прош-
ли по трубе в Суджу, встревожены 
состоянием их здоровья.

Весь мир облетели кадры российских 
военных, которые провели блестящую 
операцию по освобождению Суджи. 
Напомним, в том славном походе уча-
ствовали штурмовые группы «Аида», 

«Ветераны», «Восток», бойцы спецназа 
«Ахмат», 11-я гвардейская десантно-
штурмовая бригада и 30-й полк 72-й 
мотострелковой дивизии. Им пришлось 
преодолеть около шестнадцати кило-
метров по пустому трубопроводу, что-
бы выйти в тыл врага. Путь проходил 
в очень стесненных условиях, иногда 
ползком и в полусогнутом состоянии. 
Вся дорога до пункта назначения и на-

копление сил заняли неделю. В полной 
тишине - ни света, ни телефонов, ни 
звука извне. Это не только большое 
физическое испытание, но и психологи-
ческое. Однако, как оказалось, в трубе 
остались токсичные остатки газа. И те-
перь у героев, отбросивших противника 
к границе России, есть проблемы со 
здоровьем. В Сети появились кадры, где 
доктор показывает журналисту рентген 
легких бойца, прошедшего через трубу. 
Смотреть жутко - легкие пепельного 

цвета, как будто модель человеческого 
органа, сделанная из гипса.

- Кто-то почувствовал себя нехорошо 
сразу, но у большинства получился от-
сроченный эффект, - пояснил медик. - 
Примерно дня через четыре. И мы до 
конца не знаем, к чему это может при-
вести.

Пожелаем ребятам скорейшего вос-
становления. После их подвига темпы 
освобождения Курской области вырос-
ли в разы.

СОЛДАТСКИМ ЛЕГКИМ НЕЛЕГКО ПОДВИГ
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Александр КОЦ

Врага нужно встречать  
во всеоружии.

Мемориалы в честь героев 
Великой Отечественной 
защищают герои 
нашего времени.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Студотрядовцы из Бела-
руси и России - мастера на 
все руки: и АЭС возведут, 
и под гитару душевно спо-
ют.

НОВЫЙ «ПЕРМСКИЙ 
ПЕРИОД»
Кто еще в России, кроме 

Перми, может похвастаться 
тем, что в его честь назван це-
лый период в истории Земли, 
пусть он и был много миллио-
нов лет назад? Впрочем, но-
вый «Пермский период» - это 
не территория вымерших ди-
нозавров, а современное про-
странство (молодежная сто-
лица России, между прочим), 
где живут «реальные пацаны» 
и где на берегу Камы нахо-
дится «счастье не за горами».

Слет студенческих отрядов 
Союзного государства идеаль-
но вписался в этот антураж. 
Потому что его участники - 
реальные пацаны и девчон-
ки, за плечами которых не од-
на вполне взрослая миссия. 
Кто-то возво-
дил АЭС в 
Островце, 
кто-то был 
вожатым, 
кто-то 
рабо-

тал в больнице. «Мы разные, 
но мы вместе! Мы добиваемся 
успеха, потому что каждый из 
нас привык побеждать!» - этот 
девиз Российских студенче-
ских отрядов идеально под-
ходит к слету.

«БАМ-БАМ,  
ЕДЕМ НА БАМ»
Они легки на 

подъем. Как шу-
тят сами ребята, 
узнать их лег-
ко: если зву-
чит музыка, 
они сразу на-
чинают тан-
цевать (чи-
стая правда, 
сам был сви-
детелем такой 
импровизации), а 
если откуда-то появля-
ется гитара, то все садятся 
в круг. А еще поют даже без 
гитары «Бам-бам, едем мы 
на БАМ» - это сябры, которые 
в прошлом году работали на 
строительстве второй очереди 
важнейшей для Союзного го-
сударства магистрали. Коро-

че, мастера на все 
руки.

У каждого от-

ряда  - 
с в о й 

т а л и с -
ман. Кого 

тут только 
нет: крокодил 

Генчик, олененок 
Ри, кошки, чайка, даже пан-
да. За каждым своя история. 
Попался и мой старый знако-
мый - лисенок Огонек из отря-
да «Феникс», это студенты из 
Витебска. Мы познакомились 
с ним несколько лет назад 
в Детском центре «Орленок», 
где девчонки из «Феникса» ра-
ботали вожатыми в одном из 

лагерей «Комсомольский». На 
их куртках вышит девиз: «Го-
рим - не сгорая, летим - побеж-
дая». А что, вполне подходит 
к работе вожатого, главная 
задача которого не сгореть на 
работе. Лисенок - это отсыл к 
«Маленькому принцу» Сент-
Экзюпери. Главного героя в 
книге сопровождал лис. Вот 
и белорусский лисенок сопро-
вождает вожатых на всем их 
пути. «Феникс» по-прежнему 
работает в «Орленке», только 
уже в других лагерях, напри-
мер в «Юнармейце». Работают 
по четыре месяца - с мая по 

сентябрь. По их словам, не-
многие на это согласны. За-
то после такой практики им 
ничего уже не страшно.

Второкурсник Роман и кро-
кодил Генчик представляют 
Барановичский госуниверси-
тет. Роман год учился в БНТУ, 
но понял, что выбрал не ту 
специальность. Уже успел 
поработать и на строитель-
стве Патриотического центра 
в Брестской области - для Си-
неокой это молодежная строй-
ка номер один, и на минском 
заводе «Атлант» по выпуску 
плит и холодильников.

 ■ Ребят ждут на КАМАЗе и МАЗе 
и даже на производстве атомных 
подводных лодок.

СВЯЗАЛИСЬ  
С МАНИПУЛЯТОРОМ
Труд в фирменных бойцовках - это не 

игрушки, не зря одно из мероприятий 
так и называлось: «Студенческие от-
ряды - кадры для экономики».

Так, в прошлом году на КАМАЗе рабо-
тало больше двух тысяч ребят из России 
и Беларуси: им доверяли самые ответ-
ственные участки. Они были слесарями, 
операторами и наладчиками станков и 
манипуляторов, сварщиками, токарями 
и электромонтерами.

А еще в прошлом году более трехсот 
российских студентов были заняты на 
строительстве атомных подводных ло-
док на предприятии «Арктика».

Руководитель Центрального штаба 
Российских студенческих отрядов 
Ярослав Зубащенко отмечает, что 
благодаря программе  профобучения 
студенты еще во время учебы имеют 
возможность получить трудовой опыт 
на ведущих  предприятиях страны.

- Они обретают практические  навыки 

трудовой деятельности в рабочем 
 коллективе. Зачастую молодые люди 
после окончания обучения выбира-
ют дальнейшее трудоустройство там же, 
где работали в студотрядах, - заявил он.

Для многих это первый шаг 
в  профессию, который дает не только 
навыки, но и понимание значимости 
их труда.

- Ребята уже работают на КАМАЗе,  в 
оборонно-промышленном комплексе на 
автозаводе «Урал», на производствен-
ном объединении «Маяк», на объектах 
Военно-строительной компании и в эко-
номической зоне «Алабуга». Это далеко 
не предел, рабочие кадры - основа про-
мышленного развития, и мы продолжим 
их подготовку, - сообщила Председа-
тель Правления РСО, депутат Госду-
мы Юлия Дрожжина.

У белорусов  - свои профдостиже-
ния. 22-летний магистрант Белорусско-
Российского университета в Могиле-
ве Юрий Михолап в студотряды попал на 
четвертом курсе, когда ему  предложили 
 поработать на МАЗе:

- Мы с ребятами собрали отряд, я 

был назначен командиром. В итоге 
были удостоены звания «Лучший от-
ряд». После этого я стал командиром 
 Республиканского производствен-
ного трудового проекта «Автозаво-
дец-2024».

В Перми он надеется поделиться сво-
им опытом с молодым россиянами.

МЕСТО СЛАВЫ
По словам первого секретаря ЦК 

БРСМ Александра Лукьянова, ся-
бры, формируя делегацию на слет, 
 «направляли прежде всего предста-
вителей сферы образования, предста-
вителей реального сектора экономики, 
для того чтобы на экспертном уров-
не посмотреть на те помехи, которые 
сегодня не позволяют в полной мере 
расширить трудоустройство молодых 
людей».

- Около полутысячи ребят из Бе-
ларуси ежегодно посещают Россию 
и работают здесь в студенческих от-
рядах. Сотни ребят из России приез-
жают в Беларусь и через трудовые 
проекты знакомятся с нашим общим 

большим историческим наследием, 
с уважением относятся к труду своих 
предков. Среди таких знаковых проек-
тов - строительство Республиканского 
молодежного центра на территории 
Брестской крепости. Также на терри-
тории Могилевской области строится 
музей воинской  славы на Буйничском 
поле, одном из героических мест сра-
жений наших  воинов во время Великой 
Отечественной войны. Туда в рамках 
межрегионального сотрудничества 
приезжают ребята из приграничья для 
проведения волонтерских акций, в том 
числе и в рамках студотрядов. - рас-
сказал Александр Лукьянов.

Студенты из России приезжают 
 вожатыми в «Зубренок», а в обратном  
направлении сябры едут в «Орленок».

- Вы знаете, я для себя сделала, на-
верное, главный вывод - сама по себе 
идея студенческих отрядов, она очень 
популярна в молодежном обществе, - 
призналась заместитель Государ-
ственного секретаря Союзного го-
сударства Елена Богдан. - Но самое 
главное, что сегодня наши подростки, 
школьники тоже стремятся участвовать 
в студенческих отрядах.

 ■ Искусство ценить воз-
можность диалога.

С Богда-
ном, который 

учится в Лу-
ганском универси-

тете на преподавателя 
истории, мы вместе 

изучаем стенд, по-
священный СВО 
в музее «Оружие 

Победы». На фото - 

разрушенный Северодонецк.
- Сейчас уже стало спокойней. А до 

середины 2024-го постоянно прилетало.
Богдан хочет быть учителем, говорит, 

престижная у них в Донбассе профессия.
У гостеприимных хозяев есть свои 

инициативы, которыми они готовы поде-
литься, - например, «Десант Прикамья».
Студенты на 10 дней (отряд порядка 20 че-
ловек) отправляются в отдаленные уголки 
Пермского края, оказывают шефскую 
помощь пожилым, работают со школьни-
ками, проводят мастер-классы, спортив-

ные мероприятия. Рассказывают про то, 
в какие вузы и как поступать.

- Также они очень любят готовить кон-
церты для населения - часовую програм-
му. Говорят, что в это время мало спят, но 
успевают много всего сделать и пообщать-
ся. Наверное, один из самых ценных итогов 
таких десантов, что потом ребята начинают 
ценить действительно возможность раз-
говора, в том числе со взрослыми, - рас-
сказывает заместитель руководителя 
студенческих отрядов Пермского края 
Елизавета Астафьева.

ОПРЕДЕЛЯТ ПО ПРОФИЛЮ КАДРЫ

МАЛО СПЯТ, МНОГО ОБЩАЮТСЯ ПРЕСТИЖНАЯ ПРОФЕССИЯ
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РЕАЛЬНЫЕ ПАЦАНЫ

ФАКТЫ
 ✒ С 1959 года школу 

студенческих отрядов прош-
ли более двадцати миллионов 

человек.
 ✒ В 2024 году в составе Россий-

ских студенческих отрядов тру-
дились более четырехсот тысяч 
студентов и школьников из 85 

регионов. В белорусских 
студотрядах  - более 

тридцати тысяч.

Вот это и есть настоящая золотая молодежь.

Пресс-служба студенческих отрядов Пермского края

- Давно меня ждет край, 
где ни разу я не был!

9 - 15 апреля / 2025 / № 15



11 - 17 апреля / 2025 / № 15 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСПЕЦОПЕРАЦИЯ
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 ■ Несмотря на остервене-
лое сопротивление и посто-
янные контратаки ВСУ, рос-
сийские войска продолжают 
идти вперед.

ШЕВЕЛИМ 
ПРОТИВНИКА
Враг зубами цепляется за 

Курскую область, но сколько 
веревочке ни виться… Вот 
уже и Гуево освобождено, 
и Горналь - оттуда идет эва-
куация мирного населения. 
Под контролем ВСУ остает-
ся только один населенный 
пункт  - Олешня. Впрочем, 
уже несколько недель назад 
площадь территории, взятой 
в Сумской области российски-
ми войсками, превзошла по 
размерам пространство  Кур-
щины, которое пока остает-
ся под украинским сапогом. 
И  подошва у  этого сапога 
сильно дымится.

Враг жестко обороняется по 
всей линии фронта, но задер-
жать продвижение российско-
го триколора он не в силах.

- Мы опять пошли вперед, - 
пишет военкор Александр 
Сладков. - Как трудолюбивый 
мул, маленькими шагами, не-
торопливо, но все-таки вверх. 
Взяли Лобковое, это мне го-
ворит о том, что Запорожье 
и Херсонщина, как и Донбасс, 
ссыпается золотом земли в на-
ши русские закрома.

При этом он отмечает, что 
захват территорий в Сумской 
и Харьковской областях сей-
час не является самоцелью.

- Мы шевелим противни-
ка, провоцируя его на ата-
ки, приграничье кипит, как 
Земля Санникова. Мы «про-
греваем» эту территорию, не 
давая противнику возможно-
сти перебросить оттуда вой-
ска на другие участки фронта. 
А вот наши законные новые 
территории действитель-
но освобождаются от врага, 
иллюстрируя наши военные 
приоритеты. И эта тенденция 
продолжится.

В частности, в ДНР осво-
бождено село Веселое. Кон-
троль над ним позволит при-
близится к важной трассе, по 
которой идет снабжение укра-
инских боевиков на Южно-
Донецком направлении.

ЗАБРАСЫВАЮТ 
«МЯСО»
Прекрасно понимая, что из 

Курской области их вот-вот 
выбьют, вэсэушники пытают-

ся вторгнуться на территорию 
России на других направле-
ниях. Упорно прут в Белго-
родскую область. Здесь про-
должаются бои у населенных 
пунктов Поповка и Демидов-
ка. Враг старается перебра-
сывать подкрепления через 
границу и сохранять точки 
напряжения, хотя постоянно 
получает по зубам.

О попытках прорыва рас-
сказал генерал-лейтенант, 
командир спецназа «Ахмат» 
Апти Алаудинов.

- Противник не устает за-
брасывать новое и новое «мя-
со», хотя видит, что ежеднев-
но несет страшные потери и 
результата добиться не мо-
жет, - заявил он. - Сейчас все 
под контролем, эти участки 
зачищаются.

Однако расслабляться нель-
зя - враг скапливает у Бел-
городчины свежие резервы. 
Постоянно наносит удары 
по мирному населению - не-
которые деревни почти пол-
ностью разрушены. И это не 
говоря об ударах по энерго-
объектам. После атаки БПЛА 
отключилась высоковольтная 
линия Айдар - Белый Коло-
дезь. Поражены подстанции 
«Красная Яруга» и «Белгоро-

дэнерго». Такие провокации 
не могут оставаться без от-
вета.

УНИЧТОЖИЛИ F-16
ВС России нанесли удары 

«Геранями» по Кривому Ро-
гу, где днем, по сообщению 
Мин обороны РФ, накрыли 
место проведения совещания 
с командирами соединений 
и  западными инструктора-
ми в одном из ресторанов.  
В соцсетях появилось видео 
с места разбора завалов 
здания, где под руинами 
оказались погребены де-
сятки офицеров, в том числе 
европейские  консультанты. 
На кадрах 
можно заме-
тить огромную 
воронку.

К сожалению, 
не обошлось 
без жертв среди 
мирного насе-
ления. Вся от-
ветственность 
за это лежит 
на преступном 
ру ко в од с т в е 
ВСУ, которое 
плотно разме-
щает своих 
командиров в 

тылу среди гражданских.
Доказательством тому, что 

Россия никогда специально 
не бьет по мирному населе-
нию, служит массивный удар 
по Киеву после долгого пере-
рыва. По украинской столице 
полетели десять баллистиче-
ских ракет, при этом ранены 
только три человека - и это по 
информации с той стороны. 
Понятно, что если бы хотели, 

уже весь центр лежал 
бы в руинах.

Только в ночь 
на 6 апреля бал-

листические и 
крылатые ракеты, 

а также БПЛА 
 полетели по 

военным 
ц е л я м 
в   один-

надцати об-
ластях Укра-
ины. Даже 
у к р а и н ц ы 
п р и з н а л и , 

что 55 запу-
сков достигли 
цели. А сколь-

ко на самом де-
ле? В частности, 
нанесен группо-

вой удар высоко-
точным оружием 

по центральной артиллерий-
ской базе  вооружений укра-
инской армии.

Олег Царев пишет, что 
в  ночь на 6 апреля «Кали-
бры» поразили объекты 
в Киевской, Николаевской, 
Хмельницкой, Житомирской,  
Черкасской областях. Целя-
ми стали  военные  аэродро- 
мы  Васильков, Старокон-
стантинов, Озерное, Умань, 
Гайсин. При этом постра- 
дали  американские само- 
леты F-16.  Извини, Дональд, 
ничего  личного. Но инфор-
мация к размышлению у тебя 
есть.

«ПРИГРАНИЧЬЕ КИПИТ, 
КАК ЗЕМЛЯ САННИКОВА»

 ✪ Российские подразделения 
группировки войск «Север» 
взяли под контроль Басовку 
в Сумской области. И выш-
ли к дороге Н-07, ведущей 
на пункт пропуска «Суджа». 
Именно по этой трассе идет 
снабжение боевиков ВСУ, ко-
торые еще остаются в Кур-
ской области.

 ✪ Севернее Купянска ВС 
России расширяют плацдар-
мы на правом берегу реки 
Оскол. Южнее продолжают-
ся постоянные бои.

 ✪ На Краснолиманском на-
правлении расширяется зона 
контроля от Ивановки к Кате-
риновке. Идут бои на окраи-
нах Часова Яра.

 ✪ После длительных боев 
в Дзержинске (Торецке) ВС 
России перенесли усилия юж-
нее. Взяты Александрополь и 
Пантелеймоновка, идут тяже-
лые бои за Тарасовку и в рай-
оне Зеленого Поля.

 ✪ Под Покровском инициати-
ва переходила из рук в руки, 
сейчас ВС России наступа-
ют в Лысовке. Севернее Кон-
стантинополя наши войска 
завязали бои за Алексеевку.

 ✪ На Комаровском направле-
нии продолжаются боестолк-
новения у Вольного Поля, 
в районе Веселого и южнее 
Разлива.

 ✪ На Запорожском фронте 
ВС России взяли Лобковое, 
ранее достигнув успеха у Ма-
лых Щербаков и Степового.

 ✪ Пишут о накатах наших 
подразделений на Каменском 
направлении. Враг ожесто-
ченно сопротивляется.

 ✪ На Херсонском направле-
нии ВКС России на этой не-
деле нарастили количество 
ударов ФАБами.

Победа будет за нами!

 ■ Врачи, наблюдающие россий-
ских штурмовиков, которые прош-
ли по трубе в Суджу, встревожены 
состоянием их здоровья.

Весь мир облетели кадры российских 
военных, которые провели блестящую 
операцию по освобождению Суджи. 
Напомним, в том славном походе уча-
ствовали штурмовые группы «Аида», 

«Ветераны», «Восток», бойцы спецназа 
«Ахмат», 11-я гвардейская десантно-
штурмовая бригада и 30-й полк 72-й 
мотострелковой дивизии. Им пришлось 
преодолеть около шестнадцати кило-
метров по пустому трубопроводу, что-
бы выйти в тыл врага. Путь проходил 
в очень стесненных условиях, иногда 
ползком и в полусогнутом состоянии. 
Вся дорога до пункта назначения и на-

копление сил заняли неделю. В полной 
тишине - ни света, ни телефонов, ни 
звука извне. Это не только большое 
физическое испытание, но и психологи-
ческое. Однако, как оказалось, в трубе 
остались токсичные остатки газа. И те-
перь у героев, отбросивших противника 
к границе России, есть проблемы со 
здоровьем. В Сети появились кадры, где 
доктор показывает журналисту рентген 
легких бойца, прошедшего через трубу. 
Смотреть жутко - легкие пепельного 

цвета, как будто модель человеческого 
органа, сделанная из гипса.

- Кто-то почувствовал себя нехорошо 
сразу, но у большинства получился от-
сроченный эффект, - пояснил медик. - 
Примерно дня через четыре. И мы до 
конца не знаем, к чему это может при-
вести.

Пожелаем ребятам скорейшего вос-
становления. После их подвига темпы 
освобождения Курской области вырос-
ли в разы.

СОЛДАТСКИМ ЛЕГКИМ НЕЛЕГКО ПОДВИГ
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Александр КОЦ

Врага нужно встречать  
во всеоружии.

Мемориалы в честь героев 
Великой Отечественной 
защищают герои 
нашего времени.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Студотрядовцы из Бела-
руси и России - мастера на 
все руки: и АЭС возведут, 
и под гитару душевно спо-
ют.

НОВЫЙ «ПЕРМСКИЙ 
ПЕРИОД»
Кто еще в России, кроме 

Перми, может похвастаться 
тем, что в его честь назван це-
лый период в истории Земли, 
пусть он и был много миллио-
нов лет назад? Впрочем, но-
вый «Пермский период» - это 
не территория вымерших ди-
нозавров, а современное про-
странство (молодежная сто-
лица России, между прочим), 
где живут «реальные пацаны» 
и где на берегу Камы нахо-
дится «счастье не за горами».

Слет студенческих отрядов 
Союзного государства идеаль-
но вписался в этот антураж. 
Потому что его участники - 
реальные пацаны и девчон-
ки, за плечами которых не од-
на вполне взрослая миссия. 
Кто-то возво-
дил АЭС в 
Островце, 
кто-то был 
вожатым, 
кто-то 
рабо-

тал в больнице. «Мы разные, 
но мы вместе! Мы добиваемся 
успеха, потому что каждый из 
нас привык побеждать!» - этот 
девиз Российских студенче-
ских отрядов идеально под-
ходит к слету.

«БАМ-БАМ,  
ЕДЕМ НА БАМ»
Они легки на 

подъем. Как шу-
тят сами ребята, 
узнать их лег-
ко: если зву-
чит музыка, 
они сразу на-
чинают тан-
цевать (чи-
стая правда, 
сам был сви-
детелем такой 
импровизации), а 
если откуда-то появля-
ется гитара, то все садятся 
в круг. А еще поют даже без 
гитары «Бам-бам, едем мы 
на БАМ» - это сябры, которые 
в прошлом году работали на 
строительстве второй очереди 
важнейшей для Союзного го-
сударства магистрали. Коро-

че, мастера на все 
руки.

У каждого от-

ряда  - 
с в о й 

т а л и с -
ман. Кого 

тут только 
нет: крокодил 

Генчик, олененок 
Ри, кошки, чайка, даже пан-
да. За каждым своя история. 
Попался и мой старый знако-
мый - лисенок Огонек из отря-
да «Феникс», это студенты из 
Витебска. Мы познакомились 
с ним несколько лет назад 
в Детском центре «Орленок», 
где девчонки из «Феникса» ра-
ботали вожатыми в одном из 

лагерей «Комсомольский». На 
их куртках вышит девиз: «Го-
рим - не сгорая, летим - побеж-
дая». А что, вполне подходит 
к работе вожатого, главная 
задача которого не сгореть на 
работе. Лисенок - это отсыл к 
«Маленькому принцу» Сент-
Экзюпери. Главного героя в 
книге сопровождал лис. Вот 
и белорусский лисенок сопро-
вождает вожатых на всем их 
пути. «Феникс» по-прежнему 
работает в «Орленке», только 
уже в других лагерях, напри-
мер в «Юнармейце». Работают 
по четыре месяца - с мая по 

сентябрь. По их словам, не-
многие на это согласны. За-
то после такой практики им 
ничего уже не страшно.

Второкурсник Роман и кро-
кодил Генчик представляют 
Барановичский госуниверси-
тет. Роман год учился в БНТУ, 
но понял, что выбрал не ту 
специальность. Уже успел 
поработать и на строитель-
стве Патриотического центра 
в Брестской области - для Си-
неокой это молодежная строй-
ка номер один, и на минском 
заводе «Атлант» по выпуску 
плит и холодильников.

 ■ Ребят ждут на КАМАЗе и МАЗе 
и даже на производстве атомных 
подводных лодок.

СВЯЗАЛИСЬ  
С МАНИПУЛЯТОРОМ
Труд в фирменных бойцовках - это не 

игрушки, не зря одно из мероприятий 
так и называлось: «Студенческие от-
ряды - кадры для экономики».

Так, в прошлом году на КАМАЗе рабо-
тало больше двух тысяч ребят из России 
и Беларуси: им доверяли самые ответ-
ственные участки. Они были слесарями, 
операторами и наладчиками станков и 
манипуляторов, сварщиками, токарями 
и электромонтерами.

А еще в прошлом году более трехсот 
российских студентов были заняты на 
строительстве атомных подводных ло-
док на предприятии «Арктика».

Руководитель Центрального штаба 
Российских студенческих отрядов 
Ярослав Зубащенко отмечает, что 
благодаря программе  профобучения 
студенты еще во время учебы имеют 
возможность получить трудовой опыт 
на ведущих  предприятиях страны.

- Они обретают практические  навыки 

трудовой деятельности в рабочем 
 коллективе. Зачастую молодые люди 
после окончания обучения выбира-
ют дальнейшее трудоустройство там же, 
где работали в студотрядах, - заявил он.

Для многих это первый шаг 
в  профессию, который дает не только 
навыки, но и понимание значимости 
их труда.

- Ребята уже работают на КАМАЗе,  в 
оборонно-промышленном комплексе на 
автозаводе «Урал», на производствен-
ном объединении «Маяк», на объектах 
Военно-строительной компании и в эко-
номической зоне «Алабуга». Это далеко 
не предел, рабочие кадры - основа про-
мышленного развития, и мы продолжим 
их подготовку, - сообщила Председа-
тель Правления РСО, депутат Госду-
мы Юлия Дрожжина.

У белорусов  - свои профдостиже-
ния. 22-летний магистрант Белорусско-
Российского университета в Могиле-
ве Юрий Михолап в студотряды попал на 
четвертом курсе, когда ему  предложили 
 поработать на МАЗе:

- Мы с ребятами собрали отряд, я 

был назначен командиром. В итоге 
были удостоены звания «Лучший от-
ряд». После этого я стал командиром 
 Республиканского производствен-
ного трудового проекта «Автозаво-
дец-2024».

В Перми он надеется поделиться сво-
им опытом с молодым россиянами.

МЕСТО СЛАВЫ
По словам первого секретаря ЦК 

БРСМ Александра Лукьянова, ся-
бры, формируя делегацию на слет, 
 «направляли прежде всего предста-
вителей сферы образования, предста-
вителей реального сектора экономики, 
для того чтобы на экспертном уров-
не посмотреть на те помехи, которые 
сегодня не позволяют в полной мере 
расширить трудоустройство молодых 
людей».

- Около полутысячи ребят из Бе-
ларуси ежегодно посещают Россию 
и работают здесь в студенческих от-
рядах. Сотни ребят из России приез-
жают в Беларусь и через трудовые 
проекты знакомятся с нашим общим 

большим историческим наследием, 
с уважением относятся к труду своих 
предков. Среди таких знаковых проек-
тов - строительство Республиканского 
молодежного центра на территории 
Брестской крепости. Также на терри-
тории Могилевской области строится 
музей воинской  славы на Буйничском 
поле, одном из героических мест сра-
жений наших  воинов во время Великой 
Отечественной войны. Туда в рамках 
межрегионального сотрудничества 
приезжают ребята из приграничья для 
проведения волонтерских акций, в том 
числе и в рамках студотрядов. - рас-
сказал Александр Лукьянов.

Студенты из России приезжают 
 вожатыми в «Зубренок», а в обратном  
направлении сябры едут в «Орленок».

- Вы знаете, я для себя сделала, на-
верное, главный вывод - сама по себе 
идея студенческих отрядов, она очень 
популярна в молодежном обществе, - 
призналась заместитель Государ-
ственного секретаря Союзного го-
сударства Елена Богдан. - Но самое 
главное, что сегодня наши подростки, 
школьники тоже стремятся участвовать 
в студенческих отрядах.

 ■ Искусство ценить воз-
можность диалога.

С Богда-
ном, который 

учится в Лу-
ганском универси-

тете на преподавателя 
истории, мы вместе 

изучаем стенд, по-
священный СВО 
в музее «Оружие 

Победы». На фото - 

разрушенный Северодонецк.
- Сейчас уже стало спокойней. А до 

середины 2024-го постоянно прилетало.
Богдан хочет быть учителем, говорит, 

престижная у них в Донбассе профессия.
У гостеприимных хозяев есть свои 

инициативы, которыми они готовы поде-
литься, - например, «Десант Прикамья».
Студенты на 10 дней (отряд порядка 20 че-
ловек) отправляются в отдаленные уголки 
Пермского края, оказывают шефскую 
помощь пожилым, работают со школьни-
ками, проводят мастер-классы, спортив-

ные мероприятия. Рассказывают про то, 
в какие вузы и как поступать.

- Также они очень любят готовить кон-
церты для населения - часовую програм-
му. Говорят, что в это время мало спят, но 
успевают много всего сделать и пообщать-
ся. Наверное, один из самых ценных итогов 
таких десантов, что потом ребята начинают 
ценить действительно возможность раз-
говора, в том числе со взрослыми, - рас-
сказывает заместитель руководителя 
студенческих отрядов Пермского края 
Елизавета Астафьева.

ОПРЕДЕЛЯТ ПО ПРОФИЛЮ КАДРЫ

МАЛО СПЯТ, МНОГО ОБЩАЮТСЯ ПРЕСТИЖНАЯ ПРОФЕССИЯ
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РЕАЛЬНЫЕ ПАЦАНЫ

ФАКТЫ
 ✒ С 1959 года школу 

студенческих отрядов прош-
ли более двадцати миллионов 

человек.
 ✒ В 2024 году в составе Россий-

ских студенческих отрядов тру-
дились более четырехсот тысяч 
студентов и школьников из 85 

регионов. В белорусских 
студотрядах  - более 

тридцати тысяч.

Вот это и есть настоящая золотая молодежь.

Пресс-служба студенческих отрядов Пермского края

- Давно меня ждет край, 
где ни разу я не был!
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Доктор экономических 
наук, член-корреспондент 
Академии экономических 
наук и предприниматель-
ства объяснил, чем грозят 
миру действия американ-
ского президента.

ДУБИНА В РУКАХ
- Что стоит за пошлина-

ми, которые ввел Трамп?
- После распада СССР на-

чалась активная фаза глоба-
лизации. Раньше было две 
сверхдержавы - СССР и США, 
а теперь осталась одна - США. 
Не было понятно, какая будет 
композиция мира - однопо-
лярный или многополярный 
мир.

Трамп с первого же дня сво-
его президентства подписал 
целую серию заявлений и 
указов. Он считал, что США 
находятся в крайне неспра-
ведливом положении, по-
скольку их торговый баланс 
является очень дефицитным. 
Его величина измерялась сот-
нями миллиардов и даже при-
ближалась к планке в один 
триллион долларов. Главный 
дисбаланс у США с Китаем. 
Поэтому еще в первый срок 
своего пребывания в Белом 
доме Трамп ввел до-
статочно много по-
шлин на китайские 
товары. Но ему не 
удалось выправить 
торговый баланс.

Когда Трамп вто-
рой раз зашел в Бе-
лый дом, он сразу 
определил главные 
приоритеты своей 

внешнеторговой 
политики. Это вы-
равнивание баланса 
с Китаем.

Он использует им-
портные пошлины 
не как инструмент 
торговой политики, 
а как инструмент 
давления на другие 

страны. Примеров такого 
давления достаточно много. 
Скажем, Трамп два раза за-
являл о том, что он не допу-
стит, чтобы кто-то посягал на 
статус американского дол-
лара как мировой валюты. 
Если кто-то попытается это 
сделать, то он введет им-
портную пошлину в сто про-

центов. Такого в истории не 
было. 

Я  по специальности эко-
номист по внешней торгов-
ле и немножко знаю, как это 
было раньше. Импортные 
пошлины использовались и 
в XIX, и в XVIII, и в XVII веках. 
Все это начинается пример-
но с XVI - начала XVII веков. 
Возникла даже школа меркан-
тилизма, которая говорила 
о том, что государство долж-
но вмешиваться в экономику, 
но только в сферу внешней 
торговли, чтобы обеспечивать 
стране активный торговый 
баланс и через это накапли-
вать золото и другие драго-
ценные металлы. 

И на протяжении несколь-
ких веков импортные по-
шлины использовались как 
инструмент внешней торго-
вой политики. А сейчас Трамп 
размахивает пошлинами как 
дубиной, с помощью которой 
пытается решить любые про-
блемы.

КТО-ТО ЕГО 
НАКРУТИЛ?
- У Трампа нигде пока не 

складывается. Он вводит 
импортные пошлины против 
своих соседей, но еще в кон-
це прошлого года заявил, что 
Мексике и Канаде было бы 
гораздо комфортнее, если 
бы они вошли в состав США. 
Мексика сразу ответила кате-
горическим нет. Канада тоже 
отказалась быть 51-м штатом 
США. Трамп с помощью им-
портных пошлин пытается 
как-то додавить Канаду. Мек-
сику он пока оставил, а с Ка-
надой продолжает работать. 
Но у него не очень получается. 
Новый премьер Канады тоже 
категорически против. 

Что касается Гренландии, 
поначалу Трамп уверенно 
говорил - Гренландия наша. 
И, кстати, тоже один раз на-
звал ее 51-м штатом. Он го-
ворит, что хорошо заплатит 
Дании. Два или три дня назад 
вице-президент США Джей Ди 
Вэнс посетил Гренландию, по-
говорил с чиновниками, на-
родными представителями 
ее малочисленного народа. 
И те показали Вэнсу комби-
нацию из трех пальцев. Хотя 
заявления Вэнса в Гренландии 
были крутые. Он сказал, что 
ей угрожают Россия и Китай 
и что единственный шанс 
сохранить суверенитет - пе-
рейти под крыло США. «Мы - 
единственные ваши друзья». 
Но там тоже облом.

Есть даже такая версия, что 
специально кто-то накрутил 
Трампа, чтобы он сделал ку-
чу таких заявлений и реше-
ний, которые нереализуемы. 
 Соответственно, качели пой-
дут в обратную сторону и рей-
тинг Трампа упадет до само-
го низкого значения. В целом 
 понятно, что 99 процентов 
из заявленных президентом 
США целей не будут достигну-
ты. Он делает одно дело, о ко-
тором никогда не заявлял. Он 
расшатывает США.

Валентин КАТАСОНОВ:

 ■ Посмотрим назад, чтобы понять ре-
альность.

- Можно взять пример с Ялтинской конфе-
ренции, как вести переговоры с Западом.

- Там было все очень понятно. Настолько 
позиции СССР были на тот момент опреде-
ляющими, что и Франклин Рузвельт, и Уинстон 
Черчилль смотрели в рот Сталину. Черчилль, 
конечно, скрипя зубами, но он понимал, что 
не может ничего поменять. Что касается Руз-
вельта, то он достаточно серьезно эволюцио-
нировал. В 1933-м, в связи с конфискацией 
золота, это был один президент. В 1945 году - 
совершенно другой. Рузвельт - единственный 

американский президент, который четыре раза 
зашел в Белый дом. Он уже стал понимать за-
мысел глубинного государства, пытался дей-
ствовать достаточно смело против него. Он  
знал, как это надо делать и что это можно 
делать в союзе со Сталиным.

Но Рузвельт ушел из жизни в начале апре-
ля 1945 года. Мировое закулисье увидело, 
что мир будет выстраиваться не так, как ему 
надо. И началась холодная война. Считается, 
что с заявления Черчилля в Фултоне в 1946 
году. Хотя, конечно, холодная война началась 
уже после Хиросимы и Нагасаки. Собственно 
говоря, это был первый вызов холодной войны 
со стороны США, со стороны Трумэна.

 ■ Доберутся ли янки до украин-
ских ископаемых?

- Что вы можете сказать о сделке 
по редкоземельным металлам?

- Думаю, что до договора между 
Украиной и США дело не дойдет. Если 
даже и будет подписан какой-то дого-
вор, он потом будет кем-то уничтожен. 
Не обязательно Украиной, не обяза-
тельно США. Это может быть какая-то 
третья сторона, скорее всего Россия. 
По крайней мере я исхожу из своего 
представления о том, как должна дей-
ствовать Россия в отношении Украины. 
Меня часто спрашивают, как нам надо 
вести переговоры с США. А я задаю 
встречный вопрос: разве мы ничему 

не научились за эти десятилетия? Как 
только мы садимся за стол переговоров 
с англосаксами, это всегда почему-то 
заканчивается одним и тем же - нашим 
проигрышем. В этом смысле я предла-
гаю брать пример с Северной Кореи. 
Это маленькое государство, но, тем не 
менее, оно не желает садиться за пере-
говоры с американцами. Хотя тут было 
две попытки со стороны Вашингтона 
вытянуть Пхеньян в переговоры. Корей-
цы отказались, совершенно правильно 
отказались. Мой оппонент говорит: их 
изоляционизм ведет к тому, что у них 
низкий уровень жизни. А я говорю: срав-
нили Северную Корею и РФ. Россия - 

богатейшая страна. Мы можем полмира 
кормить по доброте душевной. Поэтому 
с Северной Кореи надо брать пример 
в плане жесткой позиции. А в плане 
экономики у нас, конечно, совершенно 
другие возможности.

- Для вывоза редкоземельных ме-
таллов нужен Одесский порт.

- Безусловно, мы Одессу отдать не 
можем. Потому что Одесса для нас даже 
важнее, чем некоторые континенталь-
ные регионы Украины. Одесса и, может 
быть, еще Николаев. Это безусловно. 
Были заявления Путина, Лаврова, За-
харовой, что мы вопрос Одессы даже 
не обсуждаем.

- Если начнется военное противо-
стояние из-за Одессы, каким вы ви-
дите дальнейшее развитие событий?

- Если начнется какая-то военная опе-
рация по поводу Одессы, я надеюсь, это 
подвигнет наше руководство к тому, 
чтобы провести военно-экономическую 
мобилизацию. Это очень серьезный 
вопрос. Обсуждать конкретные страте-
гические точки я бы не стал. Меня инте-
ресует общая стратегия России. Первое, 
что необходимо делать в сфере эконо-
мики, это проводить экономическую 
мобилизацию. Поэтому сейчас я бы не 
хотел касаться вопросов об отдельных 
объектах, даже стратегических. Все за-
висит от наличия или отсутствия общей 
стратегии.

НЕДРА ЗОВУТ ПРОГНОЗ

ЯЛТИНСКИЕ УРОКИ ПАРАЛЛЕЛИ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

На биржах паника. 
Это видно и по цифрам, 
и по эмоциям брокеров.

ДОНАЛЬД ТРАМП 99 ПРОЦЕНТОВ 
ЦЕЛЕЙ НЕ ДОСТИГНЕТ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Трамп ударил санкциями почти 
по всем странам мира, кроме России 
и Беларуси.

ПРОЩЕ НЕ БЫВАЕТ
«Трамп объявит самые жесткие по-

шлины за сто лет, которые ударят по 
всему миру»,  - готовил к грядуще-
му экономическому апокалипсису 
Bloomberg. То, что Трамп назвал Днем 
Освобождения, противники назвали 
Днем Разорения - США ввели пошли-
ны для 185 из 195 стран мира:

- Мы будем побеждать так много, что 
вы просто устанете! И взмолитесь: «По-
жалуйста, просим, хватит уже! В нас 
больше не влезает!» А я вам отвечу: 
«Ну, нее-ее-ет! Мы только начали!»

Ошалевшим от мощного пинка парт-
нерам и прихлебателям объяснил на 
пальцах:

- Мы будем требовать примерно по-
ловину того, что требуют от нас. Когда 
вы думаете о Евросоюзе как об очень 
дружелюбных коллегах, они грабят 
нас. Они наложили на нас 39-процент-
ную пошлину, мы будем требовать 
с них двадцать процентов. Они дела-
ют это с нами, мы делаем это с  ними. 
Проще не бывает.

Эти тарифы станут дополнением 
к  уже существующим. Так, для Китая 
сейчас ввели десять процентов, а если 
сложить, получается 54 процента.

ЗАЛЕЗЛИ  
В НЕЗАЛЕЖНЫЙ КАРМАН
Что возмутило попавших под аме-

риканскую финансовую гильотину 
европейцев - их киевского выкормы-
ша поставили на счетчик под десять 
процентов, а при этом обошли сторо-
ной Россию и Беларусь.

Министр финансов США Скотт Бес-
сент объяснил такое решение тем, 
что из-за санкций торговли с РФ и 
РБ нет. На самом деле Америка им-
портирует из России больше, чем, на-
пример, с Украины (оборот 2,9 млрд 
долларов) и из Казахстана (3,4 мил-
лиарда, 27-процентные пошлины). 
По данным Торгпредства США, до 
2022-го торговали на 35 миллиардов 
долларов. В 2024 году объем импорта-
экспорта между странами опустился 
до 3,5 миллиарда. Три из них прихо-
дятся на Штаты, которые закупали в 
основном уран, удобрения, цветные 
металлы и неорганические химикаты. 
По оценке ООН, в 2024-м США ввезли 

белорусских товаров на 21 миллион 
долларов.

Почему обошли стороной Союзное 
государство? Судя по всему, для новой 
администрации США важнее нала-
дить отношения с Москвой. И зна-
чительную роль в этом сыграл спец-
представитель Президента России 
по экономическому сотрудничеству 
с зарубежными странами Кирилл 
Дмитриев, который в это время вел 
переговоры в Вашингтоне (об этом - 
в материале ниже).

ПОЙДЕТ ЛИ ПАЦИЕНТ  
НА ПОПРАВКУ?
Решение Дональда спровоцировало 

обвал фондовых рынков. Американ-
ский буквально рухнул и за какие-то 
полчаса после объявления потерял 
больше двух триллионов долларов (на 
момент, когда верстался номер, - семь 
триллионов). Трамп тут же объявил 
чрезвычайное положение в экономике, 
что дает ему новые полномочия. Рын-
ки других стран тоже полетели в  тар-
тарары. «Кровавая бойня», - оценили 
происходящее аналитики с BBC.

Крупнейшие финансовые институты 

пересматривают прогнозы. J.P. Morgan 
повысил вероятность глобальной ре-
цессии в 2025 году до шестидесяти про-
центов против прежних сорока.

- Я не хочу, чтобы что-то падало. Но 
иногда приходится принимать лекар-
ства, чтобы что-то исправить, - у са-
мого Дональда настрой позитивный.

Он согласился, что США ждут непро-
стые времена, но в результате начатой 
им «экономической революции» ре-
зультат будет «исторический»:

- Операция завершена! Пациент вы-
жил и идет на поправку. Прогноз: ста-

нет гораздо сильнее, больше, лучше 
и выносливее. Мы были тупым и бес-
помощным «столбом для битья», но 
больше нет. В нашу страну поступит 
шесть или семь триллионов долла-
ров, и мы никогда не видели ничего 
подобного. Рынки переживают бум.

А может, переживут и обрушающий 
«бум-бум». В любом случае послед-
ствия будут глобальными. Старые 
цепочки рвутся. Началась торговая 
мировая война.

ДЕНЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
ИЛИ ДЕНЬ РАЗОРЕНИЯ?

Еще Кирилл Дмитриев в студии Fox News ответил 
на вопрос «какой он, Путин?»:

- Он на самом деле человек слова. И многие 
люди пытаются поставить это под сомнение и 
дискредитировать его. Но я видел, как президент 
Путин, если он что-то берет на себя, если он с чем-
то соглашается, то это делает. И хочет решений.

И если вы подумаете о России как бы двадцать 
лет назад, где экономика была в упадке, был на-
стоящий беспорядок и хаос. Он - лидер, который 
вернул Россию в единое целое, поставил экономи-
ку на путь истинный и действительно преобразил 
Россию во многих отношениях.

Так что он исторический лидер, как и прези-
дент Трамп. И я думаю, что они действительно  
могут работать вместе, чтобы сделать историю 
реальностью. Если они не смогут добиться зна-
чительного прогресса в российско-американских 
отношениях, думаю, мало кто из лидеров сможет 
это сделать.

 ■ Новая адмистрация США 
понимает нашу позицию и го-
това к компромиссам.

- Лед, который администрация 
Байдена создала, мы разбиваем 
нашим ледоколом из инвестицион-
ных, экономических проектов. Ад-
министрация президента Трампа, 
в отличие от Байдена, настроена 
на решение. Они крайне уважи-
тельны, они понимают позицию 
России, они задают много вопро-
сов, они находят компромиссы, - 
рассказал Кирилл Дмитриев  - 
глава Российского фонда прямых 
инвестиций, ставший специальным 
посланником Кремля, ведущим 
диалог с США. - Россия и США за 
последние два дня сделали три 
шага вперед. Уже ясно, что коман-

да президента Трампа не только 
остановила развязывание Третьей 
мировой, но и добилась значитель-
ного прогресса на пути разреше-
ния украинского конфликта.

Дмитриев вернулся из Вашингто-
на, где вел переговоры с главным 
посланником США Стивом Уиткоф-
фом и другими ключевыми чинов-
никами Белого дома. Это первый 
визит самого высокопоставлен-
ного российского чиновника, по-
сетившего столицу США с начала 
спецоперации на Украине.

- Безусловно, есть разногласия 
по различным пунктам, но есть 
диалог, который в нашем пони-
мании поможет эти разногласия 
преодолеть,  - уточнил Дмитри-
ев. - В том числе мы обсуждали  
различные вопросы экономи-

чески-инвестиционного харак-
тера.

Подробнее спецпредставитель 
России рассказал об этом в эфире 
Fox News, чего тоже не происходи-
ло несколько лет.

Что еще заявил глава РФПИ:
 ✒ Очень много игроков пытаются 

сорвать диалог России и США
 ✒ Обсуждалось сотрудничество 

в Арктике и по редкоземельным 
металлам

 ✒ Значимый прогресс достигнут 
по договоренности о прекращении 
огня на Украине

 ✒ Россия и США обсужда-
ют восстановление прямого 
авиасообщения

Новые переговоры между РФ и 
США могут состояться на следую-
щей неделе.

 ■ Евросоюз решил ввести тари-
фы на... американскую жвачку 
и туалетную бумагу.

Первой заистерила глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен - вы-
ступила со срочным обращением:

- Расходы на ведение бизнеса со 
Штатами резко возрастут. И что еще 
важнее, в беспорядке, похоже, нет 
порядка. Я знаю, что многие из вас 
чувствуют себя обманутыми нашим 
старейшим союзником. В то же время 
мы готовы отвечать.

И чем же ответит Евросоюз? Введет 
тарифы против американских мяса, 
злаков, одежды, древесины и вина, 
а также жевательной резинки, зубной 
нити, пылесосов и туалетной бумаги. 
Прямо потужно - замах на доллар, 
удар на цент.

Пекин назвал действия США «одно-
сторонними и не соответствующими 
правилам международной торговли». 
И объявил, что вводит дополнитель-
ные пошлины в 34 процента на все 
товары из США, а также запрет на 
экспорт семи видов редкоземельных 
металлов, и отстранил несколько ком-
паний от китайских поставщиков.

Но будет ли такой подход массовым? 
Вряд ли. Некоторые обиженные страны 
посыпят в ответ встречными тарифа-
ми. Большинство прогнутся. Первым 
о взаимной отмене всех тарифов за-
говорил Вьетнам. Директор экономи-
ческого совета США Кевин Хассетт 
заявил, что в первый же день больше 
пятидесяти стран обратились к Белому 
дому с просьбой договориться.

ОТВЕТНАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЗАМАХ НА ДОЛЛАР, 
УДАР НА ЦЕНТ

ПОРТРЕТ ЛИДЕРА

ЕСЛИ ДАЛ СЛОВО - ДЕЛАЕТ!
НА ТРИ ШАГА ВПЕРЕД ЛЕД ТРОНУЛСЯ

Трамп жестко нагнул мировую 
систему, введя пошлины 
почти против всего мира.
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Доктор экономических 
наук, член-корреспондент 
Академии экономических 
наук и предприниматель-
ства объяснил, чем грозят 
миру действия американ-
ского президента.

ДУБИНА В РУКАХ
- Что стоит за пошлина-

ми, которые ввел Трамп?
- После распада СССР на-

чалась активная фаза глоба-
лизации. Раньше было две 
сверхдержавы - СССР и США, 
а теперь осталась одна - США. 
Не было понятно, какая будет 
композиция мира - однопо-
лярный или многополярный 
мир.

Трамп с первого же дня сво-
его президентства подписал 
целую серию заявлений и 
указов. Он считал, что США 
находятся в крайне неспра-
ведливом положении, по-
скольку их торговый баланс 
является очень дефицитным. 
Его величина измерялась сот-
нями миллиардов и даже при-
ближалась к планке в один 
триллион долларов. Главный 
дисбаланс у США с Китаем. 
Поэтому еще в первый срок 
своего пребывания в Белом 
доме Трамп ввел до-
статочно много по-
шлин на китайские 
товары. Но ему не 
удалось выправить 
торговый баланс.

Когда Трамп вто-
рой раз зашел в Бе-
лый дом, он сразу 
определил главные 
приоритеты своей 

внешнеторговой 
политики. Это вы-
равнивание баланса 
с Китаем.

Он использует им-
портные пошлины 
не как инструмент 
торговой политики, 
а как инструмент 
давления на другие 

страны. Примеров такого 
давления достаточно много. 
Скажем, Трамп два раза за-
являл о том, что он не допу-
стит, чтобы кто-то посягал на 
статус американского дол-
лара как мировой валюты. 
Если кто-то попытается это 
сделать, то он введет им-
портную пошлину в сто про-

центов. Такого в истории не 
было. 

Я  по специальности эко-
номист по внешней торгов-
ле и немножко знаю, как это 
было раньше. Импортные 
пошлины использовались и 
в XIX, и в XVIII, и в XVII веках. 
Все это начинается пример-
но с XVI - начала XVII веков. 
Возникла даже школа меркан-
тилизма, которая говорила 
о том, что государство долж-
но вмешиваться в экономику, 
но только в сферу внешней 
торговли, чтобы обеспечивать 
стране активный торговый 
баланс и через это накапли-
вать золото и другие драго-
ценные металлы. 

И на протяжении несколь-
ких веков импортные по-
шлины использовались как 
инструмент внешней торго-
вой политики. А сейчас Трамп 
размахивает пошлинами как 
дубиной, с помощью которой 
пытается решить любые про-
блемы.

КТО-ТО ЕГО 
НАКРУТИЛ?
- У Трампа нигде пока не 

складывается. Он вводит 
импортные пошлины против 
своих соседей, но еще в кон-
це прошлого года заявил, что 
Мексике и Канаде было бы 
гораздо комфортнее, если 
бы они вошли в состав США. 
Мексика сразу ответила кате-
горическим нет. Канада тоже 
отказалась быть 51-м штатом 
США. Трамп с помощью им-
портных пошлин пытается 
как-то додавить Канаду. Мек-
сику он пока оставил, а с Ка-
надой продолжает работать. 
Но у него не очень получается. 
Новый премьер Канады тоже 
категорически против. 

Что касается Гренландии, 
поначалу Трамп уверенно 
говорил - Гренландия наша. 
И, кстати, тоже один раз на-
звал ее 51-м штатом. Он го-
ворит, что хорошо заплатит 
Дании. Два или три дня назад 
вице-президент США Джей Ди 
Вэнс посетил Гренландию, по-
говорил с чиновниками, на-
родными представителями 
ее малочисленного народа. 
И те показали Вэнсу комби-
нацию из трех пальцев. Хотя 
заявления Вэнса в Гренландии 
были крутые. Он сказал, что 
ей угрожают Россия и Китай 
и что единственный шанс 
сохранить суверенитет - пе-
рейти под крыло США. «Мы - 
единственные ваши друзья». 
Но там тоже облом.

Есть даже такая версия, что 
специально кто-то накрутил 
Трампа, чтобы он сделал ку-
чу таких заявлений и реше-
ний, которые нереализуемы. 
 Соответственно, качели пой-
дут в обратную сторону и рей-
тинг Трампа упадет до само-
го низкого значения. В целом 
 понятно, что 99 процентов 
из заявленных президентом 
США целей не будут достигну-
ты. Он делает одно дело, о ко-
тором никогда не заявлял. Он 
расшатывает США.

Валентин КАТАСОНОВ:

 ■ Посмотрим назад, чтобы понять ре-
альность.

- Можно взять пример с Ялтинской конфе-
ренции, как вести переговоры с Западом.

- Там было все очень понятно. Настолько 
позиции СССР были на тот момент опреде-
ляющими, что и Франклин Рузвельт, и Уинстон 
Черчилль смотрели в рот Сталину. Черчилль, 
конечно, скрипя зубами, но он понимал, что 
не может ничего поменять. Что касается Руз-
вельта, то он достаточно серьезно эволюцио-
нировал. В 1933-м, в связи с конфискацией 
золота, это был один президент. В 1945 году - 
совершенно другой. Рузвельт - единственный 

американский президент, который четыре раза 
зашел в Белый дом. Он уже стал понимать за-
мысел глубинного государства, пытался дей-
ствовать достаточно смело против него. Он  
знал, как это надо делать и что это можно 
делать в союзе со Сталиным.

Но Рузвельт ушел из жизни в начале апре-
ля 1945 года. Мировое закулисье увидело, 
что мир будет выстраиваться не так, как ему 
надо. И началась холодная война. Считается, 
что с заявления Черчилля в Фултоне в 1946 
году. Хотя, конечно, холодная война началась 
уже после Хиросимы и Нагасаки. Собственно 
говоря, это был первый вызов холодной войны 
со стороны США, со стороны Трумэна.

 ■ Доберутся ли янки до украин-
ских ископаемых?

- Что вы можете сказать о сделке 
по редкоземельным металлам?

- Думаю, что до договора между 
Украиной и США дело не дойдет. Если 
даже и будет подписан какой-то дого-
вор, он потом будет кем-то уничтожен. 
Не обязательно Украиной, не обяза-
тельно США. Это может быть какая-то 
третья сторона, скорее всего Россия. 
По крайней мере я исхожу из своего 
представления о том, как должна дей-
ствовать Россия в отношении Украины. 
Меня часто спрашивают, как нам надо 
вести переговоры с США. А я задаю 
встречный вопрос: разве мы ничему 

не научились за эти десятилетия? Как 
только мы садимся за стол переговоров 
с англосаксами, это всегда почему-то 
заканчивается одним и тем же - нашим 
проигрышем. В этом смысле я предла-
гаю брать пример с Северной Кореи. 
Это маленькое государство, но, тем не 
менее, оно не желает садиться за пере-
говоры с американцами. Хотя тут было 
две попытки со стороны Вашингтона 
вытянуть Пхеньян в переговоры. Корей-
цы отказались, совершенно правильно 
отказались. Мой оппонент говорит: их 
изоляционизм ведет к тому, что у них 
низкий уровень жизни. А я говорю: срав-
нили Северную Корею и РФ. Россия - 

богатейшая страна. Мы можем полмира 
кормить по доброте душевной. Поэтому 
с Северной Кореи надо брать пример 
в плане жесткой позиции. А в плане 
экономики у нас, конечно, совершенно 
другие возможности.

- Для вывоза редкоземельных ме-
таллов нужен Одесский порт.

- Безусловно, мы Одессу отдать не 
можем. Потому что Одесса для нас даже 
важнее, чем некоторые континенталь-
ные регионы Украины. Одесса и, может 
быть, еще Николаев. Это безусловно. 
Были заявления Путина, Лаврова, За-
харовой, что мы вопрос Одессы даже 
не обсуждаем.

- Если начнется военное противо-
стояние из-за Одессы, каким вы ви-
дите дальнейшее развитие событий?

- Если начнется какая-то военная опе-
рация по поводу Одессы, я надеюсь, это 
подвигнет наше руководство к тому, 
чтобы провести военно-экономическую 
мобилизацию. Это очень серьезный 
вопрос. Обсуждать конкретные страте-
гические точки я бы не стал. Меня инте-
ресует общая стратегия России. Первое, 
что необходимо делать в сфере эконо-
мики, это проводить экономическую 
мобилизацию. Поэтому сейчас я бы не 
хотел касаться вопросов об отдельных 
объектах, даже стратегических. Все за-
висит от наличия или отсутствия общей 
стратегии.

НЕДРА ЗОВУТ ПРОГНОЗ

ЯЛТИНСКИЕ УРОКИ ПАРАЛЛЕЛИ
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ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

На биржах паника. 
Это видно и по цифрам, 
и по эмоциям брокеров.

ДОНАЛЬД ТРАМП 99 ПРОЦЕНТОВ 
ЦЕЛЕЙ НЕ ДОСТИГНЕТ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Трамп ударил санкциями почти 
по всем странам мира, кроме России 
и Беларуси.

ПРОЩЕ НЕ БЫВАЕТ
«Трамп объявит самые жесткие по-

шлины за сто лет, которые ударят по 
всему миру»,  - готовил к грядуще-
му экономическому апокалипсису 
Bloomberg. То, что Трамп назвал Днем 
Освобождения, противники назвали 
Днем Разорения - США ввели пошли-
ны для 185 из 195 стран мира:

- Мы будем побеждать так много, что 
вы просто устанете! И взмолитесь: «По-
жалуйста, просим, хватит уже! В нас 
больше не влезает!» А я вам отвечу: 
«Ну, нее-ее-ет! Мы только начали!»

Ошалевшим от мощного пинка парт-
нерам и прихлебателям объяснил на 
пальцах:

- Мы будем требовать примерно по-
ловину того, что требуют от нас. Когда 
вы думаете о Евросоюзе как об очень 
дружелюбных коллегах, они грабят 
нас. Они наложили на нас 39-процент-
ную пошлину, мы будем требовать 
с них двадцать процентов. Они дела-
ют это с нами, мы делаем это с  ними. 
Проще не бывает.

Эти тарифы станут дополнением 
к  уже существующим. Так, для Китая 
сейчас ввели десять процентов, а если 
сложить, получается 54 процента.

ЗАЛЕЗЛИ  
В НЕЗАЛЕЖНЫЙ КАРМАН
Что возмутило попавших под аме-

риканскую финансовую гильотину 
европейцев - их киевского выкормы-
ша поставили на счетчик под десять 
процентов, а при этом обошли сторо-
ной Россию и Беларусь.

Министр финансов США Скотт Бес-
сент объяснил такое решение тем, 
что из-за санкций торговли с РФ и 
РБ нет. На самом деле Америка им-
портирует из России больше, чем, на-
пример, с Украины (оборот 2,9 млрд 
долларов) и из Казахстана (3,4 мил-
лиарда, 27-процентные пошлины). 
По данным Торгпредства США, до 
2022-го торговали на 35 миллиардов 
долларов. В 2024 году объем импорта-
экспорта между странами опустился 
до 3,5 миллиарда. Три из них прихо-
дятся на Штаты, которые закупали в 
основном уран, удобрения, цветные 
металлы и неорганические химикаты. 
По оценке ООН, в 2024-м США ввезли 

белорусских товаров на 21 миллион 
долларов.

Почему обошли стороной Союзное 
государство? Судя по всему, для новой 
администрации США важнее нала-
дить отношения с Москвой. И зна-
чительную роль в этом сыграл спец-
представитель Президента России 
по экономическому сотрудничеству 
с зарубежными странами Кирилл 
Дмитриев, который в это время вел 
переговоры в Вашингтоне (об этом - 
в материале ниже).

ПОЙДЕТ ЛИ ПАЦИЕНТ  
НА ПОПРАВКУ?
Решение Дональда спровоцировало 

обвал фондовых рынков. Американ-
ский буквально рухнул и за какие-то 
полчаса после объявления потерял 
больше двух триллионов долларов (на 
момент, когда верстался номер, - семь 
триллионов). Трамп тут же объявил 
чрезвычайное положение в экономике, 
что дает ему новые полномочия. Рын-
ки других стран тоже полетели в  тар-
тарары. «Кровавая бойня», - оценили 
происходящее аналитики с BBC.

Крупнейшие финансовые институты 

пересматривают прогнозы. J.P. Morgan 
повысил вероятность глобальной ре-
цессии в 2025 году до шестидесяти про-
центов против прежних сорока.

- Я не хочу, чтобы что-то падало. Но 
иногда приходится принимать лекар-
ства, чтобы что-то исправить, - у са-
мого Дональда настрой позитивный.

Он согласился, что США ждут непро-
стые времена, но в результате начатой 
им «экономической революции» ре-
зультат будет «исторический»:

- Операция завершена! Пациент вы-
жил и идет на поправку. Прогноз: ста-

нет гораздо сильнее, больше, лучше 
и выносливее. Мы были тупым и бес-
помощным «столбом для битья», но 
больше нет. В нашу страну поступит 
шесть или семь триллионов долла-
ров, и мы никогда не видели ничего 
подобного. Рынки переживают бум.

А может, переживут и обрушающий 
«бум-бум». В любом случае послед-
ствия будут глобальными. Старые 
цепочки рвутся. Началась торговая 
мировая война.

ДЕНЬ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
ИЛИ ДЕНЬ РАЗОРЕНИЯ?

Еще Кирилл Дмитриев в студии Fox News ответил 
на вопрос «какой он, Путин?»:

- Он на самом деле человек слова. И многие 
люди пытаются поставить это под сомнение и 
дискредитировать его. Но я видел, как президент 
Путин, если он что-то берет на себя, если он с чем-
то соглашается, то это делает. И хочет решений.

И если вы подумаете о России как бы двадцать 
лет назад, где экономика была в упадке, был на-
стоящий беспорядок и хаос. Он - лидер, который 
вернул Россию в единое целое, поставил экономи-
ку на путь истинный и действительно преобразил 
Россию во многих отношениях.

Так что он исторический лидер, как и прези-
дент Трамп. И я думаю, что они действительно  
могут работать вместе, чтобы сделать историю 
реальностью. Если они не смогут добиться зна-
чительного прогресса в российско-американских 
отношениях, думаю, мало кто из лидеров сможет 
это сделать.

 ■ Новая адмистрация США 
понимает нашу позицию и го-
това к компромиссам.

- Лед, который администрация 
Байдена создала, мы разбиваем 
нашим ледоколом из инвестицион-
ных, экономических проектов. Ад-
министрация президента Трампа, 
в отличие от Байдена, настроена 
на решение. Они крайне уважи-
тельны, они понимают позицию 
России, они задают много вопро-
сов, они находят компромиссы, - 
рассказал Кирилл Дмитриев  - 
глава Российского фонда прямых 
инвестиций, ставший специальным 
посланником Кремля, ведущим 
диалог с США. - Россия и США за 
последние два дня сделали три 
шага вперед. Уже ясно, что коман-

да президента Трампа не только 
остановила развязывание Третьей 
мировой, но и добилась значитель-
ного прогресса на пути разреше-
ния украинского конфликта.

Дмитриев вернулся из Вашингто-
на, где вел переговоры с главным 
посланником США Стивом Уиткоф-
фом и другими ключевыми чинов-
никами Белого дома. Это первый 
визит самого высокопоставлен-
ного российского чиновника, по-
сетившего столицу США с начала 
спецоперации на Украине.

- Безусловно, есть разногласия 
по различным пунктам, но есть 
диалог, который в нашем пони-
мании поможет эти разногласия 
преодолеть,  - уточнил Дмитри-
ев. - В том числе мы обсуждали  
различные вопросы экономи-

чески-инвестиционного харак-
тера.

Подробнее спецпредставитель 
России рассказал об этом в эфире 
Fox News, чего тоже не происходи-
ло несколько лет.

Что еще заявил глава РФПИ:
 ✒ Очень много игроков пытаются 

сорвать диалог России и США
 ✒ Обсуждалось сотрудничество 

в Арктике и по редкоземельным 
металлам

 ✒ Значимый прогресс достигнут 
по договоренности о прекращении 
огня на Украине

 ✒ Россия и США обсужда-
ют восстановление прямого 
авиасообщения

Новые переговоры между РФ и 
США могут состояться на следую-
щей неделе.

 ■ Евросоюз решил ввести тари-
фы на... американскую жвачку 
и туалетную бумагу.

Первой заистерила глава Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен - вы-
ступила со срочным обращением:

- Расходы на ведение бизнеса со 
Штатами резко возрастут. И что еще 
важнее, в беспорядке, похоже, нет 
порядка. Я знаю, что многие из вас 
чувствуют себя обманутыми нашим 
старейшим союзником. В то же время 
мы готовы отвечать.

И чем же ответит Евросоюз? Введет 
тарифы против американских мяса, 
злаков, одежды, древесины и вина, 
а также жевательной резинки, зубной 
нити, пылесосов и туалетной бумаги. 
Прямо потужно - замах на доллар, 
удар на цент.

Пекин назвал действия США «одно-
сторонними и не соответствующими 
правилам международной торговли». 
И объявил, что вводит дополнитель-
ные пошлины в 34 процента на все 
товары из США, а также запрет на 
экспорт семи видов редкоземельных 
металлов, и отстранил несколько ком-
паний от китайских поставщиков.

Но будет ли такой подход массовым? 
Вряд ли. Некоторые обиженные страны 
посыпят в ответ встречными тарифа-
ми. Большинство прогнутся. Первым 
о взаимной отмене всех тарифов за-
говорил Вьетнам. Директор экономи-
ческого совета США Кевин Хассетт 
заявил, что в первый же день больше 
пятидесяти стран обратились к Белому 
дому с просьбой договориться.

ОТВЕТНАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЗАМАХ НА ДОЛЛАР, 
УДАР НА ЦЕНТ

ПОРТРЕТ ЛИДЕРА

ЕСЛИ ДАЛ СЛОВО - ДЕЛАЕТ!
НА ТРИ ШАГА ВПЕРЕД ЛЕД ТРОНУЛСЯ

Трамп жестко нагнул мировую 
систему, введя пошлины 
почти против всего мира.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Это случило-о-о-о-сь! 
Александр Овечкин вы-
играл хоккейную гонку 
века.

ЗАБИТЬ,  
ЧТОБЫ ВОВЕКИ 
НЕ ЗАБЫТЬ
Ови все-таки вколотил 

895-й гол и в НХЛ превзо-
шел казавшийся железо-
бетонным рекорд канад-
ского волшебника Уэйна 
Гретцки. Шайбу, улетев-
шую в вечность, Ови забро-
сил в гостевом поединке 
с «Нью-Йорк Айлендерс». 
Ажиотаж перед матчем 
зашкаливал. Цена на би-
лет у перекупщиков под-
скочила до астрономиче-
ских 500 тысяч долларов. 
И народ все равно покупал. 
Каждый хотел своими гла-
зами увидеть, как вершится 
история.

И вот момент, который 
будут помнить поколения 
и поколения болельщи-
ков. Получив поперечную 
передачу от партнера, Ови 
размашистым щелком из 
своего фирменного «левого 
офиса» вогнал шайбу в во-
рота «островитян», кото-
рые, что символично, за-
щищал в этот вечер другой 
россиянин, Илья Сорокин. 
Шла 28-я минута игры. Ор-
ганизаторы хотели устро-
ить настоящее шоу. И все 
последние матчи Овечкин 
играл с микрофоном на 
свитере.

- Да, я сделал это! - гро-
мыхнул над стадионом 
торжествующий возглас 
Александра Великого. И он, 
раскинув победно руки, 
рыбкой распластался на 
льду. Поздравлять его вы-
сыпала на площадку вся 
команда, ликовавшая вме-
сте со своим капитаном. На 
льду возникла праздничная 
куча мала. Казалось, лико-
вавшие партнеры задушат 
своего капитана в объя-
тиях.

А на трибунах обнима-

лись, радуясь его рекорду, 
самые главные болельщики 
Ови. Мама Татьяна Нико-
лаевна, двукратная олим-
пийская чемпиона по бас-
кетболу в составе сборной 
СССР, жена, актриса и мо-
дель Анастасия Шумская - 
дочь актрисы Веры Глаго-
левой, и два сына - Сергей 
и Илья. Даже Уэйн Гретцки, 
чье достижение только что 
пало на его глазах, едва 
рекордная шайба влетела 
в ворота, вскочил со свое-
го места как ужаленный 
и  стоя аплодировал новому 
рекордсмену - российскому 
чудо-снайперу, переписав-
шему бомбардирскую «та-
бель о рангах» НХЛ.

Матч прервали. Коммен-
татор протянул Овечкину 
микрофон:

- Что за день! - на эмоци-
ях, слегка срывающимся 
голосом сказал Александр. 
И первые слова благодар-
ности вместе с воздушны-
ми поцелуями адресовал 
своим близким:

- Мамочка, Настя, Сере-
жа, Илюша - я вас очень 
люб лю! Без вашей под-

держки меня бы здесь не 
было и не было бы этого 
гола. И я не превзошел бы 
Великого. 

И буквально выкрикнул 
торжествующе:

- Все вы, болельщики! 
Русские, мы сделали это, 
ребята! Мы сделали это! 
Это история!

ФАРТОВАЯ 
ВОСЬМЕРКА
Но настоящий апофеоз 

наступил, когда на лед по 
ковровой дорожке вышла 
семья Овечкина. Его же-
на, сияющая от гордости, 
вела за руку их сыновей. 
Мальчишки, одетые в ми-
ниатюрные свитера «Кэпи-
талз» с номером «восемь», 
радостно бросились к папе. 
Овечкин, этот суровый во-
ин льда, был растроган: он 
подхватил сыновей на руки, 
а Анастасия обняла мужа, 
не скрывая слез счастья. 
Трибуны ревели, сканди-
ровали: «Ови! Ови! Ови!» 
Гретцки обнял Александра:

- Говорят, рекорды суще-
ствуют, чтобы их бить, но 
не могу представить, кто 

мог бы побить достижение 
Александра, - сказал вели-
кий канадец.

А ведь так называемые 
«эксперты» не верили, что 
Овечкин превзойдет Грет-
цки, а кто-то был уверен, 
что это просто невозможно. 
Когда Александр в середи-
не ноября получил перелом 
ноги, злопыхатели начали 
потирать ручонки и даже 
не сомневались, что спорт-
смен надолго притормозит-
ся. Однако форвард «Кэпи-
талз» доказал - «русская 
машина» никогда не лома-
ется. Всего через полтора 
месяца он вновь вышел на 
лед и продолжил гонку за 
достижением Гретцки.

И догнал его в минувшую 
субботу 5 апреля, вогнав 
сразу две шайбы «Чикаго». 
Вторая шайба стала в НХЛ 
его 894-м голом. Он повто-
рил рекорд Гретцки.

Причем Александру по-
требовалось на один матч 
меньше, чем Гретцки. Мог 
тогда же и перегнать. Но 
отказался выходить на 
лед, когда в конце матча 
«Чикаго», чтобы спастись, 
сняли вратаря. Рекордный 
гол в пустые ворота - это не 
по-королевски.

 ■ Он хочет вернуться в Россию.

Ему не раз задавали вопрос о секрете 
его уникального бомбардирского мастер-
ства.

- Да нет тут никакого секрета, - отвечал 
он обычно. - Хоккей для меня не работа, 
а любимое дело. С детства обожаю заби-
вать голы. За рекордами никогда не гнался. 
Но иногда вдруг задумываюсь: «Ни фига 
себе, сколько нащелкал!»

Нащелкал действительно до фига. 
Коронка Ови - мощнейший, просто пу-
шечный щелчок, когда шайбы даже не 
видно в полете. Она разрезает воздух со 
скоростью 163 километра в час. Техники 
 специально измеряли. Для вратарей это 
сущий  кошмар. Случалось, шайба после 
выстрела Ови пробивала их защитные 
доспехи.

- Чувство гола у него потрясающее, - со-
гласен великий Владислав Третьяк. - Са-
мое интересное, что все голкиперы в НХЛ 
знают, как он бросает, его излюбленную 
точку из «левого офиса», вроде и пози-
цию правильную занимают в рамке, но 
все равно бессильны. И Саша попадает, 
куда хочет.

Овечкин - не только великий хоккеист, 
но и настоящий патриот. Это не громкая 
фраза, а факт. И никогда не терял связи 
с родиной. Был послом ЧМ по футболу 
в России. Был первым, кто объявил о соз-
дании общественного движения «Команда 
Путина». Столько лет играет за океаном, но 
у него даже нет американского паспорта. 
Хотя тысячу раз мог его получить. Стро-
ит дом под Москвой. И каждый свой от-
пуск проводит не где-нибудь на Багамах, 
а в родной Белокаменной, где начинался 
его путь в хоккей. И никогда не отказы-
вался играть за национальную команду. 
В составе играл уже на трех олимпиадах 
и тринадцати чемпионатах мира. К сло-
ву, минский лед для него оказался тоже 
счастливым. В 2014 году сборная России 
уверенно выиграла первенство планеты, 
проходившее в столице Синеокой. И Овеч-
кин, как капитан команды, первым поднял 
над головой чемпионский трофей под ова-
ции переполненных трибун.

Контракт Александра с «Вашингтоном» 
заканчивается летом будущего года. Зна-
чит, впереди целый сезон, за который, 
можно не сомневаться, он нащелкает еще 
десятки голов и поднимет планку бомбар-
дирского рекорда на высоту, которую вряд 
ли кто-нибудь когда-нибудь сможет пере-
прыгнуть. В этом веке - уж точно.

Он уже заявил, что не будет продлевать 
контракт с «Вашингтоном» и свою игровую 
карьеру хочет завершить в России.

- Как где? - удивленно вскинул он бро-
ви. - В родном «Динамо», разумеется. Если 
здоровье позволит.

Конечно, позволит. Александру Вели-
кому уже тридцать девять. Но он в отлич-
ной форме. По части физики даст фору 
двадцатилетним. Так что у фанатов бело-
голубых есть все шансы увидеть миро-
вую звезду № 1 в майке прославленного 
клуба, в котором Александр начинал свое 
 восхождение на самую крутую вершину 
в хоккее.

Правда, перед отъездом из-за океана на-
до сделать еще одну вещь - догнать и пере-
гнать Гретцки с учетом голов и в плей-офф 
Кубка Стэнли. У канадца на круг - 1016 
шайб. У Ови на пятьдесят меньше. Разрыв 
вполне достижимый. Надо успеть, чтобы 
вся бомбардирская летопись НХЛ стала 
русской.

 ■ Уэйн Гретцки искренне по-
здравил Ови.

Сам Гретцки, конечно, молодец. 
Проявил себя как настоящий бла-
городный джентльмен. Браво! Все 
последние матчи «Вашингтона» он 
неизменно был на трибуне. И пер-
вым после партнеров по команде, 
искренне, от души поздравил Ови 
с эпохальным достижением в игре 
с «Чикаго».

- Я рад за Александра. Мой дед был 
русским. Он бы только обрадовался, 
что мой рекорд побил россиянин, - 
и пожал руку Ови.

«СВ» уже писало недавно, что дед 
Уэйна Терентий Грецкий, перебрав-
шийся за океан в начале ХХ века, 
родился еще в Российской империи, 
в деревне Огдемер, которая в про-

шлом входила в Кобринский уезд 
Гродненской губернии, а в настоящее 
время расположена на территории 
Дрогичинского района Брестской об-
ласти Беларуси.

Союзные достижения, получается.
Ответная реакция Овечкина проби-

вала до дрожи. Он встал перед Уэй-
ном на одно колено - символический, 
рыцарский жест только подчеркивает 
величие Овечкина.

А потом оба смеялись и балагурили 
на совместной пресс-конференции.

- Уэйн написал мне сообщение пе-
ред игрой. Он сказал: «Забей три 
гола,  сделай это»,  - рассказывал 
Овечкин.

- И ведь ты мог их забить, - настаи-
вал Гретцки.

- Только не в пустые ворота.
- О да, - хохотнул великий кана-

дец. - И дал моему рекорду постоять 
еще немного. Александр вдохновил 
стольких детей в своей родной Рос-
сии заниматься хоккеем, настоящий 
чемпион. Я горжусь тем, что он по-
вторил мой рекорд.

В сегодняшней политической си-
туации, когда России и США сделали 
только первые шаги для нормали-
зации отношений, рекорд Овечкина 
ценен особенно. Русский бомбардир 
влюбил в себя всю Америку. В ком-
ментариях только восторги. И тысячи 
поздравлений от болельщиков, биз-
несменов, политиков. Его именем да-
же предлагают назвать одну из улиц в 
Вашингтоне. Воистину, Саша делает 
не меньше, а может быть, даже боль-
ше, чем дипломаты, чтобы лед между 
нашими странами наконец растаял. 
Великий посланец великой страны.

ПЛАНЫ

КЛЮШКА С ПРИЦЕЛОМ

«ДЕД БЫЛ БЫ РАД» НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ

AP
/T
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S

«РУССКИЕ, МЫ СДЕЛАЛИ 
У Овечкина теперь легендарное все -  
и шайбы, и номер, и выбитый зуб.

ЭТО, РЕБЯТА!»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Погостить у Зюзи Поо-
зерского, покорить Эльбрус, 
увидеть белых китов. «СВ» 
подскажет идеи для путеше-
ствий от Бреста до Дальнего 
Востока.

С ВИГВАМА  
НА ФЕРМУ 
УЛИТОК

Международ-
ная выставка-
ярмарка тури-
стических услуг 

«Отдых  2025» 
представила Бе-
ларусь в миниа-
тюре. На простор-
ной площадке 

«Минск-арены», 
как герой сказок Ан-
дерсена, гуляет леген-
дарный брестский фо-
нарщик. В парадном 
костюме и приметной 
высокой фуражке. Таким 

«городскую легенду» каж-
дый вечер видят туристы 
на пешеходной улице Со-
ветской в Бресте. Но вот 
ненадолго он приехал в 
столицу.

- Исполняю желания, 
дарю свет и удачу. Чтобы 
задуманное сбылось, нуж-
но прикоснуться к пугови-
це, - улыбается фонарщик, 
а дети и взрослые уже вы-
страиваются в очередь.

Рядом с брестской ло-
кацией - железнодорож-
ный барановичский 
музей в миниатюре 
с ретропаровозами. 
Через пару метров 
приглашают в Не-
свижский и Мир-
ский замки. Не 
стали скромни-
чать белорусские 
з а п о в е д н и к и 
и   агроусадь-
бы: в Минск 
привезли ено-
тов, филинов 

и обаятельных хаски. Хвостатые 
приехали из агроусадьбы «Утри-
на» - этнокультурного комплек-
са на Витебщине. Радушные хо-
зяева предлагают экзотический 
досуг: проживание в обустроен-
ных индейских вигвамах, ката-
ние на хаски, мастер-классы по 
плетению «ловца снов», игре на 
диджериду.

- А наша фишка - авторская 
анимационная программа. 
Приезжайте! - улыбается вла-
дельца усадьбы «На славу» 
на Минщине Вяче слава Ку-
тищева.

КУДЕСНИК ЖДЕТ
С наступлением тепла - отдых 

у водоемов белорусского Поозе-
рья - то, что «доктор прописал»

Витебщина по количеству и 
площади озер лидирует в Бела-
руси. Их здесь более 2,8 тысячи.

- Мы представляем край озер, 
костелов и парков, - поделился 
подробностями Дмитрий Ан-
дреев, представитель Постав-
ского туринфоцентра. - Неда-
леко расположен Камайский 
костел - храм оборонительно-
го типа. Есть еще Лучевский, 
Поставский костелы. Остано-
виться можно в спортивном 
туркомплекс «Озерки». Здесь 
расположена усадьба Зюзи По-
озерского - колоритного кудес-
ника с длинной белой бородой, 
в тулупе, родственника Деда 
Мороза. Герой хоть и зимний, 
но гостей принимает круглый 
год. Еще одна популярная ло-

кация - первый в Беларуси па-
мятник пасхальному яйцу в По-
ставском районе.

НА САПЕ  
К БЕЛЫМ КИТАМ
В белорусской столице свои 

турвозможности презентова-
ли Узбекистан, Таиланд, Оман, 
Турция, Палестина, Кыргыз-
стан, Куба и другие страны, но 
больше всего предложений по 
организации досуга из шестнад-
цати регионов России.

В Карелии есть все для лю-
бителей адреналина: бурные 
реки, отвесные скалы. С мая 
по сентябрь тысячи туристов 
приезжают сюда, чтобы пройти 
под парусом или сплавиться по 
рекам и озерам. Можно арендо-
вать рафт, байдарку. Маршрут 
понравится профи и новичкам: 
на пути есть и задачки со звез-
дочкой - участки с порогами 
и  простые  отрезки.

Возле красочного стенда де-
вушка с милым плюшевым ки-
том.

- Это наш талисман. А уви-
деть настоящих гигантов мож-
но в нашем Доме белых китов. 
Это кемпинг на необитаемом 
острове в Белом море. Рядом 
с островом живет семья белых 
китов. Они каждый день про-
плывают мимо в поисках еды. 
Привозим туда туристов на ка-
тере, размещаем, кормим, пока 
они любуются удивительными 
гигантскими млекопитающи-
ми. А еще можно сесть на сап 
и подплыть к ним поближе, - 
интригует менеджер проекта 
Анастасия Амосова.

БРЕСТСКИЙ ФОНАРЩИК ЗАЖЕГ В МИНСКЕ

Сергей КОВАЛЬЧУК, министр спорта  
и туризма Беларуси:

- В своем выступлении на инаугурации Александр Лукашенко 
назвал туризм национальным проектом. Эта сфера должна стать 
точкой роста в развитии экономики наряду с промышленными 
гигантами, такими как БЕЛАЗ, МАЗ, МТЗ, и другими предприя-
тиями - брендами республики. Каждый человек, приехав к нам, 
может увидеть красоту наших озер, лесов, сельское хозяйство, 
попробовать белорусскую кухню. У нас прекрасные санатории, 
медобслуживание. Есть периоды, когда на сто процентов наши 
здравницы заняты. Спрос огромный.

Игорь МАКСИМОВ, заместитель директора Департамента 
многостороннего экономического сотрудничества и специ-
альных проектов Минэкономразвития России:

- Туризм между Беларусью и Россией не имеет границ. Мы будем 
делать ставку на развитие совместных турпродуктов, маршрутов, 
поскольку с января вступило в силу соглашение о взаимном при-
знании виз. Налажено хорошее авиасообщение. Есть еще ряд 
наших регионов, у которых есть запрос на то, чтобы транспортная 
доступность была лучше - не только между столицами, а между 
всеми точками притяжений в России и Беларуси. Будем работать 
над тем, чтобы делать комбинированные туры и предлагать их 
для туристов, в первую очередь Ближнего Востока, Азии. У нас 
много таких промышленных центров - Кузбасс, Челябинск и дру-
гие. Предприятия работают над тем, чтобы проводить экскурсии 
и предлагать интересные турпродукты.

 ■ В «киношном» здании откроется пер-
вый международный туристический ин-
формационный центр Союзного госу-
дарства.

Узнаваемую в Смоленске постройку с мас-
сивными восьмигранными колоннами сере-
дины прошлого века «апгрейдят». Здание 
уже отслужило свое, морально и визуально 
устарело. Но после преображения это место 
станет магнитом для путешественников. Смо-
ленск выбрали не случайно. Трасса М1, про-
ходящая рядом, - главный автотранспортный 
коридор между Беларусью и Россией. Собы-
тийные, гастрономические, оздоровительные, 
экологические маршруты вначале планируют 
протестировать на приграничных областях 
СГ - Витебской, Могилевской, Гомельской, 
Смоленской, Брянской, Псковской.

- В ТИЦ будет представлен турпотенциал 
регионов наших стран. Он будет работать на 
повышение конкурентоспособности турпро-
дуктов, увеличение турпотенциала России 

и Беларуси. Все это направлено на усиление 
позиций Союзного государства на междуна-
родном рынке туризма, - рассказал Михаил 
Ивушин, министр культуры и туризма Смо-
ленской области.

Под «октябрьской» крышей запланированы 
помещения для коворкинга и мастер-классов 
на двести человек, зона приема посетителей, 
экспозиционно-выставочная площадка око-
ло тысячи квадратных метров, различные 
 пространства и конференц-зал на пятьсот 
гостей.

- Проект согласован с Минэкономразви-
тия России, Минспорта и туризма Беларуси, 
направлен на рассмотрение в Постоянный 
Комитет Союзного государства, - уточнил 
Михаил Ивушин.

Ремонт и реставрация запланированы 
в 2026-м - первой половине 2027 года. Па-
раллельно будет «наполнение начинки» - обо-
рудование семи функциональных зон. Плани-
руется, что уже во второй половине 2027-го 
центр распахнет двери для посетителей.

 ■ И искупаться, и гору покорить.

Уникальный край - это целительные источники, 
самобытные старые здания, в которых когда-то 
принимали Лермонтова и Пушкина, новые совре-
менные санатории, а вокруг - горы невероятной 
красоты.

Причем гостей здесь ждут не только в жаркую 
пору, но и зимой. Белорусских лыжников пригла-

шают в Кабардино-Балкарию. Нальчик находится 
всего в 100 км от Минеральных Вод, которые 
связаны с Минском прямым авиа сообщением.

- Основной акцент делаем на горнолыжный 
туризм. На территории республики расположена 
высочайшая точка Европы - гора Эльбрус. Бе-
лорусским туристам предлагаем  комплексные 
программы. У нас есть туры для любителей как 
экстремального отдыха, так и оздоровительного, - 
рассказал замминистра курортов и туризма 
республики Ислам Шаваев.

СКАЗАНОКОВОРКИНГ В «ОКТЯБРЕ» ВТОРАЯ ЖИЗНЬ

БОРЬБА С ВЫГОРАНИЕМВБЛИЗИ МИНВОД -  
ОТДЫХ КРУГЛЫЙ ГОД
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Яркие национальные костюмы 
на людях и на куклах - одна из 
особенностей таких выставок.
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Виктор Кирисюк передал 
пламенный привет!
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Это случило-о-о-о-сь! 
Александр Овечкин вы-
играл хоккейную гонку 
века.

ЗАБИТЬ,  
ЧТОБЫ ВОВЕКИ 
НЕ ЗАБЫТЬ
Ови все-таки вколотил 

895-й гол и в НХЛ превзо-
шел казавшийся железо-
бетонным рекорд канад-
ского волшебника Уэйна 
Гретцки. Шайбу, улетев-
шую в вечность, Ови забро-
сил в гостевом поединке 
с «Нью-Йорк Айлендерс». 
Ажиотаж перед матчем 
зашкаливал. Цена на би-
лет у перекупщиков под-
скочила до астрономиче-
ских 500 тысяч долларов. 
И народ все равно покупал. 
Каждый хотел своими гла-
зами увидеть, как вершится 
история.

И вот момент, который 
будут помнить поколения 
и поколения болельщи-
ков. Получив поперечную 
передачу от партнера, Ови 
размашистым щелком из 
своего фирменного «левого 
офиса» вогнал шайбу в во-
рота «островитян», кото-
рые, что символично, за-
щищал в этот вечер другой 
россиянин, Илья Сорокин. 
Шла 28-я минута игры. Ор-
ганизаторы хотели устро-
ить настоящее шоу. И все 
последние матчи Овечкин 
играл с микрофоном на 
свитере.

- Да, я сделал это! - гро-
мыхнул над стадионом 
торжествующий возглас 
Александра Великого. И он, 
раскинув победно руки, 
рыбкой распластался на 
льду. Поздравлять его вы-
сыпала на площадку вся 
команда, ликовавшая вме-
сте со своим капитаном. На 
льду возникла праздничная 
куча мала. Казалось, лико-
вавшие партнеры задушат 
своего капитана в объя-
тиях.

А на трибунах обнима-

лись, радуясь его рекорду, 
самые главные болельщики 
Ови. Мама Татьяна Нико-
лаевна, двукратная олим-
пийская чемпиона по бас-
кетболу в составе сборной 
СССР, жена, актриса и мо-
дель Анастасия Шумская - 
дочь актрисы Веры Глаго-
левой, и два сына - Сергей 
и Илья. Даже Уэйн Гретцки, 
чье достижение только что 
пало на его глазах, едва 
рекордная шайба влетела 
в ворота, вскочил со свое-
го места как ужаленный 
и  стоя аплодировал новому 
рекордсмену - российскому 
чудо-снайперу, переписав-
шему бомбардирскую «та-
бель о рангах» НХЛ.

Матч прервали. Коммен-
татор протянул Овечкину 
микрофон:

- Что за день! - на эмоци-
ях, слегка срывающимся 
голосом сказал Александр. 
И первые слова благодар-
ности вместе с воздушны-
ми поцелуями адресовал 
своим близким:

- Мамочка, Настя, Сере-
жа, Илюша - я вас очень 
люб лю! Без вашей под-

держки меня бы здесь не 
было и не было бы этого 
гола. И я не превзошел бы 
Великого. 

И буквально выкрикнул 
торжествующе:

- Все вы, болельщики! 
Русские, мы сделали это, 
ребята! Мы сделали это! 
Это история!

ФАРТОВАЯ 
ВОСЬМЕРКА
Но настоящий апофеоз 

наступил, когда на лед по 
ковровой дорожке вышла 
семья Овечкина. Его же-
на, сияющая от гордости, 
вела за руку их сыновей. 
Мальчишки, одетые в ми-
ниатюрные свитера «Кэпи-
талз» с номером «восемь», 
радостно бросились к папе. 
Овечкин, этот суровый во-
ин льда, был растроган: он 
подхватил сыновей на руки, 
а Анастасия обняла мужа, 
не скрывая слез счастья. 
Трибуны ревели, сканди-
ровали: «Ови! Ови! Ови!» 
Гретцки обнял Александра:

- Говорят, рекорды суще-
ствуют, чтобы их бить, но 
не могу представить, кто 

мог бы побить достижение 
Александра, - сказал вели-
кий канадец.

А ведь так называемые 
«эксперты» не верили, что 
Овечкин превзойдет Грет-
цки, а кто-то был уверен, 
что это просто невозможно. 
Когда Александр в середи-
не ноября получил перелом 
ноги, злопыхатели начали 
потирать ручонки и даже 
не сомневались, что спорт-
смен надолго притормозит-
ся. Однако форвард «Кэпи-
талз» доказал - «русская 
машина» никогда не лома-
ется. Всего через полтора 
месяца он вновь вышел на 
лед и продолжил гонку за 
достижением Гретцки.

И догнал его в минувшую 
субботу 5 апреля, вогнав 
сразу две шайбы «Чикаго». 
Вторая шайба стала в НХЛ 
его 894-м голом. Он повто-
рил рекорд Гретцки.

Причем Александру по-
требовалось на один матч 
меньше, чем Гретцки. Мог 
тогда же и перегнать. Но 
отказался выходить на 
лед, когда в конце матча 
«Чикаго», чтобы спастись, 
сняли вратаря. Рекордный 
гол в пустые ворота - это не 
по-королевски.

 ■ Он хочет вернуться в Россию.

Ему не раз задавали вопрос о секрете 
его уникального бомбардирского мастер-
ства.

- Да нет тут никакого секрета, - отвечал 
он обычно. - Хоккей для меня не работа, 
а любимое дело. С детства обожаю заби-
вать голы. За рекордами никогда не гнался. 
Но иногда вдруг задумываюсь: «Ни фига 
себе, сколько нащелкал!»

Нащелкал действительно до фига. 
Коронка Ови - мощнейший, просто пу-
шечный щелчок, когда шайбы даже не 
видно в полете. Она разрезает воздух со 
скоростью 163 километра в час. Техники 
 специально измеряли. Для вратарей это 
сущий  кошмар. Случалось, шайба после 
выстрела Ови пробивала их защитные 
доспехи.

- Чувство гола у него потрясающее, - со-
гласен великий Владислав Третьяк. - Са-
мое интересное, что все голкиперы в НХЛ 
знают, как он бросает, его излюбленную 
точку из «левого офиса», вроде и пози-
цию правильную занимают в рамке, но 
все равно бессильны. И Саша попадает, 
куда хочет.

Овечкин - не только великий хоккеист, 
но и настоящий патриот. Это не громкая 
фраза, а факт. И никогда не терял связи 
с родиной. Был послом ЧМ по футболу 
в России. Был первым, кто объявил о соз-
дании общественного движения «Команда 
Путина». Столько лет играет за океаном, но 
у него даже нет американского паспорта. 
Хотя тысячу раз мог его получить. Стро-
ит дом под Москвой. И каждый свой от-
пуск проводит не где-нибудь на Багамах, 
а в родной Белокаменной, где начинался 
его путь в хоккей. И никогда не отказы-
вался играть за национальную команду. 
В составе играл уже на трех олимпиадах 
и тринадцати чемпионатах мира. К сло-
ву, минский лед для него оказался тоже 
счастливым. В 2014 году сборная России 
уверенно выиграла первенство планеты, 
проходившее в столице Синеокой. И Овеч-
кин, как капитан команды, первым поднял 
над головой чемпионский трофей под ова-
ции переполненных трибун.

Контракт Александра с «Вашингтоном» 
заканчивается летом будущего года. Зна-
чит, впереди целый сезон, за который, 
можно не сомневаться, он нащелкает еще 
десятки голов и поднимет планку бомбар-
дирского рекорда на высоту, которую вряд 
ли кто-нибудь когда-нибудь сможет пере-
прыгнуть. В этом веке - уж точно.

Он уже заявил, что не будет продлевать 
контракт с «Вашингтоном» и свою игровую 
карьеру хочет завершить в России.

- Как где? - удивленно вскинул он бро-
ви. - В родном «Динамо», разумеется. Если 
здоровье позволит.

Конечно, позволит. Александру Вели-
кому уже тридцать девять. Но он в отлич-
ной форме. По части физики даст фору 
двадцатилетним. Так что у фанатов бело-
голубых есть все шансы увидеть миро-
вую звезду № 1 в майке прославленного 
клуба, в котором Александр начинал свое 
 восхождение на самую крутую вершину 
в хоккее.

Правда, перед отъездом из-за океана на-
до сделать еще одну вещь - догнать и пере-
гнать Гретцки с учетом голов и в плей-офф 
Кубка Стэнли. У канадца на круг - 1016 
шайб. У Ови на пятьдесят меньше. Разрыв 
вполне достижимый. Надо успеть, чтобы 
вся бомбардирская летопись НХЛ стала 
русской.

 ■ Уэйн Гретцки искренне по-
здравил Ови.

Сам Гретцки, конечно, молодец. 
Проявил себя как настоящий бла-
городный джентльмен. Браво! Все 
последние матчи «Вашингтона» он 
неизменно был на трибуне. И пер-
вым после партнеров по команде, 
искренне, от души поздравил Ови 
с эпохальным достижением в игре 
с «Чикаго».

- Я рад за Александра. Мой дед был 
русским. Он бы только обрадовался, 
что мой рекорд побил россиянин, - 
и пожал руку Ови.

«СВ» уже писало недавно, что дед 
Уэйна Терентий Грецкий, перебрав-
шийся за океан в начале ХХ века, 
родился еще в Российской империи, 
в деревне Огдемер, которая в про-

шлом входила в Кобринский уезд 
Гродненской губернии, а в настоящее 
время расположена на территории 
Дрогичинского района Брестской об-
ласти Беларуси.

Союзные достижения, получается.
Ответная реакция Овечкина проби-

вала до дрожи. Он встал перед Уэй-
ном на одно колено - символический, 
рыцарский жест только подчеркивает 
величие Овечкина.

А потом оба смеялись и балагурили 
на совместной пресс-конференции.

- Уэйн написал мне сообщение пе-
ред игрой. Он сказал: «Забей три 
гола,  сделай это»,  - рассказывал 
Овечкин.

- И ведь ты мог их забить, - настаи-
вал Гретцки.

- Только не в пустые ворота.
- О да, - хохотнул великий кана-

дец. - И дал моему рекорду постоять 
еще немного. Александр вдохновил 
стольких детей в своей родной Рос-
сии заниматься хоккеем, настоящий 
чемпион. Я горжусь тем, что он по-
вторил мой рекорд.

В сегодняшней политической си-
туации, когда России и США сделали 
только первые шаги для нормали-
зации отношений, рекорд Овечкина 
ценен особенно. Русский бомбардир 
влюбил в себя всю Америку. В ком-
ментариях только восторги. И тысячи 
поздравлений от болельщиков, биз-
несменов, политиков. Его именем да-
же предлагают назвать одну из улиц в 
Вашингтоне. Воистину, Саша делает 
не меньше, а может быть, даже боль-
ше, чем дипломаты, чтобы лед между 
нашими странами наконец растаял. 
Великий посланец великой страны.

ПЛАНЫ

КЛЮШКА С ПРИЦЕЛОМ

«ДЕД БЫЛ БЫ РАД» НАРОДНАЯ ДИПЛОМАТИЯ
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«РУССКИЕ, МЫ СДЕЛАЛИ 
У Овечкина теперь легендарное все -  
и шайбы, и номер, и выбитый зуб.

ЭТО, РЕБЯТА!»
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 ■ Погостить у Зюзи Поо-
зерского, покорить Эльбрус, 
увидеть белых китов. «СВ» 
подскажет идеи для путеше-
ствий от Бреста до Дальнего 
Востока.

С ВИГВАМА  
НА ФЕРМУ 
УЛИТОК

Международ-
ная выставка-
ярмарка тури-
стических услуг 

«Отдых  2025» 
представила Бе-
ларусь в миниа-
тюре. На простор-
ной площадке 

«Минск-арены», 
как герой сказок Ан-
дерсена, гуляет леген-
дарный брестский фо-
нарщик. В парадном 
костюме и приметной 
высокой фуражке. Таким 

«городскую легенду» каж-
дый вечер видят туристы 
на пешеходной улице Со-
ветской в Бресте. Но вот 
ненадолго он приехал в 
столицу.

- Исполняю желания, 
дарю свет и удачу. Чтобы 
задуманное сбылось, нуж-
но прикоснуться к пугови-
це, - улыбается фонарщик, 
а дети и взрослые уже вы-
страиваются в очередь.

Рядом с брестской ло-
кацией - железнодорож-
ный барановичский 
музей в миниатюре 
с ретропаровозами. 
Через пару метров 
приглашают в Не-
свижский и Мир-
ский замки. Не 
стали скромни-
чать белорусские 
з а п о в е д н и к и 
и   агроусадь-
бы: в Минск 
привезли ено-
тов, филинов 

и обаятельных хаски. Хвостатые 
приехали из агроусадьбы «Утри-
на» - этнокультурного комплек-
са на Витебщине. Радушные хо-
зяева предлагают экзотический 
досуг: проживание в обустроен-
ных индейских вигвамах, ката-
ние на хаски, мастер-классы по 
плетению «ловца снов», игре на 
диджериду.

- А наша фишка - авторская 
анимационная программа. 
Приезжайте! - улыбается вла-
дельца усадьбы «На славу» 
на Минщине Вяче слава Ку-
тищева.

КУДЕСНИК ЖДЕТ
С наступлением тепла - отдых 

у водоемов белорусского Поозе-
рья - то, что «доктор прописал»

Витебщина по количеству и 
площади озер лидирует в Бела-
руси. Их здесь более 2,8 тысячи.

- Мы представляем край озер, 
костелов и парков, - поделился 
подробностями Дмитрий Ан-
дреев, представитель Постав-
ского туринфоцентра. - Неда-
леко расположен Камайский 
костел - храм оборонительно-
го типа. Есть еще Лучевский, 
Поставский костелы. Остано-
виться можно в спортивном 
туркомплекс «Озерки». Здесь 
расположена усадьба Зюзи По-
озерского - колоритного кудес-
ника с длинной белой бородой, 
в тулупе, родственника Деда 
Мороза. Герой хоть и зимний, 
но гостей принимает круглый 
год. Еще одна популярная ло-

кация - первый в Беларуси па-
мятник пасхальному яйцу в По-
ставском районе.

НА САПЕ  
К БЕЛЫМ КИТАМ
В белорусской столице свои 

турвозможности презентова-
ли Узбекистан, Таиланд, Оман, 
Турция, Палестина, Кыргыз-
стан, Куба и другие страны, но 
больше всего предложений по 
организации досуга из шестнад-
цати регионов России.

В Карелии есть все для лю-
бителей адреналина: бурные 
реки, отвесные скалы. С мая 
по сентябрь тысячи туристов 
приезжают сюда, чтобы пройти 
под парусом или сплавиться по 
рекам и озерам. Можно арендо-
вать рафт, байдарку. Маршрут 
понравится профи и новичкам: 
на пути есть и задачки со звез-
дочкой - участки с порогами 
и  простые  отрезки.

Возле красочного стенда де-
вушка с милым плюшевым ки-
том.

- Это наш талисман. А уви-
деть настоящих гигантов мож-
но в нашем Доме белых китов. 
Это кемпинг на необитаемом 
острове в Белом море. Рядом 
с островом живет семья белых 
китов. Они каждый день про-
плывают мимо в поисках еды. 
Привозим туда туристов на ка-
тере, размещаем, кормим, пока 
они любуются удивительными 
гигантскими млекопитающи-
ми. А еще можно сесть на сап 
и подплыть к ним поближе, - 
интригует менеджер проекта 
Анастасия Амосова.

БРЕСТСКИЙ ФОНАРЩИК ЗАЖЕГ В МИНСКЕ

Сергей КОВАЛЬЧУК, министр спорта  
и туризма Беларуси:

- В своем выступлении на инаугурации Александр Лукашенко 
назвал туризм национальным проектом. Эта сфера должна стать 
точкой роста в развитии экономики наряду с промышленными 
гигантами, такими как БЕЛАЗ, МАЗ, МТЗ, и другими предприя-
тиями - брендами республики. Каждый человек, приехав к нам, 
может увидеть красоту наших озер, лесов, сельское хозяйство, 
попробовать белорусскую кухню. У нас прекрасные санатории, 
медобслуживание. Есть периоды, когда на сто процентов наши 
здравницы заняты. Спрос огромный.

Игорь МАКСИМОВ, заместитель директора Департамента 
многостороннего экономического сотрудничества и специ-
альных проектов Минэкономразвития России:

- Туризм между Беларусью и Россией не имеет границ. Мы будем 
делать ставку на развитие совместных турпродуктов, маршрутов, 
поскольку с января вступило в силу соглашение о взаимном при-
знании виз. Налажено хорошее авиасообщение. Есть еще ряд 
наших регионов, у которых есть запрос на то, чтобы транспортная 
доступность была лучше - не только между столицами, а между 
всеми точками притяжений в России и Беларуси. Будем работать 
над тем, чтобы делать комбинированные туры и предлагать их 
для туристов, в первую очередь Ближнего Востока, Азии. У нас 
много таких промышленных центров - Кузбасс, Челябинск и дру-
гие. Предприятия работают над тем, чтобы проводить экскурсии 
и предлагать интересные турпродукты.

 ■ В «киношном» здании откроется пер-
вый международный туристический ин-
формационный центр Союзного госу-
дарства.

Узнаваемую в Смоленске постройку с мас-
сивными восьмигранными колоннами сере-
дины прошлого века «апгрейдят». Здание 
уже отслужило свое, морально и визуально 
устарело. Но после преображения это место 
станет магнитом для путешественников. Смо-
ленск выбрали не случайно. Трасса М1, про-
ходящая рядом, - главный автотранспортный 
коридор между Беларусью и Россией. Собы-
тийные, гастрономические, оздоровительные, 
экологические маршруты вначале планируют 
протестировать на приграничных областях 
СГ - Витебской, Могилевской, Гомельской, 
Смоленской, Брянской, Псковской.

- В ТИЦ будет представлен турпотенциал 
регионов наших стран. Он будет работать на 
повышение конкурентоспособности турпро-
дуктов, увеличение турпотенциала России 

и Беларуси. Все это направлено на усиление 
позиций Союзного государства на междуна-
родном рынке туризма, - рассказал Михаил 
Ивушин, министр культуры и туризма Смо-
ленской области.

Под «октябрьской» крышей запланированы 
помещения для коворкинга и мастер-классов 
на двести человек, зона приема посетителей, 
экспозиционно-выставочная площадка око-
ло тысячи квадратных метров, различные 
 пространства и конференц-зал на пятьсот 
гостей.

- Проект согласован с Минэкономразви-
тия России, Минспорта и туризма Беларуси, 
направлен на рассмотрение в Постоянный 
Комитет Союзного государства, - уточнил 
Михаил Ивушин.

Ремонт и реставрация запланированы 
в 2026-м - первой половине 2027 года. Па-
раллельно будет «наполнение начинки» - обо-
рудование семи функциональных зон. Плани-
руется, что уже во второй половине 2027-го 
центр распахнет двери для посетителей.

 ■ И искупаться, и гору покорить.

Уникальный край - это целительные источники, 
самобытные старые здания, в которых когда-то 
принимали Лермонтова и Пушкина, новые совре-
менные санатории, а вокруг - горы невероятной 
красоты.

Причем гостей здесь ждут не только в жаркую 
пору, но и зимой. Белорусских лыжников пригла-

шают в Кабардино-Балкарию. Нальчик находится 
всего в 100 км от Минеральных Вод, которые 
связаны с Минском прямым авиа сообщением.

- Основной акцент делаем на горнолыжный 
туризм. На территории республики расположена 
высочайшая точка Европы - гора Эльбрус. Бе-
лорусским туристам предлагаем  комплексные 
программы. У нас есть туры для любителей как 
экстремального отдыха, так и оздоровительного, - 
рассказал замминистра курортов и туризма 
республики Ислам Шаваев.

СКАЗАНОКОВОРКИНГ В «ОКТЯБРЕ» ВТОРАЯ ЖИЗНЬ

БОРЬБА С ВЫГОРАНИЕМВБЛИЗИ МИНВОД -  
ОТДЫХ КРУГЛЫЙ ГОД
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Яркие национальные костюмы 
на людях и на куклах - одна из 
особенностей таких выставок.
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Виктор Кирисюк передал 
пламенный привет!
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Живу в деревне. 
Мимо моего дома по 
грунтовой дороге, что-
бы сократить путь, по-
стоянно проезжают боль-
шегрузные автомобили. 
В результате дорога на на-
шей улице уже прилично 
разбита. Могу ли я устано-
вить знак, ограничивающий 
движение грузового транс-
порта?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Кроме вашего случая бы-
вает, что кто-то, например, 
ночью решил погонять на мо-
тоцикле в спальном районе, 
а  кто-то неправильно при-
паркованным автомобилем 
создал проблемы для целого 
дома. Тут, как говорится, само 
собой напрашивается уста-
новка конкретного дорожного 
знака. Самостоятельно этого 
не сделать - нужно обратиться 
в компетентные органы. 

Правилами дорожного дви-
жения и в Беларуси, и в Рос-
сии прямо запрещено са-
мовольно устанавливать 
дорожные знаки, светофоры 
и другие технические сред-
ства организации движения, 
равно как и умышленно соз-
давать помехи в дорожном 
движении. 

Последний пункт также под-
разумевает и запрет на само-
вольное размещение знаков. 
За нарушение требований 
предусмотрена администра-
тивная ответственность с се-
рьезными штрафами.

 Места и условия размеще-
ния дорожных знаков строго 
регламентированы. Опреде-
ляют их совместно ГАИ и 
местная администрация. А за  
установку и демонтаж знаков 
отвечают дорожные службы, 
обслуживающие конкретный 
участок проезжей части.

Для того чтобы объекты 
дорожной инфраструктуры - 
знаки или разметка - появи-
лись в конкретном месте, 
нужно обратиться в ГАИ ли-
бо местные исполнительные 
органы с письменным заяв-
лением. В обращении необ-
ходимо указать все нюансы, 
проблемы и объяснить, по-
чему дорожный знак должен 
быть  установлен в конкрет-
ном месте. 

Уполномоченные органы 
проанализируют информа-
цию, проведут обследование 
территории и примут реше-
ние. 

Если они согласятся с ва-
шими доводами, то дорожный 
знак будет установлен.

Обращение может быть 
подано как офлайн, так и по 
электронной почте.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая»(12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДЕВОЧКА ИЗ 

ГОРОДА» (12+)
00.30, 04.50 «Государственный 

интерес. Андрей Демянюк» 
(12+)

02.00 «Фронтовой дневник 
американского офицера» (16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.25, 18.55 «ОДИНОКАЯ 

ЖЕНЩИНА ЖЕЛАЕТ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ» (6+)

15.15, 18.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «Нулевая мировая» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
22.10, 03.30 «ТЫ У МЕНЯ ОДНА» 

(16+)
01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
02.00 «Война за мир» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Наши люди» 

(12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины» (12+)
13.25, 19.00 «ДЕВОЧКА ИЗ 

ГОРОДА» (12+)
14.45 «Специальный репортаж» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая» (12+)
21.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
02.00 «Оружейные бароны Украины» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Наши люди. 

Александр Яцко» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15, 19.00 «ТЫ У МЕНЯ ОДНА» 

(16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
02.00 «Хочу тишины»фильм (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30, 20.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30, 19.00 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30, 05.15 «Факты на стол 

с  Аббасом Джума.» (16+)
22.00, 03.30 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
23.45 «Специальный репортаж» (12+)
02.00 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)

06.00 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.15, 17.20 «Когда зажигаются 

елки». Мультфильм (0+)
06.35, 17.40 «Царевна-лягушка». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
07.40, 18.15 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
10.45 «Польский след» (12+)
12.30 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Денис Майданов» 

(12+)
21.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
23.00 «Лики Богоматери» (12+)
23.30 «Пасха Христова». Прямая 

трансляция из Храма Христа 
Спасителя (12+)

02.30 «Лики Богоматери» (12+)
05.45 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.25, 16.55 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.05, 17.35 «Чудесный 
колокольчик». Мультфильм (0+)

07.25, 16.25 «Сказка о рыбаке и  
рыбке». Мультфильм (0+)

07.55 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.35, 17.55 «Гуси - лебеди». 
Мультфильм (0+)

09.00 «Забытое чудо» Художественный 
фильм (6+)

10.40 «Лики Богоматери» (12+)
14.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
16.00 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
16.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
18.20 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Церковь 
и государство: союзники или 
каждый сам по себе?» (12+)

21.30 «ТАРТАРЕН ИЗ ТАРАСКОНА» 
(12+)

00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
04.20 «Титаник» (12+)

18 апреля 19 апреля 20 апреля

14 апреля 15 апреля 16 апреля 17 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Писатель, драматург общественный деятель 
и журналист, кандидат филологических наук Юрий 
Поляков - о будущем русского народа, в чем обви-
няли Шаламова и Солженицына и почему Сталин 
любил «Дни Турбиных» Булгакова.

Ведущий российский востоковед, директор Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ им. Ломоносо-
ва, китаист Алексей Маслов размышляет на тему: 
Россия - это Европа или Азия и суждено ли нам 
стать младшим братом Китая.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ

11 - 17 апреля / 2025 / № 1514 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ЗВЕЗДНЫЙ ГОСТЬ

Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Артист рассказал о перфекцио-
низме Станислава Любшина, неже-
лании жить вечно и связях с Бела-
русью.

ПО ЛЕЗВИЮ БРИТВЫ
Юрия Стоянова очень многое свя-

зывает с Синеокой. Он неоднократно 
работал там. Недавно прошли съемки 
фильма «Дед».

Впрочем, Юрию Николаевичу не при-
выкать играть этого персонажа. Как 
шутит сам артист, хорошо, что он еще 
не дошел до стадии прадеда. Можно 
сказать, ходит по лезвию бритвы.

- По вашей книге «Игра в городки» 
сделан спектакль. И там совершен-
но замечательно играет Станислав 
Любшин. Причем если другие арти-
сты читают ваши рассказы по бу-
мажке, то Любшин - наизусть.

- Станислав Андреевич не может, не 
владея текстом наизусть, выходить на 
сцену. Формат этого спектакля предпо-
лагал, что это будет такое обаятельное 
дружеское чтение, как читка пьесы. 
И мы говорили: «Дядя Слава, давай 
ты не будешь нас подставлять, изобра-
жать отличника и выходить читать наи-
зусть».

Но 90-летний человек не умеет ина-
че. И он читает наизусть. Рассказ, ко-
торый он представляет зрителям, «До-
рогой Юра», связан со мной и с моим 
именем. И вот он поворачивается ко 
мне и произносит первую фразу так: 
«Если бы я хотел снять короткий метр, 
то снял бы его по своему рассказу. Но 
поскольку мне поздновато начинать 
в кино, я дарю этот рассказ моим мо-
лодым коллегам. И название у этого 
фильма может быть только одно (по-
ворачивается на меня и улыбается): 
«Дорогой Игорь».

И я в это время думаю: «Ну как же 
ты дальше-то будешь выруливать?» 
И потом Станислав Любшин сделал 
большую паузу со словами: «Дорогие 
Игорь и Юра!»

Абсолютно выдающийся человек! 
А  в апреле Станиславу Андреевичу 
исполнилось 93 года! Он без палочки 
выскакивает на сцену и отчебучива-
ет там все, что угодно - без вставной 
челюсти, крашеных волос и блефаро-
пластики. Прямо такой иконописный 
человек, как Андрей Рублев. Дай бог 
ему здоровья!

МАМА РОДИЛАСЬ  
В МОГИЛЕВЕ
- Что вас связывает с Беларусью?
- У меня там были гастро-

ли, мы много снимались 
в  Беларуси. Недавно 
закончили съемки 
полнометражного 
фильма под на-
званием «Дед». 
У меня уже роли 
с таким назва-
нием, но по-
ка не прадед! 
Иду по острию 
между дедом 
и прадедом. 
Но держусь 
деда. Ниче-
го, еще полу-
чается!

Б о л ь ш и н -
ство самых 
сильных  ко-
манд, которые 
например, пи-

шут сериал «Вампиры средней полосы» 
и множество других знаковых, - это 
авторы из Беларуси, живущие там по 
сей день.

А еще моя мама родилась в Могилеве!

НАЧАЛ СНИМАТЬСЯ 
БЕСПЛАТНО
- Вы замечательно играете деда 

в  сериале «Вампиры средней полосы». 
Что для вас значит этот фильм?

- Много лет назад его начал снимать 
другой режиссер. И они делали пилот. 
Авторы создавали персонажа под меня, 
не говоря об этом мне, не знаю почему. 
Для меня это несложная роль, потому 
что я всегда мечтал сыграть какого-то 
объединяющего семью человека. 

Мне просто хотелось сыграть главу 
клана, даже если он бандитский. Пи-
лот зашел замечательно, но денег все 
не было.

И потом мне позвонили со слова-
ми: «Мы готовы снимать этот сериал». 
Я  сказал: «Вы-то готовы, замечательно, 
а я нет. Я не ждал вас два с половиной 
года, а снимался. У меня есть другие 

договоренности». 
Они уговаривали меня 

где-то две недели. А по-
том сказали: «Ну вы хоть 
можете нам кого-то по-
советовать?» Я предло-

жил Ромочку Мадянова, 
царствие ему небесное, 

и Мишу Ефремова. Создатели сериала 
остановились на Мише, который снял-
ся в семидесяти процентах фильма.

А дальше случилась эта беда (смер-
тельная авария в Москве. - Ред.) Тогда 
они снова обратились ко мне, на что 
я ответил: «Ребята, еще нет решения 
суда, еще ничего неизвестно. А вы уже 
ищете замену». Мне сказали: «У нас 
деньги огромные, производство стоит».

Я говорю: «Давайте так. Я у вас по-
ка снимаюсь бесплатно, а если Мишу 
не отпустят, не дадут условный срок, 
тогда продолжим». Но все случилось 
так, как случилось!

Я шел туда, чтобы выручить коман-
ду людей. Но пришлось заново пере-
снимать материал. В общем, у этого 
сериала были тяжелые роды.

- А вы бы хотели бы жить вечно, 
как ваш персонаж?

- Никогда в жизни. Я не Фауст, меня 
не интересует история вечной жизни. 
Это промысел божий.

На самом деле ничего не меняется. 
Ты все тот же, только в глазах людей 
другой. Да и зеркало врет! Там очень 
симпатичный человек на меня смо-
трит.

Но когда встречаешь ровесника, ко-
торого давно не видел, думаешь: «Боже, 
на кого он похож!» А он ведь, наверное, 
то же самое говорит про меня.

Поэтому долго я бы хотел жить, а веч-
но - нет.

Юрий СТОЯНОВ:

 ■ Илья Олейников научил верить 
в себя.

- Давайте поговорим о легендарной 
программе «Городок». Она снималась 
в Санкт-Петербурге.

- Самое поразительное, когда Владимир 
Яковлев стал губернатором Петербурга, он 
попросил позвать нас со словами: «И при-
гласите этих двух ребят из Москвы». Его 
спрашивают, почему из Москвы. А он от-
вечает: «Ну откуда? У нас разве могут 
сделать что-то хорошее?»

Он, видимо, не представлял, что пере-
дача снимается в проходных дворах Санкт-
Петербурга. И на правом, и на левом бере-
гу Невы, и между - мы все время снимали.

А в тех местах, где уже все застроено 
и  были пригороды, какие-то поляны, фер-

мерские хозяйства, мы тоже все избороздили. Двад-
цать лет в передаче и порядка шести тысяч сюжетов!

- Большую роль в вашей жизни сыграл Илья Олей-
ников.

- Илья Олейников меня научил, что профессия не 
заканчивается стенами Фонтанки, 65, - БДТ имени 
Товстоногова (Юрий Стоянов когда-то ушел из театра, 
где ему не давали крупных ролей. - Ред.). Профессия - 
это когда ты приносишь деньги в семью, а не разгла-
гольствуешь о своих возможностях, о том, насколько 
ты не понят.

Профессия актера - это когда ты этим занятием кор-
мишь своих близких. Как и любой человек в вашем 
деле, если он его любит!

И научил верить в себя. Однажды, когда мы уже рабо-
тали лет восемнадцать или двадцать, я говорю: «Илюха, 
пойди посмотри, как я сыграл, просто интересно». На 
что он ответил: «Да не буду я ничего смотреть. Ты уже 
давно не умеешь играть плохо».

СЮЖЕТЫ ИЗ ПРОХОДНЫХ ДВОРОВ ЛЮБИМЫЙ «ГОРОДОК»

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru
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Народный артист 
рассказал, что Илья 
Олейников научил его 
зарабатывать профессией.

Стоянов и Ткаченко здесь, не иначе, два типа 
нежити - среднерусский и европейский.

ХОТЕЛ СЫГРАТЬ ГЛАВУ КЛАНА И...  
ПРЕВРАТИЛСЯ В ВАМПИРА

 ■ Благодаря Пушкину артист 
поступил в театральный ин-
ститут.

- Что бы вы посоветовали по-
читать молодежи?

- В спектакле «Спасти рядового 
Гамлета» есть такая фраза: «Пойду 
почитаю «Гамлета». И один персо-
наж, чуть ли не падая в обморок, 
кричит: «Вы не читали «Гамлета»?» 
А я ему отвечаю: «Старик, я, как 
большинство интеллигентных лю-
дей в этой стране, не читал две 
вещи: «Войну и мир» и «Гамлета».

Впервые роман «Война и мир» 
я прочел в пятьдесят с чем-то  - 
взахлеб, с упоением, потому что 
это нужно было дочке в школе. Но 
это произведение ни в коем случае 
нельзя изучать в школьной про-
грамме, так же как и романы До-
стоевского. Об этом надо забыть!

Будучи взрослым, я утонул в этом 
толстовском водовороте, как всег-
да тону в Чехове и в Гоголе. И еще 
в величайшей прозе Пушкина.

Но недавно вышел сериал о поэ-
те на Первом канале (фильм «На-
тали и Александр». - Ред.). Еще 
его играет Юра Борисов в картине 
«Пророк». Пипец Пушкину! Там -  
рок-батлы, здесь - слюнки, разма-
занные по экрану.

Но мне все равно, через что лю-
ди будут узнавать Пушкина. Лишь 
бы они прочитали хотя бы два сти-
хотворения. Я благодаря Пушкину 
поступил в театральный институт.

Вы знаете, почему в этом ряду 
нет Достоевского? Потому что он 
в меня попадает, выворачивает 
наизнанку, и я абсолютно выхожу 
из зоны комфорта. Поскольку я до-
вольно чувствительный читатель, 
то Достоевского читаю по необхо-
димости. Только если нужно играть, 
иначе можно сойти с ума.

Поэтому Пушкин, Чехов, Толстой. 
А Пушкин  - много раз! Пушкин, 
Пушкин, Пушкин!

ПЕРЕПЛЕТ

«ВОЙНА И МИР» -  
НЕ ДЛЯ ШКОЛЫ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Живу в деревне. 
Мимо моего дома по 
грунтовой дороге, что-
бы сократить путь, по-
стоянно проезжают боль-
шегрузные автомобили. 
В результате дорога на на-
шей улице уже прилично 
разбита. Могу ли я устано-
вить знак, ограничивающий 
движение грузового транс-
порта?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Кроме вашего случая бы-
вает, что кто-то, например, 
ночью решил погонять на мо-
тоцикле в спальном районе, 
а  кто-то неправильно при-
паркованным автомобилем 
создал проблемы для целого 
дома. Тут, как говорится, само 
собой напрашивается уста-
новка конкретного дорожного 
знака. Самостоятельно этого 
не сделать - нужно обратиться 
в компетентные органы. 

Правилами дорожного дви-
жения и в Беларуси, и в Рос-
сии прямо запрещено са-
мовольно устанавливать 
дорожные знаки, светофоры 
и другие технические сред-
ства организации движения, 
равно как и умышленно соз-
давать помехи в дорожном 
движении. 

Последний пункт также под-
разумевает и запрет на само-
вольное размещение знаков. 
За нарушение требований 
предусмотрена администра-
тивная ответственность с се-
рьезными штрафами.

 Места и условия размеще-
ния дорожных знаков строго 
регламентированы. Опреде-
ляют их совместно ГАИ и 
местная администрация. А за  
установку и демонтаж знаков 
отвечают дорожные службы, 
обслуживающие конкретный 
участок проезжей части.

Для того чтобы объекты 
дорожной инфраструктуры - 
знаки или разметка - появи-
лись в конкретном месте, 
нужно обратиться в ГАИ ли-
бо местные исполнительные 
органы с письменным заяв-
лением. В обращении необ-
ходимо указать все нюансы, 
проблемы и объяснить, по-
чему дорожный знак должен 
быть  установлен в конкрет-
ном месте. 

Уполномоченные органы 
проанализируют информа-
цию, проведут обследование 
территории и примут реше-
ние. 

Если они согласятся с ва-
шими доводами, то дорожный 
знак будет установлен.

Обращение может быть 
подано как офлайн, так и по 
электронной почте.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10 
«Наши» (12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Беларусь. Главное» (12+)
10.30, 21.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15, 23.20 «Карта Родины» (12+)
13.15 «БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ» 

(16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая»(12+)
19.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
22.00, 03.30 «ДЕВОЧКА ИЗ 

ГОРОДА» (12+)
00.30, 04.50 «Государственный 

интерес. Андрей Демянюк» 
(12+)

02.00 «Фронтовой дневник 
американского офицера» (16+)

05.50 «Хит-привет из СССР. «Вы 
шумите, бярозы» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.25, 18.55 «ОДИНОКАЯ 

ЖЕНЩИНА ЖЕЛАЕТ 
ПОЗНАКОМИТЬСЯ» (6+)

15.15, 18.15 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

16.00 «Нулевая мировая» (12+)
20.30 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Андрей Демянюк» (12+)
22.10, 03.30 «ТЫ У МЕНЯ ОДНА» 

(16+)
01.30, 05.15 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
02.00 «Война за мир» (16+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Наши люди» 

(12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 20.20 «Карта Родины» (12+)
13.25, 19.00 «ДЕВОЧКА ИЗ 

ГОРОДА» (12+)
14.45 «Специальный репортаж» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая» (12+)
21.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
22.00, 03.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
02.00 «Оружейные бароны Украины» 

(12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.45, 18.45, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол с 
Аббасом Джума» (16+)

07.30, 16.55 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30, 04.50 «Наши люди. 

Александр Яцко» (12+)
09.30, 23.30, 01.30 «Минск - Москва» 

(12+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15, 19.00 «ТЫ У МЕНЯ ОДНА» 

(16+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Нулевая мировая» (12+)
20.45 «Специальный репортаж» (12+)
21.10 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.10, 03.30 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
02.00 «Хочу тишины»фильм (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан». Музыкальная 
программа (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.45, 18.45 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30, 20.30 «Минск - Москва» 
(12+)

07.30 Мультфильмы (0+)
08.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
09.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
10.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15 «Карта Родины» (12+)
13.30, 19.00 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
15.15, 18.15 «Союзное государство: 

люди, события, факты» (12+)
16.00 «Антарктида. На краю света» 

(6+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30, 05.15 «Факты на стол 

с  Аббасом Джума.» (16+)
22.00, 03.30 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
23.45 «Специальный репортаж» (12+)
02.00 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
05.50 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)

06.00 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.15, 17.20 «Когда зажигаются 

елки». Мультфильм (0+)
06.35, 17.40 «Царевна-лягушка». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Сестрица Аленушка и братец 

Иванушка». Мультфильм (0+)
07.25 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
07.40, 18.15 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Александр 

Александров» (12+)
09.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.30 «ЗОЛОТОЙ ГУСЬ» (0+)
10.45 «Польский след» (12+)
12.30 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Наши люди. Денис Майданов» 

(12+)
21.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
23.00 «Лики Богоматери» (12+)
23.30 «Пасха Христова». Прямая 

трансляция из Храма Христа 
Спасителя (12+)

02.30 «Лики Богоматери» (12+)
05.45 «Храмовое кольцо 

браславского Поозерья» (12+)

06.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.25, 16.55 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

07.05, 17.35 «Чудесный 
колокольчик». Мультфильм (0+)

07.25, 16.25 «Сказка о рыбаке и  
рыбке». Мультфильм (0+)

07.55 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.35, 17.55 «Гуси - лебеди». 
Мультфильм (0+)

09.00 «Забытое чудо» Художественный 
фильм (6+)

10.40 «Лики Богоматери» (12+)
14.30 «ДУША МОЯ, МАРИЯ» (12+)
16.00 «Три мешка хитрости». 

Мультфильм (0+)
16.10 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
18.20 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Церковь 
и государство: союзники или 
каждый сам по себе?» (12+)

21.30 «ТАРТАРЕН ИЗ ТАРАСКОНА» 
(12+)

00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
04.20 «Титаник» (12+)

18 апреля 19 апреля 20 апреля

14 апреля 15 апреля 16 апреля 17 апреля

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ» В ВК ВИДЕО И YOUTUBE

Писатель, драматург общественный деятель 
и журналист, кандидат филологических наук Юрий 
Поляков - о будущем русского народа, в чем обви-
няли Шаламова и Солженицына и почему Сталин 
любил «Дни Турбиных» Булгакова.

Ведущий российский востоковед, директор Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ им. Ломоносо-
ва, китаист Алексей Маслов размышляет на тему: 
Россия - это Европа или Азия и суждено ли нам 
стать младшим братом Китая.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

КОНСУЛЬТИРУЕТ
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Артист рассказал о перфекцио-
низме Станислава Любшина, неже-
лании жить вечно и связях с Бела-
русью.

ПО ЛЕЗВИЮ БРИТВЫ
Юрия Стоянова очень многое свя-

зывает с Синеокой. Он неоднократно 
работал там. Недавно прошли съемки 
фильма «Дед».

Впрочем, Юрию Николаевичу не при-
выкать играть этого персонажа. Как 
шутит сам артист, хорошо, что он еще 
не дошел до стадии прадеда. Можно 
сказать, ходит по лезвию бритвы.

- По вашей книге «Игра в городки» 
сделан спектакль. И там совершен-
но замечательно играет Станислав 
Любшин. Причем если другие арти-
сты читают ваши рассказы по бу-
мажке, то Любшин - наизусть.

- Станислав Андреевич не может, не 
владея текстом наизусть, выходить на 
сцену. Формат этого спектакля предпо-
лагал, что это будет такое обаятельное 
дружеское чтение, как читка пьесы. 
И мы говорили: «Дядя Слава, давай 
ты не будешь нас подставлять, изобра-
жать отличника и выходить читать наи-
зусть».

Но 90-летний человек не умеет ина-
че. И он читает наизусть. Рассказ, ко-
торый он представляет зрителям, «До-
рогой Юра», связан со мной и с моим 
именем. И вот он поворачивается ко 
мне и произносит первую фразу так: 
«Если бы я хотел снять короткий метр, 
то снял бы его по своему рассказу. Но 
поскольку мне поздновато начинать 
в кино, я дарю этот рассказ моим мо-
лодым коллегам. И название у этого 
фильма может быть только одно (по-
ворачивается на меня и улыбается): 
«Дорогой Игорь».

И я в это время думаю: «Ну как же 
ты дальше-то будешь выруливать?» 
И потом Станислав Любшин сделал 
большую паузу со словами: «Дорогие 
Игорь и Юра!»

Абсолютно выдающийся человек! 
А  в апреле Станиславу Андреевичу 
исполнилось 93 года! Он без палочки 
выскакивает на сцену и отчебучива-
ет там все, что угодно - без вставной 
челюсти, крашеных волос и блефаро-
пластики. Прямо такой иконописный 
человек, как Андрей Рублев. Дай бог 
ему здоровья!

МАМА РОДИЛАСЬ  
В МОГИЛЕВЕ
- Что вас связывает с Беларусью?
- У меня там были гастро-

ли, мы много снимались 
в  Беларуси. Недавно 
закончили съемки 
полнометражного 
фильма под на-
званием «Дед». 
У меня уже роли 
с таким назва-
нием, но по-
ка не прадед! 
Иду по острию 
между дедом 
и прадедом. 
Но держусь 
деда. Ниче-
го, еще полу-
чается!

Б о л ь ш и н -
ство самых 
сильных  ко-
манд, которые 
например, пи-

шут сериал «Вампиры средней полосы» 
и множество других знаковых, - это 
авторы из Беларуси, живущие там по 
сей день.

А еще моя мама родилась в Могилеве!

НАЧАЛ СНИМАТЬСЯ 
БЕСПЛАТНО
- Вы замечательно играете деда 

в  сериале «Вампиры средней полосы». 
Что для вас значит этот фильм?

- Много лет назад его начал снимать 
другой режиссер. И они делали пилот. 
Авторы создавали персонажа под меня, 
не говоря об этом мне, не знаю почему. 
Для меня это несложная роль, потому 
что я всегда мечтал сыграть какого-то 
объединяющего семью человека. 

Мне просто хотелось сыграть главу 
клана, даже если он бандитский. Пи-
лот зашел замечательно, но денег все 
не было.

И потом мне позвонили со слова-
ми: «Мы готовы снимать этот сериал». 
Я  сказал: «Вы-то готовы, замечательно, 
а я нет. Я не ждал вас два с половиной 
года, а снимался. У меня есть другие 

договоренности». 
Они уговаривали меня 

где-то две недели. А по-
том сказали: «Ну вы хоть 
можете нам кого-то по-
советовать?» Я предло-

жил Ромочку Мадянова, 
царствие ему небесное, 

и Мишу Ефремова. Создатели сериала 
остановились на Мише, который снял-
ся в семидесяти процентах фильма.

А дальше случилась эта беда (смер-
тельная авария в Москве. - Ред.) Тогда 
они снова обратились ко мне, на что 
я ответил: «Ребята, еще нет решения 
суда, еще ничего неизвестно. А вы уже 
ищете замену». Мне сказали: «У нас 
деньги огромные, производство стоит».

Я говорю: «Давайте так. Я у вас по-
ка снимаюсь бесплатно, а если Мишу 
не отпустят, не дадут условный срок, 
тогда продолжим». Но все случилось 
так, как случилось!

Я шел туда, чтобы выручить коман-
ду людей. Но пришлось заново пере-
снимать материал. В общем, у этого 
сериала были тяжелые роды.

- А вы бы хотели бы жить вечно, 
как ваш персонаж?

- Никогда в жизни. Я не Фауст, меня 
не интересует история вечной жизни. 
Это промысел божий.

На самом деле ничего не меняется. 
Ты все тот же, только в глазах людей 
другой. Да и зеркало врет! Там очень 
симпатичный человек на меня смо-
трит.

Но когда встречаешь ровесника, ко-
торого давно не видел, думаешь: «Боже, 
на кого он похож!» А он ведь, наверное, 
то же самое говорит про меня.

Поэтому долго я бы хотел жить, а веч-
но - нет.

Юрий СТОЯНОВ:

 ■ Илья Олейников научил верить 
в себя.

- Давайте поговорим о легендарной 
программе «Городок». Она снималась 
в Санкт-Петербурге.

- Самое поразительное, когда Владимир 
Яковлев стал губернатором Петербурга, он 
попросил позвать нас со словами: «И при-
гласите этих двух ребят из Москвы». Его 
спрашивают, почему из Москвы. А он от-
вечает: «Ну откуда? У нас разве могут 
сделать что-то хорошее?»

Он, видимо, не представлял, что пере-
дача снимается в проходных дворах Санкт-
Петербурга. И на правом, и на левом бере-
гу Невы, и между - мы все время снимали.

А в тех местах, где уже все застроено 
и  были пригороды, какие-то поляны, фер-

мерские хозяйства, мы тоже все избороздили. Двад-
цать лет в передаче и порядка шести тысяч сюжетов!

- Большую роль в вашей жизни сыграл Илья Олей-
ников.

- Илья Олейников меня научил, что профессия не 
заканчивается стенами Фонтанки, 65, - БДТ имени 
Товстоногова (Юрий Стоянов когда-то ушел из театра, 
где ему не давали крупных ролей. - Ред.). Профессия - 
это когда ты приносишь деньги в семью, а не разгла-
гольствуешь о своих возможностях, о том, насколько 
ты не понят.

Профессия актера - это когда ты этим занятием кор-
мишь своих близких. Как и любой человек в вашем 
деле, если он его любит!

И научил верить в себя. Однажды, когда мы уже рабо-
тали лет восемнадцать или двадцать, я говорю: «Илюха, 
пойди посмотри, как я сыграл, просто интересно». На 
что он ответил: «Да не буду я ничего смотреть. Ты уже 
давно не умеешь играть плохо».

СЮЖЕТЫ ИЗ ПРОХОДНЫХ ДВОРОВ ЛЮБИМЫЙ «ГОРОДОК»

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru
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Народный артист 
рассказал, что Илья 
Олейников научил его 
зарабатывать профессией.

Стоянов и Ткаченко здесь, не иначе, два типа 
нежити - среднерусский и европейский.

ХОТЕЛ СЫГРАТЬ ГЛАВУ КЛАНА И...  
ПРЕВРАТИЛСЯ В ВАМПИРА

 ■ Благодаря Пушкину артист 
поступил в театральный ин-
ститут.

- Что бы вы посоветовали по-
читать молодежи?

- В спектакле «Спасти рядового 
Гамлета» есть такая фраза: «Пойду 
почитаю «Гамлета». И один персо-
наж, чуть ли не падая в обморок, 
кричит: «Вы не читали «Гамлета»?» 
А я ему отвечаю: «Старик, я, как 
большинство интеллигентных лю-
дей в этой стране, не читал две 
вещи: «Войну и мир» и «Гамлета».

Впервые роман «Война и мир» 
я прочел в пятьдесят с чем-то  - 
взахлеб, с упоением, потому что 
это нужно было дочке в школе. Но 
это произведение ни в коем случае 
нельзя изучать в школьной про-
грамме, так же как и романы До-
стоевского. Об этом надо забыть!

Будучи взрослым, я утонул в этом 
толстовском водовороте, как всег-
да тону в Чехове и в Гоголе. И еще 
в величайшей прозе Пушкина.

Но недавно вышел сериал о поэ-
те на Первом канале (фильм «На-
тали и Александр». - Ред.). Еще 
его играет Юра Борисов в картине 
«Пророк». Пипец Пушкину! Там -  
рок-батлы, здесь - слюнки, разма-
занные по экрану.

Но мне все равно, через что лю-
ди будут узнавать Пушкина. Лишь 
бы они прочитали хотя бы два сти-
хотворения. Я благодаря Пушкину 
поступил в театральный институт.

Вы знаете, почему в этом ряду 
нет Достоевского? Потому что он 
в меня попадает, выворачивает 
наизнанку, и я абсолютно выхожу 
из зоны комфорта. Поскольку я до-
вольно чувствительный читатель, 
то Достоевского читаю по необхо-
димости. Только если нужно играть, 
иначе можно сойти с ума.

Поэтому Пушкин, Чехов, Толстой. 
А Пушкин  - много раз! Пушкин, 
Пушкин, Пушкин!

ПЕРЕПЛЕТ

«ВОЙНА И МИР» -  
НЕ ДЛЯ ШКОЛЫ
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Сегодня все тексты - из тя-
желого 1942 года. Первый 
март жестокой войны.

Главная статья написана 
военкором «Красной звез-
ды» Евгением Габриловичем. 
Имя Героя соцтруда и лауре-
ата многих премий нам хоро-
шо известно по кинокласси-
ке. По его сценариям сняты 
«Машенька», «Убийство на 
улице Данте», «Два бойца»,  
«Коммунист» и многие дру-
гие легендарные советские 
фильмы.

Удивительно, как ему, про-
шедшему дорогами войны, 
видевшему все ее ужасы, 
удалось сохранить в себе 
мечты об идеальном, насто-
ящем человеке. И не только 
сохранить, а и реализовать 
их в творчестве.

Но в статье «По смолен-
ским дорогам»  - никакого 
идеализма, только факты. 
Страшные, безжалостные, 
непоправимые.

Читаешь и ловишь себя на 
мысли, что это происходит 
здесь и сейчас. Это сейчас 
укронацисты хладнокровно 
убивают мирных жителей - 
детей, женщин, молодых 
и старых. Убивают расчетли-
во. Это сейчас военкоры опи-
сывают подобные зверства, 
а не в далеком 1942 году.

И вот уже немцы, разнос-
чики коричневой чумы, вы-
пускают дерективу: запре-
тить федеральным землям 
приглашать представителей 
России и Белоруси на меро-
приятия к 80-летнию Победы.

Но им недолго лютовать. 
Победа будет за нами!

Подготовил 
Олег ЗИНЧЕНКО, Наталья 

САЙКИНА.
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